
 

 

 

  

木曽三川下流部 広域避難実現プロジェクト 

これからの高潮・洪水災害に備えるための 

住民意識調査 

基本集計集 

地域の防災や取組み等に関する意見 

（自由回答） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-1 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1 21 男 広報が聞き取り難く聞き逃す事がある（スピーカーの声）。 

2 24 女 

このアンケートを通して色々な知識を得られた。中々、普段は災害なんて発生しないと

思ってしまっている。備蓄等の防災対策を全くしていないので、これを機に準備しよう

と思います。 

3 26 男 

資料が見辛い。アンケートも面倒くさい様な印象を受ける。非常に重要なアンケートに

なると思うので答える側が、もっと分り易く簡単に出来る様なものにして欲しい。せめ

て写真はカラーだと思います。そこはケチる冪じゃない 

4 26 男 
防災に関する講演会等の開催を労働者や老齢者等の対象者別に行う事を常に心掛けて貰

わないと、関心がある者でも参加が出来ない。 

5 26 女 早く真実の情報を知らせて欲しい。 

6 26 女 
他市町村から転入した人にハザードマップ等を提示するなど災害に対する取組をして欲

しい。 

7 27 男 

長島町に住み始めたばかりなので、率直な意見を言わせてもらいますが、災害が発生し

た際の長島からの脱出ルートの数が少ない様に感じました。 自動車ではないにして

も、自転車及び徒歩で脱出出来る道をもっと多数作るべきだと思います。又、避難所の

場所を確認した事が無い人も多数いると思いますので、地図を掲示するだけでなく、避

難所への道へ適宜誘導出来る様に矢印を道の各所へ掲示した方が慌てずに行動出来る様

になると思いました。 

8 27 女 
防波堤の補強等に力を入れる他、集中豪雨等で水に浸かり易い場所には水捌けが改善さ

れる様、対策を取る等必要だと思う。 

9 27 女 
１ヶ月、２才、３才児が居るので子供達の事が心配。結婚で引越して来たので、此処の

事を良く知らないので地震の時とかが凄く不安。 

10 28 男 
避難所の詳細な情報が欲しい(野村胃腸科） (建物の高さや強度（耐震）、備蓄はある

のか、屋上迄の経路等←実際に行ってみたい） 

11 29 男 
遠くへ避難するより高い場所へ避難したいが、体育館では自宅アパートより低いので避

難が躊躇われる。 

12 29 男 避難対策だけでなく、災害の未然防止にも努めて欲しい 

13 29 女 
防災スピーカーが聞こえるのか不安です。防災スピーカー、広報車の伝達等が伝わるの

か、一度試して欲しいです。宜しくお願いします。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-2 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

14 29 女 

避難所が全て低い建物であり、水害の際心配である。子供を保育所に預けているが、土

地が低く、万が一何かあった時、小さい子を連れて高台へ行く事は不可能だと思うの

で、考えて頂きたい 

15 30 男 地震や津波が起った場合での避難方法や経路、場所等をもっと詳しく知りたい。 

16 30 男 
広域避難の場所等が具体的に何処になっているのかが分からない。又、実際に自然が相

手となると思われるが、何処迄を想定していないと、いけないのか実感が湧き難い。 

17 30 男 

東北や九州等大きな災害が遭ったので過去の事例を生かし、対応、対策をしっかりして

欲しい。アンケートを集めるだけではなく、しっかり纏め、対策して下さい。国の人の

視察など意味のない所で税金を使うなら、災害支援にその税金を回して欲しい 

18 30 女 
避難所の耐震性と避難先が安全か気になる。伊勢湾台風の事を良く知らないので、自分

達が住んでいる地域がどの様な状況であったか気になってきた。 

19 31 男 

災害時の高台への避難が重要な地域に住んでいますが、大きな建物となると、名古屋市

になら直ぐ想像出来る物が有ります。しかし、自力で移動する事を考えると、愛知県西

部で思い付く高い場所が分りません。地域毎にもっと詳しく伝えて頂きたい。「ここな

ら高い建物です」と。 

20 31 男 

正直な所、水害による災害をテレビ等で拝見しても、自分事としては、考えられません

ので、これからの取り組みに関して、依り詳細な（例えば、どの程度の雨量や川の増水

によって、何処の堤防が決壊する可能性が有り、どの程度の被害にになるか）情報を展

開し、周知させる事が重要だと思います。 

21 31 男 

・近くの避難場所（学校）は地盤が低い所も有るので、高台の指定をして欲しい。 ・

震災の時に度々問題になるトイレ問題。多めの仮設トイレ等、市での備えをもっとしっ

かりして欲しい。今の量で足りるのか。 ・乳児連れ、自閉症等用の避難施設の設定、

周知をして欲しい。（配慮が必要な世帯用施設） ・倒壊の恐れの有るる空家の撤去。 

22 31 男 
蟹江町は水害が本当に恐いです。堤防を高くする、避難出来る建物を造る…等、やれる

事は出来る限り早くやって欲しいです。宜しくお願いします!! 

23 31 男 

広域避難したくても、今の道路では大渋滞になると思うと、目的地に辿り着けるのか心

配です。平日でも渋滞している道は早目に整備して欲しいです。どのような経路を使え

ばいいのか分らないので、他の地域の浸水し易い場所も教えて欲しいです。蟹江町でも

地域別で細かい避難行動の仕方を纏めてくれると安心です。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-3 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

24 31 女 

江戸時代から建っている様な土地に家があるので、洪水の心配は余りしていませんでし

た。でも近所の人に避難を誘われたらどうするか、いざ災害時になると慌ててしまいそ

うです。パニック→車が渋滞→車毎洪水被害…が怖いと思います。 

25 31 女 

第一避難所の建物が古い事、建物が平屋で全く信用出来ない。自宅の二階に居た方が良

いと思うのが現状です。今一度考え直して頂きたいものです。津島市は外部への放送は

有るのでしょうか？アナウンスも聞いた事が有りません。 

26 32 男 
備えをしようと思って今になったので、これを機に水等を備え様と思う。この様なアン

ケート等、定期的にあると考えさせられるので、防災意識も高まる。 

27 32 女 

助かりたいと言う人達だけ逃げれば良いんじゃないですか。 私は生まれ育ったこの家

で、死ぬ事が出来るのであれば、幸せです。自宅からは一歩も出たく無い、誰かが来て

も断ると思います。もう早く自由になりたいから、放っておいて欲しい。この世で生き

続けるのは、苦しくてつらいので・・・自然災害でも起きてくれたら、どれ程良い事か

と、いつも考えている。 

28 32 女 

自分が住んでいる町がどの様な被害、何処から水がワァーとやって来て被災するのか知

りたい。避難する時、東名阪を走って逃げれば助かるのか。具体的に何処の地区、方面

へ向かって逃げれば助かるのか知りたい。逃げる為の経路を知りたい。市役所からもっ

と情報を貰いたい。一番情報を得易い機関なので。 

29 32 女 早目早目の情報提供をして欲しい 

30 32 女 

水害が気になる地域なので、頻繁に情報を公開して、どの様な行動を取るべきかを伝え

て貰えると安心。子供が小さいので、避難所も子持ちの人が集まれる様な別部屋がいる

と安心。どうしても泣き声が他の人にイライラさせてしまうので。 

31 32 女 

意識が低い方への配慮も必要だとは思うのですが、他の人に迷惑が掛からない様、先ん

じて行動する人が色々な面で損（金銭的にも立場的にも）をする様な体制であるとすれ

ば、結局無駄に終わる気がします。先んじて行動する人が増える様な制度も作っていっ

て頂けると、全体として意識する人が多くなると思うのですが。 

32 33 男 頑張って下さい。期待しています。 

33 33 男 
難しいかもしれないが、地域での防災訓練を行い日々の意識付け、避難する事に慣れさ

せて行く取組みが必要だと思います。 

34 33 男 
予想される高潮・洪水災害に耐えうる高さの堤防を作って、そもそも災害が起きない様

に整備して頂きたいです。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-4 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

35 33 男 

・洪水や高潮による被害の発生が少なくなる迄の間、一時的に車で避難出来る場所（高

台のスーパー等の立体駐車場）の指定をして欲しい。 

・長島地区は橋を渡らなければ広域避難が出来ない為、渋滞が予想される。他より早い

タイミングで避難情報を発表するか、橋周辺の交通整理が重要と考える。 

36 33 男 
「島」である以上、浸水は起きると思っています。とても怖いです。早く“島”を出な

ければとも考えています。 

37 33 男 
・ネットやメール等で避難情報をリアルタイムで発信して欲しい←問４の状況１～１０

の様な情報  ・津波に備えて高層建物を増やして欲しい 

38 33 男 
生活していて目にする機会が少ない。弥富は特に水害が危険な為、他市町村より充実し

た水害対応用のＷｅｂ頁を整備して欲しい 

39 33 男 普通のレベルの大雨ですら、道路が冠水しているので、どうにかして欲しい。 

40 33 女 

山の方に（高台）住んでいるので、アンケートの意味が有りません。住んで居る所が、

浸水＝海津市 3 分の 2 以上が浸水しています。家よりも下に堤防が有るので、アンケ

ートは意味無いです。 

41 33 女 

高潮だけでなく、台風に関しての避難場所も周囲の人や家族が把握出来ていない。年に

1 度回覧板等を使って、誰が見ても分る様な、「ここの避難場所は○○」と言った明確

なビラを回して欲しい。（若しくは何処かに貼れる様な物） 

42 33 女 

家族に小さな子供や障害者が居るので、避難した後の事（周囲にかける迷惑やトイレ

等）も考えて欲しいです。避難所によって、家族向け等、ある程度決めてアナウンスす

る等… 

43 33 女 

蟹江町は土地が低いので洪水や津波発生の際には、指定・無指定に関わらずマンション

や病院等高い建物を近くの人の避難場所として開放すると良いと思う。又、それらの建

物（例えば 5F 以上あるビル）には水・食料の備蓄をし、地域ぐるみで住民を守る様に

して欲しい。 

44 34 男 防災も重要ですが、災害後の復旧についても取組み下さい。 

45 34 男 

洪水時に長期化し広域避難が必要だと言う事を考えた事が有りませんでした。（一時的

に高い場所へ避難すれば良い程度位） 広域避難に関する防災イベントや広報との記事

パンフレットの配布等をして頂けたら有難く思います 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-5 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

46 34 男 

蟹江町に住んで 5 年になりますが、防災対策が十分でないと感じます。地元三重県では

避難場所も安心出来る場所が近くに多くありましたが、土地的に難しいのか蟹江町内の

避難指定場所は正直大変不安です。豪雨だけでなく大震災に備えても、避難ビルの設置

等、早急にお願いしたいと日々思います。幼い子供もいるので。台風は予め広域避難出

来ますが、震災用の防災・減災をもっと取組みをお願いします。この先、長く蟹江に住

むのは不安です。 

47 34 男 

似た様な情報が流れていて混乱する。（災害に関する）一冊物。それを準次改訂。統一

的、画一的、シンプル、効率的なマニュアルや情報発信をして欲しい。この場合はこ

う、何をして、何を持って、どの様にするのかの最低ライン。時間の余裕があれば、○

○迄やりましょう等。自分達はレベル○段階迄、対応出来る等、認識が欲しい。 

48 34 男 
広報車だけでなく、テレビ・ラジオ等やメール等のデジタル手段での報知も有効だと思

う。 

49 34 女 

海抜が低い地域にも関わらず、行政の対策がなされているのかどうかが不明。避難先の

小学校も低いし、子供を通わせている保育園も低いので非常に不安。ハザードマップも

分り難い。もっと市民にアピールした方が良い。 

50 34 女 
空振りでも良いので早急の避難を強く勧めて欲しい。この地域の人は昔からずっと住ん

で居る人も多く、とても危険な地域との意識が余り無い人が多くて怖い 

51 34 女 
家が川に囲まれているので、近くに高台を作ってほしい。小さな子どもが３人いるので

遠くには逃げられない。 

52 34 女 

施設や病院の様に大勢の移動困難者が集まる所に関しての広域避難対策というものも検

討されているのでしょうか？不可能なのでしょうか・・・。私は仕事柄、災害時に職場

を放棄出来ないので正直、広域避難と言われても全く他人事なのですが。 

53 34 女 高い建物が少ないので、全員が避難出来るスペースが有るのか気になります。 

54 34 女 
「広域避難」と言う言葉を先ず知りませんでした。広域避難が重要になって来ると言う

事をもっと啓発した方が良いと思います。 

55 34 女 
災害情報は小まめに沢山欲しいです。不要必要は自分で考えるので、取り敢えず情報は

沢山欲しいです。 

56 34 女 

私は東海豪雨の体験をしていて、高校で寝泊りをしました。道路が川の様でした。今

は、小さな子供が２人おり、主人がいない時に避難しなければいけない状況になった

時、果たして１人で幼い子を連れて避難に踏み切れるのかと考えたりしています。避難

せずに２階に居た方が安全なのか、その判断がとても難しいです。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-6 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

57 35 男 

防災は重要な課題であり、地域が一体となり取組む事は大切である。それらを地域で取

組む前に違法路上駐車等、人として最低のルール、マナーを守る事が出来なければ、防

災（災害）等に関する話し合い等に進んで参加をする気にはなれない。人として、良識

人、ルール遵守人が第一歩と確信しています。 

58 35 男 
近年の多発する異常気象で想定以上、又は経験の無い水災害が考えられる為、その政

策・対策を考えて欲しい。 

59 35 男 南濃町西部は水害の心配意識は少ないと思う 

60 35 男 
今、住んでいる自治体の対策が当てにならないので将来的には他の市に引越ししたいと

考えています 

61 35 男 

自分もそうでしたが自宅周辺の災害について深く意識した事が無かったので考え直す良

い機会になりました。知らなかったり、意識した事が無い人も多いと思うので、今後は

もっとこの様な情報が広まって、住民に”災害に備える意識”が浸透して欲しいと思い

ました。広報等でハザードマップや災害に関する情報を纏めた冊子みたいな物が有ると

良いと思います。 

62 35 男 

・小さな子供が居るので子連れで避難する際、必要な物、気を付ける事 etc 情報が欲し

い。 ・広報にハザードマップや災害に関する情報があれば目にする機会も増える。(広

報やとみ、やフリーペーパーetc amazone ？とか 

63 35 男 

・地域毎の避難場所（最寄りの）や、災害時の連絡方法、備蓄参考になる例等、病院、

マップ防災に関するしおり（ノート）があると、シミュレーションし易い。安心して、

災害時の行動や事前に取り組めると思う。一家に一冊、防災ノート的な市から配布して

欲しい。 ・避難場所を明確にしたい。（防災ダイヤルの方法や、その他、連絡先、手

段、又その他、豆知識） ・田舎には、よくあるが、家の中に防災スピーカーを置く

（町内放送を聞くもの） 

64 35 男 

・ハード施策はコスト的に限界があるので、ソフト施策に重点を置いて、防災よりは減

災の考え方で進めて行くしかない。又、大規模災害時は避難生活の長期化が想定される

為、事前にどういった対応が行政として取れるのか、概要だけでも定めておき市民に広

報して欲しい。  ・長良川可動堰は“防災”の為に、自然破壊・環境悪化があるにも

関わらず作った筈。更に公共事業をする為に、災害を利用しているならば反対します。

他に効果的な方法を探すべき。 

65 35 女 
ハザードマップ最新版各家庭に欲しいです。一人でも犠牲者が少なくて済む様に願って

居ます 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-7 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

66 35 女 地域で避難訓練を実施してみたりしたら良いのではないかと思います。 

67 35 女 

小さい子供がいるので、避難先に行くのことに気が引けます（騒ぐので）。病気の子供

もいるので、薬の内服が毎日必要なので、病院等に避難出来ると有難いです。（命に直

結するので）又、徒歩しか移動手段が無い為、バスや電車等、移動手段も確保出来まし

たら助かります。 

68 35 女 液状化で浸水する事位しか想定していなかったので、良い切っ掛けになりました。 

69 35 女 
舟入は、余所者を嫌う古い土地柄の為、新しい情報が入って来辛く、防災アナウンスも

ほぼ聞こえないので、パトロールカー等スピーカーで案内して頂きたいです。 

70 36 男 

桑名市は主要施設が低い土地にある為、自宅外に居る可能性が高い。その為、情報伝達

手段としてメール配信を取り入れて欲しい。台風が接近してきた時に、市内のどの地域

が水浸しになっているか、ハザードマップが時追う毎に更新されると、避難経路の確保

がし易いと思う。 

71 36 男 

「大地震時の水害」「台風等による大規模水害」2 パターンのシミュレーション VTR

を作成して頂けると、視覚的にリスクを捉える事が出来るので有難いです。又、予め用

意しておくべき備品の具体例と販売先の提示も、この冊紙の様な形でご提案頂けると参

考になります。 

72 36 男 

ＴＶで見る様なプライバシーの無さ、トイレの不自由、女性、幼児、赤ちゃんへの対応

力の無さ。ペットの受け入れの無さ。これでは避難出来ない。避難所に来ても地獄。総

じて備えは脆弱すぎる。液状化してしまえば、そもそも移動事態出来ない。自宅へ残ら

ざる得ない人への水・食料その他物資は配布出来るのか？赤ちゃんの用品はあるのか？

医者は来られるのか？問題だらけだ。 

73 36 男 
広域避難という考えを初めて知りました。具体的に避難が出来る体制が出来れば良いな

と強く思いました。 

74 36 男 
居住している地域が水に弱い土地なので、浸水等の災害には半分諦めている面もありま

す。 

75 36 男 
災害マニュアルを早目に作成して下さい。本当に自分が居住している地域が、どの様な

被害になるのか、シミュレーションし易く（ハザードマップが見難い）して欲しい。 

76 36 女 
子供が居る場所と両親が勤務している場所が離れているので、子供の預かりについて不

安です。 

77 36 女 
子供が小さい（0 歳、2 歳）ので心配です。自宅はアパートの 2 階なので良いのです

が、保育園が大丈夫なのか。（桑名市内の保育園は平屋建てが多いです） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-8 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

78 36 女 
近くに（自動車を使わずに）避難出来る場所が無い。小学校や中学校が避難所に指定さ

れているが、そもそも土地が低く、行く予定にしていない。避難所を作って欲しい！！ 

79 36 女 
学校だけでなく学童施設にも災害時の対策計画や定期的な訓練実施、行政との連携を徹

底して欲しい。ハザードマップで水害の恐れのある所の学童施設は特に。 

80 36 女 

愛西地区へ住み出して 2 年ですが、昔から住んでいる方々は、洪水に対して危機感が全

く無く、吃驚しました。土地が低くても、慣れてしまっているのか・・・何とか気にす

る様になって欲しいです。 

81 36 女 
避難所は普通の 2 階建て。避難する意味があるのか分からないです。０ｍ地帯というな

らば、高い建物を建てて下さい。 

82 37 男 

こうなった場合はこうする事！！等のトラブルシューティングガイドを作成し各家庭へ

配布して下さい。それに従い行動する事にします。でなければ、素人に判断は出来ませ

ん。プロのトラブルシューティングガイドが必要と思います。 

83 37 男 マンション内でも高層階に避難する際の訓練を実施して欲しい。 

84 37 男 
防災スピーカーや広報車の音は大雨や台風の影響で殆ど聞こえない。緊急地震速報の様

に自動的に携帯電話から音が出てメッセージが表示される様にして欲しい 

85 37 男 

台風等は予め備えや準備が出来、心構えも出来るが、地震の時の木曽三川の状況が分か

らないので、どの程度の揺れ迄、堤防等が耐えられるのかを周知させて欲しい。避難先

に食糧の備蓄をして貰いたい。賞味期限が近くなったら、フードバンクに寄付したりす

る。 

86 37 男 
子供達の避難誘導が安全に行われる様に学校関係の方にもプロジェクトの取組みを知っ

て欲しい。 

87 37 女 近くにスピーカー等設置されていない為、ＴＶ等からの発信で確認するしかない。 

88 37 女 
備蓄には子供用のオムツはどの位かあるのでしょうか？公開資料等で見る事が出来ます

か？ 

89 37 女 

最近のデータに基づき、起こり得る危険を教えて欲しい。（マップ、経路）又、市内で

も自宅より低地の避難所に行くのに躊躇う。→広域で他地域と協力して避難出来る様な

場を確保して欲しい。 

90 37 女 宜しくくお願いします。 

91 38 男 もしもの事が起きた時に素早く行動出来るか不安。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-9 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

92 38 男 

会社（勤め先）、学校、家等、災害発生時に自分が何処に居るのかによって、避難方

法・避難先も変わってくると思います。家族それぞれが、何処に居る時は何処へ避難す

るかを分かっている状態にしていく事が先決かと思います。ペットの避難先についても

検討して頂きたいです。このアンケートも知る切っ掛けとなりました。これからもチェ

ックしたいです。 

93 38 男 海津市の防災対策は期待していない 

94 38 男 土砂崩れの方が心配 

95 38 男 防災税、防災グッズ、食料を支給全ての人々に 

96 38 男 防災の取り組みは東日本大震災以降、素晴らしい！ 

97 38 男 

予算をもっと使って防災のＰＲを積極的にやって欲しい。全国の中でも、標高が低い

為、毎日暮らしていて不安な面がある。職場が近いので住んでいるが、そうでなかった

ら住んで居なかったかもしれない。日本で一番「防災」に向き合う地域にして頂けるよ

う自治体だけでなく住民も関わって行くべき。そういう場を用意して貰いたい 

98 38 男 
台風での災害は勿論ですが広域の地震からの洪水等もあると思いますので情報伝達の整

備、方法は直ぐにでも体制を整えて欲しいです 

99 38 男 

愛西市に嫁いで来て、主人や主人の親も余り水害に関しての避難意識が凄く低いのに吃

驚です。洪水や川が決壊しても岐阜の方へ（南濃の方）流れていく予想をしており、あ

まりにも危機管理は薄いです。他県から来た私にしたら、周りに高台の場所が無いし、

避難時の道路状況も分らないと不安です。先ず地域の何ヶ所かに高台への避難場所も欲

しいです。 

100 38 男 
防災は勿論の事、防災に向けるべき！災害発生時にどの様に行動すべきか？日時で対策

を明確にし、発生後 72 時間の対策も明確にしておけば、効果は高いと思う。 

101 38 男 先ずは名古屋市の様に堤防を広げ、綺麗な堤防づくりを行って欲しい。 

102 38 男 
この様な取組は、非常に重要だと思います。困難も多いでしょうが、是非進めていって

欲しいです。 

103 38 男 

お年寄り同士は仲良くしているが、若者とお年寄りで仲良くしている事は無い。災害時

や避難する場合、若者の力が必要となるので、地域のお年寄りに対して普段からもっと

親密に接するべきだ。何か遭った時に頼れる若い力をお年寄りが気兼ねなく使える様に

して欲しい。 

104 38 男 情報に振り回されなく且つ適格な防災情報と対策を望んでおります。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-10 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

105 38 男 防災の取組は大切だと考えていても中々出来ない。定期的な啓発が大切だと思う。 

106 38 男 
海上都市をつくる。今後人口も減るし、それくらい思い切った事をしても良いかもしれ

ません。 

107 38 女 
引越したばかりで考えた事が有りませんでした。必ず行き渡る様な方法でハザードマッ

プを配布して貰えたら、しっかり目を通すと思う。 

108 38 女 

出来る事なら長島町から離れたいし、子供も絶対長島に住まわせたく無いと思って居ま

す。（将来的に）この様な田舎は対策が遅れがちなので、兎に角早目に取組んで貰いた

いです。高い場所も無し。避難経路の確保も困難。兎に角恐怖です。 

109 38 女 

平島地区は此処２～３年戸建、アパートが急激に増えるにつれ人口も増えた。にも拘わ

らず高い建物への避難場所（市指定）が前のままで避難出来ない。住人のセキュリティ

問題 etc あると思うが４Ｆ以上のアパート等に積極的に契約を交わして欲しい。ひので

保育園の園児もスギ薬局の隣のアパートが避難場所だが直ぐ隣や道挟んで向かいのアパ

ートの方が近くて良いのでは？又、そういったアパートの屋上に市が倉庫を置いて防災

用品を備蓄しては？そういった事に税金を使って欲しい。◎平島地区、人口の割に高い

所への避難場所が無い！！←アパートは沢山あるから契約を！！切に願います！！◎防

災スピーカー、窓を開けていてもくぐもっていて内容が聞こえない 

110 38 女 
子供に食物アレルギーが有ります。ＴＶでそう言ったアレルギーを持つ市民を把握して

いる取り組みをしている自治体を見ました。その辺りも考えて頂けると有難いです。 

111 38 女 

津島市は海抜 0ｍと聞いているのに、高台が全く無い。有り得ない！！津波対策が出来

ていなさすぎて驚いた！！津波が来て遠くに逃げられなかったら津波にのまれて死ぬし

かないのかな…と諦めモードではいる。こんなに酷い地区は聞いた事が無く、恥だと思

う！！！ 

112 38 女 

現在の居住地の直ぐ近くの、何処に避難すれば良いのか、分かり易い表等を作って配布

して欲しいです。例えば、西小区の人は①西小②○○小③○○公民館など、具体的に教

えて下さい。（広域で他の市町村に行く場合も同様に）ここが生まれ育った市ではない

為、土地勘も無く、何処が高い低い土地かも分からず、いざとなったら PC や TV も見

られずでは、逃げたくても何処に行けば良いか分からなくて死んでしまう気がします。 

113 38 女 
堤防が切れない様に対策する事、やって貰いたい。纏まった雨が降るだけでも冠水する

地域です。先ずは年に何度もある事から対策して貰いたい。これは町ですか？ 

114 39 男 町屋川の木を切って欲しい。町屋川の堤防をもっと高くして欲しい。 

115 39 男 ハザードマップを配布して欲しい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-11 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

116 39 男 

・多分、地震の液状化等による、家の倒壊や橋の倒壊等、この対応の方がこの地域では

優先順位が高いと思う。 ・南濃の高台（多度山付近）に車で逃げるのが、想定される

が、直ぐいっぱいになると思うので、道路やスペースを確保して欲しい。 

117 39 男 木曽川の堤防は決壊しないと信じています 

118 39 男 

この地域は、堤防が決壊すると何も機能しなくなる。ライフライン以外にも行政、警

察、消防全て何も出来無くなると思う。海抜０ｍと皆、認識しているが深く考えている

人は少ないと思う。住民への広報、認識がもっと必要だと感じます。又、逃げるタイミ

ングも大事である。目で見る危険は直ぐ行動に移すが情報だけでは中々難しい。課題だ

と思っています。逃げるなら方向、又は橋を渡って三重方向だと思うが、広域の連携体

制が取れていないのでこれも課題だと思う。南海トラフは必ずやって来る。大型台風は

経験が無いのでピンと来ないが地震は必ず来るし住民も想像出来るのでは？しかし地震

は津波がどうしても心配になるが堤防決壊の方が可能性は高いと思っています。住民の

防災意識を高めて下さい 

119 39 男 
防災無線は雨戸を閉めると聞こえなくなるので、他の連絡網を考えて欲しいです。（少

し遠い所に無線が有る為、何を言っているか聞こえないです） 

120 39 男 

水害は、この地に住む上でとても心配な事だと思っています。その為、普段から防災意

識は高いと思っていましたが、広域避難については初めて知りました。しかし、手段の

一つとして、とても興味を持ちます。もっと色々な発信を行って貰い、議論を深めてい

って欲しいと思います。 

121 39 男 広域避難先が何処か教えて欲しい。 

122 39 男 河川の堤防が低い事に不安があります。 

123 39 男 
防災について改めて考える良い機会になりました。今後も継続的に啓発活動に力を入れ

て欲しいです。 

124 39 男 

災害時の犯罪について心配です。避難先や空き巣等。女性に対する犯罪等。家族が揃っ

て居る時は良いが、一人の場合、どう行動して良いのか不安がある。ペットはどうした

ら良いのか（一緒に避難したい。） 

125 39 女 もっと分り易く簡単な言葉で説明して欲しい。 

126 39 女 
この様なアンケートに答えた事で又、依り一層、防災に対する意識を持つ事が出来まし

た。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-12 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

127 39 女 

長島は低い土地だと分っているのに何故、高台を設置しないのか。全員の避難等、お年

寄りが多いし無理だと分っているのに市民に見捨てられたとしか思えない。桑名に合併

して予算だけ持って行かれてバカみたい。高台（避難所）を設置して欲しい！！ 

128 39 女 

高い土地、高い建物が近くに無い。３Ｆ以上の公共施設が無いので不安しか無い。逃げ

場が無い。犬が居るので（しっかり躾はしてある）追い出されるんじゃないかと不安。

犬を置いて避難は絶対しない！！ 

129 39 女 
自宅より避難先の土地が低いので、本当にそちらへ避難するのが良いのか懸念されま

す。 

130 39 女 

市町村の避難先が小学校になっているが、建物が大丈夫か少し心配。トイレやお風呂も

事を考えると、もっと近くの会社（トイレ・シャワー室完備）の方が良いのか迷う。家

族や行政（地域）と連絡を取り合うには、やはり学校（コミュニティ）の方が良いのか

なぁと。 

131 39 女 

アンケートをとって下さり有難うございます。真剣に考えなければいけないと思いつ

つ、日々の生活に追われ、ついつい防災対策が後回しになってしまいます。一週間分の

備えはきちんと整えたいです。 

132 39 女 
もっと、ちゃんとした防災教室的なものを開いて欲しい。この地域がどれだけ浸水する

のか、昔の最大被害の規模等、地震・水害に関しての情報が欲しい。 

133 39 女 

激しい雨が降っている時、防災無線が殆ど聞こえない。何を言っているのか分らなかっ

たので、後日役場に電話して聞いた事がある。災害の時は緊急を要するので、役場に後

で聞く事は遅すぎると思う。 

134 39 女 

高潮・洪水災害が起こらない様に最大限の対策を講じて頂きたい。あわせて、もしその

様な災害が起こった時、支援・復興が素早く適切に行える様な準備を整えておいて頂き

たい。 

135 39 女 
新しくなったハザードマップ等、改訂の度に配布して欲しい。ＨＰでは、お年寄等は見

る事が出来ないので。 

136 40 男 
住民意識を高める為には、小さなコミュニティで意識統一も必要と考えます。小学区単

位等での活動を国として主導で市と協力して頂きたい。 

137 40 男 

弥富市内にどんどん建売や住宅が建っているが土盛り等、施して無い家が多い。各家庭

の費用の問題かもしれないが高潮の危険性が非常に高い地域に住んで居ると言う意識が

低いと思われる。広域避難を含めた意識啓発が急務！！ 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-13 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

138 40 男 

広域避難勧告とても重要だと思いました。但し車に乗れない家族だけが在宅している場

合の避難方法が不安。犬も居ます。なので指定避難所には行かないと思います。避難勧

告は早目に！！空振りであれば非難では無く被害が無くて良かったと思います 

139 40 男 

津島市は各家庭向けの防災無線の受信機が無い為、早急に整備して欲しい。以前に大雨

の時、広報車が近くを通っても、雨音で全く聞こえなかった。又、災害ではないが、数

年前、ポンプ場の故障で広範囲にわたって水道が断水した事があったが、その際、市役

所のＨＰへのアクセスが大幅に増え見る事が出来ず、原因や復旧の見通し等が全く分か

らなかった。緊急時の情報伝達についてはきちんと整備して欲しい。 

140 40 男 

地域の公民館に、どれだけの食料や毛布が有るか等情報が無い。公園に物置を置いたり

備蓄したり簡易トイレを用意したり、今、出来る事が沢山有ると思う。一つずつ準備し

ていく事が大切だと思う。 

141 40 男 

莪原は防災スピーカーを聞いた事が無いので、有るのも知らないが、動くのか、市民

は？雨戸を閉めて聞こえるのか確認したい。年に１回はテストで音楽を流す等して欲し

い。（17：00 になると音楽が流れるとか、愛西市や大治市みたいに） 

142 40 男 
インターネット、スマホ、ＩＣＴを活用した防災活動、民泊を活用した避難。宮民一体

となった推進を望む。 

143 40 男 

蟹江小、蟹江中が浸水し易い。避難所になっているが、避難場所として不安がある。蟹

江は川が多いので、避難する時、橋が通れるか分らない。豪雨の時、近鉄の踏切が開か

ず、車が動かなくなった。災害のときは、電車が止まっているから踏切を開けて欲し

い。 

144 40 女 
早急に避難タワーの建設が必要だと思う。そもそも高台が近くに無い為、当面の避難も

出来ないのでは無いか。 

145 40 女 揖斐川（木曽三川）の堤防決壊が無い様にして欲しい。 

146 40 女 

避難所体験したい(１日１～２個のお握りだけで過ごす一晩毛布のみで過ごす。日中８時

間位締め切られた体育館で過ごす（トイレ以外周りは浸水しているから強風の為外に出

られない等を仮定として）避難所に行って偶然知り合いや親続に会えるのか試したい） 

147 40 女 
各家庭に防災無線が配置されれば良いと思います。「○○市○○町の方は直ぐに避難を

始めて下さい」と地域名を具体的に入れて呼びかけをして欲しいです 

148 41 男 
０ｍ地帯でリスクがとても高い事は分っているので堤防の強化等やれる事は確実にして

貰えると有難いです。防災訓練もあれば参加させて頂きます 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-14 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

149 41 男 
先ずはきちんと治水工事をして欲しい。避難も大事だが国民の生命、財産を守れる様努

力して欲しい 

150 41 男 

地域の集まりが年に 1 回あるが、防災訓練として消防が来て話をします。毎年同じ内容

で全く意味が無い。やっているだけ。是非こういう話を市として地域役員に勧めて欲し

い。 

151 41 男 

加えて大規模な震災への対策も求められると考えますので、複合的な広域避難システム

の構築を検討し是非、実現させましょう。避難後の長い避難生活を重視してこそ、上記

システムの甲斐があると思います。 

152 41 男 

旧海部郡は海抜以下だと小学生から習います。北上避難しなければ日光川、庄内川の堤

防を境に水没する事は理解しています。農振地域が多いので、高い建物は一部に限られ

ます。3 階以上でなければ、水が浸くのであれば、学校に逃げても最高階しかいられま

せん。そんな所、マンション(自宅）に籠城する方がマシです。問題は水が引くのに 1 ヶ

月かかるかどうか。ここが限界だと思うので。 

153 41 男 
12 月に公表された洪水浸水想定を確認し、改めて日頃からの備えの重要について考え

直しました。（自助の精神） 

154 41 男 どの様な生活になるか想像が出来ません。 

155 41 女 

私の住んでいる地域では古い建物が多く、以前より避難としてされている所に避難をす

る事が難しいと考えられます。又、市より指定されている避難所も古く、又、歩いて

４、５０分は掛かります。災害があった時、大変不安を感じます。 

156 41 女 

近年の災害で、地震・津波の意識は高まっているが、高潮・洪水については、ある程度

予想が出来る為、余り重要視していなかった。元々、桑名出身では無い為、伊勢湾台風

に関しての認識も薄いのが現状です。 

157 41 女 各集会所は古くて心配、コンビニやスーパーとの連携が大切 

158 41 女 

防災スピーカーは殆ど何を言っているのか聞き取りにくく雨戸を閉めていたらほぼ聞こ

えないと思う。→毎回思ってる。各家庭にスピーカーが設置される等すれば夜中でも聞

き分かり易いと思う。メールでも良いがお年寄りだと分りづらいかもしれません。あれ

もこれもスピーカーで流されると「煩い」と電源ＯＦＦにすると思うので防災のみ流れ

る何かのスピーカーがあれば良いのではないでしょうか 

159 41 女 
体に不自由がある要支介護者や乳幼児等、弱者に対し、しっかりと対策して欲しい。情

報公開等早目に動いて欲しいと思います 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-15 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

160 41 女 

私は今回のアンケートで初めて「広域避難」という言葉を知りました。想定外の天災が

起こる昨今、広域避難の可能性はゼロでは無いと感じます。広域避難先の確保をして頂

き、広く市民に知らせて欲しいと思います。広域避難先の開始のタイミングや方法（避

難中に被害に遭わない様に）等も伝えて欲しいです。 

161 41 女 
小学校・中学校を始め、町内会等でも、この様な取組みについて、もっと取り上げて貰

える様、行政からしっかり広めて欲しい。広報に載せる等。 

162 41 女 

小学校が避難先に指定されているが、そこへ全員が行って入れるのか？と疑問に思う。

他市が訓練を行った話を聞くと、一人当たり半帖のスペースしかなかったらしい。それ

を知っていると知らないとでは当日のトラブルの発生も変わってくると思う。 

163 41 女 

家族で、もう一度きちんと避難のタイミングや落ち合う場所等、話し合いをしたいと思

います。地震の事は話し合っていたが、高潮・洪水に関しては余り関係の無い事だと思

ってしまっている事が良く分かった。 

164 42 男 
同様のアンケートが繰り返し行われており、「アンケートはもういいから、実際の施策

を早くしてくれよ」と言う思いです。 

165 42 男 
台風の場合は広域避難が出来ますが、地震による津波の場合、車で避難は無理ですの

で、近くに避難出来る所を準備して貰えると安心出来ます。 

166 42 男 定期的に防災への備えや避難先等、話合いをして行こうと思います 

167 42 男 

木曽川の左岸堤が切れたら、この地域は終わります。ソフト対策は重要ですが、ハード

対策もお願いします。そもそも木曽川以前に、内水氾濫で身動き出来ない流域なので、

地域住民には、如何に危険な場所に家を建てているのか、積極的に情報を発信して、分

かって貰った方が良い。被害に遭っても自業自得である！その上で、助かりたければ、

一早く逃げるしかない事を幼少期から徹底的に教育して防災意識を高めて欲しい。 

168 42 男 早急に進めて欲しい 

169 42 男 
広域避難は広域＝広範囲に避難指示や勧告が出る事と思っていた。遠方へ避難する事と

知らなかった。観光施設に税金を使っている場合では無いと考えた。 

170 42 男 

防災スピーカーや災害時（台風等）の広報車の情報が室内に居ると全く聞こえません。

広報車については何か話しているのかな？と思い耳を傾ける頃には遠くの方へ行ってし

まっている。 

171 42 男 

広域避難用に例えば飛行機のセッティング（セミ空港、機体も）をし、大人数の方が他

所に移動出来る様にしておいて貰えると、一斉に避難出来て良いと思います。（非現実

的かもしれませんが） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-16 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

172 42 女 

地域的に高齢化してきている為、実際に避難出来るか？地区毎に防災に対する勉強会等

を細めに行い、住民同士の繋がりをしっかり持たせる事で意識を高めていく事が必要と

考える。先ずは意識啓発が重要！！宜しくお願い致します！！ 

173 42 女 

高台に住んでいるので、高潮・洪水については余り考えていなかった。自宅は良くても

孤立してしまう危険がある事に今回初めて気が付いた。地震の怖さの方が先にあり、水

害に対する備えは余りしていない。（食料・飲料水ばかりに気を取られている）どの様

な備えが必要なのか知りたい。 

174 42 女 

子供達は学校で訓練を行っているが大人の方が対策不足だと思う事が有る。此れ迄以上

に、地域で集まって大人や子供も参加出来る様な地域での訓練的な活動を行う事が出来

れば防災意識も高め、いざと言う際に地域でも協力し合えるし、良いのだが難しい事だ

と思う。 

175 42 女 
避難時の移動が心配です。渋滞で逃げ遅れ等。指定避難先が高所で無い平屋建てなの

が、いつも気になっています。 

176 42 女 
木曽川決壊も心配ですが、町内の蟹江川の堤防が低いので気になっていました。避難の

事も大切ですが、少しでも川の水が来ない様な対策は無いのかなと思いました。 

177 42 女 
役場とかで簡単な水、食料の備蓄セットを準備して欲しい（購入するから）（1 日分と

か） 

178 42 女 

近くの避難所も浸水するが、高い場所の避難所は限られている為不安。家の 2 階に居ら

れるなら、その方が良いと考えるが、家毎流される心配もあり、何処に避難すれば良い

か分らない。小さな子供もいる為、避難所で過ごすのは難しいと考え、実際家の 2F に

居る事となると思います。 

179 43 男 
アメリカのハリケーンに対する相当早い段階での集団避難の様な態勢を早急に整えて下

さい。海津は橋が封鎖されればお終いです。 

180 43 男 

災害（水、地震）等は逃げられない物としてとても怖い物と思う。しかし生き延びた時

は生きる事が必要。そこを本当に考えて対策して貰えているのかが分らない（伝わらな

い）公演を見てもそこが避難所になる想像がつかない。日の出公園は何年も貯水タンク

も付かない。それで伝わる物か？ 

181 43 男 

いつ起きてもおかしくない。地震も洪水も考えると恐ろしいです。仕事中だと家族が岐

阜・三重・津島と、バラバラなので暫く会う事も出来なくなります。1 人 1 人自分の命

を守れる様、日頃からもっと話をしておきたい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-17 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

182 43 男 

地域の行政が取り決めている事を殆どの市民は知らないと思います。大手民放とは言い

ませんが、ケーブルＴＶかＤＶＤメディア等で、その地域地域の防災情報を流して欲し

い。有料では無く無料で。 

183 43 男 

ペットといわれる動物達も同じ命で家族です。避難する時人間だけが優先されるのはお

かしい。受け入れて貰えないから避難する事が出来ない為、家に残るしかない。その為

に備蓄に力をいれている。 

184 43 男 発達障害児への支援（心のサポート）も家族だけでは負担なので、考えて欲しいです。 

185 43 女 
高齢者が多い地域なので、逃げ遅れる人が出ない様に日頃から訓練を行い、連携体制を

整えておく必要がある。警察等の協力を得て、住民データを整備するのが良いと思う。 

186 43 女 
近くに屋根の有る避難所が少ない。有っても小さかったりグランドだったりするのが不

安。台風や水害だと、やはり屋内が大事だと思う。 

187 43 女 高層の避難場所の数を増やして欲しい。辺り一面が田畑ばかりで高台等が無い為 

188 43 女 

愛西市内にも水害・地震を想定した避難場所・特に高台等をもっと設置・建設を考えて

欲しいです。ビルやマンション建設も(屋上有り）水害時の一時的避難先として役に立つ

と思うので、推奨すべき。浸水地域なのに高い場所が無さ過ぎると思います。 

189 43 女 

私の家周辺は少しの雨でも洪水します。台風時には膝迄、水があります。（家の前の

道）街全体を洪水しない街にもっと力を入れて欲しいです。被害にあってからでは、遅

いと思う。 

190 43 女 
自助・共助の考えをしっかりと根付かせて対応する事が重要です。その部分の教育に時

間・経費を割いて頂くと共に援助頂きたい。 

191 43 女 
情報弱者と言われる方々の対策。老人ホームや障害者の方々の対策。(近隣住民への援助

のお願い） 

192 43 女 

アンケートを通して学ぶ事も多かったです。これからもっと意識して少しでも具体的に

行動して行きたいです。様々な学ぶ材料（パンフ）、機会（出来れば 10 世帯位での学

習の場）、情報など多く発信して欲しいです。又、出来る事をして行きたいです。有難

うございました。 

193 43 女 

自分が住んでいる地域が浸水の可能性がある事は分っています。なので、子供やお年寄

りが移動する事、交通渋滞の事も考えた上で、空振りでも良いので、早目に広域避難の

指示を出して欲しいです。2 階に居れば大丈夫な程度なのか、2 階でも危険なのか早目

に決断して貰わないと、命が守れないので。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-18 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

194 44 男 
想定外の事ばかりあると思いとても心配です。員弁川の中に木が生えていますが、早急

に切って貰いたい。 

195 44 男 Ｐ5 の様なものの起こる確率や何年に 1 度起こるとかの目安があると分り易い。 

196 44 男 備蓄等改めて考えました。 

197 44 男 ガソリンを確保してほしい 

198 44 男 
頭では分かっていて、万が一の場合の備蓄もしていますが、いざという時にどう行動し

たら良いのか分かってないので正直不安です。 

199 44 男 

地震の時、スピーカーで知らせて頂いていますが、間違えで鳴ったりしているイメージ

が強いので、本当の地震の時でも又、間違えか！？と思ってしまいます。それとスピー

カーの音の質が悪過ぎて聞き取れません。改善お願いします 

200 44 男 
川の堤防を決壊しない様補強を進めて欲しい。犬と一緒に避難出来る場所を作って欲し

い 

201 44 男 
現在も対策をされていると思いますが、今以上に（想定をもっと高く設定の上）堤防の

嵩上げ、強度 UP 等の対策を早急に進めて頂きたいと思います。 

202 44 男 
この活動をもっと住民にアピールする必要が有ると思う。(どの様な活動をしているのか

余り分かっていない） 

203 44 男 

情報を早く正確に伝える手段としてスマートフォンのアプリが出来ると良いと思う。お

年寄りでスマホを持つ人は少ないが、50 代位迄の人が通知されれば、周りに伝わって

動くのでは？ 

204 44 男 

災害発生時の最初の 3 日間について地域と話し合い、その備蓄を市に申請したが、消耗

品はダメとの事でした。（ルールとの事）実際、災害が発生した時は、何も持たない方

が多いと思います。ルールとの解離が大きすぎて、こんなアンケートは意味がない。避

難先も迷惑だと思う。（食料、防寒、トイレの数が足りない等） 

205 44 男 
地域の防災の重要性をもっと発信すべきだと思う。０ｍ地帯という事さえ知らない人も

多いと思う。 

206 44 男 洪水が起きない様な堤防の工事等、出来る限り最大限の備えをして頂きたいです。 

207 44 女 広域避難の訓練を、もっとやって欲しいです。 

208 44 女 
赤ちゃん 幼児 児童 老人 障害者等、皆が助かる防災を考えて早急に実行して欲し

い 

209 44 女 兎にも角にも堤防を早くしっかり作って欲しいです。一時的な物では無く… 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-19 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

210 45 男 
税金を有効に使い、対策を進めて頂きたい。政治家の「ポケットマネー」にならない様

に！！ 

211 45 男 

将来、災害となる可能性は高いと思います。子供達への周知徹底を教育の場でどんどん

取り上げて欲しい。もっと身近である事を解らせる為に時間をかけて欲しい。避難場所

（民間ホテル等）の確保に努めてほしい。 

212 45 男 

空振りでも良いので、特別警報が出た時点で避難場所の開放を行い、気軽に避難出来る

習慣を作る冪と思います。（炊き出しも行い、半分イベント感覚で！）防災倉庫が校庭

にあり、洪水になったら浸水するのですが。 

213 45 男 
自分の住んでいる土地は近所の中でも一番低いとも言える為、普段の大雨でも被害があ

る時がある。 

214 45 男 
浸水想定区域外（高台）に住んでいる為、適当な選択肢が無い物が多かった。このアン

ケートは説明が多すぎて災害について考えていない人の意見が集約されるか疑問。 

215 45 男 
長島町内は避難先への移動が限られています。町内で避難用の高い建物を造ってほし

い。（指定場所の学校では低すぎます。） 

216 45 男 

・地域防災について役所の担当部署では理解している様だが、市民には未だ、十二分伝

わっていない。  ・広域避難については担当部署・市民も対策不足。早急に対策すべ

きである。（恥ずかしい事） 

217 45 男 少しでも被害が抑えられるような地域の設備の取り組み強化 

218 45 男 
大型犬を飼っているので避難の時にどうしたら良いのか分らない。避難しないかもしれ

ない 

219 45 男 

弥富市内では何処も土地が低く安心して避難出来る場所が無い為、広域避難の必要性を

感じて居ますが何処位前に行動に移せば良いのか判断が難しく、又、間に合わなくなっ

た場合、どの様に行動するのが最善なのか分りません 

220 45 男 
高層避難場所の建設、高齢者避難について今後も力を入れて取り組んで頂けると住み良

い街になります 

221 45 男 

近隣の市町村が全て危険な為、避難が困難。広域避難の取組み自体がほぼ無理かと思わ

れる。交通移動手段による渋滞等の為。各地域の小学校等の設備・準備（避難所として

の）の充実をもっとすべき。 

222 45 女 
どの経路で、何処へ避難出来るのか。何を見たら何処へ聞けば良いか分らない。行政や

自治会から「この地区は此処へ避難する」と指示して欲しい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-20 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

223 45 女 

弥富市は土地も低い０ｍ地域なので台風や高潮で木曽川が決壊し浸水する可能性が高い

ので防災活動に力を入れて欲しい。以前、台風の時（昼間）に警報が出て防災スピーカ

ーで何かを言っているのは分ったが雨と風の音が凄くて何を言っているのか聞き取れず

に不安になった事があった。風雨の中でも聞こえる様に弥富市内の防災スピーカーは普

段より大きい音で皆に聞こえる様に放送して欲しいです 

224 45 女 

先ずは意識と情報の共有が大切だと思います。経験された方のお話等に基づき、どう行

動すれば良いかシミュレーションも必要に思います。”津波てんでんこ”は私達にも活

かされる事だなぁと思います 

225 45 女 

弥富市は高い建物が一つも無い。川の近くなのに何故だろうと思う。数回、地域のスピ

ーカーで何か喋っていたが(夜中）外に出ても何を言っているのかハウリングして分らな

い。不安を煽るだけ？高台は無いので台風の経路予測で兎に角、東の方へとか方面を具

体的に言ってくれるのも助かる。色々問題あるだろうが後は自己責任で行動しろと言っ

とけば良いのでは？全て人のせいにする人が多いと思うので。 

226 45 女 

周囲は田畑しか無く避難の場所が無いに等しい。人口が少ないとは言え、地元の公民

館、学校程度では足りないと思う。高い建物も無いし自宅敷地内に高い建物を建てる

位、案外本気で考えているが、先立つものが無い。 

227 45 女 

平地での水の逃げる場所を潰さないで欲しい。田んぼを潰さないで欲しい。ある程度、

水は貯められる。東海豪雨を体験したが、こちらに越して来て田を潰すと水に浸かる家

がかなり出て来ると思う。 

228 45 女 

広域避難した先の市町村役場で避難事実の確認と情報取得、各種手続きが出来る窓口を

作って貰えると、親戚宅等に避難しても安心出来ると思います。現実問題として体調

（心身）の理由で避難所での生活は困難な家族がいる為。 

229 45 女 

家が流されるのに備蓄の意味が分からない。今でも情報が入って来ないのに、どう避難

が出来るのか？避難指示が出た時は強風・大雨で家から出られない。いつも遅い。勝手

な事ばかり書きまして、すみません。 

230 46 男 

現在桑名市には防災スピーカーが無いので、桑名市に避難勧告等はどの様に知らせるの

か問い合わせをしたら、広報車で住宅地を周り知らせるか、エリアメールによる告知と

の回答だったが、車が出せない状況になれば、広報車での告知は無理があるし、携帯電

話の機種によってはエリアメールが配信されない電話もあった。避難勧告の告知方法を

もっときちんと考えて欲しい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-21 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

231 46 男 

・そもそも海抜０ｍ地帯に人の生活が有るのが間違い。 ・自然災害は人災か天災かと

いうのは、被害が出てからの問題になるが、自分も好き好んででは無いが、そこに住ん

でいるので諦めています。早く橋を造って、堤防を絶対壊れない様整備して下さい。 

232 46 男 事実だけを教えて欲しい。 

233 46 男 

広域避難という点は全くと言って良い程、考えた事は無かった。が、指示されたら従う

予定。具体的に広域避難が出来る市町村名、施設名を明確に連絡して頂きたい！（全く

知り合いの無い市町村では不安であるので） 

234 46 男 

一番近い避難先が揖斐川の横の小学校だったと思いますが、堤防と学校 2 階の高さが同

じ位になっています。避難先の意味に疑問を感じます。飛島村、弥富市は避難場所の建

物を建てているが、海津市の取組は感じられない。高い建物が無いので、何処へ行って

も避難に凄く抵抗があります。予算無いから取組出来ないと思う。 

235 46 男 近くに高台が無く浸水に遭った際、何処へ避難すれば良いかとても不安に感じます 

236 46 男 

私はコミュニティＦＭラジオのパーソナリティを月２回務めるボランティアをしていま

した。番組の中で「防災トーク」を(３分程）行いました。発災前に個人で出来そうな

事、例えば「自宅の耐震化」「家具の固定」「海抜０ｍ地帯に生活している事」が主な

テーマでした。防災減災は個人的な問題だと思います。行政がどれ程、市民を啓発して

も応じる人は僅かです。その僅かな市民を手厚く支援して下さい 

237 46 男 
今、色々の災害について取り組んで行かなければ、いざとなると手がつかないと思うの

で、今から色んな準備をしようと思います。 

238 46 男 

狭いアパートに 5 人で暮らしています。そこへ 1 週間部分の備蓄・服・その他を置く所

が有るのしょうか？1 週間で、これだけ有れば大丈夫という分の荷物を見た事が有りま

す。その 5 倍無理です。 

239 46 男 

住んでいる市町村以外の避難場所に来て貰っても一時的には対応するが、基本的には辞

めて欲しい（一宮市）という話を聞いた。異常時は、その様な事を言うべきではなく、

世界中何処でも命を第一にした対応をして貰いたい。 

240 46 男 
大規模水害の場合、現在の避難所の高さでは十分では無いと思うので早急に対処して頂

きたいです 

241 46 女 

大雨が降ったりすると防災スピーカーからの音声が流れている様ですが、はっきり何を

言って居るのか分りません。スピーカーも近い方には有効かと思いますが全体に伝わら

なければ何の為の防災スピーカーなのか分りません 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-22 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

242 46 女 

ここ近年、集中豪雨で家の前の道路が浸水しても行政は何もしてくれない。何回やって

も、何も聞いては貰えない。自分で自分を守らないといけないと思う。このアンケート

をしても何も変わらないと思う。 

243 47 男 

避難所では全員が精神的に追い詰められている為、、優しく穏やかな人間でも、子供や

弱い立場の人への心無い言葉等が発せられると聞く事があります。そうなると出来るだ

け自宅避難や自動車等支援を受けられない場所へ追い込まれ、小さな幼児等を守れるか

不安なまま危険な場所に留まるしかない、という状況が生まれると思います。災害時は

みな平等という考え方は理解出来ますが、実際凄く不平等で、未来ある子供達を生かす

対策が取れるともっと良いと思います。 

244 47 男 
人間が最優先なのは理解出来ますが、実際はペットも家族なので瞬時に色々な決断が出

来るか不安はあります。 

245 47 男 

ここらで地震や台風が遭った場合、（熊本や東日本を見ると）大災害になると思われま

すが、何処へ逃げて、何処へ長期に居て、何処で生活するのかを思っても、広範囲が災

害になった場合、どうしたらか良いかは、分からないです。 

246 47 男 
・堤防の強化（地盤）をこれからも恒久的に継続してほしい。 ・輪中なので一箇所か

ら水が浸入すれば終わりだと考えています。 

247 47 男 
防災対策は国が早目早目の方針を決めて進めなければ市町村は中々進めないので強力に

推進して欲しいと思う 

248 47 男 
・基本は広域への早期避難が最もと思う ・広域避難、又は動けない人はライフジャケ

ットの配布をお願いしたい。 

249 47 男 

地震が来たら×。台風なら大丈夫だと思いＳＲＣ造のマンションを購入しました。実際

に堤防が決壊したら弥富は沈みますから逃げられないでしょう。水、電気、瓦斯が止ま

ったら× ◎浸水してもライフラインが止まらないのが一番良いと思います 

250 47 男 

食糧の備蓄は日常の備蓄品を食べれば良い。卓上コンロを使って米を炊くとか…但し水

のストックは必要か… ※個々の意識を高める様な活動が必要。国や自治体に頼り過ぎ

るな！ 

251 47 男 

・指定された避難先への距離が遠すぎるので、数百メートル範囲内で作って欲し

い。  ・仮設トイレは様式が多いが、和式も出来る様に設定数に入れて欲しい（衛生

上にもよいと思う）  ・避難している期間の指定はして欲しくない。 

252 47 男 
自分の住んでいる所は、境界ギリギリの所で有り、市の避難場所迄遠いのが現状です。

気軽に他の市町村へ避難出来るシステムの確立をお願いしたい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-23 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

253 47 男 

愛西地区は昔から地盤が弱くて低いと知っていた。近年、大型台風が各地に上陸し、明

日は我が身と心配しています。色んな場所に一時避難用公園（高台）の設置を作って頂

きたい。 

254 47 男 
高齢者（第二順位）、子供（第一順位）が中心となる様な防災の取組みが重要と思われ

る。 

255 47 男 

雨量が多いだけで道路に水が溜まる。排水も悪い。平成 28 年も有りました。家を高く

する事は出来ません。あと少しで家に浸水する状態。側溝の掃除は何十年も見た事は有

りません。何か対策は無いですか。 

256 47 男 

・広域避難の基準は複数の角度から総合的に判断出来る様な体系を築いて下さい。 ・

情報伝達はデータや電話は元より、あらゆるメディアの活用をお願いします。ラジオや

LINE、携帯等。 

257 47 男 町内に高台の避難施設を幾つか設置して欲しい。 

258 47 女 

桑名市は災害についての発表が少なすぎる。地震についても震度が幾つだったのかテレ

ビでも分からない。もっと広報活動をして欲しい。存在感が無さ過ぎて、いざという

時、どうしたらいいのか不安です。 

259 47 女 

避難時を想定した際、近所の道が狭く尚且つ、各家の石垣等が倒れていたら（この場合

は地震）通れないなと、いつも思う。ハザードマップで最悪の浸水は把握しているが、

それに対する策が具体的に個人でシミュレーションして居ないので時系列や持ち物等緊

急の案内 BOOK or カード等があればチェック出来て良いかなと思いました。 

260 47 女 

うちは障害のある娘(２０歳）が居ます。幸い避難所は歩いて直ぐの所ですが、そこで長

い事居られるかが不安です。「障害のある人達だけ別の所で避難出来ると良いけれ

ど・・・」と言う親の会の防災勉強会時に意見が出ました。私もそう思いますが、そこ

迄行けるかも不安。有事の際は「受け身」でなく私も他の人を助けたいし助けて貰いた

い。防災意識を周りの皆さんと高めたいです 

261 47 女 
愛西市防災メールを登録していますが、高齢の方は携帯電話への登録のやり方が分らな

い人への対応も必要だと思います。 

262 47 女 木曽川がダメになる前に日光川等々の川が先にダメになるのでは？ 

263 47 女 

私の住んでいる蟹江町は、海抜０ｍ地帯です。災害時に的確な指示を、的確な時に出す

事が、最も重要な事だと思います。その時、住民は指示に従うべきです。その為に各自

が自覚を持ち、命を守る為に地域で色々な取り組みを行うべきだと思います。 

264 48 男 今後の防災教育に期待しています。宜しくお願い致します。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-24 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

265 48 男 

防災スピーカーの設置が予定されていたのが中止になったそうです。早く付けて欲しい

です。家から一番近い小学校は三階建てで、津波にも洪水にも全く対応出来なくて、何

処にも逃げる所がありません。建て替えるか近くに五階建て位の地域の人間が全員逃げ

られる場所を直ぐに作って下さい。公共の施設は何処も逃げてはいけない場所ばかり

で、家族で落ち合う場所も決められません。直ぐに直ぐに作って下さい。町屋川も水の

流れを良くし、堤防を高くする等、見直しを直ぐにして下さい。 

266 48 男 
10～15 人程が入れる屋根・椅子付きボートを防火水槽の所に備えてはどうか？（高齢

者が多い為） 問 13 の 7 対策 

267 48 男 

海津市在住ですが、昔は水害に苦しんだ地域で、先代は対策として、家を高い石垣の上

に建て、現代に至っている。しかし今、家を改築等する場合、住宅基準法により、道路

面から 2ｍの高さ迄しか高上げ（石垣等）出来ない。この 2ｍでは、洪水になった場

合、被害が多いのではないか。水害の恐れがある海抜 0ｍ地帯には、住宅基準法の高上

げ（石垣など）の特例を設けて欲しい。 

268 48 男 水害の際の安全な避難場所（高台） 

269 48 男 防災無線の改善（音量・音質等） 

270 48 男 
広域避難は良い方法だと思いました。水害や地震等考えるべき事が沢山あると思いま

す。”犠牲者ゼロ”は本当に大切な事で一人ひとりの意識にかかっている事です。 

271 48 男 
地域の防災スピーカーや広報車の音声が割れてはっきりと聞こえないので、そこを改善

して欲しい 

272 48 男 
人口密度が低い地域であるが、海に近くても避難出来る施設が「無い」弥富南部は税源

となっているので福利以上に命を守る対策を最優先課題として頂きたい 

273 48 男 

児童と職場が離れている為、その時に災害についての避難等が必要になると児童に判断

出来るのか？安全な行動が出来るのか？不安がある。共働き世帯では同じ様な不安があ

ると思う 

274 48 男 
災害に遭った事が無い為、実際その時、自分がどう判断して行動するのか分らない。具

体的なシミュレーション等見ておく事は必要だと感じる 

275 48 男 決壊し得る場所と避難ルート(5 通り）のパターンが有ると良い。 

276 48 男 
必ず起きると考えます。家に取り残される人が多数出ると思われる為、船やボートでの

救出が特に必要に感じます。市町村で上記準備が必要に思います。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-25 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

277 48 男 
先日「地域防災リーダー育成講座」を受講した。避難所には焦らない程度に早目に行っ

て、役割を発揮したい。 

278 48 男 

私は 40 代夫婦 2 人で生活しているので、今の所余り心配していないが、高齢者や一人

暮らしだと（自分の将来的にも）、精神的にも肉体的にも不安だと思う。市から各個人

宅への連絡及び配信する為の設備（通信方法）を検討して欲しい。 

279 48 男 

蟹江町は本当に水害の事を考えているとは思えない。ダメです。雨が降る度、浸水して

いる。水が溜まらない様に対策すべき。水路の掃除をして下さい。至急!!アスファルトば

かり増やさずに!!水が全く保水出来ていません。 

280 48 男 
災害に対しての行政の取り組みの意識が低く、もし実際災害が発生した時どうすれば良

いと考える。 

281 48 男 

今回の意識調査で広域避難を改めて考える良い切っ掛けとなった。災害に対して、どの

様に行動して良いか漠然としている状況で、災害襲来した時はパニックになり何も行動

出来ないのでは？と不安が募る。 

282 48 男 広報活動を強化して貰いたい。 

283 48 女 
動く高潮・洪水ハザードマップを是非見てみたい。どうしたら見る事が出来ますか？こ

のマップの事をもっと宣伝して欲しいです。 

284 48 女 

本当に伊勢湾と言う内海で堤防が決壊する事が有り得るのか疑問がある。此処迄、想定

外の事が有り得ると言うなら避難の実態にて合ったマニュアルや訓練がもっと合って良

い様に思う。未だに城東や城南の子供達が、どう避難するのかやり切れていない。現状

は大変心配です。旧市内、東側には高くなっている土地も有るので考えて貰いたい 

285 48 女 

長島内では十分と言える避難場所は殆ど有りません。出来れば空地は沢山有るので、高

台にして公園を作り、防災備蓄を置いて、地域の人の避難場所として徒歩で行ける高台

を幾つか多く作って欲しいと思います。 

286 48 女 

田や池に囲まれていて高いビルが無いし埋立地だろうで道路は機能しないと思う。避難

所をもっと作って欲しい。移動先が遠いだろうと思うので逃げる気力、体力があるだろ

うか？と思う 

287 48 女 

近くの避難所の老朽化や建物の低さが気になる。東日本大震災の事を考えると２階建や

３階建てでは逃げても無駄な気がする。広域避難やもっと高所への避難は真剣に必要だ

と思う。仕事で一日の大半を名古屋で過ごすのでバラバラに避難した際、広域避難所が

決まって居ないと後で探すのが大変そう。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-26 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

288 48 女 
・水、食料(保存食）の準備をしておこうと思います。 ・具体的に何を準備するのか、

年代別で広報等で知らせると良いと思います。 ・家族で話し合おうと思います。 

289 48 女 
愛西市全体で地震・津波の避難訓練をするべきだと思う。車中泊を学校の校庭で体験出

来る訓練をして欲しい。 

290 48 女 

殆どの人はギリギリ迄、避難しないと思います。準備も時間が掛かるでしょうし、自宅

が不安だと思うから、兎に角、近くに一時避難が出来る高台等を直ぐに沢山作れば、一

時的に人の命は助かり、その後避難をする、という順番ではないですか。先に広域避難

する人は先ず、いないと思います。兎に角、高台を作って欲しいです。命が助からない

です。 

291 48 女 

自然災害の損害の全ての責任を行政が摂る必要は無い。そうすると、金目当ての悪質ク

レーマーが横行する。己の身は己で守るのが大人でしょう。自立避難出来ない老人ホー

ムの老人達を、多額の費用、若い人を命の危険にさらして迄、助けなくても良いので

は？高齢化社会で若者が老人の犠牲になっている。老人が繁殖しすぎで、若者が重税に

苦しみ、結婚出産も諦めている。 

292 48 女 

1 年に数回、広報車が回って来るが風向きの都合なのか、スピードのせいなのか、何を

言っているのか、ちっとも聞こえない。これでは、雨が降って強風が吹いていたら、尚

聞こえないと思うので少し考えて欲しい。 

293 48 女 有難うございます。 

294 49 男 

防災スピーカーが何処に設置してあるか。市民の人達にも情報伝達して欲しい。又、一

度、防災スピーカーのテストもして頂けると自分の耳で確認出来ますので提案させて頂

きます。 

295 49 男 

台風による水害の発生は予め対応出来るが、地震による水害の発生については、限られ

た時間内での対応が迫られる。従って、避難については、2 通りのケースを考える必要

があると思う。（おそらく地震が要因となる水害の発生が予想される場合は、広域避難

は無理だと思うが。） 

296 49 男 
台風に関しては、時間的な余裕があるが、地震による津波対策の方が重要だと思う。こ

れからの対策についてお聞きしたい。 

297 49 男 

現在、恵まれた生活の中で当たり前と思っている事が災害時そうではならなく不便な生

活になる事がとても不安です。例えばスマホやＰＣ等、電源が確保出来ない場合、連絡

手段を断たれ連絡先すら分らないと言う事態に直面します。その他にも色々な点でスト

レスを受け生活出来るのか？子供達を守れるのか？心配が止みません。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-27 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

298 49 男 

地域への働きかけが少ないのでは無いか？余り深く考えていない住民（私も含めて）が

多いのでは。上層部だけで回っているだけで、本当に手助けが必要な人達へ注意し、手

順をしっかりして欲しい。 

299 49 男 家族で避難について話し合う必要があると感じました。 

300 49 男 
津島市で広域避難の話が出ている事を知りませんでした。是非、広域避難場所を確保し

て欲しいものです。洪水も心配ですが、地震も心配です。 

301 49 男 
・ハザードマップを 1 世帯に 1 枚欲しい。 ・自動車の避難場所の駐車場確保（1 世帯

1 台） ・高潮到達時間の時間を稼ぐ方法 

302 49 男 調査表は手元に残る様にし、回答表を別に作り、それを回収した方が良い。 

303 49 男 もっと簡単な質問で重要な事だけを知りたい 

304 49 男 
東海集中豪雨の時は大変だった。蟹江付近、名古屋～桑名は鉄道・一般道（R1・R23）

は高架して、防水や交通の確保に努めて欲しい。堤防・高架下は備蓄庫化、舟も。 

305 49 女 

高齢者（認知症 歩行困難）の在宅介護している中、仕事（公務員）を持っている為、

長期の避難生活には地域包括支援が必要となってくる。高齢化が進む社会で取組みをお

願いしたい。 

306 49 女 
電力が停止された場合は、桑名市が避難方法をどうやって誘導してくれるのか知らな

い。市内に流すアナウンスシステムが無いし、窓を閉めていると何も聞こえない。 

307 49 女 

南濃町住民からすると、海津市役所は間違いなく水没する。その時に何処へ本部を置く

のか。指令を出せる様な状況に有るのか。出来るのか。そこをしっかり対策して欲し

い。 

308 49 女 

名古屋方面～広域避難する際、木曽三川が流れている為、徒歩、自動車については橋梁

部に於いて渋滞が発生する。このボトルネック箇所に注目した、経路の整備や確保。避

難時間の算出を行い、取組を進めて頂きたい。 

309 49 女 
個人では、水・お手洗い等の準備は長期間難しい為、命を守れる確実な避難先の確保を

希望します。 

310 49 女 

近くに（歩いて 5 分弱）に避難先として指定されている学校が有るけれど、ゲリラ豪雨

の時ですら経路は川の様に冠水してしまい辿り着けない為、避難先としては不適切なの

に市は把握していない様だ。よって避難する所が無い 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-28 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

311 49 女 

2000 年の東海豪雨の時、その後の一寸した豪雨、大雨で道路が水で溢れた時も、外の

様子は雨の音だけで静かでした。何処に避難して良いのか、必要は無いのか全く情報が

無かったので、今後、大きな洪水となった場合、大体の人は家に居て気付いたら慌てて

パニックになると思います。 

312 49 女 

ペットと一緒に避難出来る場所を確保して欲しい。ペット避難不可であれば、どんなに

危険でも自宅から出ません。ペットも家族です。大事な家族と一緒に居るのは当然の事

ですので。 

313 49 女 

雨戸を閉めてしまうと防災スピーカー、音近くに無し。防災車が通っても聞こえませ

ん。やはり何度も記入していますが、各家に一台防災スピーカーの取り付けをして下さ

い。テレビよりも早い。防災スピーカーが頼りになります。 

314 50 男 周知徹底して欲しい 

315 50 男 

子供達に東北震災をテレビで見て話し合った。ゼロメートル地帯に自宅を色々な事情に

より建てなければならなかったので、子供達に何かあっても自宅に戻るなと伝えてい

る。堤防も私が生まれた頃の物なので、不安だ。広域避難も早く連絡して欲しい。高台

に避難するルートも少ないのも心配で、転居も最近考えつつある。ゼロメートル地帯に

住宅を出来る限り少なくして欲しい 

316 50 男 避難する為には危険な道路整備もして行って欲しい。 

317 50 男 
木曽三川に魚が少なくなったので、清流にして取り戻して欲しい。諸戸さんの前の堤防

の広場を道の駅にして且つ、防災広場と兼用すれば良いと思う。 

318 50 男 現地を見て下さい。馬鹿丸出しですよ。 

319 50 男 

このアンケートを回答して気付いたのですが、広域避難、市内避難を問わず、避難所で

過ごす人の関係が秩序を維持出来るか否かの鍵を握っている様に思います。今、私は回

答時点では、広域避難に消極的ですが、広域避難先が自治会単位で○○市○○地区集会

所となれば行き易いし、日頃から先方の地区の方との交流も出来るのではないかと思い

ます。 

320 50 男 防災に遭った時の防犯に対する対策は、どうなっていますか。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-29 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

321 50 男 

佐古木周辺には避難出来る安全な場所がありません。特に高齢者や体の不自由な方々が

徒歩、若しくは自力で行ける場所は１つもありません。近辺には土地が沢山有る様なの

で、せめて一時的な緊急避難用として丈夫な避難塔の様な物を点々と作って頂け無いも

のかと思います。因みに我家には足の弱い高齢者と体の不自由な者が居り公民館等指定

された場所への移動は難しい為、名古屋市内への避難が出来ない時は自宅２階でじっと

しているしか無い状態です。何卒宜しくお願い致します 

322 50 男 災害が有れば、皆で助け合える社会にして欲しい。 

323 50 男 
防災教育、意識啓発も重要。小中学校では行っているが、大人は余り機会が無いかもし

れない。 

324 50 男 
 ・住んでいる市町村の知識や啓発が出来ていない。 ・東南海地震の避難経路が危険

で避難出来ないと思う。 ・親水公園は液状化でダメだと思う。 

325 50 男 メールやネットを使った情報発信をして欲しい（緊急時でも） 

326 50 男 
・歳を取った人達が多いので、早く取り決めを作った方が良いと思う（マニュアル

化） ・財産、生活費等を保障出来る様にして欲しい。 

327 50 男 地震と併せて普段から洪水災害に関する備えも必要だと再確認しました。 

328 50 男 地域の防災について日頃からのコミュニケーションが大切だと思う。 

329 50 男 堤防の強化。（堤防の）細部の調査をして下さい。 

330 50 女 

１号線は雨が多く降ると直ぐに道に水が溜り、何回も玄関から水が中に入って来るので

交通量を減らして欲しい。水捌けが悪い。配水が間に合っていない。水が少しでもトラ

ック等大きな車が通るだけで玄関迄水が来る。何とかして頂きたいと思っています。 

331 50 女 このアンケートを切っ掛けに災害への準備体制の見直しの切っ掛けになりました。 

332 50 女 
要介護が 2 人いるので（3 人中）、避難するのは、とても困難であるし、避難所に着い

ても生活出来ない。 

333 50 女 

ある自治会で(約２５名）女性参加者半数。当住民意識調査を説明しました。説明後ある

夫人から行政、世帯主が「原則」、今後協力出来ません旨でありました！片田教授の説

明求める！代筆 

334 50 女 

主人に災害の事を話しても、その気が余り無い様で、私一人であれこれ考えている程度

です。木曽崎（特に南の方）は、高い所が無いので心配です。役場や小中学校のように

高い所を作ってくれませんか？。（高台） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-30 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

335 50 女 
広域避難について具体的な地域を指定して欲しい。台風被害より地震に依る津波の影響

が心配です 

336 50 女 

家の周りは田畑や用水と言う事もあって、揖斐川の横に住んでいるけど・・余り気にし

てない。 コンクリートだらけの地なら心配ですけど、水害だけなら避難迄は考えない

かな・・動物も居るし。 

337 50 女 

・高齢者への避難に対する啓発と方法の工夫。 ・自治体の取り組みが甘い（ハザード

マップに誤りがあっても放置）市外からの転入者への啓発 ・高齢者への支援方法の具

体的な取り組み。訓練がもっと必要 ・外国人向けの情報が発信不足 

338 50 女 
広域避難先の対策を早急に進めて欲しい。小学生の時に床下浸水を経験したので必ず浸

水すると思う 

339 50 女 

今の愛西市は対策に行動を起こしているとは思えない。海抜 0m のシールを貼っている

だけで、「では、何処へ行けば助かるのか」と思うだけである。周辺に高い建物（住民

が皆集まっても良い様な）は無く、避難指定の学校等も川の直ぐ傍で、3F フロア迄来る

様な水位になれば意味の無い状態となる。水没しますよ、というハザードマップ（市全

体が青色です！）だけ配っても意味はない。「何かあったら何とかしなさいよ。水没す

るよって知らせてはあるんだから」と言われている様です。 

340 50 女 

とても分り易い資料付きのアンケートという取組、有難うございます。只の、チラシや

CM 依りも、こちらからも答えを考えるという形式が、皆で色々考える切っ掛けになっ

て、とても良かったと思います。地縁の薄くなっている昨今、行政等からの全住人への

働きかけがとても大事だと思います。 

341 51 男 ペットの避難先を確保して欲しい 

342 51 男 
このアンケートは高台に住む私には馴染まない。このアンケートは低地に住む方々に対

象を絞ったほうが、はっきりした結果が出ると思います。 

343 51 男 高層な建物は町内には無いから困っている。 

344 51 男 出来るだけ早くプロジェクトを完了させて欲しい。 

345 51 男 
個人がバラバラでは上手く機能しない事は明白。リーダーシップを発揮して、もっと

様々な情報発信や具体的な活動をお願いしたい。とても期待しています。 

346 51 男 
伊曽島小学校が避難先に指定されているが、３F 屋上で収容人員、冬季等問題が有る。

専用の整備された施設を設置して欲しい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-31 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

347 51 男 
長島町は水害もさる事ながら地震の液状化は避けられず、避難場所としては信頼性が全

く無い。町外へ出る為の交通路の確保が第一。現状は有事に渋滞で使い物にならない。 

348 51 男 

家が断水になった時、真っ先に困ったのはトイレが出来ない事でした。その次に手が洗

えない事。皿が洗えない事等等。災害時用のトイレがいっぱいあると良いな～と思いま

す。（以前テレビで見た事があります。下水道に直結？いざという時にトイレに早変わ

りする設備が公園にありました） 

349 51 男 
国の考えが地方自治体に余り届いて無いので、中々実現（広域）が難しいと思います。

地方自治体も一体として取り組んで頂けると実現が可能となるのでは 

350 51 男 
この辺は 0ｍ地帯で、堤防が切れたら全部浸水するのでは無いかと思います。避難所も

（保育園など）同じで高く無い。何処へ逃げたら良いのか不安です。 

351 51 男 
広報・伝達体制や避難先、避難手段、支援対策 etc 全てに於いて、もっとしっかりとし

た対策を明確に見当して欲しい。 

352 51 男 
通勤場所が遠く、早目の勧告をお願いしたいです。当社の防災対策が、他社さんの動き

を見てからの事が多い為。日光川堤防の補強も何としてもお願いします。 

353 51 男 
車の避難は渋滞して動けなくなる可能性があるので、お年寄りの方でも、免許の無い方

でも徒歩で移動出来る場所に避難場所が欲しいです。 

354 51 男 
住んでいる地域は、全体的に低く、土地が軟弱な為、大規模な高潮などに対応しきれる

のか不安です。 

355 51 男 
自宅から避難所と決められている所のが土地が低いのに、避難場所に行けますか？自宅

は川の近くで安全とは言えないが、避難場所に行く途中で溺れる。 

356 51 女 
居住地は大規模浸水が起ったら浸水するだろうとは分っているが、かなり遠方迄避難し

ないといけないので自分で対処出来ないと半ば諦めてしまっています 

357 51 女 
今現在生活している場所は避難先が危険なので、長年不思議であり、不安でした。広域

避難について早急に考えて頂きたいと思っています。 

358 51 女 

・精神障害者は何処へ避難したら良いのか分からないので、一番に避難して安心出来る

場所を教えて欲しい。医者、カウンセラー、薬、生活環境がどうなるかが心配で

す。 ・生活保護なので備える余裕がない。夫がパニック症で動けなくなったらどうや

って避難すれば良いのか分からない。 ・津島市内に防災スピーカーが無いので取り付

けて欲しい。車からスピーカーの音が聞こえない。 ・子供、夫が人の多い所が極対人

不安症なので避難場所でやっていけるか心配です。何か良い対策を考えて下さい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-32 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

359 51 女 

独居の老人の事は話題になるが、年寄りよりも寧ろ次世代の子供を如何に守るか考える

べき。独りで長時間過ごす小中学生は多いし、妊婦や年少者の母等に目を向けるべきか

も。 

360 52 男 堤防・排水口等のチェックを定期的に行って欲しい 

361 52 男 

家（マンション５階）に水が備えしてあっても、火（瓦斯・電気）が無いと調理出来ず

缶詰にも限りが有り、１～２日が限度かなと。避難所の方が長引いた時に、間違い無く

支援して貰えるかな。皆一緒で心強いかなと迷う所です 

362 52 男 

転勤が多く、この地方には長く住んでいますが（出身が三重なので）、土地勘はありま

すし、伊勢湾台風についての被害や東海地震が起こった時の津波についても予想はして

いますが、実際どうするのかは決めていませんが、桑名のこの場所は（福島は）危険だ

と思っています。避難のタイミングは早目にしなければと今回思いました。 

363 52 男 

「防災」を口にする人は多いのに、実際に防災に関する組織、団体等に加わり、地域の

為に行動する意思の有る人の少ない事、少ない事。（助けて貰えると考えている）地域

住民各人が、自ら率先して、行動する気概が無ければ、被害は増大するばかり。意識改

革を優先して取組する必要性大。自助・共助の精神である。 

364 52 男 

川に囲まれていて古い橋を渡らないと小学校に行けない。小学校は２階建てで川の側な

ので高潮や津波の避難場所には成らず高層の建物も無い為、徒歩での避難は不可能なの

で避難出来る所を作って欲しい 

365 52 男 
行政として出来る限りの災害に対する準備をお願いします。自助、共助、公助の有り方

を検討して下さい 

366 52 男 
①毎年防災訓練を実施し、小学校を避難所としているが、避難場所として相応しいか疑

問である。 ②浸水の恐れの無い避難場所は何処か知りたい。 

367 52 男 

・洪水ハザードマップが実際に小さすぎてしっかり見えない。 ・部分的にピンポイン

トで見る事が出来ないので大きくして欲しい。 ・東南海が起きた時に何処迄、津波が

上がって来るのか、一番最悪のパターンでのシミュレーションが見たい 

368 52 男 

何の確信もないまま、大丈夫と思っている人が多いと思う。私もその一人です。防災等

の訓練も学校・会社・地域に関わらない人には意識が低いと思います。役員にならなけ

れば積極的な参加はしない為。 

369 52 男 

世帯主が何らかの事情（仕事・その他等）で不在中の家族（高齢又は子供）の避難等に

は近隣や行政の支援が必要な筈。細かな施策と助け合う仕組み等が求められると思いま

す。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-33 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

370 52 男 

取組も関して有難く思います。住民も、もっと関心を持つべきだと思います。その為に

もっと意識啓発の為の報道や教育、セミナー等定期的にお願いしたいと思いますので、

宜しくお願いします。 

371 52 男 
大雨になると避難もままならないので、なるべく早く避難指示等を出して頂きたいと思

います。 

372 52 男 高台施設を早急に完備して欲しい 

373 52 女 
日光川の東側の堤防が西側に比べるとやわい気がする。西側が堤防道路になっているの

に、東側は単なる土手。日光川の東側の堤防を西側の様に太く強くして欲しい。 

374 53 男 
避難に関しては、国・自治体は情報のみ提供し、実際に行動するのは自己判断・自己責

任で良い。 

375 53 男 

住んでいる地域は海抜 0ｍ地帯と言われています。数年前に桑名市が行う避難訓練にも

参加しましたが、日時が決まっていて地区に観光バスが来て高い地域への避難でした。

ただ、居住者全員ではなく、自治体でバス 1 台、班からは 1 軒か 2 軒しか参加する事

が出来ず、市として”やってみただけ”としか思えませんでした。実際に津波が来る可

能性がある時にバスは迎えに来てくれないでしょうし、あったとして全員が乗って行っ

て、全員が何日も避難生活の送れる場所があるとは思えず、不安が募ります。 

376 53 男 

動ける人は仕事等で日中町内に居る事が無い。残った高齢者・子供をどのように守るの

か？ 町外へとなると余程早いタイミングでなければ移動出来ないのでは無いか？川に

挟まれており１号線・２３号線（橋）を皆が通れるのか？高い丈夫な避難場所も少ない

のではないか？地震も怖い。同様である。 

377 53 男 

何時も災害の事は気にしていますが、いざとなると高齢者が居るので、直ぐに逃げる事

は出来難いので昼間は高齢者（母）が一人なので心配です。手を早くお借り出来たらと

思っています。宜しくお願いします。 

378 53 男 

・早めの広域避難の開始タイミングを行政で指示していただく。 ・広報活動を通し

て、各世帯が必ず避難訓練等参加して、もしもの時に直ぐ動ける状態にしておく等、1

人 1 人の日頃の自覚が大切だと思う。 

379 53 男 
広報の放送は良く聞こえない事が多くメールで（HP）確認しています。伝達方法を考え

て欲しいです。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-34 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

380 53 男 

2005 年に米国でハリケーン災害が起こり、スーパー伊勢湾台風が言われ、いまだに進

んでいない。国土交通省はハリケーンカトリーナ水害調査団を現地へ送ったが、その時

の教訓は生かされていない。現地で見たもの聞いたもの、特に国交省幹部が言ってきた

内容を踏まえて頂いてプロジェクトを進めてください。国土交通省中部整備局、ハリケ

ーンカトリーナ災害調査団員 

381 53 男 
介護や医療支援が必要な家族を抱えている場合の具体的な避難施策と情報宣伝をしっか

りして欲しい 

382 53 男 

状況が解らずに孤立してしまうのが一番怖いです。今迄の災害を見ても予防したり早目

に手を打つ事が苦手で、事が起ってから後手後手の印象があります。人に依って避難す

るタイミングは違うと思うので確立的に半分位あれば空振りを恐れず教えて頂きたいで

す。是非、災害に強い町になって欲しいです 

383 53 男 

以前は役場から広報ラジオが貸与されていましたが、それが廃止され、広報スピーカー

に変わった事に依り、放送内容が聞き取れなくなってしまった。（複数の音声が被って

しまう事と、隣の市の広報と音声が被って尚更聞き取れない。） 

384 53 男 
無意味な道路工事や下らない事にお金を使わないで、防災等に力やお金を使って欲し

い。 

385 53 男 子供の命を優先して欲しいです。 

386 53 女 

桑名市の防災訓練、毎年大掛かりな規模で行って欲しい。3 年に 1 回と聞いたが、何考

えているか？と思う。このアンケートの様に「考え直したり、気が付いたり、関心を持

ったり」出来る機会がもっともっと必要と感じます。 

387 53 女 
実家が長島町で伊勢湾台風の話を聞き、子供が沢山亡くなった。被害が大きかった事等

聞いて、海抜 0ｍ地帯には戻りたくないです。堤防も信用できませんから。 

388 53 女 

近くの避難所では十分で無い事が分っているが次は何処に避難をしたら良いか分らない

人が沢山居る（自分も含めて）洪水や高潮の時、必ず水害が起ると思われる近隣の小学

校で無く水害の全く予想されない避難場所を避難所として指定して欲しい。個々に他地

域の避難所へ行っても受け入れて貰えるのかも知りたい。地域毎に、どの段階で何処に

避難する冪か指導して欲しい。 

389 53 女 足の不自由な人用に背負子（しょいこ、昔使った物）この家庭に配って下さい！ 

390 53 女 避難場所となる高い建物を近くに建設して欲しいです。（大規模なものです） 

391 53 女 愛西市でも町民の少ない地区なので、何でも後回しにされそうな気がする。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-35 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

392 53 女 
大雨や台風等の時、窓は閉めており雨戸を閉めている場合、避難勧告が発令しても家の

中に居て聞こえるのかが不安である。 

393 53 女 

１、住んでいる地域は高い建物が少ないし、高齢者が多い。  ２、ペットを飼ってい

る人は避難の時どうしたら良いのか。又、我が家は大型犬を飼っているので、そういう

人についても知りたい。  ３、指定されている避難所（小学校など）は備蓄等の品は

多くの人が避難してきた場合でも足りるのか。 

394 53 不明 

具体的に地元は避難先が 2 階建や 3 階建の為、とても不安を感じています。小学校や体

育館は天上川の直ぐとなりで、階段 5 段程上った所に有ります。とても避難する気には

なれません。4 階建以上の建物も殆ど無く、避難先が見付からないのが現状です。この

様な取組みに期待します。 

395 54 男 
近隣との連携の勧め。避難時に近隣に声掛け、行き先を告げておく。その様なシステム

を作り、市民に手引きを配っておく。 

396 54 男 
高潮や洪水だけでは無く、津波の発生についても想定が必要です。取組み推進を求めま

す。 

397 54 男 

数年に一度小学校区で防災訓練をして頂いているが、参加が義務的になっている事、参

加者が町内の役員のみであったりして、現実的には高齢者の参加が少なく、本当に災害

に直面した時の想定に合っていない。又、下水道も完備しておらず、ハザードマップや

何かと書面上では行われていても、もっと小規模な雨であっても避難が必要な時もある

事が考えられていない。西部の高台へ避難するにも踏切で寸断され、渋滞が予想され

る。などなど本当に実状にあった対策・取組がされているとは思えない。 

398 54 男 

・自力で避難が困難な人、幼児、高齢者等の弱者に対する支援の充実化。  ・ペット

との同居の増加に対して、ペットの避難先での対応。  ・情報については、速やか且

つ適切に実施して頂くよう願う。 

399 54 男 

調査結果の公表はするのか、しないのか明記して欲しい。 する場合は、いつ頃、何処

に公表するのかも明確に。少なくとも調査によって、どの様な施策が打たれたか分かる

様にして欲しい。 

400 54 男 

海津市はインフラが進んでいるとは言い難く、災害が起きれば避難が難しく、備蓄も、

どの程度持つのかは微妙。1 家族に年寄りが 1 人以上居て、家族だけでは避難が出来な

い！！介護も数日は無理。 

401 54 男 大雨等の時、南濃中学校では避難しても危ない。もっと良い場所を作って欲しい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-36 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

402 54 男 

・基本は自己責任で準備が必要と思う。  ・日中は名古屋や他地域へ仕事や通学に行

っている人が多数であり、帰宅困難者となり、その場合、今の市内自宅への移動、家族

間で連絡自宅周辺の情報等を共有出来る仕組みの方が重要。  ・上記の事を考えると

地域自治会等を頼りにした避難計画は無理がある。 

403 54 男 広域避難については各自治体では、纏まり難いので国が率先して取り組んで欲しい 

404 54 男 情報が入手し易い体制作りお願いします 

405 54 男 海部地区は殆どが０ｍ以下なので、広域避難は必要。 

406 54 男 

町内会長より国勢調査の調査員の方が町内の把握情報が早い。私は町内会長であり、調

査員も分団長も経験したから、何処の家に何人住んでいるか分かっている。（お年寄り

は基本動くのが苦手） 

407 54 女 

桑名市、ひと括りで無く町毎に（細かく）どの様な事が想定され、どうすれば良いかが

知りたい。住まいと仕事場が全く違います。防災を考える時間が無いので、もっと色々

と教えて欲しいです。 

408 54 女 

「その時」になったら、動けないと思う。仮に移動出来たとしても半径 2km 以内にあ

る小学校位。それが無理なら隣のスーパー屋上しか無い。そのスーパーと市が避難の際

の提携を結んでおいて欲しい。 

409 54 女 
朝方や夜は何とか家族で避難出来るが日中は年寄りだけなので、どうしたら良いのか分

らない。特に地震が来た場合は。 

410 54 女 

名古屋市内の施設に入所している家族は寝たきりであり人工呼吸器を使用しており常

時、痰吸引等も必要な状況です。長距離の移動は現実的に困難です。そうした方々を近

くの大きな病院に避難させてから私達家族は広域避難するといった想定もあって良いの

ではないかと考えます 

411 54 女 近い将来必ず来ると分かっていても、現実的に置き換えたり、想像したりが出来ない 

412 54 女 
災害は忘れた頃にやって来ます。日常の中で発生した災害に対して、どうしたら良いの

か正確に行動する事です。一番大切なものは命です。 

413 55 男 

・小さい地域としての意識付けが不足している（地区～組の括りでの） ・防災スピー

カーが全く聞こえない。（防災対応が行政として意識が低い） ・情報収集は必ず反映

させて下さい 

414 55 男 早目の対応が必要かと。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-37 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

415 55 男 
災害時の対策（備蓄も含め）の必要性は十分理解しているものの、中々出来ていないの

が現状。避難場所へ行けば何とかなるとの安易な思いが、いけないとの思いはある。 

416 55 男 

今でも大雨が降ると水捌けが悪い為、増水、道路に水が溢れてしまいます。そして家の

前は水浸しになるので市に言っても改良なし。木曽川が切れたら、よっぽど遠い所に行

かないと無理だと思う。 

417 55 男 

移住地により近いが利用出来ない施設があると聞いた事が有る。（長島） 自主的に行

動しても受入れ先が入れるかどうか不明で不安である。物資等十分なのか？どの様な物

がどの位有るのか不明で不安。 

418 55 男 津波や高潮等の避難が出来る高所が無い。防災倉庫が高所に無い。 

419 55 男 

堤防の決壊による大規模な洪水災害で、深い浸水、又その長期化を想定されるなら、住

民の人命、財産を守る為に水害でも決壊しない堤防づくり、コンクリートによる堤防の

更なる強化を望みます。本年からのブロックを張る工法には強い不安を覚えます。 

420 55 男 
①液状化現象の発生地域の特定 ②液状化現象化に依る被害の想定 ③液状化現象の対

策の進歩状況 ④液状化現象の対策費用の助成 

421 55 男 弥富市には期待していない 

422 55 男 

以前配布のあった「防災無線」を再配布して欲しい。現スピーカー（防災）だけでは雨

音に消されて重大事項を聞き逃す恐れがある。更に避難情報は空振りでも良いので早い

情報を 

423 55 男 
防災無線が回収されてしまったのは、佐織町が合併して、愛西市の他の町村が配布して

いなかった為でしょうか？電池式の無線装置があった方が良いのでは無いでしょうか？ 

424 55 男 

このアンケートが防災について考える機会となりました。只、難しいと思い、このアン

ケートを読まない人も多いのではと思います。依り多くの人に考えて貰える様、色々な

場面で防災についてアナウンスをお願いします 

425 55 男 

車両移動中の洪水被害が危険ですので、余裕ある避難が重要であると認識します。パニ

ックにならない様、早目の周知が必要と考えますので、地域の安心安全の為に頑張って

下さい。 

426 55 男 

・広域避難について想定し、決められる所は決めておいた方が良いと思う。 ・避難先

を予め決めておき（→避難先に当てが無い為、指定して貰えると良い）早目に行動する

事は重要だと思う。 

427 55 男 町内自治会レベルでの講演会を実施して欲しい 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-38 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

428 55 男 

市役所が防災に関する取組み・対策等を積極的に行っているとは思えない。単に被災す

る地域だから、国・県が指示しているからとの消極的な思いがある。市が伊勢湾台風を

教訓に積極的に取組み、市民に指針を示し、どうするのか市民にどうして欲しいのか、

明確に提示する義務がある。 

429 55 男 自己責任で良いと思う。どんな対策を取っても自然災害には無力であると思う 

430 55 男 

津島市は全市がほぼ 0ｍ地帯の為、木曽川や日光川が氾濫した場合に木曽川以北へ避難

しないと抜本的な対策にならないと思います。広域避難場所等も 0ｍ地帯なので、そこ

へ行くのがベストな選択なのか？判断が難しい所です。 

431 55 男 
今、住んで居る所は津島市内でも必ず浸水し易いので、以前も講演会等、防災や川の説

明等して頂いたが機会が有れば又、開いて欲しい。 

432 55 男 
私の住む地域は海抜 0ｍ地帯で、液状化も起こり得ると考えられ、どの様に避難すれば

良いのか分らない所が本音です。 

433 55 女 とても難しいですね。簡単には答えられないです。 

434 55 女 長島の場合、避難用（徒歩で行く）橋を各地区に増設して欲しい。 

435 55 女 
長島町は災害が起こった場合、避難する場所迄行けるのかが不安です。安全な避難場所

を多く作って欲しい。 

436 55 女 
地域より高い建物が無く、同じ税金を支払っているのに損をしている気がする。他地域

では防災・地域民の事を考えているのに、この地域は、考えているとは思わない。 

437 55 女 

各家庭備蓄…2 週間分の為、日頃から余分に米・調味料・水（1 人 2L）を準備する（備

蓄用品は 2 階以上にしている）一次避難場所の設定目印をつけ、高い建物で近い所の企

業に協力参加して貰う。（困難な方達の逃げ場を増やす）歴史の中で 400～500 年前

に津島神社迄、浸水した地震から皆が事前に出来る事を準備して欲しいと思います。 

438 56 男 

・地域の防災リーダー育成が必要であり重要 ・自治会総会で防災組織について提案し

ても、住民の関心が低い ・「本気」な防災訓練が必要（自分の事として捉える） ・

地域に片田先生の様な熱意のある人が 2 人いれば、その地域は救われる 

439 56 男 備蓄や避難のマニュアルの配布 

440 56 男 
安永地区の避難先が城南小学校になっている。わざわざ危険な方に逃げるのはおかし

い。 

441 56 男 
地元大倉団地の自主防災メンバーとして今後の取組についてアドバイスをお願いした

い。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-39 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

442 56 男 避難出来る高台が欲しい（長島町） 

443 56 男 

人数（口数）が多くなる程、纏めるのが大変で、やって当たり前、何かあったら叩かれ

る世の中で、かといって災害は昔以上に被害も酷く。（ある部分強度は良くなったが情

報が溢れ過ぎて誤報が、デマが、風評が怖い時代に）何かあったら協力します。としか

言えないですが、そんな人がいっぱい居ると良い。 

444 56 男 今以上頑丈なスーパー堤防を作ってほしい 

445 56 男 自治会における避難計画の策定。 

446 56 男 行政が進んで空家対策を進めて欲しい。 

447 56 男 

前頁に記した様に、この地域から他地域に行くのは、凄く難しい事です。増水・浸水時

に橋を渡る事は出来ません。危険水域になった時点での避難が必要かと。堤防が決壊し

た場合は逃げ場が有りません。2F に上がるのが精一杯だと思います。 

448 56 男 三川の川淵の葦を引き抜き流れを良くする 

449 56 男 決壊の恐れ。可能性が高い堤防等(場所）は対策出来る事があれば対応して貰いたい 

450 56 男 市役所を海津町にしたのは何を考えているのか、おかしい！ 

451 56 男 
水害の心配が少ない地域に住んでいるが、避難者を受け入れる体制を考えておいて欲し

い。 

452 56 男 

皆、恐ろしいと思いながらも身内や知人と話していても木曽三河付近（しかも下流）に

住んでいる者として殆どの人が災害に遭ってしまったら助かる気がしないと思います。

生活もギリギリなので安全な土地へ引越しすら不可能。何かあったら諦めると言った心

境で暮らす人が殆どです。近くに住む年老いた父母等は歩けないので普段からの避難も

完全に諦めの心境。この様な土地や状況でどう生き抜いたら良いのか正直かなり厳しい

現実です。（近くに山も高い建物も何も有りません！）早目早目の避難を移動手段のみ

で誘導して頂きたい。無駄に終わっても良いので、そればかりを願っています。 

453 56 男 
実際に起こりそうなシミュレーションは、テレビ等を通じて毎日流して欲しい（防災意

識を高める為）堤防が液状化現象で切れる等の破堤等を知らせて欲しいです 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-40 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

454 56 男 

このアンケート分り難い。他県の洪水の時、犬を抱いて救助された方がＴＶに映ってい

ました。人命が勿論大事ですがペットを飼っている人の事がこのアンケートに全く反映

されていないのが残念。又、一戸建てマンション（上階：３階程度）と分けてのアンケ

ートだと答え易いと思いました。因みに知人はアンケート２枚目辺りで断念。アンケー

トを出さない人が多かったらアンケートの意味が無くなるのでは。（税金でのアンケー

トもっと大切に） ペットを飼っている人は避難について依り考える事があるのかもし

れません 

455 56 男 堤防の補強や耐震補助を強化して欲しい。 

456 56 男 ０ｍ地帯は、移住という手段を考えるべきではないか。 

457 56 男 このアンケートは無駄な表現が多すぎる。 

458 56 男 

河川堤防について、「土砂」で整備するだけでなく、新材料の開発（スラグの利活用や

他の資材との混成等）を促進すべき。※土砂は針の一穴から短時間に大被害へ繋がるか

ら。 

459 56 男 

家の前の用水が農業主体なので、雨が降っても排水してくれないから車庫や玄関先が水

浸し。もっと身近な防災へ。家の前の用水の地盤が弱い為、庭の土が流れてブロックが

傾く。 

460 56 男 

P4～P5 には、これ迄の災害、これからの対策を考える為の情報提供があります。アン

ケート回答はこれらの資料が手元に残る様式にして頂けたら良かったと思います。地震

（津波）による水害と異常気象（大雨、洪水）による水害は、どちらも水害ですが、状

況や対策は全く異なると思います。取組は別々に考えていくべきではないかと思いま

す。 

461 56 女 
想定外な事が多数起き、防災訓練、マニュアル等役に立たないと思う。帰宅難民で溢れ

るだろう。 

462 56 女 

普段から広報等のお知らせの音声はスピーカーから聞き取れません。ベランダに出て何

とか聞こうと試みても、ほぼ聞こえず何も理解出来ません。対策を考えて頂きたいと思

います。 

463 56 女 防災訓練等に参加したいのですが土日開催だと仕事で参加出来ません。残念です 

464 56 女 主人が身体障害者（1 級）なので、いざとなったら避難出来るのか心配です。 

465 56 女 
高齢者世帯では、広域避難は、したくても出来ないのが実態だと思う。市町村の強力な

フォローが必要である。（バスの手配等） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-41 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

466 57 男 

私見、地震等含め予知予見に予算を充てるより、発生してからの救済を手厚くすべき

と。特に地震予知は当てにならず。寧ろ、起こった事は仕方無いとして、被災後の手当

に重点を置くべき。 

467 57 男 

住んでいる所が自家用車無しでは移動出来ないし、実際決められている避難所迄、移動

する事は完全に安全とは言えない所にあり、シュミレーションが出来ません。今の状況

ではこのまま家に居るしかないと思います。台風の場合。 

468 57 男 福岡町、太平町、立田町の川・水路の浚渫工事 

469 57 男 防災意識の向上と危険察知力の向上とリスク管理力の向上 

470 57 男 今後も地道な努力で災害対策啓蒙をお願い致します。 

471 57 男 
自分の地域の河川堤防補強工事が一部、未工事の所があるので、早急に工事をお願いし

たい。（揖斐川右岸、多度川下流部等） 

472 57 男 

桑名市の高台（主な大山田方面）等にある施設、病院、福祉施設等へ金銭等補助を出し

て、積極的に食料等の備蓄を促す様にして欲しい。今の時代は一家に一人位は病院や老

建、障害者施設等に関係者がいる事が多いので、その場所へ行けば取り敢えずは安心と

いう所を作るのが一番だとと思います。 

473 57 男 

津波に耐えられる超高層ビルを建てる。高台を造る。高層ビル避難所を建設して欲し

い。台風の度に水を心配して恐怖になります。避難所の学校では、直ぐ水位が上昇して

役立たずかと思い、避難したくない。安全な高台避難所を造って欲しいです。 

474 57 男 
町内からの避難は時間が掛かり過ぎますので、一度浸水してから舟で移動する方が現実

的と思います。移動の為の水路を整備すべきだと思います。 

475 57 男 

現在住んでいる長島町は海抜０ｍ地帯であり、甚大な水害を受ける時に逃げる場所が有

りません。依って、その様な事が予想される時には桑名市高台や名古屋方面へ自動車で

移動する事しか出来ないと思われますが、木曽川、長良川、揖斐川を渡る橋の老朽化に

は大変心配しています。早急に頑強な橋の建設を望みます。 

476 57 男 
・地域での防災準備として、補助金を町内に出して欲しい。  ・防災準備する様に行

政から自治会に説明して欲しい。体育館に行っても全員に 3～4 日分の食料等無い 

477 57 男 山の災害も考えて下さい！！ 

478 57 男 
防災スピーカーからの音声が聞き難い。何か聞こえるが音声が悪く→何を言っているの

か分らない 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-42 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

479 57 男 

町内会単位で、成るべく多くの住民（働いて居る人も）が参加出来る避難訓練を実施す

べきだと思う。各町内会に防災リーダーが居てＤＩＧ等のシミュレーション研修をした

り地域への啓発活動をしたりする等の取り組みが欲しい 

480 57 男 木曽川堤防は何ｍの高潮に耐えられるのか 

481 57 男 

避難は被災後の事と考えています。事前に何処かへ避難すると言うのですか。この地域

は地盤が軟らかく高い建物は難しいと思います。伊勢湾台風位の浸水ならば２Ｆで凌げ

ますが…。中々これと言った解決策は… 

482 57 男 
常に非常事態を意識し、市役所等で、受入の準備を整えていて欲しいです。※役所へ避

難すれば命は助かると思える様な態勢づくりをお願いします。 

483 57 男 

人命は尊いですが、毎日の生活も有り、助かれば被災後の生活も有ります。限られた予

算の範囲内でバランスの取れた具体的で手近な対策を考え、教えて頂けると有難いで

す。 

484 57 男 

大規模災害の折、弱者を広域に移動させるのは非常に困難を伴うと思われる。一定の災

害耐性を持った集合住宅等に協力を依頼し、一時避難施設としての役割を担わせ、長期

間の避難に耐える支援を行う事が有効。我々のマンションは 2 棟 300 世帯が居住する

が、学区防災協と協定を締結しているほか、各フロアに一定の食糧、水等を備蓄する等

の対策を 10 年程実施している。東海大水害の直後にスタートした。 

485 57 男 広報誌を利用した啓発を毎月続けて欲しい. 

486 57 男 
周りの高い建物に避難出来る様に地区毎に決めて欲しい。そしてその建物よりも高い波

が来る場合、それを早く連絡して欲しい。 

487 57 男 

新築の家が増えたり、老朽化した家・住んでない家が駐車場に整備されたりすると、ほ

っとする。水害や火災・地震による倒壊で逃げ道が塞がれ、怪我に繋がる事が心配。道

路や橋の整備は避難のうえでも重要なので、環境の整備を期待する。 

488 57 男 
洪水災害に備える心構えは必要である。地域で、もっと防災講座等の機会があると良

い！ 

489 57 男 

災害について、ここは浸水により長期避難が必要になる。他県（隣接）、町と相互に交

流協定を結び、日頃より体験や交流をしていく事が必要と思う。※揚水場の耐震、停電

時の対応が必要 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-43 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

490 57 女 

家の前の道が農道で舗装されておりません。未だ２年しか住んでいませんが２回の台風

の時に。前の畑が雨でいっぱいになり、家の玄関に迄水が来た時は、流石に恐怖を覚え

ました。（車を出せない状態） 舗装されている道は高さが有るので浸水はしていませ

んでした。道路に出る迄も恐くて出られませんでした。家の前、農道を舗装にして頂け

ますと安心して避難出来ます。宜しくお願いします。 

491 57 女 

・車等の移動手段が無いので不安、家族が近くに居ない。 ・糖尿病で腎臓病、目の視

力が落ちてきたので、薬等が避難先で確保出来るか心配。食事も私は塩分制限があり、

避難したら皆と同じ物が食べられないかもしれない。 

492 57 女 
高潮・洪水災害の関係の無い地域の住民にとっては、このアンケートの③以降は回答す

る事は無理があります。 

493 57 女 準備を何処迄すれば良いのか。何をしておけば良いのか分らない。 

494 57 女 
地域住民の防災減災の意識を高める努力をお願いします。市保有の常備食品を（期限切

れ）どう使ったのか教えて欲しいです 

495 57 女 

以前、個別（各家庭の）受信機が有り、状況や情報の把握がし易かった。一斉の広報に

なり、何を言っているか聞き取れない。水道の断水の広報車等の音声も移動しながらだ

と聞き取り難い。（耳はハッキリ言って良い方です）メール受信も良いが、確認する度

に充電が減る事を考えると（今の時代、命綱になっている面もあり）少し戸惑う。7 年

前に改築をし耐震と家を土盛りし、自宅 2F で避難出来る様に備えてはいるが。避難先

に人が溢れると思うと、先ずは自宅で・・・と考えている。 

496 57 女 

愛西市（旧八開村）地域の防災を含めた住み易さに関して、本当に住み難い地域で有

る。交通の便も無く、医療・仕事も無く、農業の土地だけあって、年金を重ねる毎に不

安を感じる。交通の便の良い医療の充実した地域へ変わりたいと思うが、先祖の事を考

えると住み続ける事しか無いのかと。過疎地が進み、農業をする者も無いのに、大きな

土地を持ち、住み続ける事に対し嫌で、他にマンションを購入。何れ、住み替えかなあ

とも思う。でも生まれ育った家が大好きです。 

497 57 女 兎に角早く教えて欲しい。 

498 58 男 地震（及びそれによる津波）の災害とも結び付けたものにした方が住民には分り易い。 

499 58 男 ハザードマップの精度を上げて、その地域の人達に情報を提供して欲しい。 

500 58 男 ペットを連れての避難が出来るかどうかが心配。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-44 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

501 58 男 

下流部で行われている堤防の補強や嵩上げ工事を見て素晴らしい堤防を造っていると安

心するが、これが地震で壊れるとは思えない。この事が避難する事を躊躇う原因になっ

ている。東日本地震で大丈夫と思われた防波堤が役に立たなかった事をもっと知らせる

べきだと思う。 

502 58 男 
長島町は観光客が多くいます。津波等の緊急の時は多くの人が避難しなくてはなりませ

ん。避難場所が確保出来るのでしょうか？ 

503 58 男 
確実な避難行動を実現させる為に自治組織毎の対応手段（移動手段）を確保出来る様に

する事が必要です。 

504 58 男 

スーパー伊勢湾台風の心配も大切ですが、ゲリラ豪雨で住居地の道路が水没しそうで

す。 自宅前の川は、排水機でしか、排水の出来ない 0（ゼロ）メーター地区ですの

で、排水能力を上げて欲しい。海津市、南濃町田鶴地区 具体的な防災訓練もしていな

い為、実際何処に避難して良いか分らない。 

505 58 男 
自治会単位での市や警察、消防、河川事務所等、行政全体の災害時における考え方を住

民と話す。 

506 58 男 継続的にアンケートを実施して下さい 

507 58 男 
避難をした際に早い者勝ちの様な事の無い様、スペースを平等に確保出来る様に対策を

しておいて欲しい。 

508 58 男 台風より地震に依るパイピング現象が怖い 

509 58 男 

駅の付近等に立っている”海抜０m"標識が各家庭に当て嵌められたら随分意識が変わる

のでは無いかと思われます。電柱に赤いラインやテープ等を付けるだけでも効果は有る

と思います 

510 58 男 
①自主防災会の活動の充実 ②広域避難に対する自主防災会の役割の明確化が出来ると

良いと思います。 

511 58 男 スマホ等へのリアルタイムな信頼出来る情報提供の仕組みが欲しい 

512 58 男 
今回のアンケートの内容を見て災害に対する備えが不十分であると認識出来たので、今

後も定期的にアンケートを実施して頂き、その集計結果を公表(広報等）して欲しい 

513 58 男 

愛西市では以前各家（任意）にスピーカーが置いて有り、台風情報を得られました。何

年か前に廃止されました。雨戸を閉めてしまったら防災スピーカー、広報車の音は聞こ

えず不安です。TV・ラジオの情報になります。しかし、停電になったら TV からの情報

は得られませんね。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-45 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

514 58 男 

出来れば 1 件 1 件に域区とか個々の情報の聞き取りを兼ねて、訪ねて回って欲しい。そ

してこの家の場合だと、これ位の状況になった場合には、どの道を通って何処へ行くの

が良いか、教えて欲しい。水災なのか、地震災なのか合体した災なのか、ケースバイケ

ースのシミュレーションが個人では中々判断がつきません。何年かに一度でも良いの

で、地域をあげて訓練に参加（実際に移動する）出来る様な仕組みが欲しいと思いま

す。 

515 58 男 

木曽三川も恐いが自宅の近くにある日光川の方がもっと恐い。（天井川）直ぐ近くに小

学校、市の公園があるが、本当にそこで大丈夫なのかと思う。又「スーパー伊勢湾台

風」として「室戸台風」が想定されているが、もっと大きなものを想定した方が良いの

ではと思う。 

516 58 男 
年に 2.3 度「洪水」にあっている我が家。避難も必要かもしれませんが、排水事業の方

が大切かと。 

517 58 男 

避難の仕方とか場所等は良く目にするが、どんな精神状態が良いか、日本人特有の良い

所が「我先に」というパニック状態にならない訓練や統一感が必要だと思われる。最善

の方法を人は知りたがるので、今迄の災害から学んだ「纏め」を聞けると良いと思う。 

518 58 女 

90 歳近い母がいます。他の家族は学生、会社員の為、警報が出ない限り家に居ませ

ん。自分達が家に帰る迄に母が被災しないか心配です。個人情報も大事ですが、自治会

との連携を計り、独居老人や昼間に一人になってしまう老人の把握をして、老人だけで

も先に避難させる手立てを考えて頂きたい。弱者を守る行政であって欲しいと思いま

す。 

519 58 女 

長島町は大規模な災害や水害になると、どうしても橋を渡って避難しなくてはならず、

もしも大地震なら橋が渡れるのか心配！長島内から出られないとするなら、どう避難す

るのか、長島町だけの避難計画もして欲しい。 

520 58 女 
寝たきり、歩けない人への救護と避難出来ない人達への水や食料の配布を考えて頂きた

い 

521 58 女 公報が良く聞き取れない。放送する人が女性の方が聞き取りやすい 

522 58 女 

防災無線や市の広報車の音が建物に反響して全く聞こえない。ベランダに出て必死に聞

こうとしても声が割れてしまって聞き取れない。以前、市の町内会を通して防災課(はっ

きり名前は分らない）に問い合わせをして貰ったが防災無線は室内にいる人が対象では

無く堤防近くに居る人に向けて居るものだと言う。全く訳の分らない返答が来た 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-46 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

523 58 女 
公共の施設以外で安全な建物(例えばパールライス等）を確保し、自宅から依り近い避難

場所の開発をして欲しい 

524 58 女 
問 15 に関して。。以前は備えをしていましたが、品を度々交換しなくてはならない

為、長続きせず、今に至ります。 

525 58 女 問 5 広報車の音声はスピーカーから反響して聞き取り難い事が有る。 

526 58 女 
台風が酷くなると避難が難しくなるので、早目に情報を出して欲しいです。低い地域な

ので水害が恐いです。 

527 59 男 

助け合う事は勿論、大切な行動ですが、先ずは自分自身で守るという備えや準備（心構

え）を住民一人一人が認識する事が一番重要だと考えます。国が誰かが援助してくれる

という気持ちが（今の日本国民）あることも確かな様に思われますが、万が一の危機管

理能力が高まる日本であって欲しいと思います。 

528 59 男 スマホ等ある方は小区域の情報が必要であり。 

529 59 男 
河川に囲まれた地域にて水難に対しては不安が強い。避難手段が無いのでは？と、よく

話している。 

530 59 男 

浸水する地域が多く、広がった事で、広域避難と言われても、安心する場所に行くには

時間が無く、道路情報も少なくなると思い、又、最悪ならば事故等が有れば、どうにも

ならなくなるのではと思います。どれが最善なのか判断が付かないものだと思います。 

531 59 男 養老、輪之内みたいに海津町も避難場所を作らなくても良いのですか？ 

532 59 男 

各地で発生している自然災害を「対岸の火事」と受け取らぬ様。いつ我が身が降り注ぐ

かも知れない危機感を常に持ち続ける事が大切で有り、学校の教育現場で子供達にも自

覚させる事が大切と思う 

533 59 男 

東北地震の際、津波情報が出されているにも関わらず当地区の学校では通常通り屋外で

の部活活動を行い、その最中に学校の対応を聞くと「テレビで状況を見ています」との

回答。市の防災課に問い合わせすると「危ないと思ったら自分で判断し避難して下さ

い」との回答。末端の市の担当者迄、何が危険で何が大丈夫かを理解させ、適切な情報

発信をタイムリーに出せる様にして貰いたい 

534 59 男 地域住民の防災に対する意識の向上を図って行きたいと思う 

535 59 男 
防災グッズは無駄に終わる可能性を考えると中々買う気が起きない。市民に無償で配布

してはどうか(人数×三日分位） 

536 59 男 限られた予算でしょうが、精一杯頑張って下さい。期待しております。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-47 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

537 59 男 
伊勢湾台風以来 50 年が過ぎ堤防の老朽化、沈下が進んでいるので、東北ばかりでな

く、中部地方にも堤防の強化をして頂きたい。 

538 59 男 

行政の立場から、色々な検討をされていてご苦労様です。しかし、過去の災害報道を見

ていると、想定外となる事ばかりです。一市民の立場として、天災は忘れた頃、想定外

の事が起きるので、天命だと思います。一番嫌いな事は、予想と現実を分けられない防

災・研究者達です。 

539 59 男 
永和地区の高台を早急に完成させてほしい。脱出シェルターの購入補助金を出して欲し

い 

540 59 男 全体参加の避難訓練 

541 59 男 

水郷地帯は、浸水の可能性が高い。あっという間に水に浸かったら、何処へも避難出来

ない気がする。「如何に自宅で過ごすか」もパンフレットを作るなりして、進めて欲し

い。例えば、中川区などの避難所へ行く等、到底無理では?! 

542 59 男 

避難する場合、車での移動は不可能だと思います。だとすれば、出来るだけ近い場所に

安全な避難場所があれば良いのですが、指定されている保育園は 2 階建てで安全ではな

いと思うし、兎に角、高くて大きな建物に避難しようと考えています。歩いて 10 分位

の所に、それがあるので、何か遭ったら其処へ避難しようと思います。問題は移動出来

ない人々がいるという事です。やはり限界はあると思います。 

543 59 女 
桑名では桑名高校→この辺り（丈夫位？）が一番高いと聞いている。員弁の方が山だが

と聞いて居るので根拠の無い安心感がある。 

544 59 女 

何千、万という大人数を遠方へ避難させるのはとてつもない困難な作業です。町内会単

位くらいで高い場所に雨風を防ぐ場所を準備（古いマンションの上の方の空部屋や少し

高い所があればその公園に集会所を建てるなど）し、行政の介入拠点とする位にはなら

ないでしょうか。台風一過の孤立を知らせる黄色い布の配布は？（広域避難に反します

が…） 

545 59 女 
自宅に自動車が無い為、自力で遠く迄行く事が出来ません。高齢者が居る為、平日はデ

イサービスを利用する為、どうしたら良いのか分かりません。 

546 59 女 雨戸閉めても無線の避難が聞こえる様にして欲しい 

547 59 女 

私自身は、意識の持ち方は低いと思う。土地は低い方に近い・・？様ですが、河川の整

備等良くされている様ですし、地理的に水害の事で余り心配した事が有りませんが油断

はいけない・・・ですね。友人のお父さんは水害調査に出向されて亡くなられたと最近

になって恩師から聞かされ、驚いた事も。自然災害の大変さは侮れないです。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-48 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

548 59 女 

自然災害はいつあるか、その時どう行動するか、心配しています。特にパニックになる

と思うので、冷静に平常心で生活出来るかという事が一番心配です。出来る限り、被害

が少なくて済む様祈るばかりです。 

549 59 女 
スーパー台風が発生した場合、学校や会社等、休日対応の発表を早目にして欲しいで

す。日本人は真面目なので気持ちの切り替えが出来ないと思います。 

550 60 男 ペットを連れていける様にして欲しい。女性に大きな配慮を。 

551 60 男 
避難訓練を罰金を課しても、全員参加で実施する。（1 人 1000 円位課せば訓練に足り

る人が集まると思う） 

552 60 男 
・全員参加型の防災教育、防災訓練の取組みを続けて行っていくことが一番重要かなと

思いますが。 ・アンケートで勉強させて頂きました。 

553 60 男 
地域に密着した防災がもっと進むと良いと思う。自分達の意識を変えなければと思うが

中々難しい 

554 60 男 

ハザードマップで見る限り洪水のリスク思ったより小さい（末広町）が堤防等は想定内

で機能したと言う前提と思います。想定外シミュレーション（シミュレーションすれば

想定内になりますが現在の想定に対してです）も必要では無いでしょうか。 

555 60 男 

1.災害訓練等に自主参加者した者には確定申告時に税金の軽減。 2.ポイント制の導入

（ポイントカードの発行、買い物、乗り物等に使用出来る） 訓練には地域の為、嫌々

参加する人も居る事から国民が進んで参加出来る取組を考えて欲しい 

556 60 男 
長島は島で有り、他地域へ避難する場合の道路事情が問題になると考えます。他等はあ

るでしょうか？ 

557 60 男 
東名阪の上に上がれる様に階段が作ってありますが、出来れば車イスで上がれる様にス

ロープも作って欲しいです。このままでは逃げる事が出来ず死を待つのみです。 

558 60 男 

・地震で液状化が心配  ・各家庭で車を出したら、橋の上で車が渋滞して出られない

と思う。 ・津波対策の学校の屋上は、雨や暴風の時に返って危険な気がする。秋に全

身ずぶ濡れでは、お年寄りが耐えられない。 

559 60 男 
内陸型の直下型地震等による影響での広域避難が必要な災害は絶対に無いものか心配し

ている。（例えば徳山ダムの破損や破壊等） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-49 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

560 60 男 

昔から、この地域は水害が多いと言う事は皆が知って居る筈。千本松原の薩摩の話、輪

中、伊勢湾台風、Ｓ５０年代の輪之円町の決壊、９．１１豪雨。それでも多くの人は先

祖や親が選んだ資金の都合、勤め先等の自分の都合で住んで居る。嫌なら自分で出て行

くしかない。出来ない人は運に頼るしか無い。(自分が生きて居る間に大水害が来ない事

を祈る） 河川堤防の更なる嵩上げ、浚渫、高潮防波堤の両建設、揚水ポンプの大増

設。お金有るなら是非やって下さい。オスプレイ一機分でも大分出来ます 

561 60 男 

台風等の気候変動依り東南海地震に依る津波が一番恐ろしいと考えています。最大限の

被害が想定されると思います。もっと地震に対する防災の呼び掛けをした方が人々の関

心が高まると思います 

562 60 男 

弥富地区の筏川は川幅の広い所があり、西岸は補強・改修工事等の護岸工事が必要で

す。伊勢湾台風の時には、松本地区の堤防では筏川からの増水に依る浸水被害が発生し

ており、その後５７年間堤防の高土は当時のままで筏川の川幅の広い所（鎌島・松名・

寛延地）は筏川に西岸を埋め立てしながら堤防の補強・嵩上げ等の護岸工事に依り防災

対策を講じる必要があります。広くなった堤防道路は通常時には地元の住民や弥富市民

がウォーキングやジョギングコース又はバードウォッチングエリアとして利用出来る様

に桜並木にする等して整備し、災害時には救援物資の運搬用の防災道路として利用する

等、多目的に整備計画を立て、防災道路の中間地点（松名地区辺り）は更に道路幅を広

くして、防災公園を造成し、災害時には救援物資の中継基地にしたり、緊急避難場所や

防災倉庫及び仮設住宅の敷地にする等多目的に整備する必要があります。筏川西岸の松

名地区の区画整備が終了していない土地も含め、早急に整備計画を立て、地域の防災対

策に取り組んで頂きます様に宜しくお願いします。（※松名環境保全隊役員より聞き取

りしました） 

563 60 男 

・普段でも風向きによって聞き辛い防災無線、締め切った状態を想定すると、恐怖感が

あるので解消すべき。 ・木曽川の水位状況が(TP)リアルタイムで分る情報の提供（ア

プリ等） ・逃げ遅れた場合の地域別の対処方法等を市が各ブロックへ教育・周知を徹

底する。 以上、市へ言って欲しい。（縦割りが無い様） 

564 60 男 
・住民の意識改革 ・担当、関係者、リーダー、情報の均一化 ・今の日本は技術力の

先端であり災害 0、犠牲者 0、高い対策を速急に進めるべきである。 

565 60 男 避難先への老人の移動、ケア等 

566 60 男 
自主的にどうするかを事前に考えて行く事が必要。又、近所との協力も必要となる。行

政主体の計画立案を望みます。 

567 60 男 何が起こるか分からない時代です。想定外も想定して取り組んで欲しいと思います。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-50 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

568 60 男 
兎に角、人口に対して避難場所が少なすぎて避難しても人で入れない。避難する意味も

余り無い。もっと地域（市町村）が考えて行動すべき。 

569 60 男 

災害が起きる前の情報が、テレビやラジオしか無いのが愛知県の現実である。携帯で情

報を見る事をＮＨＫや津島市は言っているが、全ての人達（約 6 万人）がその情報を得

られる訳ではありません。テレビ放送であっても（三重・岐阜テレビは）細かな情報を

行ってくれるが、愛知県のテレビ局（ＣＢＣ、東海、愛知、名古屋、ＮＨＫ）は全く他

人事の様な放送しかして貰えないのが、毎年の台風シーズンの現実です。例えアンケー

トとはいえ、これだけのものに答えるのに 1 時間も必要としました。何の特典も無いの

に、国土交通省は人一人を利用しているという事を忘れないで頂きたい。例え、クオカ

ード等の 1 枚もお礼として送るのが当たり前。こちらは真面目に全ての文章を読み、そ

れに答えているのです。アンケートの答えが全て私の考えを入れた上での防災に役立つ

のであれば別ですが。〒496-0025 愛知県津島市中一色町弥六山 102 安達 欣司 

570 60 男 
水や食料全てとなると 3 日間なのか、2 週間になるのか分からない部分もあります。改

めて考える事が出来たアンケートでした。災害の起きない事を祈るだけです。 

571 60 男 
意見を書いても変わらないので、現地を見て市民が良いと思った事をこちらに分かり易

く説明して欲しい。 

572 60 男 
・地盤の低い所が避難場所になっている事を心配  ・堤防の決壊が心配  ・福田川

は今でも道路側に水漏れがあり、町は把握しているのか 

573 60 男 

日光川、蟹江川の堤防決壊が一番心配なので点検し、もっと強化して欲しい。そういう

所に税金を掛けて欲しい。町は何もやっていない様に思う。住民の安心の為にも力を入

れて整備して欲しい。 

574 60 男 小学生・中学生にもっと防災教育を。 

575 60 男 

飛島村の将来に向けて、安全・安心で住みやすい村である事を PR して、若い人にも自

信を持って住んでほしい。その為にも、この取り組みをしっかり行ってほしい。応援し

ます。 

576 60 男 

市町村役場とタイアップして、住民への意識向上の為の講習会等を年数回すべきと思

う。当然の事ながら、巨大地震についても話してもらい、地域住民の自助・共助につい

てヒントをもらい、自ら考えるよう仕向けてほしいと思います。（アンケート結果を村

の広報と HP に載せてもらいたい。） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-51 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

577 60 女 

３年前に引越しをして来て、仕事の都合上、地域の方々との交流が余り出来て無いので

災害に遭った時の不安が有りましたが、大雪の時、話をした事の無い町内の方が雪掻き

を手伝って頂いたりして地域の方々との付き合い（交流）は、とても大事だと思いまし

た。自分が助けて頂いた分、他の方の災害時の時等、助けが出来る様に心掛けたいと思

っています。 

578 60 女 

仕事先や地区での避難訓練や防災訓練には参加した事はあるが、住んでいる市全体での

訓練はやられていないので一度市全体での訓練を行って欲しいと思う。一度大掛りの訓

練を行って貰えれば、自分がどう動いていいのかシミュレーションが出来ると思いま

す。 

579 61 男 
知人との話題で災害（地震を含む）対策について討議をしたが、70％位の人が人頼り及

び行政頼りである事が分かった。生き残る為に自分で準備をしている人は少ない。 

580 61 男 道路と側溝の堺が分からない。側溝に蓋もなく危険。 

581 61 男 
避難の仕方は家族の情況に依り違うと思うので、皆に一律の仕方ではいけないと思いま

す。 

582 61 男 

津波に関するハザードマップは見るが、台風等による高潮は殆ど意識した事が無かっ

た。しかし、この地域は津波よりも高潮被害の可能性の方が大きいと思うので、啓発が

必要だと思った。 

583 61 男 
低価格、コンパクト、安全で、各家庭に備えられる様な避難用ボート等の開発及び、町

内にそのアイディアの募集を行い、より良い物を作って欲しい！！ 

584 61 男 これからも高潮・洪水対策をしっかりとしてもらい災害の発生を無くして下さい。 

585 61 男 

防災士の資格を取得しました。地元自治会の役員として、まだまだ、やらなければなら

ない事が山積みしています。自宅の備えも不充分です。目標を区切り、一つ一つ着実に

実行して行く予定です。 

586 61 男 洪水の場合、南濃町方面に避難場所を確保出来ないのでしょうか？ 

587 61 男 

洪水を考えた時、決壊が想定される所は何処なのか→揖斐川左岸 22.6ｋｍは妥当か 

（過去に決壊したので想定されたのか？） 想定外という事は今後無くして行ってほし

い取組をして欲しい。 

588 61 男 
市等よりの情報提供、地震・津波・洪水等による避難先及び対応（避難先のライフ）内

容等。又、ライフラインの復旧日数等。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-52 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

589 61 男 

避難しようにも輪中の為、橋を必ず渡る必要がある。又、車での移動でないと高い所へ

逃げる距離が遠い。歩いて数分で逃げられる安全な建物を付近に建てて欲しい。又は輪

之内に作っている様な高台の土地を近くに設けて欲しい。 

590 61 男 正しい情報を、どの様に入手するのか今一度検討要と考えます。 

591 61 男 
輪中地域では、海津橋、油島大橋等、地震の時通行不能となった場合、旧海津町は孤立

してしまう。命山が必要。ヘリポートも必要、防災倉庫も高台にあってこそ！ 

592 61 男 
安心・安全に待ったは無い。行政に頼るだけで無く、各自の責任に於いて行動する事も

大切である。 

593 61 男 広域避難が必要な場合は、避難先の確保をお願いします 

594 61 男 
車新田地域で防災に取り組む鯏浦東区長が言われたが規約も出来ていない。災害があっ

た場合死んでしまいます 

595 61 男 

０ｍ地域であり３万～４万の人口全員が避難出来る事は不可能。子供や若者を優先して

欲しい。（老人や支援必要者の事を重要に思って貰う事は無い）この様な０ｍ地域に住

宅を建てさせる事自体規制して欲しい 

596 61 男 タイムラインによる防災行動計画の策定に取り組んで欲しい 

597 61 男 市民との交流を深め、意見を取り入れ情報は隠さず、早く知らせる事を願う。 

598 61 男 想定外の事が起こる事は確かだが、いつかは分からない。 

599 61 男 不安な事だらけです。地震・災害についてもっと勉強しなくてはと思っています。 

600 61 男 
広域避難は必要と思うが、市内及び避難出来る場所（商業施設、病院等）の確保を行政

は先ず行うべき。（市指定の公共機関では一時的な回避であり、数日間は困難） 

601 61 男 
各地域での個別の防災訓練等は進んでいるとは思うが、他地域との合同となった場合に

は連絡網は全く機能しない。 

602 61 男 防災無線が聞こえ難いので、各戸に防災受信機を設置して欲しい。 

603 61 男 

地域の避難所が水中に孤立し、有効に機能するとは思えない。立地が悪い。トイレ事情

をどうするのか。二次避難はどうするのか。具体的な事が行政から示されていない。結

局誰も真剣に考えていない。そもそも行政が本当に機能するのか疑わしい。結局、自助

しかないと思う。 

604 61 女 大昔から水害のある地域なので、しっかり防災に取り組んで欲しい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-53 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

605 61 女 
家の周辺には高い建物が無く指定されている避難場所は人口の割にはスペースが狭く田

んぼの内にあるので諦めている 

606 61 女 
小さい時に、伊勢湾台風を経験している。親から話を聞いているので、二度とその様な

事の無い様に願っています。 

607 61 女 

近くに高い建物が無い為、安心して避難出来る所が有りません。又、個々に取り残され

た場合の救援物資の配布がどうなるのか不安が有ります。その辺りが整備されると良い

と思います。 

608 61 女 ０ｍ地帯なのに、近くの避難場所が 2 階建て幼稚園なのが不安です。 

609 61 女 殆ど絶望的な地域なので心配です。 

610 61 女 

深い浸水は一度に来るので、家の周りに高台の場所は無いので、ラジオ・テレビの情報

を見逃さず。広域避難とされていますが、老人の人とか、そこ迄行くのに危険です。我

家は日光川も傍にありますし、不安（台風の時、豪雨の時）。避難する学校等迄かなり

の距離があるので早目に避難する事に。出来ればライフジャケットは家族分、津島の方

は必要。これは無理だから用意します。 

611 61 女 

避難先へペットも一緒に行けるのか？置いては行けないと思う。今は運転出来るが、も

う少し年を取ると運転も出来なくなる。どうすれば良いのか。洪水災害も心配だが、地

震による液状化も心配。どの位の地震で液状化するのか？その先もどうなるのか不安で

す。築 40 年では家がもたないと思うので、避難はしたいと思います。しかしその時の

移動手段も心配。 

612 62 男 
防災に対する講習会等に班長が動員される様にして、毎年行っていれば最終的に全員参

加になるのではないですか？。 

613 62 男 

・もっと詳細なハザードマップを各戸に配布して欲しい（地図が小さすぎて見難

い）。 ・防災無線を各戸に設置希望。 ・名古屋方面からの帰宅困難者に対する方策

を考えて頂きたい。 

614 62 男 

防災は自助・共助・公助が相俟って機能するものである。自助には啓発を、共助には

「仕組みづくり」と「種々のモデル設定の提示」に行政が関わる必要がある。公助につ

いては国・県・市の一帯且つ有事の際の明確な役割り分担が必要である。 

615 62 男 

指定避難場所として多度北小学校となっているが、3 階以上となっており、北地区全員

のスペースは無いと思う。又、徒歩で多度公民館へは年寄りは難しい。避難場所の確保

を是非、進めて欲しい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-54 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

616 62 男 

長良川河口堰や伊勢大橋が大雨の時どうなるか、シミュレーションとか資料で教えて欲

しい。高台に大きな駐車場がある土地と会館があるのと良いと思う。ショッピングセン

ターの駐車場とか。ショッピングセンターとの提携等。 

617 62 男 
10m 級の津波が来た時のシミュレーションを示して欲しい。実際、車で高速に乗って高

台へ行くとか、その時の高速代金の件！とか。孤立したら最寄りの連絡先の確認。 

618 62 男 

屋内防災無線の早期新機種への交換を願います。停電時、単三電池では使用出来ません

（電池が腐っていて使用不能今でも）。屋内防災無線の充実。スマホ・携帯メールでの

発信と、TV による早期情報の共有化で全ての人々 老人は弱いのです。 

619 62 男 
・堤防の増強や排水対策に万全を期して欲しい。 ・戸別受信機が古くなっているので

更新を早急にして欲しい。 ・町内に避難場所を確保して下さい。 

620 62 男 

長島町に住んでいると、高潮・洪水災害は常に頭から離れません。住民意識も高いと思

いますが、災害に備える講演会等は定期的に開催して住民に呼びかけて欲しい。弥富方

面へ行くにも、旧桑名方面に行くにも橋を渡る事になるので、絶対に渋滞で動かない事

が一番心配です。 

621 62 男 これを機に災害に対する備えに努めたいと思います。 

622 62 男 

近くに東江小学校がある（ある程度高台）此処が今回の対象災害に対して避難場所とし

て不適格なのか否か不明なるも、下名の考えの中に此処以外が考え難い。又、こう言っ

た場所を作るべきでは。西の山（養老山脈）もあるが土砂災害の可能性あり。今のまま

では使えない。西の山を活用すべきではないか。（広域避難より） 

623 62 男 寝たきり等、介護が必要な者が居る世帯は何処へ避難すべきか？ 

624 62 男 
防災広報無線スピーカーでは締め切った室内迄音が聞こえない為、室内用受信機が必

要！！ 

625 62 男 市の広報の呼び掛けが聞き辛く何を話しているのか分らない時が有る。直して欲しい。 

626 62 男 

家の近くの堤防が決壊する様な自然災害を想像出来ません。それよりも土砂災害で谷川

が氾濫する事の方が確率が高いと心配されます。だから、高台に逃げるより、桑名市の

親戚（藤が丘）に避難した方が安全だと思います。 

627 62 男 

・高齢者世帯に対する、日頃からの説明、近隣人とのコミュニケーション、（●●出来

る隣人の確保）短時間で繰り返し行って行く事が大切。 ・地域造成の一環として、子

供の頃からの地方（地域）を知る教育をすべきである。勉学だけの教育では、もはやボ

ーダーレスの時代に対応出来ない。生きる教育が必要である。地震・台風・大雨・大

雪、単純な一つの災害とは限らない。日頃からの準備、特に若い世代。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-55 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

628 62 男 私の住んでいる地域は、土石流の方が心配です。 

629 62 男 揖斐川の堤防を強化して欲しい。 

630 62 男 公共施設は南濃町に作るべきである 

631 62 男 
地域の定めた避難場所、避難する事は非常に困難な為(大雨でも通行困難で低湿地で更に

自治会（地域の避難所）迄 7km 位で遠すぎる。） 

632 62 男 指示によってではなく、自主避難が容易く出来る様にに、用意・訓練をする事。 

633 62 男 私の住んでいる所は、高潮・洪水より山からの水（土石流）が一番の心配事です。 

634 62 男 

海抜０ｍ地域のこの地域は避難場所を充実して行く事も重要と思うが根本的解決には地

盤の嵩上げを長期的に実施して行くしかないと思います。リニアの関連工事等の残土を

活用して少しでも地盤を高くしていって欲しい。スーパー堤防は木曽川でこそ今直ぐ実

施するべきと考えます 

635 62 男 他地域への避難は緊急時には難しい。高台の設置が必要と考える 

636 62 男 

大変お恥ずかしいですがアンケートに答えて知った事ばかりでした。今迄、幸いにも大

規模な災害に遭わずに過ごしていますが「もしも」への備えを真剣に考えたいと思いま

す。又、各自治会での取組が最も重要であり効果的なのではないかと思います 

637 62 男 指定された避難場所がしっかり役割を果たす様に準備して欲しい 

638 62 男 近くに避難出来る場所が無い 

639 62 男 行政は至急着手し住民の命を守るべきである 

640 62 男 
広域避難に於いて各地域から各避難場所迄の所要時間について基本構成人を参考に知る

事が出来れば、と思います。 

641 62 男 堤防等の整備（古いものから順番に） 

642 62 男 堤防等の整備や河川整備を最優先で行うべき 

643 62 男 
水害発生後の防災設備、地域スピーカー等の健全性の確保、取り残された住民への食料

配布など情報伝達方法 

644 62 男 

広域避難も大事だが、我家の様に嵩上げしたくても経済的に無理な者（年金生活者）に

対する支援は無理であろうか？0ｍの中でも土地が低く大雨時に道路が冠水する道路沿

いの排水路の掃除（雨水が流れにくい） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-56 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

645 62 男 

台風の様に予測可能な場合は、親類の家に予め行けるが、ゲリラ豪雨の場合は不可能。

その場合は日光川でも堤防が切れる可能性は有ると思う。3ｍなら 2 階へ行けばＯＫで

あるが!木曽川の堤防は大丈夫と思うが。 

646 62 男 

災害は地震、火事又は台風は、いつ来るか分からないが、いつか必ずやって来ると考え

るべきだ。その為に、防災減災、又は避難の行動の為の準備をしておかなければならな

い。地域住民全体にその準備をする事が必要。 

647 62 男 災害に負けない堤防の強化 

648 62 男 避難するのに抵抗がある為、如何にしてその気持ちにさせるかが問題。 

649 62 男 洪水だけでなく火災、地震等の対応策の検討要望 

650 62 男 
アンケート調査だけで終わらなく、有効に利用して実施して貰いたい。税金のムダにな

りかねない。（利用・活用しないと） 

651 62 男 

アンケートを実施して頂き有難く存じます。蟹江町に住んでいます。防災について、こ

の町で対応する事は正直難しい。１０年前合併に失敗しました。強制的に弥富市に吸収

させて欲しいです。 

652 62 女 今の堤防をもっと強くして下さい 

653 62 女 
水害が心配です。住んでいる所が川に近いので（１ｍ以内です）大雨や津波も台風の時

は心配です。防災に対して住民が安心出来る様、望んでいます。 

654 62 女 
防災を考える事は重要です。現在マンション住まいの為、洪水の時等、自宅より低い土

地か避難場所になりそうなので、自宅待機となると思います。 

655 62 女 
高齢者が多くなり避難が困難、支援対策をお願いします。家族（若い）がおいでの所か

良いですか？娘も高齢の為、不安です。 

656 62 女 

揖斐川右岸の堤防を昔と違い強固な物にしてくれている事は知っているが、この冊子Ｐ

⑤洪水で想定されている様に、油島大橋付近での決壊によっても浸水する事が改めて分

かりました。足の不自由な母親は自宅の二階に上がれないので、いざという時にどうす

るのかを考えておかなくてはならない機会を与えて下さり、有難うございました。 

657 62 女 
・調査結果を公開して頂きたい。 ・意識していても実際に災害が発生すると大混乱す

ると思う。 

658 62 女 
暴風雨の最中は雨戸を閉めたりして、広報も聞き取れないし、外の様子も分からないの

で各家に広報の届く受信機の設置が必要と思われる。 

659 62 女 市のバスを手配して欲しいです。相談する人が居ないから不安です 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-57 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

660 62 女 
近くにＪＡや集合住宅等の高い建築物が増えてきましたが、その建物に一時避難がさせ

て貰える様な協力があるならば具体的に情報が欲しい 

661 62 女 

住んでいる集落に海抜○ｍ等の標示が欲しい。低い低いと言われているが、どれ程低い

所に住んでいて、又、川底と比べて、どの位低いのか具体的に何も示されていない。避

難を考えても、道路のガードレール等に海抜基準マーク等があれば、水没し難い道路が

選べる。 

662 62 女 
お世話をお掛け致します。有難うございます。皆さんに守られているなぁと感謝してお

ります。 

663 62 女 

広域避難の検討は大切だが、それより先ず、命を守る為の一時避難場所をしっかりと考

えて欲しい。私の住んでいる蟹江町須成地区では、高い建物も近くになく、高速道路上

への一時避難も話は出ているが、未だきちんと決まっていない。高齢者も抱え、命を守

る事に対し、諦めにも似た気持ちである。先ずは近くで一時避難出来る事を今直ぐ考え

て欲しい。 

664 62 女 

経験も無い事を想定し対策作りをする事は非常に難しいが、災害は来てからでは遅いの

で起きる前の今出来る限りの準備（危機管理）をして悔いの無い様にしたい。国や自治

体等、行政の方々には、指揮命令系統の確保と住民データの保全、インフラ防災を万全

にして頂きたい。住民としても共助と自助についてもっと具体的に考えたい。 

665 62 女 
何万人もの広域避難に対して、どうやって移動指示をするのか？誘導する方法は何？な

のか？パニック状態になる事は避けられるのか？ 

666 63 男 

自宅の周りに高齢者が多く（自分も含む）助け合い、声掛け等、意識は持っているが、

何処迄可能か不安である。行政の力を借りなければ限界がある。居住期間が長く地域住

民も顔見知りであるが後期高齢者への関わり（手助け）に悩んでいる。 

667 63 男 水や食糧の備蓄をしようと思っております。 

668 63 男 レジャーボートの固定が不充分で洪水で民家に当たりそうで怖い（「七里の渡し」） 

669 63 男 要支援者の移動の確保が必要 

670 63 男 
肱江川左岸（大桑 258 号から力尾迄）の大型中型（4ｔ以上）は通行しない様にして欲

しい。堤防が壊れる為。 

671 63 男 

・防災講演会、サミット等の開催情報が入手出来ない！ ・防災資料等に関して桑名市

役所へ入手に行ったが、きちんとしたものが無く職員の口頭説明が一番新しいものだっ

た。（2 年前こちらに引っ越ししてきた時に防災の確認の為、訪れましたが、明確なも

のはありませんでした。）→桑名市は防災に関して認識が薄いと思いました！ 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-58 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

672 63 男 町屋川堤防の工事を開始して欲しい。特に 1 号線と町屋川の周辺を希望する。 

673 63 男 
アマチュア無線等の通信手段を用いるグループを作ってはどうですか。他にカヌー、ゴ

ムボート所有者の把握も必要だと思います。 

674 63 男 

長島町は全国でも有数の 0m 地域なので堤防の決壊も怖いが、集中豪雨が長期間降り続

くと水捌けが非常に悪く、床上浸水になり易い為、排水設備（大型ポンプなど）を充実

して頂きたい。 

675 63 男 

・広域避難を対象とした移動の実施訓練を行い問題点に対する対策を講じておく。（経

路の確保、移動手段の確保、交通規制の実施）  ・広域避難先に指定された市町村と

住民ぐるみの日頃からの交流  ・広域避難先に指定された施設の利用方法を日頃の訓

練で実体験しておく 

676 63 男 自分の地域に歩いて行ける避難用高台（命山）の建設を早急に望みます。 

677 63 男 長期避難は防犯的に不安である。長期避難は病気や薬の不安がある。 

678 63 男 
避難勧告が出たら、車での移動しかないので、道路を増やして欲しい。他の人も同じ考

えだから、直ぐ渋滞で木曽岬から逃げられないと思います。 

679 63 男 
23 号線から上流側の液状化対策が不十分かな？ハード面がいまいち十分でない。23 号

線や 1 号線は麻痺して動けないのでは？ 

680 63 男 
いつ起こるか分らない災害の為、早目に少しでも用意をした方が良いと少し思う様に変

わりました。 

681 63 男 
人は当然だけど、動物(ペット等）の避難先の確保等についても検討して欲しいと思いま

す。 

682 63 男 

私は 5 才の時、伊勢湾台風を経験しています。当時、南濃町石津地区に住んでいまし

た。その後、子供の頃、揖斐川（海津橋）付近で、サンドポンプ船で川底の砂を取り除

く作業をしていました。現在に於いては、揖斐川下流で護岸工事を行っています。それ

は大変大事な事ですが、揖斐川海津橋より上流に向かって車を走らせ川を見ると干潮

時、川底が見えます。全体的に見て、揖斐川の川底が浅いと思います。護岸工事も大事

ですが、川底を深くする必要もあると思います。 

683 63 男 堤防や橋等の管理対策が弱すぎる。車で走ったり、だけで判断出来る知能は凄い！！ 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-59 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

684 63 男 

弥富市前ヶ須町にある海南病院の屋上から見ると木曽川は本当に直ぐ傍なのだと分りま

す。私達は木曽川が決壊する事が一番恐い。堤防を高くしている様ですが国道一号線の

走る尾張大橋が昔のまま。地震で津波が遡上してきたら、きっと橋の所から水が溢れ水

害が起きるだろうと話ています 

685 63 男 
メールで知らせる方法も検討して欲しい。（全戸と言うわけには行かないが…） ・テ

レビ、ラジオで一早く知らせて欲しい 

686 63 男 
木曽三川の堤防をスーパー堤防に改修をして水路の整備を早目にする事。排水能力が少

し悪く思い今の倍位の排水能力が欲しい 

687 63 男 地域に頑丈な公共の建物を作って欲しい 

688 63 男 
片田先生のアドバイスを頂き、市民が困らない様に、市民意識をレベル up 出来る様、

行政にしっかり取り組んで頂きたい。 

689 63 男 
・1 人住まいの方の連絡方法が確実に出来る様に普段から市と連携しあっておく

事！ ・企業誘致を行い、高い建物が屋上、我々にも利用出来る様にお願いしたい。 

690 63 男 一人暮らしの老人、要介護の人、病人等の対策も併せて必要だと思う。 

691 63 男 
・説明会を開催して欲しい！ ・危険な状況を聞きたい！ ・準備（危険回避）につい

て聞きたい！！ 

692 63 男 充分な予算が無い、天災には勝てません。 

693 63 男 消防団の方の力が必要と思います。 

694 63 男 

佐屋地区は、ありきたりの火事の時の簡単な防災訓練しかしないが、他の地域では色々

な訓練をしていると聞いた事がある。この機会に、大規模水害に備えて国が主導して、

防災教育意識啓発を実施して欲しい。（愛西市役所は余り当てにならないので・・）佐

屋地区の総代等自治会組織も旧態依然とした体制のままなので、何かあった時の事がと

ても心配です。お年寄りも多いので、どう避難すれば良いか悩みます。 

695 63 男 近くに高い建物が少ないので（殆ど無い）、高速道路を利用出来ないか 

696 63 男 
土木・建築工事を進めて、災害を出来るだけ小さな災害となる様、計画しているのか疑

問。どんな計画をしているのかも分からない。計画出来る人がいないのではないか。 

697 63 男 今や情報社会なので、早めの情報提供をお願いしたい。（各、市町村様へ） 

698 63 男 ペットはどうするのが良いのですか？ ①首輪を取る。 ②一緒に逃げる。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-60 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

699 63 男 

飛島村在住であるが、伊勢湾台風ほどの壊滅的な被害は受けないと思います。海岸堤防

の外に西部臨海工業地帯があり、高潮洪水被害はあったとしても限定的な被害になると

思います。 

700 63 女 
ペットが（猫 2 匹）居るので、避難に手間が掛かると思う。避難先でのペットの居場所

が心配です。 

701 63 女 
シミュレーションのイベント、台風等の話を身近な人達から話を聞く回数を多く取れる

事をと思いますが？ 

702 63 女 
液体現象が怖いです。地盤の検査を無料で検査して欲しい。補助金として、地盤強化の

資金を検討願いたい 

703 63 女 主人が障害がある為、言語がダメなので、避難が思うようにいかないと思う。 

704 63 女 

集合住宅に住んでいるので屋上等に避難すれば良いのかもしれませんが同じマンション

の人や近隣の方と交流が全く無いので避難しづらいです。ハザードマップを持って居な

いので市役所で配布しているか聞いてみようと思います。 

705 63 女 
これからも情報をいっぱい出して下さい。自分だけは被災しないと考える人が周りにと

ても多く心配です 

706 63 女 
善太新田町 避難先の高い建物確保、消防団員の増員、手当の増額、洪水・災害等の救

助道具の充実（素人でも使用出来る物） 

707 63 女 

台風等は、テレビ、ラジオ等で 1 週間前から来るコースが知らされるので、充分備えは

出来ると思いますが、恐いのは何時来てもおかしくない東海地震です。私がこちらのア

パートに転居してから 2 年経ちますが、外階段があって古いので、勿論大地震が来ると

直ぐに倒壊するという不安が多いです。建物自体が大変不安です。 

708 63 女 

自主防災も各町にはあるが、総代も持ち回り年 1 階の煙体験等～。訓練の大切さ密な計

画には程遠いと思う。自主防災・婦人会等組織の依頼強化等。市が前向きに検討し進め

るのが良いと思う。 

709 63 女 

この調査を進めていくに従って、災害の発生について、如何に甘く考えていたか思い知

らされました。不安は募りましたが、水や食料品等の備蓄を始め、出来る事は備えてお

こうと思いました。広域避難対策等について、具体的情報を定期的に知らせて欲しいと

思います。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-61 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

710 63 女 

（1）自力歩行困難の家族が居る場合、一人で避難させるのは難しいので、「要介護認

定者」の避難を助けて頂けるシステムづくりを考えて頂きたいです。例えば、デイサー

ビスやショートステイ等の送迎バスで事前に安全なホテル、病院、介護施設へ避難でき

るようにして頂く等。（家族は別）  （2）ペットも一緒に居られる避難所があると

嬉しいです。 

711 63 女 

広報車の伝達では把握が出来ません。雨・風の音で消されます。防災用スピーカーを作

ってください。避難場所が老朽化しているので見直して欲しい。高さのある建物新設し

て欲しい。通院中の家族がいるので、広域避難は無理だと思います。 

712 64 男 
高齢者と同居しているので徒歩では避難できず、車椅子も無いのでマイカー無しでは避

難が出来ない。駐車場が確保出来る大型商業施設を利用したいと思う。 

713 64 男 
広域避難ではダメ。データではダメ。直感を信じて。もっと細かくしなければ、誰も逃

げない。 

714 64 男 地域で指定されている場所が安全と思えないので不安です。 

715 64 男 地域毎に避難手順等、配布して下さい。 

716 64 男 

行政が決めている避難先は海抜 0ｍで避難先へは行かない等があるので、適切な避難箇

所を設定して欲しい。只単に、公共機関という事で、設定はおかしいのではないか。住

民の命を守るという事を第一に考えて欲しい。 

717 64 男 今回の調査結果を 8 市町村の自治会にて回覧等をして頂ければと思います。 

718 64 男 

台風が襲来している時、外へ出て避難する危険性もあり不安です。四日市市に住む子供

には台風予想される時、早目に家に来る様にさせています。修徳地区は低いので地区の

小学校へは行けません。避難先（大成小・桑高）へのルートも難しいと思います。いつ

どのタイミングで避難すべきか難しいです。 

719 64 男 避難先の高さが低いと思う。私の所は２F だから。 

720 64 男 
ペットの避難はどうしたら良いのか。避難先のプライバシー。復旧のシミュレーショ

ン。 

721 64 男 ハザードマップの配布 避難場所の位置図 

722 64 男 

今尾地区は、避難場所は今尾小学校だと思うが、全地区民が避難しても大丈夫なのか？

近くに海津支援学校 3 階建てがあるが、そこは指定場所になっていないと思うが？避難

場所の周知徹底して欲しい。知らない、分らない人が多いと思う。当然、地区の集会所

等は、避難場所として危険だと思う。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-62 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

723 64 男 この地域での PR をもっとすべきである。必ず災害はやってきます。 

724 64 男 

1.地域毎の避難場所を明示した「マップ」を欲しい。 2.防災を理由とした伐採が進め

られ、自然が無くなり鳥の声が減ってきたのが、とても寂しいです。「人間と鳥の芝

生」も「防災」同様に大切なテーマである事を忘れないで欲しい。 

725 64 男 
最近テレビで気象について、かなり詳しく放映されている。自分の家の家族構成を考え

て、自分で判断する教育指導が必要である。 

726 64 男 近くの公民館で高潮・洪水災害に関するハザードマップを公開して欲しい。 

727 64 男 
地域住民が自己責任で避難等の判断が出来る様、インターネット、スマホ等で情報（精

度は 60％程度で可）を流し続けて行く事が被害者を減らす事となると考える。 

728 64 男 地元での高台避難場所を作る 

729 64 男 
活水のシステムの説明（水は高い所から低い所へ、どの様な活水がされているのか知る

のも災害対策への興味となるかも） 

730 64 男 

地域の防災活動の中核を担う人材育成。災害時要援護者支援体制の整備、災害対応力の

向上に向けて自主防災組織等の関係者との連携等ハード面は勿論、ソフト面の強化の取

り組みが重要ではないかと思います 

731 64 男 具体的な防災対策を広報等に教示して欲しい 

732 64 男 避難が困難な方への支援対策が重要だと思われます 

733 64 男 

地域で防災訓練や消防講演会を開いてもいつも同じ顔ぶれで１０代～４０代の参加者が

少ない。従って防災意識の啓発活動を公的機関でもっと実施して頂き、小・中・高・

大・職場毎に年１回は講演や講習、ワークショップ等を開き意識の充実に繋がれば減災

に繋がって行くと思います。 

734 64 男 

一番の心配はトイレがとても心配です。それに赤ちゃんがいればオムツ、ミルク等の事

も心配です。上記の事は全て(災害）について心配（どうでしょうか？）です。特に自分

の家で瓦斯・水道・電気等が止まり待避を続けている時がトイレの事がとても心配で

す。（流せない、水で流せても（外から？）逆流してきたら困るし？ 

735 64 男 予想を越えて災害が発生しているので備える事が大切であると考える。 

736 64 男 

国土交通省木曽川下流河川事務所の調査結果が生かされる事を祈ります。伊勢湾台風の

時、南区鳴浜町に住んでいて寝仕度している所、畳が浮き上がり、同時に父親が腰迄水

に浸り、帰宅してくれ、それから一家 4 人が押し入れから天井裏に上り棟柱に掴まり生

き延びる事が出来ました。当時 7 才でした。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-63 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

737 64 男 
不安を行政が過剰に煽らない様にして頂きたい。防災にかこつけた不要な予算執行が多

過ぎる気がする。 

738 64 男 防災広報を地道に続けていって欲しい。 

739 64 男 

伊勢湾台風を 7 歳の頃経験した事が有ります。記憶は余り残っていませんが、水害の翌

日から疎開して母の実家の有る、東北山形へ。当時の自宅は、道路面より 1m 程、石垣

で高くなっていた為、床下浸水で済みました。3 ヶ月後位に帰宅しました。 

740 64 男 
台風による高潮・洪水災害のアンケートはアンケートとして巨大地震発生時にも台風以

上に災害が発生しますので、そちらの調査アンケートも宜しく！ 

741 64 男 

地域の避難指定場所(小学校）は自宅より低い所にある。災害が発生した時、左記の場所

に行かないと救援物資が無いとなると、どうしたものか。自宅に備蓄品をもっと多くす

べきなのか。地区別に具体的な策を話し合う事が大切なのかもしれない。 

742 64 男 

津島は何処へ行っても危ない。高層の建物もオートロックがある為入れない。地域に放

送施設が無い。市営球場等、市の施設でも命の山と言われる車等で逃げられる場所が無

い。ハザードマップを作る前に必要。又、市の財政が厳しい事を理由に先送りしている

考えが多い。現状の建物で間に合わせようとしている考え方が多すぎる。人口の流出が

多い原因の一つになっていると思う。 

743 64 男 災害意識は余り無いが、これからはその準備等自分の出来る事を考えてみたい。 

744 64 男 大型のペットが居る為自宅以外に避難するのは難しい 

745 64 男 
広域避難が間に合わない場合、近くのマンションに避難したいが、マンションの方々の

了承と、有志でなく町内の大方の方々の避難訓練をして欲しい。 

746 64 男 
・一度に何十万人も避難させる事が現実的にイメージ出来ない  ・想定被害が大き過

ぎて対策が無意味に思える。  ・０ｍ地帯には住むなと言われている気がする。 

747 64 男 
避難指示等、住民に広報する場合は正確な情報を以て行って欲しい。安易に「安全」を

みて避難指示等の情報を出さないで欲しい。本当に避難が必要な時に出して欲しい。 

748 64 男 
中々、備蓄が出来ないので（どういう物が良いか分からない）。市町村で斡旋等をして

欲しい。 

749 64 男 日本人としての助け合いが大切 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-64 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

750 64 男 

国や地方自治体役所は、地盤の低い所に便利な施設（役所・学校・病院・駅・店等）を

作らせず、出来るものなら水害の無い山の方へ都市を移動させる（国会も含めて）長期

計画（１００年計画）を立てるべきである。低い土地には工場や倉庫だけといった法の

整備もすべきでは？ 

751 64 男 

逃げる事ばかりの方策だ！地域の強化。堤防も弱く強化が必要と思う。海抜 0m 地域に

住んでいるので、近くに高い場所も逃げ場も無い。逃げ場の確保必要！今回の質問は具

体性がなく答えるのに難があった。今のままでは避難する事なく自宅待機しか自分を守

る方策はない!!食糧保有が課題と考える。 

752 64 女 ℡で回す。皆様ご苦労様です。 

753 64 女 
障害者が地域に誰が住んでいるのか、民生委員さん等が日常訪問して欲しい。障害者の

私は災害があった時は「死ぬ」と思っています。 

754 64 女 
・止められない薬を飲んでいます（2 名共）気になります。 ・ペットの猫。 ・自閉

症の息子には色々と問題があると思います。 

755 64 女 

揖斐川堤防下に家がありますが、高台と言っても遠く、要所要所に高台の避難場所を作

ると良いのではと思うけど、（現在学校等避難場所になっているけど浸水すると思う）

いざとなると難しいと思う。城南河川防災センターを建設されたけど、無意味では。も

っと高台に建設すればと思った。高潮があれば、一番に災害を受けると感じる。 

756 64 女 
移動における橋（海津町の場合は、何処へ行くにも橋を渡らないと出来ない）の情報が

大切だと思います。時々における渋滞情報をシミュレーション化してもらうと良い。 

757 64 女 

避難先に小学校（学校）等が指定されているものの、決して高い建物ではないし、近く

に高層の建物も無いし、正直何処へ逃げたら良いのか、大型の台風が来る度、不安に思

う。 

758 64 女 
海津市は南濃町と海津町では、山崩れと水害の違いが有るので、広報を出す場合は、細

かく放送してほしい。避難の方法が違う為。 

759 64 女 南濃町民ですが、旧南濃中学校を避難先に活用出来れば良いと思います。 

760 64 女 

私は 50 年前に伊勢湾台風で、伯父（中学 3 年生）に手を取られて、高台の直ぐ近くの

幼稚園へ避難致しました。その時、伯父は割れたガラスで足を切って大変でした。先ず

避難する時は、長靴を履く事（そして小形の船を所々に置いて欲しいです。） 

761 64 女 災害は確実に来ると思う、心配です。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-65 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

762 64 女 

子供心に伊勢湾台風の事は鮮明に記憶にあり、もしこの様な台風災害に遭わないとは限

らないので市町村が何処迄、市民を守って下さるか心配です。日本中、何処でも色々な

災害があるので愛知県だけが今の所、災害が免れているのが幸いです。 

763 65 男 
避難には全て場所と移動が伴うが、広域避難については、困難さが増すと考えていま

す。近くでの高い場所（建物）の確保等、国と自治体の取組みをお願いしたい。 

764 65 男 
・桑名市等地域において、避難訓練（住民参加）を実際にやらないと実感が出な

い。 ・防災スピーカーを早急に設置する（借金してでも優先すべき）。 

765 65 男 

居住地が市内の中心部にあり、市街地である為、近くに防災スピーカー・無線等の設備

はありません。市役所・中学校が自宅から数分の所にあり、広報車の伝達になると思う

が、少し離れた家庭等は広報車の情報では不十分かもしれない。 

766 65 男 質問が多すぎる。もっと簡潔に！ 

767 65 男 
私の家の近くには町屋川があり、川には中州が大きくなり、林状態の為、台風・大雨の

時、気になり水嵩を見に行きます。県は調べているのか心配です。 

768 65 男 
市内高台地区に避難施設が必要と考える。民間施設（大型ショッピングセンター等）の

借用を含め検討すべき。 

769 65 男 

防災に関して三重県、桑名市ともに何かやっているように思うが、一般住民に徹底する

だけの熱意はないように思う。時々広報誌が配布されているがおざなり。見てもよく理

解できない。自分の事は自分で守る必要があるので、東海水害時以降高台に引っ越しま

した。 

770 65 男 
まず各自治会に防災担当を置く事。行政が各町（エリア）に出向き、防災セミナー等必

要。 

771 65 男 

・桑名市に避難指示が出ても自宅が危険なのか分からない人が多いと思う。（海に近い

人、山の手の人がいて、高層マンションの人がいる）○○地区の人、××町の人は避

難、など具体的に。 ・どこに避難して良いのか分からない。近くの二階建ての公民館

なら自宅の二階に居るのと同じ。 ・大型ショッピングセンターの 3～5 階の駐車場を

開放して欲しい。（アピタ・イオン） 

772 65 男 

私は小学校 2 年生（8 才）の時に伊勢湾台風で被災しました。自宅で高潮に依る、二階

迄水害を受け九死に一生を得ました。友人も後輩も数人亡くなりました。今でも洪水の

水の強さはあっという間で浸水します。今後スーパー伊勢湾台風、南海トラフ大地震を

想定すると今の赤須賀周辺の堤防は耐えられるとは思いません。避難先の立教小学校も

本当に避難先で洪水に対応出来るか心配しています。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-66 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

773 65 男 
水の恐れのある地域に住んでいます。高台の避難先を知らない。同じ地区にある学校、

公民館も水の心配がある。 

774 65 男 
今迄、仕事の関係で地域の防災知識が無い為、1～2 回/年程度のセミナー開催希望。既

に開催ありの場合の問い合わせ先を教えて欲しい。（市役所への問い合わせ？…） 

775 65 男 
近くて安心して避難出来る施設が無い。自宅からは車での移動しか無い。市内よりも市

外（田舎地域）への対策が必要では？ 

776 65 男 
木曽岬町には避難棟（タワー）が今回新設された役場の屋上のみで不足している。早急

に設置して欲しい。 

777 65 男 
海津市の危機管理課がもっと高潮・洪水災害について、真剣に考えて貰いたい。一番危

機を感じていないので、本当に心配である。 

778 65 男 
避難場所へ行くにも 4km と遠い為、その場合は確実に避難出来るかが心配です。指導

宜しく御願いします。 

779 65 男 
広報無線は聞き取り難いので、各家庭に専用のタブレット or 有線方式のスピーカー等が

有ると良いと思う。 

780 65 男 

①市で避難する時のヘルメットや最低限の品物の入った非常袋を 1 つサンプルとして、

1 世帯に 1 セット配った方がいいと思う。  ②避難訓練を行う時、ヘルメット、非常

袋を背負って、いざという時の為に行った方が良いと思います。  ③市の防災スピー

カーが室内で聞こえるか、全戸数チェックすると良いと思います。 

781 65 男 

毎回使っている食料の内で乾物（うどん・昆布・椎茸・缶詰等）が非常食品である事を

もっと広く周知する事により、毎回の食料（食品）備蓄食材となる事を知って貰いた

い。これにより、最低 1～2 回は自宅で対応出来る筈。 

782 65 男 啓発活動を頻繁に行って貰いたい 

783 65 男 
当地域において年１回防災組織があり、防災訓練を実施しているが、意識が未だ未だ遠

い感がある。だから地域における防災意識をもっと高める機会があればと思われる 

784 65 男 
名古屋大学の福和教授の防災に関する講演を聞いた事がある。しかし、未だ現実の事と

して捉えられない事が事実です。今後、意識の改革が必要と思っています。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-67 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

785 65 男 

台風ではなく、地震による河川の決壊時には、他市町村への避難が不可能な場合が想定

される。海津市（海津町や平田町）では安全な高さの建築物がなく不安である。徒歩で

も避難可能な場所に避難用の高い建物を確保する必要があるのでは・・・。学校だけで

全市民が収容出来ますか？又、市自体の備蓄品は充分に足りていますか？橋が決壊した

場合、避難所への輸送も敏速には届かず、各家庭での備蓄品も持ち出せない場合も想定

出来るので、不安です。 

786 65 男 地域の指定避難場所が低い所に有り、用をなさない！適切な避難所を設定するべき。 

787 65 男 海津市に安全な場所は無い 

788 65 男 

地域の防災や今後の取組に関しては、行政が主体となり、住民に働きかけるのでは無

く、今後は、官民一体となり、取組事が必要であると考える。 具体的には、各自治会

へ積極的に働きかけ、地域間の連携を図る事が大切であると考える。一方、住民の意識

改革も必要である。災害は「対岸の火事」として捉えるでは無く、住民が真剣に向き合

う事が大切であると考える。 

789 65 男 
堤防補強も大事であるが、河川内の木々を剪定し、水の流れを良くする事も大事と思わ

れる。 

790 65 男 

今迄大丈夫だったから、多分良いだろうと良い方に考えてしまいがちだと言う事を報道

で聞きました。ビデオとかお話とか訓練とか色々を、機会を作って具体的なシミュレー

ションを共有する事が出来ると良いと思います。 

791 65 男 

台風等で沿岸災害の時は水位が低いが地震に依る津波で馬飼大橋の下流部の法面の外側

が土なので決壊した時は水位が堤防の高さ迄高くなり自宅が水没するので「法面の補

強」をお願いします。水は上流から流れるだけではありません。（上流側は法面が補強

されている） 

792 65 男 
・地域に高い建物が無く指定された学校等公共施設へは人数的に無理が有ると思う ・

よって他市町村と連携した広域避難をしっかり検討願いたい 

793 65 男 
この地域は、海より低いので高台を造り、そこを防災の特別地域として多目的に活用出

来る。里山計画を早々に造るべきである 

794 65 男 地震時の津波の避難も含めた広域避難の有り方を検討して貰いたい 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-68 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

795 65 男 

伊勢湾台風及び東海豪雨の経験者として当時と比較して堤防は強化されていると思うの

で風対策と雨対策が中心と考えます。風対策は中々策がありません。雨対策は排水対策

でポンプ場の強化をすれば乗り切れるのではと思っています。自宅以外は動きたく無い

ですが付近に県の施設があるので、そこが利用出来ればと思っています。今の所、シャ

ットアウト残念。地震の方が心配です 

796 65 男 

私の住む弥富市東末広地区は高い建物が無いので静岡県袋井市の高台(命山）を設置して

欲しい。但し液状化対策を行った上で設置して欲しい。又、横断歩道橋の上部を広くし

て避難タワーとして利用するのも１つの方法である 

797 65 男 各家庭に確実に情報が伝達される手段の確保を同時進行願いたい 

798 65 男 

・水害時に使用する為のライフジャケットを１人ずつに配布（過去の水害では流された

人々が沢山いた為、ライフジャケットがあれば少しでも浮いていられる！） ・地震速

報と同じようにテレビ・ラジオ・携帯電話等で早目の情報を（防災スピーカー広報車だ

と気が付き難い為、依り多くの情報手段を使って） 

799 65 男 

・伊勢湾への排水機能を拡充すべき。でなければ、各地域の排水機能がフル回転で運転

出来ない（オーバーフロー） ・要支援者に対する支援の前提として市役所又は民生委

員は本人の了解を得て、自治会に公表すべき。（自治会が集落内を回って把握するより

も最新で且つ効率的に把握出来る） 

800 65 男 

広域避難を具体的に指定した上で（今の内に）多くの人が自動車を使って避難する事を

想定すると交通渋滞するので交通整理、及び地区別の道路ルート案等の検討をして各家

宅に周知して欲しい。 

801 65 男 私達地区は海面下の避難所しか無く不安です。 

802 65 男 避難先迄の標識等を設けて欲しい 

803 65 男 
当面、避難を必要としない防災対策を漸次進める。同時進行で万一の場合、手段を整え

ておく。 

804 65 男 

自宅の近くの道路は、車が 2 台楽に通れない。路肩は雨が降り、夜の場合通行し難い

（←地域の避難場所、訓練はするのだが）歩く事は不可と思う。 左記の為、現状では

机の上の事。 

805 65 男 
避難場所の充実。(現在指定されている避難場所 12 地域全員が受入可能なのか？疑問で

ある 

806 65 男 今の所、高速道路上に逃げる事が良いのではないかと思う。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-69 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

807 65 男 

愛西市のケースでは大地震の際に、最初、液状化の発生が問題なのではないか。ハザー

ドマップに依れば、市内の殆どの地域で「液状化する」事になっている。その為に、避

難路、避難場所等が被害を受けて、その機能を発揮出来なくて被害が拡大するのではな

いか。 その対策はどうするのか、教えて欲しい。愛西市が地域防災に真剣に取り組ん

でいるとは思えない。 

808 65 男 近くに徒歩で行ける 3F 以上の建物が無い為、適切な緊急避難先が無い 

809 65 男 

自主防災組織が機能していない。町内会役員が兼務しており毎年役員が変わる。従っ

て、名前だけの自主防災組織となっている。自主防災の役員を確保して、育成する必要

がある。優先して助けるべき、独居老人、障害者が個人情報の為、知らされてない。 

810 65 男 
高潮、洪水災害依りも、巨大地震の方が感心は高い。特に、木曽川下流域では、地盤が

弱い為、家屋の倒壊が一番怖い。 

811 65 男 防災のシミュレーションをケーブルテレビ等で周知すると参考になると思う。 

812 65 男 頑張って貰いたい。 

813 65 男 

・今後の建設予定の大型施設は必ず非常時に開放して頂ける事を条件にして貰いた

い。 ・少なくとも屋上、駐車場、最悪の場合は２階以上の部分への表時間の避難を協

力して貰いたい。 

814 65 男 

今回この様な情報を頂き改めて高潮・洪水災害について今までの考え方が甘かったと感

じました。日光川という水位の高い川が、いつ堤防が切れてもおかしくない状態である

事と、いつ災害があるかもしれないという事を行政だけでなく、個人としても考えて生

活しなければと思います。 

815 65 男 

一週間前に町内会で避難訓練と防災講演会が開催されました。（65 名程参加）市の指

定避難場所（学校）以外の町内の企業（高い建物）に協力を頂き 3 軒の会社を一時避難

所として訓練が行われました。いざ災害時指定避難所迄は歩いて 10 分以上の場所で、

更に指定場所より現住まいの方が土地が高い様に思われます。避難場所として良い条件

だと思いました。心配している点として指定避難場所以外に避難した場合、救援物資等

の対応が遅くならないか心配です。市と町との連携が必要になると思います。 

816 65 男 

津島市は０ｍ地帯で高いビルも少なく、指定された避難場所は低く、安全な所が全く無

い事が不安です。高齢化していく状況で不安だらけでいます。問 14 の下流部の対策を

早急に進めて欲しいです。災害はいつ来るか分かりません。地震対策もお願いします。

想定外という言葉は通用しません。 

817 65 男 日光川対策。ポンプ・トラブル対策、最悪事態発生時。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-70 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

818 65 男 

災害発生の時間帯によっては殆どの住民は仕事と学校に行っている為、地域には老人と

幼児だけになる。そうした場合、地域の近隣に事業所や学校があれば、その関係者と連

携した防災活動を模索する必要がある。 

819 65 男 
市町村や町の運動により、毎日外に出て、異常気象に気をつけて、無理なく散歩してい

ます。 

820 65 男 各戸の備蓄を十分に支給すべきである。広域避難行動は徹底できない。 

821 65 男 余り考えていない。 

822 65 男 マイナス地区で半径 2km 以内に逃げる所は無い。 

823 65 男 
堤防の近くに住んでいる。堤防の高さが不均等で一部分低い箇所があり、とても心配し

ている。町内会には届けたが、対応が無い。 

824 65 男 スーパー、パチンコ店等、災害時は夜でも屋上まで車で登れると助かります。 

825 65 男 

いつ来る高潮、洪水災害に対して良く分りませんので、良く調べて災害対策して下さ

い。特に地球温暖化の為、何れは、どうにもならない様になり、世界が無くなると思い

ます。自業自得にならない様、努力をお願い申し上げます。 

826 65 男 
海抜０ｍ地帯であり、短期には町内には安全な場所は自宅しかないと考える。長期の避

難に於いては、愛知県・岐阜県等、広いエリアでの設定が必要と思われる。 

827 65 男 定期的に避難訓練は必要なのでは？（年 2 回程） 

828 65 男 直ぐに避難出来る場所の確保 

829 65 男 
防災についての住民説明（広報）が不十分でないか。行政の考える事は「掛け声ばか

り」になっていないか。国土交通省様へ 一住民より 

830 65 女 
市で指定されている避難所は低い位置にあり、又、川等を渡らないと行けないので行く

のに困難です。避難所の再確認をお願い致します 

831 65 女 
台風や水害も海津にとって大きな問題ですが、川に挟まれているのですから、私は地震

の方が恐ろしいです。 

832 65 女 高潮・洪水災害より土砂災害区域になっています。 

833 65 女 

自然災害の恐ろしさを想定すると、大事な問題とは思いますが、毎日の生活や考え方に

どうしても甘さが生じ時間と共に薄れて行くので、改めて慎重な気持ちを持たねばと思

いました。 

834 65 女 水害よりか、養老山脈の崩れが心配です。地震の方が心配です。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-71 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

835 65 女 

台風や大雨等は事前に避難出来ますが、地震津波が来たら近くに（１ｋｍ以内）高い建

物、高台が無い為、高齢者を連れ何処に避難したら良いのか分らない。車での避難は難

しいので、せめて集落に１ヶ所、高く避難出来る場所があると良い。私の近所は高齢者

だけの家もかなり有り、その様な人は１ｋｍも歩けない人ばかりです。 

836 65 女 
情報伝達について 各家に防災連絡（現在スピーカーにて伝達されている内容を含め）

出来る受信機を配給して欲しい。名張市桔梗の丘では設置されているそうです。 

837 65 女 

地域は洪水と液状化が避けられない場所だと思っている。早目の避難は大事だけれど、

指定されている避難場所も本当に安全かは、分からない（それでも指定場所に避難する

だろう）洪水の場合、一体、何処が安全なのだろう、広域避難のシミュレーションは必

要だと思っている。 

838 65 女 
台風の場合風雨が弱い時は移動出来ると思うが、次第に強くなってきた場合、避難は危

険だと思う。その所をどう考えて行動していくのか防災教育で指導体験して欲しい。 

839 65 女 
防災無線やスピーカーの設備が整えられていない。市役所の備蓄が 1 階部分で大災害の

時は役に立たないと聞いたが…不安である。 

840 65 女 
災害は忘れた頃に来るので、家族が遠方にいる為、広報・情報等は努めて見る様にして

います。防災訓練や防災経路等。問１３に関する事を教えて欲しいです。 

841 65 女 周りに高台が無いので心配。道路が麻痺して車の移動も難しいと思う。 

842 65 女 

津波についても時々考えはしている。年々足腰が衰えていくので、出来る事なら徒歩

10 分以内の安全な避難場所があればと思う。避難勧告が出れば、取り敢えず区域の学

校へ行くのがベストと思います。勿論、広域地域の指定が決定され、又、移動方法が確

保されれば、それに従います。（一次避難先は地域で、二次避難先は広域で）私が小学

二年の時、伊勢湾台風で、自家は軒先迄、長い間浸水していました。自宅 2 階にヘリコ

プターで物資を投下して貰いました。所が、間もなく 2 つ目の台風が襲ってくる事にな

り、となり近所の人達と、自衛隊のボートで救助され、高台から更に自衛隊のトラック

で一宮市の中学校に運んで頂きました。そこで２ヶ月以上避難生活を送りました。その

経験により、災害に対しては早目の行動をとろうと思います。 

843 65 女 
食糧の確保や持物（電灯、着替え）等を準備していかなくてはいけないと思って、少し

ずつ用意していきたいと思っています。 

844 66 男 

地域での防災に関する取り組み方に温度差があります。紙上で、又、勉強会でも目で見

て聴くのみでは伝わり難いです。やはり現地へのボランティア等、自分で体験して感じ

る事をお薦めします。もっと、知る事の大切さをアピールして下さい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-72 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

845 66 男 伊勢湾台風で員弁川の堤防が決壊しているが、その事についての防災の取組みが無い。 

846 66 男 
避難所に小学校が指定されているが、この場所も低く本当に避難所として適切なのか疑

問 

847 66 男 堤防は本当に大丈夫なのか？分からないので不安です。 

848 66 男 
川堤防近く、海堤防近く、幹線道路付近、住宅密集地、低地など 細分化し、より精

査・想定すべき 

849 66 男 
1.防災ラジオの無償貸与して欲しい。 2.You ｔｕｂｅ（地域防災の情報）など検索

して見える様にして欲しい。 

850 66 男 

各地域の自治会単位に集会所等で 1 年に 1 回は啓発する講話等を実施して頂けたら有難

いと思います。東北の大震災直後は関心が高かったが今は防災意識が低い様に思いま

す。 

851 66 男 

この地域は交通の便等により、低地に人々が集中してきた。その為、自然現象に逆らう

人工が施され台風や大雨等の災害時の想定被害も大きくなってきた。これからは人口減

少の時代に入る。それとともに生活や産業活動空間を高地に移動させていく様な行政を

行い、台風・大雨・津波等の自然災害を回避する様な方策をとるべきだと考える。大き

な被害を予想しながら、焼け石に水の様な対策に税金を投入するのは馬鹿げている。 

852 66 男 広域避難の必要性のＰＲ及び訓練の実施 

853 66 男 自分の命は自分で守るべきだと思っています。 

854 66 男 
高潮・洪水・津波災害に関しては、平面（二次元）ではなし立面（三次元）を主にした

避難を考えるべき。低地自治体同士の連携など愚の骨頂。根本から考え直すべき。 

855 66 男 
海抜 0ｍ地帯に住居があり、近くに高さ等十分な避難先建造物が無いので、避難方法、

ルート等しっかりと各家庭に周知をお願いしたい。 

856 66 男 

言葉が悪いのですが、私達の地区は「平和ボケ」しているというか、未だいつ来るか分

からない災害に対する意識の啓発が大切に思う。高齢者及び災害時要支援者等に対する

事とかも、もっと話をしなければいけないのでは…と思う。もう明日かも知れないです

よ… 

857 66 男 
公的な施設が耐震等を理由に建て替えされる時は、必ず高潮や津波の事を考えた構造に

すべきだ。 

858 66 男 松蔭地区に緊急避難場所（高台）が欲しい 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-73 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

859 66 男 
長島町は町内に避難する為の道路が少ない為、早く橋の拡幅等の工事を進める事が重要

で、堤防についても補強工事を確実に進めて欲しい。 

860 66 男 輪中堤をもっとしっかり点検し補強していく。 

861 66 男 避難は難しいけど、どうしたらいいか？である。 

862 66 男 平田の道の駅のような高台を作って欲しい 

863 66 男 

我々の住んでいる地域は最も洪水の危険があるのに揖斐川左岸堤がこの地方で未だに低

いが・・・？ この地域で洪水の危険性が無いのは近くにない！安全そうな地域は近く

に無い！ 

864 66 男 海津市の広報スピーカーがこだまして、聞き取り難い。非常時に一番困る。 

865 66 男 
6 年前に親の面倒を見る為に名古屋から引越して来ました。66 才になり最近では心臓

が悪く、どうしようもありません。もう神頼みするしかありませんね。 

866 66 男 
今、田舎では一人暮らしの人、又は老夫婦（80 才以上）の人達の避難は、どうするの

か心配である。 

867 66 男 
防災無線だが、屋外に設置されている為、声が割れたりして、聞き辛い。昼・夜問わ

ず、情報伝達をスムーズに行う為には、先ず防災無線の現状を検討して欲しい。 

868 66 男 

大規模災害への備えも大切だが、身近にある河川の川床に土砂・泥等が堆積して 50ｃ

ｍ以上水位が浅くなっている。小さな事かも知れないが、何時迄も放置されている（20

年以上）谷川の土砂の流入も激しい。予算が無いとの事ばかりで、何か起きる迄、工事

する気は無いのだろうか、アンケートよりも先ず身近な問題の解決が大切 

869 66 男 

どんな立派な防災計画を作っても又、予算を付けて堤防を嵩上げしても地盤沈下が継続

していては減災・防災は絵に描いた餅。まず第一に地下水の汲み上げ禁止と新規井戸堀

の禁止を実施すべきです。法律を改正してでも地盤沈下を止めるべきです。 

870 66 男 意識を高める為、今後とも情報提供をお願いしたい 

871 66 男 

・地域の自主防災活動の活性化 ・地域コミュニケーションを高める為の取り組み（行

政、地区が主動） ・災害情報を普段から共有化（防災の意識付け） ・トリガーにな

る為の行政、公共団体からのアプローチ（市民、町民等へ） 

872 66 男 

東南海地震が色々言われている中、身近な住んでいる地域が、どの位危険なのか、又は

安心なのかが分らない。周りに高い建物は無く市の指定場所は橋を渡る必要があり不

安。結局家に居て祈るしかない。と思われる 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-74 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

873 66 男 

高潮だ、洪水だと言っても経験の無い人には絵空事だと思います。私が伊勢湾台風の

時、鍋田に住んで居ました。人が浮いているのを沢山見ました。恐いです。今でもどん

な小さな台風でも恐いです。被災地の方には大変申し訳無いのですが現地の状況を見て

貰うツアー（不謹慎ですが）の様なものを実施したら良いかと思います。 

874 66 男 地震災害の備えも検討願いたいです 

875 66 男 速やかな情報提供を望む 

876 66 男 

伊勢湾台風を子供（８，９歳）の頃に経験をした以降、災害に遭っていないので、もし

今と思う事はあっても具体的に家族や孫、母を守れるのかと思うと不安です。情けない

ですけど… 

877 66 男 

広域避難は余裕を持って中々行動に移せない家庭が多いと思う。又、地元に高い建築物

や安全な避難場所がかなり少ない現状の地域であり警戒レベルの段階をワンランク早く

報道・放送を区域別にして欲しい 

878 66 男 
現在地区の防災会長。防災ボランティア（あいち防災リーダー会 海部ブロック役員）

今後、民生委員と協力し要介護者への支援の有無、家具固定の推進を進めて行きたい 

879 66 男 

①自宅、近隣を含めて高所(比較的）に居住しており避難行動は近隣の方と相談して実行

するのがベターと考える。(市の指定の避難場所は低地であり単なる集合場所） ②自治

会で避難行動について定期的に(年１回以上）に説明会を開くべき ③「津波」に対する

避難の備えも早急に検討して欲しい 

880 66 男 広域避難計画の策定を急いで欲しい。 

881 66 男 町内に避難出来る高層の建物が欲しい。 

882 66 男 

小学 4 年生の時に伊勢湾台風を体験しています。当時、この地域は水郷地帯で木製の舟

が多くあり、災害時には、人間の移動、救援物資の配布、安否の確認等で重宝されまし

た。今は舟も無く不安です。町内毎に 1～2 艘配備して欲しい物です。 

883 66 男 
徒歩で 25 分位歩かないと高い建物が無い。高い避難出来る建物を近くに築ってほし

い。 

884 66 男 医療に関する備えを検討願いたい。 

885 66 男 

大災害地域が実施している避難訓練（ex.防災スピーカーのテスト訓練、広報車の巡回伝

達訓練等、軽微なものでも）を市役所がリーダーになり、積極的に定期的に実施して欲

しい。現在は年 1 回義務的に役所が実施している状態であり、災害対応意識付けから、

もっと積極的に行わないと大惨事になるかも。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-75 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

886 66 男 

被災した自治体（特に水害）は、避難等の指示・勧告が住民に伝わらなかった事が問題

になっている。（佐織地区の防災無線は何故か撤去されてしまったがその理由が分らな

い。） 風や天候で聞こえたり聞こえなかったり、防災メールはどれだけの人が登録し

ているのか？災害が起こる直前と直後に現在の状況では、自治体に期待出来ないと考え

ている。 

887 66 男 防災が身近に関わる様、参加したいと思っています。情報があれば連絡欲しい。 

888 66 男 

・広域避難対策について、具体的にどう考えておくべきか等の教育・情報をもっと多く

広報等で流して欲しい。 ・本当に広域避難場所が近くの市町村に有るのかも分からな

い。有ったとしても、個人では動けない人が多いのではないかと思う（老人ばかりで） 

889 66 男 
高齢化、1 人住まいの所が増えている中、地域での対応を如何にするべきかを話し合

い、確かな取り組みが出来る様にしたい。 

890 66 男 

私が住んでいる地域は 0ｍ地帯であると思いますが、近くの河川が決壊した場合、どの

程度の水が入って来るのかが不安です。過去、目比川が決壊した時、名鉄勝幡駅の付近

の住宅で 1F 迄、水が入った事は知っています。 

891 66 男 
木曽三川対策も重要だが、中小河川、例えば日光川等の洪水対策も、この地域では重要

である。 

892 66 男 

行政府は、伊勢湾台風超の風雨、東北地方太平洋沖地震の震動・津波にも耐える事が出

来る国土造りの先頭に立って頂きたい。（今の日本の技術力を以てすれば、不可能では

無いと考えられる） 

893 66 男 

何故、各家庭にあった、防災無線が無くなってしまったのでしょうか？我が家は二重サ

ッシで昼間も外の防災スピーカーの音が聞こえません。夜は雨戸も閉めるのでもっと聞

こえません。 

894 66 男 

結局は、素晴らしい危機管理行動計画表を作ったとしても、情報収集に基づく分析と処

理能力が機能しなければ、絵空事の机上の空論でしかありません。当然最悪な事を想定

している事と思いますが、想定外と言わせない為の覚悟を持った対応・対策を切に希望

するものです。又、己の生命は己で守る事の大切さを最優先とした啓蒙活動を徹底し、

間違っても行政が守ってくれるとの幻想を抱かせない事と思います。しかしながら、こ

の調査が将来に渡り、生かされない事を願ってやみません。 

895 66 男 家の近くで、避難する場所を増やして欲しい。 

896 66 男 津島市日光川の洪水災害の方が、可能性が高いと思います。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-76 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

897 66 男 

津島市は過去に多く被災しているが、ここ数十年幸い無かった為、殆どの市民にとって

は他地区の出来事として受け取っている様に思う。こうした意識を変える事が大事と思

う。 

898 66 男 
・広報車は確実に伝達出来るのか？ ・広報車が伝達している時間中に災害は発生しな

いのか？（時間は大丈夫か） 

899 66 男 

・地域の介護施設（高層）に関して、近隣の家庭の人の受け入れ。受け入れた人々が要

介護やスタッフを助ける。その対価として食糧等を譲り受ける。 ・ペットを連れてい

る人を専門とする避難所の開設（獣医・トリマーｅｔｃ動物に携わる人のネットワーク

を作る）→制度として作っておく 

900 66 男 
住んでいる町内の標高を示した地形図、地下の土質が分かる横断図があれば有難いで

す。自然堤防が近くにあるので、そこが最も安全と考えているのですが。 

901 66 男 

私の地区は年に 1～2 回膝下位、水がつきます。恐らく避難命令が出た時には家から出

られない状況になると思います。去年も膝位水が来ました。避難命令が出ていたかは知

りません。私は小 3 の時伊勢湾台風を経験しています。避難には船が必要になると思い

ます。市にはどれくらいの避難用の船がありますか？避難困難になる私達の様な地区に

簡易の船でも良いので設置して欲しい。それとライフジャケットがあると良いと思いま

す。私は個人で購入を考えています。市とか地域で大量に買えば安くなるのではないで

しょうか？希望者に購入を呼び掛けてはどうでしょうか。伊勢湾台風の時、筏で避難し

た際、落ちて溺れそうになった事を覚えています。それともうひとつ、今二階に住んで

いますが、危険をおかして避難した方が良いのか、助けが来る迄、待つ方が良いのか分

かりません。どれ位、自分の家が水没するかどうか分かりません。広域避難先とか言っ

ていますが、そこ迄行けるか心配です。毎年梅雨時、台風時期になると恐いです。歩い

て行ける範囲に高速道路があると良いなと思います。 

902 66 男 木曽川よりも日光川の堤防が心配。（決壊しそうな堤防だから） 

903 66 男 
最近は大型台風の上陸もなく、市民の気持ちも災害意識も薄れている気がする。定期的

に意識付け等が必要と思う。 

904 66 男 連絡の対応は至急して下さい。 

905 66 男 

今の防災対策は「命を守る」事だけしか考えていない。命を守った後の生活迄、見据え

た対策でなければ素直に受け入れる事は出来ないだろう。無分別な広域避難は、避難後

に死亡する（病死、いじめ死・・・）例が増えるだろう。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-77 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

906 66 男 

問 14 の質問で回答出来ない項目がある。 ・東南海地震による津波に襲われた場合、

広域避難は無理と思われる。移動中に津波に襲われる。道路、橋等通行できない事が予

想される。 

907 66 男 堤防の強化。洪水の心配の無い様に高く。 

908 66 男 
私の家は通常 10mm／時の雨が１～２時間程度降れば、駐車場が浸水。トイレが使用不

可。改善を町に相談していますが、返答無し。町に改善の意識が無い様に考えます。 

909 66 男 

河川の間に住んでいる。堤防が簡単に決壊しそうな気がする。清州の様にならないかと

心配している。決壊したら町中が浸水すると思う。避難先迄、移動出来ない位、浸かり

そう！大雨降る度、川が増水し、町では水路が氾濫しているから。 

910 66 女 

私は 8 年前主人を亡くし息子も弥富で結婚して自立しております。足腰を痛め自分の体

に自信が無く、そんな中、近所に頼れる人も無く非常に不安です。年齢は 66 才ですけ

れど、病気の方は沢山おられると思います。一人息子なので他に頼れる親戚もなし。自

分が強くならなければと日々考えておりますが、自治体がもう少し団結して頂ければと

思っています。 

911 66 女 出来るだけ早く避難情報を伝達して欲しい。 

912 66 女 早い情報です。 

913 66 女 

東北大震災後桑名市役所へ群馬大学の先生（お名前を忘れました）が講演に来られ、当

時自治会長をしていてお話を聞いた事がありました。その時は走井山の方で高台でした

が地震は感じました。現在川の近くに引っ越して来て、伊勢湾台風で大きな被害があっ

た所ですので気に掛かりますが、身寄りのない一人暮らしですので、仕方ないと諦めて

います。 

914 66 女 

伊勢湾台風では家は屋根（1 階）迄、水が来ました。長い期間深谷小学校で生活をして

いましたので、台風と聞くとトラウマで早くから備える様にしています。自治会等で、

どこどこへ避難するように要請して頂く様にお願いします。後は自己判断で命を守る事

に専念する事。 

915 66 女 

防災無線は屋内でも聞き取りづらいし、繰り返し聞く事が出来ない。ケーブルテレビの

CTY のデータ放送に「木曽岬町情報」があるが、「避難所」には、何も掲載されていな

いし、昨年の台風時でも、避難情報が CTY に載らなかった。村外に出掛けている人、

村外の知り合いが心配する事を予想し、CTY や木曽岬町のホームページに、緊急時には

情報を掲載して欲しい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-78 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

916 66 女 
堤防の近くに住んでいる者ですが、堤防が果たして完全か疑問に思う時があります。そ

れは漏水が疑われる場所がある事です。 

917 66 女 
民間のマンション（４階建以上）に非常時、避難のお願いに行ったが不可だった。地域

割で避難用建物が必要だと思う。実行して欲しい 

918 66 女 
有事の時、市役所の方から疎開のお話があれば、伊勢台風の時、他市町村にお世話にな

りました経験から、又、お願いしたいと思います。 

919 66 女 

我が家は堤防の上です。伊勢湾台風の時は自宅前の畑から舟を出したと聞いています

が、その時、此処に居た人は今は居ません。私は、稲沢から来ましたので。指定されて

いる避難場所へ行く方が水害の場合は危険ですが、家が倒れたりしたら、（堤防の上は

風当たりが強い為）避難が必要です。 

920 66 女 

今迄、地震の準備ばかりしていました。地域の防災イベントも地震の事ばかりだったと

思います。私の家から避難所迄は 5 分程度なので、避難する意味が無いと思っていま

す。でも、その他は遠過ぎて歩いて行けないので、仕方ありません。名鉄も沿線に低く

て過去に浸水したので、交通手段がなければ家に居るしかありません。 

921 66 女 

市が指定する避難場所は、そこへ行く迄に河川の増水が心配されるので、別の高層施設

に変更して欲しいと思っている。先ずは、屋根裏に上がる非常階段を取り付け、屋根裏

にも小窓をつくり脱出出来る様に昨年リフォームした。危機感はある。 

922 66 女 堤防を整備、補強。安心出来る迄、公共事業に務めて下さい。 

923 66 女 

身近に災害を体験した事が無い為、恥ずかしい事ですが、「大丈夫だわ」という根拠の

無い考えが占めています。「もう年だからダメならそれでもいいか」と思った。…だけ

ど、食糧・水等は 3 日分位備蓄しています。 

924 66 女 
私は備えをしていないが近いうちに備えをしていこうと思っています。主人が特別老人

ホームに入っている為、主人の事も心配です。 

925 66 女 
天災は人間が考える以上に大変な事が起きる。高潮防波堤等も中途半端なものでは無意

味である。長良川の河口堰は最大の災害のネックになる。河口堰は無くすと良い。 

926 66 女 

現在のライフスタイルでの手段ですので備蓄品は 2 階。ＳＯＳの布は 1 階門のポストに

発生してこの場に手が届くか？小学校・市役所・消防署・市民病院・徒歩 5 分。息子

（42 才）の二人暮らしの現在。 

927 67 男 
防災用準備品が揃えよと言う割には高い。出来れば、防災グッズは国や県が補助してく

れたら良いと思う。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-79 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

928 67 男 
・河川水位のリアルタイム情報のインターネットでの発信 ・取り組みの詳細情報の継

続的な発信 

929 67 男 出来るだけ堤防を頑強にして頂きたい。 

930 67 男 広域避難の認識は今迄考えていなかった。依り具体的な事例紹介を望みます 

931 67 男 油断大敵！ 

932 67 男 

私は多度町中須（肱江川右岸）に住んでいる者です。中須橋の取り替えは順調に進んで

いると思います。（ご尽力に感謝申し上げます。）只、中須地区側（肱江川右岸堤防）

の堤防の重上げ工事が止まっています。早期工事の再開を切にお願いするものです。現

状のままであると、堤防の決壊又は水の溢れは目に見えています。（洪水対策に）非常

に心配しています。 

933 67 男 3 日間食べずとも死亡はしない。水分だけで良い！！死ぬ時は死ぬ（備蓄していても） 

934 67 男 

最近隣りの人とか関わりが少なくなってきているので、50 数年前の様な伊勢湾台風、

当時の人と人の繋がりが出来るだろうかと疑問である。助け合いが出来るだろうか。呼

掛けが出来るか、現在の所、疑わしい。 

935 67 男 

自分は 67 歳単身です。桑名市では高齢者の住まい等に訪問しているのか？自分は 67

歳なので未だ良いが、聞いた事がな無い。僅かな年金等から課税し取るのになってな

い。その事を考えよ！！こんな事に金を使わず先ず動け。 

936 67 男 スマホ・携帯を当てにするな。自助・共助を強化する。避難ルートの見直し（毎年） 

937 67 男 防災教育、意識啓発の取組み強化 

938 67 男 

（私の住んでいる地域）揖斐川下流部の堤防を見れば決壊の可能性は低いと思います。

心配なのは近年のスポット的に降る豪雨、市内南東部（江場から新堀川）迄の田んぼの

減少による一時的に雨水を溜める容積の減少。1 時間 100ｍｍ程の雨でも排水能力は大

丈夫か？2000 年 9.11 東海豪雨の時の天白排水機の件（排水不能）2011 年 3.11 福

島のような想定外は起こらないか？（電源喪失）私の気になっているのは想定を超える

豪雨時に城南排水機主体で排水出来るか？ 

939 67 男 正確な情報を早く流して欲しい。 

940 67 男 

・地域防災のこれからの取組（被害を小さくする為の具体的な施策）が見えてない。行

政はこの点をもっと市民にオープンにして欲しい。 ・大規模災害に対する行政サイド

の対応がはっきりしていない。災害の発生した他所での実際を見ても、様々な混乱が発

生している。こうした点を踏まえた対応が取られる事を望む 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-80 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

941 67 男 
ハザードマップ等の配布は数年前に広報等で受け取っているが、危険度を知らせる手順

をどの様な方法で行うかが広報で確立されていない様に思われる。 

942 67 男 
巨大台風や異常な集中豪雨等が発生するメカニズムや、今後の気象予測等の情報を伝え

て欲しい。 

943 67 男 
地震に依る津波か、台風や大雨に依る高潮洪水か等、災害規模の違いがあるので一律に

考える事は困難である。又、所謂想定外と言われる様な事迄、考え出したらキリが無い 

944 67 男 
土地の乱開発等に依る人的災害を無くして、一人の犠牲者も出さない様に取組みを考え

るべきである。 

945 67 男 堤防の強化 

946 67 男 
・防災に依るが、海水が流れ込んだ場合、早く逃げるしか無い。住民事態おかしい ・

住民意識に関係無くやってくれなくては困る 

947 67 男 問 13 の内容が一番重要と考えます！ 

948 67 男 

・居住場所により災害時の条件の違い又は特徴を常日頃から把握し想定する。 ・防

災・減災意識の高い市町村、又は自治会、自主防災会から取り組み、広域へとレベルを

上げて行く。 

949 67 男 
・家の近くで高層な建物、避難が出来る建物を造ってほしい、是非とも。 ・無駄な物

に税金を使わないで、皆が納得する物を作って欲しい。 

950 67 男 

決壊したら一刻も早く長島町から出る。それ以外この身を守る方法は無いと思っていま

す。その情報を如何に早く伝えて頂くか、どのルートで町を出る事が早いか等の対策を

宜しくお願いしたいと思います。それと改めて長島町からの引越しを考えようと思いま

した。 

951 67 男 

地震による液状化を伴う高潮・洪水（津波）災害は、堤防も寸断される可能性がある。

潮の干満により家屋への浸水を繰り返すので、復旧期間は相当長期化すると思われる。

液状化対策が必要と考える。（堤防の決壊対策要） 

952 67 男 津波が来る前に止める。川の流れを変える。 

953 67 男 
町がどの程度災害に対しての準備をしているのか全く分からない。住民に対してもっと

広報活動するべきだ。役場職員だけが知っていてはダメ。 

954 67 男 
伊勢湾台風から 50 年以上が経過し、ハード面の対策を目に見える形で取って頂きた

い。特に堤防等は、老朽化が進み、早急の対策を願います。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-81 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

955 67 男 
住民が高潮から逃れられる場所をあちこちに作って欲しい。木曽岬町は高い建物が殆ど

無く、皆心配しています。 

956 67 男 

自治会の在宅人数がとても少なくなっていく。余程、強く繋がりを構築していかないと

見落としが出てしまうと思う。一年というスパンでは捉えられない状況になってくる。

（半年又は 3 ヶ月位の見直しが必要？） 

957 67 男 
・河床の浚渫工事をして欲しい。 ・河川内の立木の除去（早急に対応希望） ・堤防

全体に鋼矢板の打ち込み 

958 67 男 
私は、排水機場の管理をしている為に、輪中の水防活動に力を入れる事も大事です。 

元高須輪中水防団員 

959 67 男 
東北震災や熊本西原町へボランティアに行きました。年末に防災士の資格を取りまし

た。 

960 67 男 

①情報発信の一本化  ②避難準備警報は早く出し、避難勧告は、なるべく状況が確実

になった時点で発信する。出来るだけ使う言葉は少なく誰が聞いても迷わない様にす

る。 

961 67 男 

海津市としての取組は理解出来ますが、道路ひとつ隔てた隣人とは接点が無く不安で

す。自治会が中心となり、町内会、各班と小さな形ですと顔見知りの安心や声掛け等、

協力出来ると思います。 

962 67 男 
私の住所は高い場所なので、逆に受入場所になるのではないかと思う。その為の備え、

又は対策、取組も必要ではと思います。 

963 67 男 
こういったアンケートを取るのであれば、何故、海津市役所本庁を海津市の一番低地帯

に建てたのか私には、分かりません。何かが市長達にあったのでしょう！ 

964 67 男 

我が家は裏が山（養老山脈）で表が、川（揖斐川）に挟まれた場所にあり、気候が穏や

かな時は非常に良い環境下にあります。しかし、台風や大雨の時には土砂災害や洪水災

害を常に心配しなければなりません。この様な地域の避難場所は何処も安心・安全な場

所とは言えません。従って、広域避難が必要です。今後は、広域避難の仕組みの確立を

お願いします。 

965 67 男 

・指定避難場所に市町村の職員が真っ先に出動出来る様に常時(交代制も可）、その付近

に駐在する様にする。  ・防災無線が聞き取りにくい為、携帯電話やスマートフォン

等にメールで避難勧告等の情報を得る様に、行政側が何度も勧める、市町村民に。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-82 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

966 67 男 

・防災拠点となる海津庁舎そのものが水没する。  ・行政が防災、減災を真剣に検討

しているか疑問である。 ・公的施設の配置に防災減災の視点が欠けている。 ・住民

が自力で避難せよと言うのみで具体策がない。 

967 67 男 1.道路の補強 2.各地区に避難棟の確保 

968 67 男 
単独避難出来ない人の事も考えて欲しい。弥富へ来たばかりだから避難所や道順が不

明。※だから発生したら諦める（１人住まい、病気持ち） 

969 67 男 今後、増々高齢化があり地域の防災体制が有事の際に機能しないのではないか 

970 67 男 

・市の防災スピーカーの音声が聞き取りづらく窓を開けた状態でも内容が分らない。い

ざと言う時に聞こえないのではと心配している。  ・地区の避難場所を把握して居な

い人が多い様に思う。私自身も近所の人と話しているとはっきり分らない 

971 67 男 
弱者を１番先に助ける様、人命を最優先に。事が起ってから堤防を補強するのでは無く

今から直ぐ想定外の事迄考えて作る 

972 67 男 避難場所を早く決めて教えて欲しい 

973 67 男 

町内で指定されている緊急避難先は民間のマンションであるが１日以上の避難になった

場合の諸問題（トイレ、食事、寝る場所等）又、更に移動する方法を市は想定している

のか疑問であり、もっと具体的な指示が必要だと思います 

974 67 男 

町内で永年生活している方々は半数以上が高齢者となっています。周辺に５ｍ以上の避

難指定建屋（小学校、民間、マンション）迄は徒歩１０分以上掛かると思われ又、救援

体制が整っている様にも見えません。我が家は木造２階建てですが２階への避難を越え

る災害となれば夫婦で死ぬしかないと思います（他家は存じません） 

975 67 男 
住んでいる場所が０ｍ地帯なので、徒歩約１０分の場所に高い建物又は高台を造って欲

しい 

976 67 男 

地震→津波→近くの学校位のイメージしか無かったが広域避難をもっと考える必要があ

ると感じた（本アンケートにて） 避難先、移動手段等の情報、及び意識啓発を望みま

す 

977 67 男 
確度の高い情報を各戸へ確実に伝える仕組みを作って欲しい。防災無線をやめて他の手

段へ変えて欲しい。コミュニティ作りが出来る様な工夫、アイデア等知りたい 

978 67 男 
私達は老人(６８歳、６７歳）ですので住居を無くす事が一番辛いので(再建する市が困

難なので）災害が来ない事を祈るだけです 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-83 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

979 67 男 
津波対策はどうなんでしょう。行政としての具体的な施策が無いと思います。大規模な

津波が発生した場合、避難出来る高所が弥富市には非常に少ないと思います 

980 67 男 もっと自治体に依る訓練等を実施して欲しい！ 

981 67 男 地域での避難場所の複数設置の充実 

982 67 男 2 級河川の護岸整備 

983 67 男 緊急避難場所の再設定。ヨシズヤ等の近くの高層ビルの指定。 

984 67 男 

現在、東海大橋の南の木曽川左岸堤に近い所に住んでいます。堤迄は約 100m 弱の場所

です。昔から避難は堤防の切れていない所へと聞いています。尚、木曽川は一級河川で

直轄は日本国であると考えています。堤防の補強や護岸工事を実施している事も存じて

おります。 

985 67 男 0m 地域ですので心配です。 

986 67 男 

地域（狭域）での避難場所が決められているが、そこも 0ｍであり、避難の意味は無

い。広域で考えても河川に囲まれた木曽三川地域は独自の基準等による対策が必要と思

います。 

987 67 男 
テレビ・パソコン・スマートフォン等を利用して、適切な災害発生状況を個人にも伝達

するシステムを充実して欲しい。 

988 67 男 

・公共避難場所迄遠いので、近くに公共避難所が必要  ・市に対し、もっと防災に力

を入れて欲しい。他市町村に比べ遅れている ・一般市民がもっと防災に関心を持つよ

うに県や市が指導すべき。 

989 67 男 障害者の避難場所を作って欲しい 

990 67 男 
大規模水害だけでなく、集中豪雨や生活排水(トイレ等）が昔より多くなっているので、

河川や水路の整備(掃除や土砂を取り深くするなど）をして欲しいです。 

991 67 男 
・市役所職員等がどれ程の対応をするのか不安 ・自主防災への支援策が曖昧 ・危機

感を覚える人がどの程度いるのか ・地域的に役所が近いから安心感はある 

992 67 男 

設問の意味が、捉え難い所が（同じ様な部分の設問）ありました。言葉遣いも理解し辛

いなと思う所が有るので、役所言葉ではなく、一般的な質問形の方が良いのではと感じ

ました。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-84 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

993 67 男 

前述したが、実際どんな状況になるかがよく分からない為、何処迄、どの様に備えるか

が分からない。注）ボートは準備しなければと考えている。又、伊勢湾台風で何処迄、

水が来た（深さ）は知っているが、今はその時より海抜が地盤沈下で下がっているの

で、何処迄、海水が来るか分からない。 

994 67 男 情報の確実な連絡（メール等） 

995 67 男 
テント・シュラフ・ブルーシート・カヌー・簡易ガスコンロ等を備えている。出来る限

り、市に頼らない様、心掛けたい。 

996 67 男 
災害について、余り危険を感じていない、避難先の安全確保の保障が無い限り、必要性

を感じない。 

997 67 男 

広域避難が可能で有るという前提のアンケートであるが、現実には以下の事を考えると

不可能と思う。台風の経路によって、避難先が異なる(東西方向への移動 受入的との調

整、手段（交通、人員）、人間の判断基準が異なる。 東日本大震災の時、確か釜石だ

ったと思うが、ある先生の指導のもと、津波を想定して防災センターを造っていたが、

そこへ避難して津波に遭ってしまった。その市の担当者の人が、私達は何をやっていた

のだろうかと言っていたのが印象的であった。 

998 67 男 このアンケートに依って改めて意識する様になりました。 

999 67 男 液状化対策。各地区に命山の建設。建物の耐震補強等行政側がもっと力を入れないと。 

1000 67 男 広域避難先を決め市政の新聞などに数回入れ場所を連絡しておく必要あり。 

1001 67 男 

災害時に於ける緊急避難に時間的、物理的に間に合わない状況、或いは高齢の為、動け

ない者等必ず出てくるので、地域毎に高層避難所、耐震避難所を設置し水や食糧の備蓄

も同建物に用意する事も検討案件と考える。又その設置場所も現在問題となっている空

家を買い取りして区画整理すれば賛同も得られると思料する。 

1002 67 男 
地域での、この様な事前対策情報が殆ど無い。有るかもしれませんが、我々住民へ伝わ

っていません。 

1003 67 男 
地域に高層避難場所が無い。地域には避難場所を設置したり、建設したりしている。避

難場所をもっと真剣に取り組むべき。 

1004 67 男 
行政が決める場所に行くのが良いが、それ以外の場所に避難した時は物資が届かない。

それを確認、届ける事を考えなければならない（親戚・友人・町内集会所）等々。 

1005 67 男 
一度に広域避難をするのではなく、台風や水害の様に事前に分かる時は一次、二次、三

次と順に範囲を広げた方が良いと思う。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-85 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1006 67 男 不安を煽って税金を使うな。 

1007 67 男 海抜マイナス 1～2ｍ地域に住んでいる為、近くに安心出来る避難場所が欲しい。 

1008 67 男 
ハード面（金）は限度で無理。ソフト面（覚悟、災害意識の想定）をした方が良いと考

えます 

1009 67 男 南海トラフ地震に対する住民への対策等を今後知らせて欲しい。 

1010 67 男 防災意識を高める為の説明会を適宜実施して欲しい。 

1011 67 男 

台風・豪雨は気象情報で把握出来るが、地震による津波は予測が不可能であり、且つ発

生後の避難方法（高所への）に大きな不安を感じます。高層の建築物（マンション等）

の避難指定が有効と思われます。 

1012 67 男 気持ちはあるけれど実行に至っていない。備蓄用品。地震対策。 

1013 67 男 

国はリニア新幹線よりも優先してやらなければいけない事業は、全国の河川堤防の嵩上

げと強化工事である！蟹江町に於いては、上記工事に加え、強力な排水機の設置と整備

の徹底。高所避難場所の建設又は高いビル、ホテル、浸水の恐れの無い他の地域との契

約が早急に必要である。 

1014 67 男 町内で避難訓練を実施して欲しい。避難場所に施錠がしていて入れない？ 

1015 67 男 
地域住民の為の重要なプロジェクトである。プロジェクトチームでアンケート解析に取

り組むべきであり、少なくとも地域の団体に解析を依頼すべきである。 

1016 67 男 木曽三川、庄内川、日光川、新川の堤防強化。排水機場のパワーＵＰ 

1017 67 男 
自分でも、もっと防災に気を向けて日頃の準備を心掛けようと思いました。なるべく早

目に避難できる場所を作って欲しいと思います。 

1018 67 男 

昔は小中学校の建物に伊勢湾台風時の浸水水位を示す表示があったが、現在は無いので

は。又、地球温暖化により伊勢湾台風を超える規模の台風が来る可能性が大きいにも拘

わらず、それを考慮して公共建築物を設計しているのか疑問。 

1019 67 男 

「今後発生する恐れが有るかもしれない」ではなく、「必ず発生する」との認識を持っ

て行政と地域住民が協力し合って、災害死 0 を目標に取り組まなければならない。先ず

はリーダーシップを行政が真剣に発揮して欲しい。行政の仕事としてマンネリ化し、単

なる日々の作業と位置付けられるのは御免被りたい。 

1020 67 男 
大規模災害等に於ける実体験に基づく体験学習等を行う事で避難生活の準備が出来、集

団生活で戸惑いが減りトラブル回避が少しでも出来るのではないか？ 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-86 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1021 67 男 
自然災害はある程度事前に予測が可能な事から、突発的な災害（地震等）について、重

点的な対策、改善、周知等を計ってほしい。 

1022 67 女 情報が流れるのが少ないと思う。 

1023 67 女 高齢者の連絡網が密になると良い 

1024 67 女 
近所付き合いの嫌な若い世帯の家族が増えていて、関わり難い時代になって来ていま

す。災害時だけは大丈夫という思いがしません。少し心配しています。 

1025 67 女 
お金、底厚の靴、薬等、手袋、水筒、毛布 何を持って何を用意すべきか良く分りませ

んが、コンロ・飲み水は自宅に用意。何が必要ですか 

1026 67 女 

どの地域でも中々本気になれなくて・・・実際に災害にあってから、想定外！とかで、

バタバタしているシミュレーションを見て、考え行動出来る家族で有りたいと思ってい

ます。しつこい位の広報をお願いします。 

1027 67 女 
近くに高い建物が無いので不安。他の地域に避難するより地域毎にコンテナの様な物が

欲しい 

1028 67 女 避難場所を作って欲しいです 

1029 67 女 犬がいるので一緒に連れて行ける所を教えて欲しい。 

1030 67 女 

食べ物や水等は賞味期限の長い物を購入して準備しておりますが、直ぐ期限が切れてし

まいます。何か良い方法を市の広報等で教えて下さい。他市町村へ避難しなくても良い

様な高台が欲しいです。小中学校を作る時 3.4 階屋上に避難出来る様に鍵は市・学校の

職員だけでなく、地域の防災役員が持って、緊急時には入れる様にして欲しいです。 

1031 67 女 
子供の頃、伊勢湾台風を経験して他にて避難した時を考えると、子供達のケアの態勢作

りを考えて欲しいです。 

1032 67 女 
水の怖さというものを皆が知って欲しい。何年も住んでいる人達は今、おかしい人達が

多い。水の大切さを考えて欲しい。年寄りが多いので、防災等色々考えて欲しいです。 

1033 67 女 

地域の電柱に、この地点は-1.4ｍとか表示がしてあるけど（何処が付けている表示か分

からないが）何故、0ｍの表示が無いのか不思議。多分 0ｍ地点は遥か上なのだから、

誰も見ないからなのだろうと思うけど。日頃住んでいる所が低い所などと意識していな

いから、災害が起きて初めて認識する。ハザードマップを見て愕然とする。ここでは助

からないなぁと。一番良いのは広域避難。しかし全員の場所はあるのか？ 

1034 67 女 
台風時、消防の車から流れた避難の開始を告げていたが、車の速度が速い？はっきりし

た言葉使い！等で聞きとれなかった事が多々あった。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-87 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1035 68 男 
小さな地域毎の防災や避難について話し合う事が大事。いざとなったら、近所の協力が

一番大切だから。 

1036 68 男 
避難勧告、避難指示が発令された時、要支援者をじうして避難させる事が出来るか、町

内会でどう出来るかが心配です。我が家は長男（43 歳）が世帯主です。 

1037 68 男 
多度北小学校付近 左岸堤防の補強をお願いしたい。自治会連合会（北地区）からは要

望提出しています。①特に高さと②川の流れが 90°曲がっているので補強対策 

1038 68 男 
避難所に指定されている場所が、伊勢湾台風時に浸水した所である。何を考えているの

か分からない。何も考えていない。近所の人も避難所へ行かない様に言っている。 

1039 68 男 
日々の生活に忙しく、関心が無いのが現実だと思う。説明会とか講演らしき事を開いた

方が良いと思う。それも小規模で各区とか町内で。大きいと参加が少ないと思う。 

1040 68 男 
避難情報が出たら、いち早く行動したい。東日本地震でも逃げ遅れた人が多く犠牲にな

っているから 

1041 68 男 

年 1 回自治会で防災訓練をしているのに、年々出席者の数が少なくなっている様に思

う。いざとなったらどうなるのかと心配。同じ様な内容ではあるのだが確認する、とい

う意味でも、もっと参加者があればと思う。 

1042 68 男 

河川事務所の近隣に住んでいますが、いざという時、河川事務所自体を避難所として使

用させて欲しい。又、河川事務所を増築・補強する等して、災害時に近隣住民対策とし

ての備えを考えて頂きたい。 

1043 68 男 

当地域の市道・県道・国道の排水対策が全く出来ていない。時間雨量が 60ｍｍを越

え、1 時間以上降り続くと側溝の容量がオーバーフローし、自宅敷地内が冠水する。行

政の排水基準が最近の降水量とアンマッチ。排水ポンプの能力も問題。大雨が降る予想

の場合、予防の為の対策をせざるを得ず、役所に言っても金が無いの一点張り！！ 

1044 68 男 

災害は、いつやって来るか分りません。普段から防災意識を持っている事が被害を少な

くする事になると思います。国・地方公共団体、自治体では２０１１．３．１１の東北

大地震での甚大な被害を踏まえ近い将来予想される東南海地震への備えに力を入れてい

る事を認識しています。しかし、役所の思いと裏腹に住民の意識は未だ未だです。この

為、地域の安全、快活な生活環境の為に活動を行う自治会等の役割が大だと思います。

自治会の防災活動には大きな差異が有ります。私の自治会は毎年、後退しています。と

言うと昨年は防災訓練も辞めてしまいました。行政回りの指導、助言、チェックも必要

では無いでしょうか。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-88 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1045 68 男 
集合住宅に住んで 10 年ですが、年に一度の防災訓練に参加する様にもっと力を入れて

頂きたい。いざという時、近所の人達が頼りです。 

1046 68 男 監視カメラの設置 

1047 68 男 高台迄の移動手段が東西橋を渡らないと確保出来ない 

1048 68 男 

問 4 の状況 7 が住民にどの様に伝わるのか？「甚大な被害が生じる事がほぼ決定的と予

測」とは何を言うのか。特別警報以上の周知がどの様にされるのか？知る事が出来るの

か？「情報を精査した上での個人判断」を指して言っているのか？ 

1049 68 男 

長島は地盤が低い為、堤防の補強工事等行われていますが、堤防が決壊した場合の逃げ

場所が限定され、又高さが充当では有りません。桑名市の伊藤市長が行っている、古墳

の様な命の山を築いて救命すると言っていますが、4～5m 高くした程度のものでは、子

供騙しの様で何の役にも立たないと思います。 現在、田の利用価値は以前に比べれば

非常に低くなっている為、公的機関が購入し、又は借地にしても安く手に入ります。町

内 3～5 ヶ所、30～50m の高さの台地を築いて、一時避難の場所を是非構築して欲し

いと考えています。 

1050 68 男 
南部地区は高潮対策で堤防強度アップされていますが、北部地区は洪水対策の堤防強度

アップがなされていません。（コンクリート補強が必要と感じます。） 

1051 68 男 

1.最近の身近な問題として、大雨に依る浸水被害が心配です。南北幹線排水路に入る東

西排水路、特に暗渠部では半分程土砂で埋まっていて普段から流れが悪い所が有り、

H28.9.20 の 200mm 大雨では農道レベル迄、水位が達した事が有り、今後の大雨に

危機感を持って居ります。  2.4m の浸水には、この辺では木曽川堤防と東名阪道し

か逃れる所は有りません。避難訓練については従前は（低地の）小学校校庭へ行ってい

たが少しでも高い木曽川堤防の方が現実的だと思います。（昭和５１年長良川洪水に学

んで、法面が保護・強化されている堤防箇所を知っておく事が堤防避難としては重要だ

と思います。）  3.水害対策として長島町ではライフジャケットや浮輪等を備えてお

く必要が有ると思います。 

1052 68 男 

・自分自身の反省ですが、[問 14]での回答の如く、「家族内での話し合い」や「水・食

料の備蓄」が進んでいないので、これから順次進めていきたい。  ・問 10～12 につ

いて、理性的に回答しましたが、実際その場に至った時は、①長く住み慣れた所を放棄

する事に抵抗感がある（堤防は強化されて来ているから大丈夫と思いたい―直下型地震

発生時は除く―）②親戚宅等に迷惑は掛けたく無い。 等々の思いから、避難を躊躇す

る事もあるのではないか。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-89 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1053 68 男 

このプロジェクトは台風の襲来等、予め想定出来る状況については有効と思われるが、

予知出来ない大地震による津波には効果が無いのではないか。又、ペット等家族の一員

と思っている動物等への配慮が全くなされていない様に見受けられる所が大いに心配で

ある。 

1054 68 男 協力しています。有難うございました。 

1055 68 男 地区の消防団員、水防団員の活用を 

1056 68 男 災害時の状況により、近くに高台避難場所の創設が強く望まれる。 

1057 68 男 
この地域は海抜 0ｍ以下の地域、近くに高台が無い事が一番困る。指定されている学校

等は水害の場合、何の役にも立たない。望みは一つ。近くに高台を作って欲しい 

1058 68 男 
市・町・自治会等、身近な集会・会合・イベント等、色々な面で活動して欲しい。年に

数回程 

1059 68 男 各橋を全面一方通行で脱出、出来る様に 海津市内から。 

1060 68 男 
・地区の防災用品を見たが、全然足りてないと思いました。 ・保管場所も考えなけれ

ばいけないと思った。 

1061 68 男 
防災スピーカーからの音声内容が把握出来ない為、何らかの工夫が必要であると思いま

す。 

1062 68 男 

①自宅は高台にある為、高潮や洪水の心配は無い。只、地震があった場合は、倒壊の恐

れがあり困る。  ②96 才の母を抱えていて避難するのに手間が掛かる。車椅子がい

る。 

1063 68 男 

・私の住んでいる地域は、土石流と地震の心配がある。   ・土石流について、想定

外の大雨の場合の抜本対策として、①上流域での流木止めの設置 ②上流域での「遊砂

地」の設置を要望しています。 

1064 68 男 
防災スピーカーの音声は、風雨が激しいと聞き取り困難なので、市からのメールを受け

取れる様にしてある。 

1065 68 男 

南濃町在住ですが、山崎さくらヶ丘団地は「どんぶりの底に住んでいる地形」で長期冠

水の危険が大きい地区です。洪水発生時には大きなダメージを受け、支援の手も入らな

いと考えています。ご支援をお願い申し上げます。 

1066 68 男 希望者に E メール伝達して欲しい 

1067 68 男 
自宅が海抜 55m の為、水の災害は無い。アンケート回答は、自宅の位置から考えが大

きく変化する。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-90 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1068 68 男 
NHK テレビ、防災、生活情報に揖斐川を河川水位、雨量を入れて欲しい （9 川有りま

すが入っていません） 

1069 68 男 
高潮・洪水において、長良川の河口堰は被害を大きくする恐れがあるのではないか？特

に桑名市長島町地域において。 

1070 68 男 
アンケートに対する対策が遅れている。官庁に危機感が薄いのでは。防災放送はナンセ

ンス。実用的で無い無意味。災害時、税金の無駄遣い 

1071 68 男 防災スピーカー（広報）の音声が殆ど聞こえない非常時には音量アップ希望します 

1072 68 男 防災スピーカーは無駄 ＦＭラジオ等が良い 

1073 68 男 

私共、海抜-２ｍ以下の所に生活する者として、関心が無い筈は有りません。先生の講演

も広域避難のシュミレイションも参加させて頂きました。私は、伊勢湾台風で床上浸水

１ｍの被害も経験しました。当時、小学５年生でした。３ヶ月間縁故疎開していまし

た。大人は自宅の二階か屋根裏で、それこそ水上生活を余儀なくする事になったのです

が、その後５０年以上の間に、地盤沈下に依り当地は１～２ｍ下がりました。住宅は２

階迄浸水すると浮き上がってしまうと聞いています。今後、起こり得る浸水被害は伊勢

湾台風当時とは、状況が違い自宅の２階も屋根裏も役に立たないであろうと思われま

す。洪水の原因が海岸提の破堤で上記の被害が想定されますが、もし木曽川上流での豪

雨に依る破堤ならば、最下流の当地に滞留し、その水深は海岸堤をも溢れさせるかもし

れません。広域避難について記します。避難シミュレーションに参加した時の感想で

す。愛知県だけでも３０万人以上三重県にも避難対象者は多く住んでいます。自分の住

む弥富市では近くに高台は有りません。考えられるのは木曽三川を渡り桑名山、多度山

方面であろうかと。しかし平日でも交通のネックがある何本もの橋を越えての避難は例

え２４時間４８時間前よりスタートしても困難な事に思われます。又、受け入れる自治

体もどの様に対応して良いのかマニュアルは有るのでしょうか？又、被害原因が台風、

集中豪雨の場合ですが、これがいつ起きても不思議では無いと言われている東海 東南

海 南海地震に依る堤防の液状化とその後の津波が原因の時には残念ながら当て嵌まら

ないと思います。こんな難題のある地域に住む人達が安心して住み続ける事が出来るの

は、先人の知恵輪中堤、現在のスーパー堤防（高規格堤防）で輪中堤を築くしかないと

思うこの頃です。 

1074 68 男 

地域住民に高潮洪水で、どれだけ浸水するか地表に表示する等、臨場感を持たせたり人

が集まるスーパー等の広場に伊勢湾台風の被害等を展示して危機意識を高める必要があ

る 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-91 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1075 68 男 

三重県（長嶋町・木曽岬町）では２～３年前から堤防の強度工事を行っているが愛知県

側では全くされない。又、尾張大橋から境地区への県道に至っては伊勢湾台風の昭和３

４年当時のままの堤防であり半世紀もの間、全く改修改良されないのは不思議である 

1076 68 男 弱者でも安心して生活出来る場所の確保 

1077 68 男 

・防災スピーカーからの情報伝達を確実なものにして欲しい。 ・避難困難な家族の為

の助け又、ペットも一緒に避難出来る場所も欲しい。家族として自分達だけの避難はと

ても抵抗があり、いつも考えている問題です 

1078 68 男 

広域避難を具体的に策定する必要があると思う。具体的に策定すると実行についての可

能性の検討が出来、より良い物になると思う。絵空事の様な計画では他人事の様な受け

止め方となり、いざという時、役立たないのではないか 

1079 68 男 
台風の進路に関してはテレビを通して比較的速く情報をキャッチ出来ますが地震に関し

て速く正確に捉えられないものか？ 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-92 

 

1080 68 男 

・避難と広域避難とを区別して考える事が、どれ程現実的に意味があるのか疑問です。

ともあれこのアンケートについては災害の恐れ→避難、大災害の恐れ（長期に渡る浸

水）→広域避難と言う考え方で答えました。実際には大災害の恐れ→避難→一定期間後

に（消防や自衛隊 etc の助けに依り）広域避難と言う事も考えられると思っています。

海部地域から三重県方面への避難も検討されているそうですが全く非現実的だと思いま

す。 （同封別紙をご参照下さい） 海部地域から三重県側への避難が検討されている

そうですが全く非現実的だと思います。 そう思う理由は以下の通りです。 ①海部地

域から木曽三川を渡る橋は限られており、そこへ避難者(車）が殺到したら橋上だけでな

く、そこへ繋がる道も瞬く間に大渋滞で身動きが取れなくなる事は明らかです。そこへ

高潮や津波が襲ってきたら…、想像しただけでもぞっとします。又、合わせてＪＲと近

鉄の利用を考えたとしても膨大な避難者を三重県側に送るのは到底無理だと思います。 

②三重県側でも大勢の避難者が発生するのに、そこへ更に愛知県側からの避難者迄収容

する事は極めて困難だと思います。百歩譲って収容出来たとしても、結果として、両県

の避難者に苦難、苦痛を強いる事になると思います。 ③両県の避難者が混在した時、

行政が適切に対応出来るか非常に心配です。一つの市や町の避難者だけであっても、行

政の対応が中々上手く行かない事は此れ迄の災害経験で明らかです。（お断りしておき

ますが、決して行政を責めているのでは有りません。どの災害の場合でも、行政の方々

は献身的に活動されていると思います。しかし、それでも困難や問題が次々と起きるの

が災害時だと思います）。桑名や四日市等の職員さんが、混乱した中で他県からの避難

者の情報の入手や警告がスムーズに出来るでしょうか。適切な援助が出来るでしょう

か。 横（三重県）に逃げるのではなく縦(北）に逃げる。 海部地域からの広域避難

は、愛知県内で北（海抜の高い方）へ逃げる様にするべきです。津島、海部、稲沢や一

宮、江南、小牧等の浸水しない区域です。（伊勢湾台風の後、私共が避難した先は旧尾

西市でした。）０ｍ地帯の自治体、それらの自治体の協力を仰ぎ、避難者の受け入れ体

制を前もって確立しておいて頂きたいと思います。  北へ逃げるのが良いと考えるの

は次の通りです。  ①大きな川を渡らずに行ける＝避難経路が沢山ある＝渋滞のリス

クが小さい、と言う事です。 ②それらの市でもある程度の避難者は発生するでしょう

が、三重県側に比べれば収容余力は確実に大きいでしょう。具体的な受入計画をしてお

けば、それ程無理なく収容可能だと思います。 ③情報が無いと言う点では三重県側の

場合と同じかも知れませんが、同じ県内と言う事で三重県よりは情報入手や報告が容易

なのでは無いでしょうか。又、普段からの協議・連携も他県の自治体とするより行い易

い筈です。 最後に、このアンケートを頂いた時、「簡単に答えられるだろう」と思

い、直ぐに回答に取り掛かりました。所が、いざ答えようとすると中々考えが纏まら

ず、中断してしまいました。この様に系統立てて質問されると、如何に自分がいい加減

にしか考えて来なかったかを思い知らされました。お陰で改めて避難について家族共々

良く考える事が出来ました。このアンケートをして頂いて本当に良かったと思っており

ます。有難うございました。皆様のご健勝とご活躍を祈念しております。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-93 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1081 68 男 
弥富地区は昔から０ｍ地帯で、災害等を体験しています。この様な災害について県、

市、等で色々と考えて欲しい。今の所は住み良い町として発展しております 

1082 68 男 事前に地域防災リーダーを決め訓練等で質を高め常に横の繋がりを重視する 

1083 68 男 

頑丈な本堂を地域の防災拠点と考えている。備蓄は以下（水 300Ｌ・プロパン発電機・

メタルハライド・バルーンランプ・蝋燭 1000 本・ストーブ・大型扇風機・AED 等、

数 10 人が 3 日程過ごせる事を目標にしている）。行政は、この様な地域の民間避難所

を認定し、必要な支援を保障して欲しい！ 

1084 68 男 立田地区に避難出来る命の高台を作って欲しい。（地区毎に） 

1085 68 男 

”災害は忘れた頃にやってくる”のでなく”災害は忘れないでもやってくる”事を肝に

銘じたいものです。同時に、いざという時に備え、常日頃から”自助””共助””公

助”の具体的な内容（実践）についてしっかりと考えていかなければいけないと考えま

す。その為、行政からの各種の啓発を宜しくお願いいたします。（今回のアンケートは

大変参考になりました。） 

1086 68 男 防災教育、意識啓発、防災訓練の実施 等 

1087 68 男 

・旧佐織町では各戸に防災無線があったが、H27 年度？に廃止した。 ・高齢者には民

生委員が連絡する様に指示有り。 ・連絡用に町内にパトロール用自動車が走った事が

あるが、聞こえが悪い（日光川増水量について注意？）(スピードの速さ又は音量に問

題） ・指定先案内板（交通標識みたいなもの）が見当たらない？ 

1088 68 男 
災害が発生した場合、行政に頼るばかりでなく近隣の助け合いが大切になってくるの

で、普段から挨拶等をし、声掛けが必要だと思います。 

1089 68 男 

この地域の浸水は、ゲリラ豪雨や地震による堤防決壊による場合が多い。その場合に、

道路が冠水する前に避難勧告が発せられるのか？道路が冠水したら、消防車も広報車も

走れなくなり、住民が自動車で広域地へ避難したくても身動き出来なくなる。 

1090 68 男 

地域全体が低い建物しか無く、とっさの避難にも困る。近所の親水公園は川沿いで 1 階

建て・・・。これでは水害の時に役に立たず、市役所迄行かなければならず・・・。自

宅の 2 階で過ごす人が多いのではないかな・・・。 

1091 68 男 愛西市（家の近くでは無い）では、高層の建物が無い為、考えて欲しい。 

1092 68 男 
自宅に関しては近くに避難所があり、余り心配してない。但し、伊勢湾台風を経験して

いる為、地盤が低い事がこの地方の欠点である。 

1093 68 男 ０ｍ地帯、浸水に備え、防災拠点 10 メートル超え、盛り土の公園を 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-94 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1094 68 男 災害を忘れる事が最大の災害だと思いますので、常に注意の喚起をお願いします。 

1095 68 男 
高潮・洪水だけではなく地震にも注意をはらう必要のある地域です。いつも思う事に、

高台・強固高建造物なく避難先に苦しみます。 

1096 68 男 避難場所（高台）が少ないので、増やして欲しいと思う。 

1097 68 男 各家庭に防災無線受信機を設置されると情報伝達が確実に出来るので必要。 

1098 68 男 

高潮・洪水災害に加え、大規模地震での災害と行政としての対応（避難に関する計画や

住民への対応）を纏めて広報して欲しい。家屋倒壊や交通網の寸断は、どちらも同様に

起こるので、災害が起きた時（台風も地震も）の対処・対応を纏めて知らせて欲しい。 

1099 68 男 

日光川の直ぐ側に住んでいる為、大変重要な事です。出来るだけ早く正確な情報を与え

て欲しい。テレビか市役所か国かどれを頼りにすれば良いのか皆に良く説明（ＰＲ）し

て欲しい。 

1100 68 男 自身だけでなく地域全体の防災に関し、出来るだけ協力したいと思っています。 

1101 68 男 
防災教育を各町内に年 1 回か 2 回程度実施し、町内全体の人達で防災教育をして欲し

い。現状は一部の人達だけの防災教育しか行われていない。 

1102 68 男 

1.個々の市町村毎に広域避難について具体的に示して欲しい。 2.市町村にあっては、

あなたのお住まいはこうして下さい等、行政が力強く住民を誘導して欲しい。どちらに

せよ、生命に関わる事の判断は、個々人では限界があり、早目に又、事前の対策を共有

する事が大切。 

1103 68 男 
小さな子供（赤ちゃん）、ペットを連れている人、そんな人達にも安心して避難出来る

と良いと思います 

1104 68 男 もう少し分かりやすい注釈をつけて下さい。 

1105 68 男 異常気象による堤防の決壊、必ずあると思います。交通渋滞すると思います。 

1106 68 男 
南極の氷が溶け出して海水面が上昇する（臨海部の低地が水没する）という報道もあり

ます。地域の防災・減災に関する情報を引き続き発進して下さい。 

1107 68 男 高齢者も多く、十分な対策を取ろうと思えば、実に多くの問題があると思う。 

1108 68 男 

避難所より現在住んでいる所の方が高い位置に有る為、避難せずに自宅に待機している

場合でも避難所に行けば食糧等の配給は受けられるのか心配です。又、避難所にも行け

ない状態の時はどうなるのかも心配です。 

1109 68 男 
設問が難しく皆読まない。何でも業務委託するのは、如何なものか？予算もかかるでし

ょうし、安易な手段であります。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-95 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1110 68 男 防災スピーカーの設置が強く望まれる。 

1111 68 男 
広域避難先として、何処が良いのか分らない。学区に何ヶ所か避難先として安全な場所

を作って欲しい。 

1112 68 男 下新田の高台に避難所を作って下さい。 

1113 68 男 

広域避難は二次的な手段である。災害があったら即逃げられる場所、逃げたら避難地域

への移動する経路の確保が重要。端的に申すなら、南北の高速道路の設置、防災費用を

全てぶち込んでも良いと思っている。 

1114 68 男 
こうした意識調査を定期的に行って、行政が住民の意識を把握した上で、必要な対策を

講じて欲しい。 

1115 68 男 天災は逃れられないので移住を考えている。 

1116 68 男 

マンションの 7F に住んでいるので直接移住部分に水が来る心配は無いと思い、他への

避難は考えていなかったが、食料やトイレ等、長期間水が引かない場合など考えると広

域避難は必要だと思う。 

1117 68 男 
避難指示が出されても、この地域から高い所へ避難する所というと高層ビル以外にない

し、ビルが多くないことから全ての人の避難指示が出来ない。 

1118 68 男 河川に関する工事（排水機・護岸・川底を下げる） 

1119 68 男 
高層住宅に住んでいるので避難は考えていないが、外からの避難者がマンション内に立

入り、上ってくることは考えられる。どこまで避難に協力できるか分からない。 

1120 68 男 
自宅は河口より 10ｋｍ上流だが、100m ぐらいに日光川があります。地震で堤防決

壊・浸水が心配です。台風、大雨の時は夜中でも水位を気にしています。 

1121 68 男 

蟹江町在住です。 ・町の防災スピーカー、凄く聞き取り難い。いざという時の為にも

良くチェックして欲しい。 ・指定避難所は 2 階建ての保育所では家と変わりなし。民

間でも高い建物があれば、避難所となるよう町から働きかけて欲しい。 

1122 68 男 
地震、津波、台風、集中豪雨等、どの事象による災害かで防災や避難方法も変わってく

るので、事象毎に防災計画を作り、周知させることが必要と思う。 

1123 68 男 現町長は防災よりも箱物 JR 陸橋の事しか頭に無い？とユネスコ須成祭 

1124 68 女 
想定外の災害が起きる現在！私達ももっと他人事と思わず、高い意識を持たないといけ

ない気がします。 

1125 68 女 
引越して未だ 1 年にならないので、家が一番安全だと思っている。東北のような津波が

発生すれば、この地区は被害が大きい。冷静に対処できるか心配。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-96 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1126 68 女 

三重県としても長島町は高台の無い所で余りに低過ぎて町民と話をすると逃げる所が無

く、よく「どうしようもないね」と話をする。道路も橋を越えないと、どちらにも行け

ない。道路も直ぐ動かなくなる。逃げる場所が無いのは辛い事。若い人達の命を守る為

にも、もっと住民の話を聞いて、事を進めて貰いたい。アンケートだけで済ますのは少

しおかしい。先ず人命第一で。 

1127 68 女 高潮が来たら、海津町はほぼ水没するのでしょうか？ 

1128 68 女 

住んでいる地域の特性を掴み、お年寄り等の又、身体障害者への避難対策を個人迄下ろ

した対策がなされていない。コミュニティを動かしてもっと具体的なきめ細かい対策を

急がないと、この街は５０年前と一緒になる 

1129 68 女 
スピーカーからの声が外に出ないと聞きづらい。高齢も１人暮らしで犬２匹の場合はど

うした良いでしょうか。お聞き出来れば有難いです 

1130 68 女 近くに防災スピーカーはあるが言葉がハッキリ分らない（音が重なる） 

1131 68 女 

高潮、洪水災害の市として取組をしっかりして欲しい。避難が困難な人達の配慮をして

貰いたい。もし、災害が起きた際にテレビのテロップで「今すぐ逃げて！逃げろ！」等

の報道が流れても高台の少ない海抜が０以下の地域の住民は何処に逃げたら良いのでし

ょうか。逃げる先も無いのが不安です 

1132 68 女 

テレビやラジオで災害が有る事に、さも分っている様に発言をして見えますが、それだ

け分かっていれば、もっと国に言って欲しいです。二次災害を起こさない為に、テレ

ビ、ラジオで話している人達は国に働きかけて欲しいですね。 

1133 68 女 
津島市は日光川の堤防の崩壊等の不安や心配があるので、堤防の補強等をして欲しい。

ゼロメータ地域でもあり、絶えず心配しています。 

1134 68 女 

質問内容が抽象的で理解出来難いものが多い。もっと分かり易いアンケートにする必要

がある。又、海抜 0ｍ以下の地域に住んでいる事に対する自覚を今以上にもって行政の

対応が望まれる。もっと市民の為に努力して欲しい。 

1135 68 女 

近隣の連絡網を密にし、誰が誰にどういう形で伝達するのかを徹底し、1 人 1 人が自覚

して日頃から生活しないと難しいと思う。5 件程の少数をベースに防災班を作り、日頃

からコミュニケーションを取りながら生活出来ると良いのでは…と思う。 

1136 68 女 

津島市は災害について余り関心が無い様で、このアンケートで知りました。空家問題ば

かりで防災は二の次になっている様です。自分で備蓄して家族で逃げるしか無い様で

す。このアンケートも丸投げで、調査結果も市民は知る事はないでしょう。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-97 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1137 68 女 

指定されている避難場所が低地にある為、安全と思えない。5F 以上の高いマンション

等、緊急時の避難場所として一時的に避難させて頂けるよう自治体が働きかけてほし

い。 

1138 68 女 動物（犬）がいるから、まず家から出ないと思う。 

1139 68 女 

堤防に幾らお金を出して作っても自然には勝てない。地区毎に 5 階建の地盤をしっかり

作って、地区人数分の入れる場所を作ってほしい。高台が無い為、逃げる場所がない。

飛島のコンテナ怖い。流れて来ると挟まれる。 

1140 68 女 七宝町と蟹江町の境目で、近くに避難する所がない。 

1141 68 女 蟹江町の中でどこが高台なのかわからない。地図で教えて欲しい。 

1142 69 男 避難経路の簡素化 

1143 69 男 

昨今の経済状況からして、毎日の生活に精一杯である。防災について重要でないとは思

わないが、そこ迄、余裕が無いのが現実な所である。今の政府及び政治家はサラリーマ

ン化して信用も出来ない。 

1144 69 男 

肱江川左岸堤防（大桑国道より上流）は県の管理と思われるが、肱江地区の 96％の家

屋と住民が生活をしています。この堤防は全く管理されていない。地域民（自主）の点

検も出来ない。ゴミも草も多くダンプカーも多く危険な状態。下流は対策良好。上流は

昔のまま… 

1145 69 男 
ハザードマップで浸水区域に避難場所が指定されている実態が有ります。この様な実情

の解決策をご教示頂きたいです。 

1146 69 男 
高潮・洪水に対して、桑名市指定避難所は自宅より危険と思う。もっと安全な場所を考

えて欲しい。 

1147 69 男 

・水や食糧の備蓄はしているものの、季節（特に厳寒）によってはライフラインが断た

れた場合は、自宅に留まる事は難しいと思う。  ・広域避難先は、ある程度確保して

あっても、そこ迄行く過程がその状況によって困難が生じる様に思う。  ・夫婦共

65 歳以上なので、これから年齢を重ねると又、考え方が変化していくと思う。現状で

は体が動くと思っているのだが。 

1148 69 男 ギリギリ迄ペットを残して避難出来ないと思います。 

1149 69 男 ・堤防をスーパー堤防にして欲しい。  ・排水機場を高くして欲しい。 

1150 69 男 
原因は増水に依る堤防の決壊。高潮・洪水から守れるのは景観より、堤防・防波堤の強

固な嵩上げ。全堤防の強度の調査。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-98 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1151 69 男 
伊勢湾台風で床上１ｍ程の浸水以後、2 度床迄（畳）浸水を経験しまいた。台風の度に

恐怖を感じています。どうぞ宜しくお願いします。 

1152 69 男 

避難先（指定場所）への移動手段を考えた時、車は渋滞等が考えられ不可能と考えま

す。そうなると徒歩しか手段が無く不安です。交通移動手段の確保・高台（鉄骨組）の

確保等、具体的検討を迅速に進めて欲しいです。 

1153 69 男 

災害時は道路が寸断されるであろうので、ヘリの活用とヘリ基地の確保が必要と思う。

特に桑名支援学校校庭と大成小学校校庭の運用、活用を考慮すべき、年数回のヘリを実

働させた訓練が必要と思う。 

1154 69 男 
地域の避難場所のコミュニティーセンターは 2 階建てで洪水、高潮、津波の避難場所と

しては安心出来ない。 

1155 69 男 

桑名市役所が中心となり、長島町内の地域の高層建物等、避難出来る所と事前に交渉し

て、避難先指定を綿密にしておいて貰いたい。（静岡県の焼津市をよく見習え）桑名市

役所は何もしない事で有名になっている。 

1156 69 男 地域毎の危険度と避難場所を明確に教えて欲しい。 

1157 69 男 

事前に理解出来る台風、豪雨等に対する認識は“自分の身は自分で守る”と云う危機意

識を持っているので行政等に頼る気はない。自分の意思で安全対策を事前に行い、全て

の家族、知人と連絡を密にして行動する。地域、土地、建物に固執しない。 

1158 69 男 
避難先を長島町内から木曽三川を渡って行く場所は困難である。特に緊急一時避難場所

の確保。海抜 20m 以上を頑丈な堤防で・・・・ 

1159 69 男 

個人的な考えですが、色々な災害ニュースを見る度思うのですが、80～90（？）のよ

うな地付の年寄が限ず言っている事は、こんな経験は初めて！～災害とは公平（？）の

様な気もします。東北地震、津波に見る様に、人間のおごりが有ると思います。昔の言

い伝えは兎も角、映像で日本海津波、奥尻、新しくはタイ・プーケットの映像は皆目に

焼き付いていた筈です。 

1160 69 男 他に色々と困難試練が多いので、災害時の対策迄頭が回らない。 

1161 69 男 
住まいの近くに避難所があればどれだけ安心か。小規模でも結構ですから、何箇所か確

保して下さい。 

1162 69 男 
木曽三川下流部の名称は初めて知った為、問 14 の上部 4 行項は「いいえ」と答えた

が、危機管理室担当からは聞いているので「はい」となる。 

1163 69 男 地域防災力の向上を目指して、自治会へ防災知識の普及をしていく事が大切である。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-99 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1164 69 男 

旧地域と振興地域との繋がりが無い。輪中的考えが強い（選挙の時だけ繋がりが出来

る）もっと交流を行政が考えるべき行動を行うべき。でないと避難も出来ない。難しい

避難が。 

1165 69 男 
いざ避難となったら、混乱してパニックになり、どう行動して良いか戸惑う。誤報に惑

わされて右往左往して何も出来ない恐れ有り。 

1166 69 男 今後も群馬大学院の片田教授の指導を賜りたい。宜しくお願い致します。 

1167 69 男 
地域・自治体・家庭の中に具体的な行動計画が無い事と、意識も低いのが現状です。早

急の対策が必要と思います。お願いします。 

1168 69 男 
海津町から近くの 1.0km 以内の学校に避難しても洪水の場合は、水浸しになるだけだか

ら、高台にある避難場所の指定を明確にして欲しい！ 

1169 69 男 避難の高台を作って欲しい 

1170 69 男 

揖斐川に排水する国交省の排水ポンプの能力アップをして欲しい。南濃町田鶴の南部排

水機場の田鶴川の排水ポンプ能力が小さい、最低でも 100Ｈ 2 台は必要。山除川、長

除川からのオーバーフロー水は全て田鶴川へ流れ落ちてくる（低地の田鶴）ので、異常

時に対応すべく能力（ポンプ能力）アップを計ってほしい。 

1171 69 男 

今の地区に住んで 40 年経ちますが、今まで水害被害に遭っていません。堤防もきちっ

としているので、安心して暮らしていますが、地震等何かあった時、避難先が遠くて

は・・・。と思っています。 

1172 69 男 

いざという時に他の市町村への避難は時間も距離も無理で地元の近い避難場所へとなる

と思いますが、もし津波の場合は近くに高い建物がありません。小学校の３階位が１番

高いと思われます。大丈夫かなと言う心配はあります 

1173 69 男 自主防災会を設置し年１回の講習会を行い地域の防災意識を高めております。 

1174 69 男 
今後も住民の意識調査を行って頂きベストな手段を考えて頂けたら嬉しいです。宜しく

お願いします 

1175 69 男 車椅子使用者、歩行困難者の避難方法 

1176 69 男 

①全てをコーディネート出来る部所を明確にする ②情報は全て公開し伝達方法を確保

する ③訓練を躊躇わず全住民参加で何度も行う。 ④事前の公報を複数以上の方法で

何度も実践する 

1177 69 男 
高潮・洪水地域で高台等が無い状況。現在、東名阪道路への緊急避難として開放対応を

計画されているが早期に実施を期待したい。(一時期・避難場所として） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-100 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1178 69 男 住んでいる地域の近く周辺に避難タワーを作って欲しい 

1179 69 男 
自分は年寄りなので年寄りを守る事より子供、これからの人の生命を守る事の方が大事

だと思います 

1180 69 男 広域伝達は勿論、専門部所に依る各地区の住民が理解出来る説明懇談会を持つ事を求む 

1181 69 男 

当地域の最大のネックは木曽川、日光川の氾濫に依る浸水で有り、堤防の補強と排水設

備の充実に有ると思われるが中々進んで居ない現状である。マスコミ等で色々と報道さ

れているが自分も含めて他人事の様に思って居る部分があり、災害への意識を更に高め

る工夫が大切だと思う。 

1182 69 男 
地域限定的な防災は行動が限定されがちである。広域的な防災計画を理解する事が大切

である。その為に色んな場を通じてセミナー等を開催して頂きたい 

1183 69 男 災害が発生する恐れがある場合、必ず一軒残らず情報伝達する様にして欲しい。 

1184 69 男 
ハザードマップ等配布のみでなく、具体的な内容の説明等が欲しい。又、避難等の訓練

が必要。避難先のイメージが沸かない。具体的な物が必要。議論が必要。 

1185 69 男 

このプロジェクトはとても大切だと思います。問題が山積みしていると思いますが頑張

って頂きたいと思います。今更ですが、私も意識をしっかり持たねばと思い反省しまし

た。 

1186 69 男 
アンケート式で集約する事は良い事ですが、実際は、どの様になるか理解出来ない方も

多い。○○HP を参照と言われても見る方法及び設備の無い人は？ 

1187 69 男 ・スーパー堤防の設置 ・排水機の増加 

1188 69 男 緊急避難の為のタワーが住居近くに欲しい。 

1189 69 男 
地域、地区毎に住民を対象とした説明会等を年 1 回程度開催し、丁寧に周知して行く事

が必要 

1190 69 男 

想定し得る最大規模の降雨量内であれば決壊しない対策を考えて欲しい。上流での越水

対策（ダム工事等）、下流での排水量の拡大（複数河川の統合等）とか、想定内であれ

ば大丈夫でありたい。避難活動対策は規模に関係なく地道に行う。 

1191 69 男 ゴムボート等、小舟が必要。備える事（飲料水） 

1192 69 男 
避難場所の確保、体験、備蓄等々が心配 実際に役立つか、何人が避難出来るのか。人

数等の把握、何日分の食料・水 そういった町が心配。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-101 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1193 69 男 

当該地域は地盤が海面下 1～2m なので、本アンケート調査で想定されている様な事態

では地元の役所も庁舎が水没して孤立し、勤務する公務員に命の危険がある。職務の規

定に縛られる公務員であるが、この様な特別危険な事態では、自信と家族が取り敢えず

広域避難出来る様にする必要がある。 

1194 69 男 ・過去の経験が余り生かされていない様に思います。 ・護岸、堤防の補強 

1195 69 男 老人が多いと思われるので、その対応方法 

1196 69 男 

＜要望＞洪水の浸水状況シミュレーションが木曽川となっているが、近くの中小河川の

全てが決壊した場合のシミュレーションを示して欲しい。近くの河川のシミュレーショ

ンを見れば、住民の防災意識は上がると思う。 

1197 69 男 

行政的には出来る範囲の事を実施して頂きたい。 ハード的：・海岸線の堤防・・津波

が来ても決壊しない強度 ・河川(木曽三川）の堤防・・溢れても決壊しない強度 ・避

難場所・・学校やコミュニティセンターとかありますけれど、水害となれば、何処も浸

水する所ばかり。4～5ｍ盛土をした公園など造って欲しい。  ソフト(指示）的：住

民みんな共同生活している。全員に対して、何々していますではなく最低限することを

指示して欲しい。 

1198 69 男 

避難経路は時系列で変化して行くと思える。安全に行動出来るルートをどの様に情報と

して、確保出来るかが問題！渋滞情報、通行止め情報等を常に提供出来るシステムを構

築して欲しい。 

1199 69 男 ・防災メールの受信者を増やす・防災スピーカーの拡充 

1200 69 男 

避難場所が決められているが、高潮等に遭った場合、現在の避難場所は不適切である。

もっと考えて、高い場所に新たに作って欲しい。現在の避難場所では、心許ないので行

きたくない。 

1201 69 男 

地震又は洪水・災害等に遭遇した時、誰でもパニックに陥り行動が取れなくなります。

昼間と夜間とは又、違った恐怖が襲ってくると思います。通信網が途切れてしまう可能

性があり、昼間主婦である私は家で一人です。防災にもっと知識を入れて取り組む姿勢

を取りたいです。 

1202 69 男 
防災訓練で避難場所は把握しているが、災害時確実に利用出来るのか心配。休日等はシ

ャッターが閉められており、入場出来る状態では無い。訓練では説明がなかった。 

1203 69 男 

小学 5 年生の時港区で体験した伊勢湾台風の経験から考えてみたのですが、広域避難場

所への避難には 8 時間以上前から、地域内避難の場合は 2 時間前くらいに避難しなけれ

ば避難する時の事故が発生すると思います。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-102 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1204 69 男 
高潮・洪水災害に関する情報を頻繁に流して欲しい。「インターネットで調べろ」では

困る。 

1205 69 男 空振りを想定した情報等は出して貰いたくない 

1206 69 男 治水を含めて情報発信が極めて少ない。中小の河川の情報等全く出されていない。 

1207 69 男 

1.近くに水害に対する避難場所が無い（津島西小学校もキャパ不足）  2.避難情報を

受ける手段が不十分（防災スピーカー等の設置が必要）  3.広域避難が必要な場合の

確実な指示連絡方法、タイミング等の伝達手段ルート、ルール等を明確にし対象者に連

絡出来る事が必要 

1208 69 男 各地域（町内）に老人、子供達参加の避難訓練をやってみたらどうか。 

1209 69 男 
家・財産を無くして迄も避難はしたくない。歩いて行ける避難所迄で良い。遠方は老人

には無理が多い。 

1210 69 男 
避難先の確保（連絡・承諾）に市は「市立の学校等、県は県立高校等、民間の幼稚園？

勝手に地域で確保しろ、鍵？そんな事、知らない。」が現状です。 

1211 69 男 
「広域避難」の言葉を初めて見ました。嬉しい事です。今までは 2 ㎞四方の中で考えて

います。避難場所は考えられません。 

1212 69 男 アンケート内容に大変興味を持ちました。家族で話し合う良い機会になりました。 

1213 69 男 

住む町内では避難先は確認していますが、多数の人が来た場合は入りきれないと思いま

すけど、そういう場合はどうしようかなと思っています。又、車での避難でも道路が混

雑していると身動きが出来無い様な場合、その場所にて待機しなければと思うと少し恐

いかなと思っています。先ずは避難先の確保が一番大事ですので、皆が安心して行ける

所が十分確保する事を希望します。 

1214 69 男 JR や近鉄、名鉄など鉄道を高架にして浸水時でも運行出来る様にして下さい 

1215 69 男 
自分の家の浸水の高さを知りたい？浸水した場合、避難できるのか。何日間自宅に居れ

ば、水が引いて避難出来る様になるか？ 

1216 69 男 

防災（同報）無線があるらしいが、全く聞こえない。夕方のオルゴールがかろうじて聞

こえる事がある程度。町の責任でしっかり整備して欲しい。最近エリアメールがあるの

で、少しは安心だが。 

1217 69 男 
各個に町からの避難場所やベストルート等を書面で保存できるものを配ってほしい。被

害の想定（水没等）も教えてほしい。 

1218 69 男 当地は浸水する地区が多い為、公共の建物にて対応出来る所が欲しいです。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-103 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1219 69 男 

私は、伊勢湾台風の経験者として、二度とあのような体験はしたくない。その為にはソ

フト面とハード面の対策が必要であり、両者ともスピード感を持って実施する必要があ

る。特にハード面では、日光川堤防が豪雨にも地震時にも破堤し浸水する心配が強い事

である。それは蟹江町のハザードマップにも明記されている。堤防の強化工事を早く完

了するよう努力して頂きたい。 

1220 69 男 

どんなに良い防災案があっても、住民一人ひとりへの伝達・広報活動がなければ、机上

の空論。折にふれて、身近な防災になって欲しいです。各企業・マンション・公共物の

利用は可能なのでしょうか？ 

1221 69 男 
最近の異常気象によるゲリラ豪雨、強大台風等による堤防の決壊が心配されます。福田

川・蟹江川・日光川の堤防の整備・補強等安全対策が重要と思われます。 

1222 69 男 

「雪降れば越すに越されぬ木曽三川」20 年近く前の話ですが、大雪でトラックが蟹江

～四日市 20 時間以上掛った事がありました。木曽川沿いに雪が運ばれてくる？関係あ

る（？）新聞記事 5 枚同封してみます。 

1223 69 女 

現在の住まいは駅西で、2・3 年のうちには出て行かざるを得ない事となるが、やはり

心配な事として考えているが、年も取っているので、思う様に動けないと思っていま

す。出来るだけ迷惑掛けない様に心掛けています。防災の取組みはどんどんやって欲し

いと思っています。 

1224 69 女 

私の経験は伊勢湾台風です。小学校 6 年生の時で、家の中から雨戸を押さえている様、

親から言われて押さえていた記憶があります。被害は工場が壊れていました。その後、

大きい災害は経験がありません。テレビの情報等で自分にも遭遇した場合は…と頭を過

ぎる事は有りますが具体的にどうする！？は分りません。 

1225 69 女 
堤防が決壊しなくても、大雨が降れば道路が浸水するので、又、伊勢湾台風時の水の出

方も分かっているので、早々とは逃げない筈です。 

1226 69 女 

地震は思わぬ時で、車イスの家族あり、寝室で様子見るのみ。水害は途中で酷くなった

ら雨に濡れ不自由にて自宅の二階に上がるのみ。（今の避難指定場所はバリアフリー無

く、二階も階段の為、無理である。）早目にの時は相談し、娘宅へ避難する考えではあ

るが、その都度は？ 

1227 69 女 地震による津波が不安 

1228 69 女 
各地区長さん、組長さん等の呼び掛けで、各家庭横の連帯、繋がりが大切と思います。

最近は近所付合いが無いですから。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-104 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1229 69 女 

台風・集中豪雨等は、テレビ等により経過が分り避難の準備が出来ますが、南海トラフ

（地震）は全域に地割れ堤防の決壊等が起きた時、どの様に避難したら良いのか不安で

す。 

1230 69 女 

・海津町に於は堤防の嵩上げ、河川の樹の切り倒し等の工事が行われており水害の危険

は少ないと思う。  ・地震の時の高潮についても長良川河口堰があるので少しは安心

出来る 

1231 69 女 浸水すれば避難するが、そうでなければしないと思う。堤防の強化を願います 

1232 69 女 

災害は忘れた頃にやって来るは昔の話で、近年は毎年の様に大災害が日本中で起きてい

ます。自分の命は自分で、命があれば後は何とかなります。先ず自分で守る物は命。被

災減災は大切です。 

1233 69 女 

愛西市在住の者です。各家に伝達方法（隣家）の連語等をもっと明確な方法を強めて頂

きたい。そうなの、本当なの、誰にもう一度聞かないと？）等の無い様にするには、初

めの伝達一言で左右されがちなので。 

1234 69 女 

（避難所に指定されている小学校に入りきれないと思いますので、何かあれば、もう諦

めています）地域に、もう 1 ヶ所しっかりした避難所を作って欲しい。自分達で（住

民）協力してお金を出す事もいとみません。 

1235 69 女 
ペットが居るので置いては行けない。今迄、災害時を見ても生き物と一緒に生活出来る

所は少ない。ペットも家族なので出来るだけ家に留まるつもりです。 

1236 69 女 
地域住民への意識啓発が充分では無い（感心の低さや、役員の指導が全く悪いと思

う） ・区長、総代が機能していない。（防災に関しては特に） 

1237 69 女 
自宅周辺は田園地帯の為、高層の建物は殆ど無い。実際に避難という事になったら、何

処へ行く事になるか、全く分からない。 

1238 69 女 高潮・洪水災害等の避難の訓練を行うことが大切と思います。 

1239 69 女 

・復旧作業の優先順位を周知徹底すると冷静に待つ事が出来る。 ・正確な情報の周知

をどうするか。高齢者や障がい者、外国籍の人など、救出の訓練の他に、避難勧告がど

う伝わるか町内会・隣保班でやってみる必要がある。 ・デマを打ち消す広報システム

作り。 

1240 69 女 

１人暮しですので、台風等準備期間があれば娘家族宅へ行けますが、地震・津波の時は

突然なので情報が欲しいです。JR 駅前ヨシヅマへ行くつもりですが、津波の高さは大丈

夫なのでしょうか。２階しかないので・・・自動車がない為 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-105 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1241 70 男 

・平成 25 年 12 月より民生・児童委員の委嘱を受け台風襲来時には事前に避難困難者

及び避難不安者に対し情報伝達及び注意喚起に心掛けている。平成 29.1 月末現在、桑

名市災害時要援護申請者 25 世帯 36 名。  ・体調及び身体障害者も多く、特別避

難所の増設を検討してほしい。  ・住民に対し、災害に関する情報提供・教育を積極

的に実施して欲しい。  ・「災害ボランティアコーディネーター養成講座」修了証受

領済 

1242 70 男 
伊勢湾岸道路の開放を望む。当地から丘を目指す時は、一般道より高速の方が早くアク

セス出来、高地が望める。 

1243 70 男 
伊勢湾台風時（小学 6 年）とはインフラが違うので、大きな被害は無いと思う（自宅は

古いので除く） 

1244 70 男 ハザードマップを定期的に発行して下さい。 

1245 70 男 駅西に向かう交通・移動手段の確保が必要 

1246 70 男 河口堰は防災にとってどうでしょう？役に立つのでしょうか？気になります。 

1247 70 男 

・今回の住民の意識調査は、自分の家族含めて災害に於いての対応すべき意識の確認が

出来ました。  ・出来ましたならば、個人宛に種々の情報の受信が出来る様にして貰

えると宜しいのですが…希望します。 

1248 70 男 住んでいる所の海抜が知りたい。電柱等に標があれば。 

1249 70 男 益世地区は毎年防災訓練をしていますので、助かってます。 

1250 70 男 市・県の広報誌に毎回コーナーを作り、情報発信して欲しい。 

1251 70 男 

①水防倉庫の確認をした事が無い。啓発活動で中を見せて欲しい（訓練も！）  ②堤

防への避難の可否。昔はタブーとしていたが、今はＯＫ！との事。それは何処かを明確

にして徹底は出来ないのか。  ③知人・友人宅と個別に提携して高い住居宅にお世話

になる活動「シェルターフレンド」制度なるものを広めたらどうか。  ①～③市にお

願いや声を届けているが、ＡＮＳなし！？回答を必ず下さい！ 

1252 70 男 自治会（町内）で自主防災会を立ち上げたが（6 年前）主だった活動が出来ていない。 

1253 70 男 
私も含めてですが、世の中高齢者が溢れています。広域避難に時間が掛かると思いま

す。早目の避難が大事です。広域避難の認識は低いかもしれません。 

1254 70 男 

長島町の避難場所として、今の災害に対して上限を満たしているか？検討されている

か？自宅と大きな変化の無い高さの建物が避難場所になっているが、これで条件を満た

しているのか不安。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-106 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1255 70 男 

伊勢湾台風の時、個人所有の船が正常のまま見つかり、それを利用し、人々の運搬や物

質の確保に非常に役立った記憶がある。今も船は所有しているが（別の物）。橋を渡ら

なければ何処にも行けない（避難）地域に住んでいる現在、船の働きは大きいと思われ

るので、万が一の時に何とか出来るのでは、という願いを込めて船について今一度考え

ていきたいと強く思っている。 

1256 70 男 
家族同様のペット（小型犬）がいるが、共に避難出来るかの情報が全く無く強い不安が

ある。 

1257 70 男 

・県内他市でも行われている様に緊急避難対策として海抜 10m 程度の高台を各所に造

る事。木曽三川地域は行政がお粗末である。信用出来ない。  ・現在想定している避

難所は火災対策（流出物の発火）が出来ていない。この事態を想定しているのか疑問で

ある。  ・市⇔自治会、自治会⇔住民の関係に於いて必要性の認識が感じられない。 

1258 70 男 

長島地区は橋が有るので逃げる事は不可能（長島温泉か、なばなの里からの一気の逃げ

出しになる）。数か所にしっかりした基礎１杭（50m 程度）を打って、小山を作るべ

き。（桑名市長の公約であった） 

1259 70 男 

現在、長島町木曽川右岸（輪中の里付近）の工事内容について知っている人は少ないと

思います。このアンケートの決壊地点の補強工事なのですか？長島町大倉地区の避難場

所としては、東名阪堤防上位しか思い付かないが、それで充分でしょうか？ 

1260 70 男 

何処へ避難するにも橋を渡る必要がある。この橋が渋滞、地震で破損等が有り渡れない

のでは無いかと考えると家に居た方が良いとなってしまう。橋を早く安全に渡る対策を

考えて頂く事が広域避難を考える最初の対策だと思います。 

1261 70 男 木曽岬は液状化の方が高潮や洪水よりも大事だと考えますが??? 

1262 70 男 
災害の種類により、避難場所の特定をし、適確な情報を貰う事により、災害は軽減出来

ると思います。避難時の持ち物準備も必要だと思います。 

1263 70 男 
信頼出来る具体的な指針、行動基準が欲しい。大枠の総論ではなく（個別の判断が出来

る基準（目安）） 

1264 70 男 

避難より先に備えをするのが先で水防強化が必要だと思う。自分で出来る事は自分で行

う様考えるべきだと思う。一度水に漬いた物は使用出来ない。水に漬かない様防ぐ事の

方が重要だと思う。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-107 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1265 70 男 

◎鬼怒川の様な蛇行している川にも拘わらず、中州がある状況で流域面積を少なくして

放置していた国交省の怠慢で越水し洪水が発生した。河道掘削をしておくべきである。

揖斐川も川床が堆積している箇所があるので、早急に掘削すべきである。塩害が発生す

るとか理由をつけて対策を取らないのは逃げの口上だ。  ◎余り早く避難を呼びかけ

るのも良くない。タイミングが難しい。研究しなくてはいけない。 

1266 70 男 

災害は無いに越した事はないが、不測の事態への備え、対策は必要。被害を最小限にす

るべく、近隣自治体と対策協議を実施し住民全てが災害に対し、共通認識を持てる様な

広報等の活動にも期待したい。 

1267 70 男 
揖斐川の堤防が高くなり整備されたが、これで堤防が決壊しないか、又、大雨時の水害

がないか、日頃から非常に心配している。 

1268 70 男 
海津市は大部分が低い土地であり、南濃町の山側に公共の避難場所を数ヶ所造るべきで

ある。 

1269 70 男 この地区は、土砂災害に関して注意が必要である。 

1270 70 男 広報が聞き取り辛い 

1271 70 男 

海津市南濃町の場合、養良山脈からの谷が多く、広域報道されず内に発生すると思う。

それで各部落事の防災対策が必要に思います。部落の災害を考えの会「私も努力しま

す」 

1272 70 男 

各自治会の集会所、防災無線の柱等に海抜○○ｍ（←青色）の標示がしてあるので、洪

水時の避難先として役立ちます。特に海抜マイナス○○m の土地には赤色で標示すると

よくわかると思います。(例）海抜○ｍ～マイナス○ｍ 

1273 70 男 
洪水災害は堤防が切れかかっているのに、ダムの所長が水を放水して、堤防を切ってい

るのでダムの水の調整を早くからして欲しい。 

1274 70 男 弥富市には高い避難場所が殆ど無いので避難出来る高い建物を作って欲しい 

1275 70 男 
正確で確実に伝わる方法（テレビ、ラジオの利用）を希望します。（大きな台風や水害

の情報は先ずテレビで確認しています） 

1276 70 男 
一日も早く効果的な広域避難対応策を策定。住民への定期的・継続的説明・訓練により

周知徹底を図って頂きたい 

1277 70 男 
防災意識を高める為のイベントをこれからも多くする必要があると思う。なるべく年齢

と関係無く参加出来る様に 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-108 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1278 70 男 

名古屋港、飛島湊、弥富港にあるコンテナが大津波に依り流出して市街地であらゆる物

を壊すだろう。従ってコンテナを何処で食い止める事が出来るか？一案であるが伊勢湾

岸道路の橋棚と橋棚の間に杭を打ち込んでコンテナが引っ掛かる様にして伊勢湾岸線で

食い止める工法を考える。逃げる人々を助ける為に伊勢湾岸道路東名阪に上がれる様に

鉄製の階段を取り付け緊急時にはスイッチ 1 つで解除する 

1279 70 男 

・木曽川の堤防に関して、鉄道(近鉄・ＪＲ）及び国道１号線部分が他の部分より低くな

っていてその部分より越水し、内側より堤防の破壊が懸念される。その対策が検討され

ているのか？ ・大きな河川にばかり対策が行われており、小河川や用水に対しての対

策はどうなっているか？ ・養老山地への避難を考えていたとしても国道１号線の様に

片側一車線では極度の渋滞が起こり実際には避難出来ないと思われるがどうか？ ・広

報に関して実効性のある周知を考慮願いたい 

1280 70 男 

ハザードマップ(ＤＶＤ等）を各家庭に配布して家族間で色々と話合う時間を作って防災

意識を高める努力を各家庭にて話題に！！又、東北、熊本等の地震でペットが家に置か

れて非常に悲しく淋しい思いをした家族同様のペットが多く居たと思います。ペットが

嫌な人も居ますのでペットと一緒に避難出来る所を確保して欲しい 

1281 70 男 荷之上は高い所が無いから早く高い所を作って欲しい 

1282 70 男 

自宅は浸水危険区域に有り揚水ポンプで守られている場所で有るが近くに高台やビルも

無く小・中規模な浸水に対して近くに信頼出来る避難場所が無く大規模災害に対しても

具体的な事は余り期待出来ない。揚水ポンプ、管理を確実にするとか低地高台の避難場

所の整備とかを自治体に期待する 

1283 70 男 避難情報は早めに出し“空振り”でも良い 

1284 70 男 

愛西市でも北部地区の為、伊勢湾台風と翌年の集中豪雨も冠水はしなかったが、昔から

一宮市（旧尾西市）の木曽川左岸が決壊した場合、災害は甚大と聞いています。多面的

なシミュレーションが必要と思われる。 

1285 70 男 

・近くに善太川があり、それを渡って移動するには不安が多い。（1～2km 位離れてい

る） ・2～3m 位の浸水なら自宅にいた方が安全か？→自宅には屋根裏 2 下の上のス

ペースがある ・水だけでなく、ガスコンロのボンベの確保が必要 

1286 70 男 
木曽川以外の川（日光川・善太川）等が近くに有りこの川が心配であります。愛西市で

も詳細に避難の情報や伝達体制の整備が至急必要と思われます。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-109 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1287 70 男 

4.地域の防災やこれからの取り組みに関する意見。 私は現在満 70 歳の無職ですが、

元 NTT 西日本(株)に在職でしたが、退職後は地元の自治会長を平成 24 年度から続けて

おります。地元では「落合町自主防災会」を結成しておりますが、本当に機能するのか

不安となっております。まずは不安となっている災害発生後の大きな 2 つの事を述べて

みたいと思います。 (1)地元住民の安否確認について 各世帯の住民名簿が「個人情

報」の関連で十分な資料でない為、避難先での老若男女・子供等の把握が不可能となり

ます。いざとなった場合の「個人情報」の法的管理はどのようになるのか。 (2)家族・

友人等の通信による安否確認について 災害発生時は直ちに連絡となり、通常の「音声

通話」は必ず通信網の輻輳となり安否確認が不可能となります。この通信網として、

「携帯電話によるメッセージ通信」を利用することにより解消されると思い今後、機会

ある度に「携帯電話の連絡網」を確率したいと計画しております。但し、携帯番号の

「個人情報」となり十分発揮できるのか不明。 例えば、スマートフォンが最有効で相

手の携帯番号へ同文書を最大 20 人まで同時送信出来ます。受信者は受信文字を何度で

も再確認でき誤報が無くなります。20 人以上は文面をコピーし相手先の登録を新たに

登録すれば何人でも送信出来ます。「携帯電話へのメッセージ通信」は携帯電話会社に

より文字数が全角最大 75 文字(半角カタカナ 150 文字）とか数十文字の制約が有りま

すので注意。携帯番号へのメッセージは各携帯会社それぞれ有料で 1 通 4.32 円(税込）

掛かります。しかし、携帯メール通信はかなりの文字数が送信でき、各自メールの契約

料金支払っていますので無料となります。但しこの方法は独居老人に難題となるが！ 

落合町自治会 会長 石原一孝 

1288 70 男 
自宅は旧佐屋川の堤防の上にあり、標高（海抜）5ｍあり、伊勢湾台風時も、浸水はし

なかった地域であり、それに即した防災を考えている。 

1289 70 男 堤防の整備等が必要と思います。 

1290 70 男 

市町村合併以降は個別防災無線が廃止され、屋外の防災スピーカーに変更されてしまい

ました。本来の目的が失われてしまい不安が残ります。不測の事態への広報はどの様に

対応して戴けるのか（経費＜効果） 

1291 70 男 地域民と行政との話し合い（地域に合う）もっと持つべきだ！ 

1292 70 男 近くに高台はなく、高いマンションがあるが、そういう所へ入れる様にして欲しい。 

1293 70 男 アンケートの結果を何らかの形で教えて下さい。 

1294 70 男 

テレビ、ラジオ等の情報提供（早期予想）は注視していて、それに伴う行動を心がけ

る。家長と家族は別行動と思っていて、報道優先に早めに対処。但し町内での高齢者の

1 人住まいの方々が多くあり、その点が非常に心配である。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-110 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1295 70 男 
農地の一部を利用して、避難場所を作る。1～2km 以内 広域で計画する。盛土は公園

として 7～10ｍの高地 リニアモーターカーのトンネルの掘削の土を利用する。 

1296 70 男 防災無線が必要な時に聞き取ることが出来ない。 

1297 70 男 停電等も想定されるので、正しい情報が伝わるようにして欲しい。 

1298 70 男 

1.洪水、浸水対策をしっかりして欲しい。 2.避難場所が指定されても、そこ迄行けな

い程に浸水した場合は自宅にいるしかない。 3.拡声器でも雨が激しければ聞きとれな

い。テレビで繰り返し放映して欲しい。 

1299 70 男 
高齢になって来て逃げ遅れると恐いなと思うので、早目の対策に力を入れていきたいと

思うから、情報の伝達を徹底してやって頂きたいです。 

1300 70 男 
市役所が住民を集めて水害等のシミュレーションを各地域ごとに何度も上映する機会を

作る事が最大の防衛訓練になる。 

1301 70 男 
155 号の上に高架道路を作り、防災道路とする事が望ましい。今の状態では移動が出来

ないのでは？ 

1302 70 男 日光川の堤防強化をして欲しい。勝幡～津島市（高速道路近くまで）東名阪 

1303 70 男 

◎地域のコミュニティ活動及び高い建物、お寺等が避難協力を決めて日々コミュニティ

活動していく。 ◎避難は近くで避難し、物資はスマホ等で連絡を取り合う。 ◎寺は

本堂が高台であり畳が敷いてあるので、夜等生活がよい。 

1304 70 男 
国の予算、処置が遅れていると思う。諸外国への無償援助より国内の災害防止策にもっ

と力を入れるべきと思う。 

1305 70 男 

年寄りばかり住んでいる町は避難先に行く迄に歩いて 30 分以上掛かる所ばかり。大変

だと思う人が多いので、だったら、家を離れる事を辞めようと思う人が多い。生活の場

により、行く先を作って欲しい。 

1306 70 男 2.3 階迄水が来ると言われているが、4 階だったら良いのかいけないのか知りたい。 

1307 70 男 
この文章を見ただけで（お役所的）疲れる。会話（話し言葉）調の読み易い物にして欲

しい。何故なら老人になると億劫になるもの。簡潔な物にして欲しい。 

1308 70 男 

①高潮・洪水対応は市内の高層ビルや浸水しない 2 階以上の建物を有するあらゆる会社

と避難協定を市として結ぶ事を求める。（実際に津島市民がその時市内に居るとは限ら

ず、企業が誰でも受け入れる覚悟をして貰う必要がある）  ②各企業には従業員も含

めて非常食料等の備蓄の協力を求めて行く事が大切だと思います。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-111 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1309 70 男 

・大規模災害時の備えについて（避難場所・誘導等）意識を高める為にも、身近な場所

への掲示が有効ではないか。（ゴミ収集場所の活用）  ・目のつきやすい場所に海抜

0 メートルの標示は防災意識を高める。 

1310 70 男 
高層住宅の自治会と話して避難先として利用の有無の確認を取り、各々の近隣の住民に

も認知する事。既に対応済みですか？ 

1311 70 男 

市で指定されている避難所（東愛宕保育園→一階建しかも低い。一部二階建が出来た

が、狭すぎる）では、洪水・浸水に対しては全く意味がない。せめて暁中学校くらいの

高台でないと安心出来ない。（寧ろ自宅の二階に居た方が安全だと思います。） 

1312 70 男 質問が漠然としていて、しっかりと答えられない。 

1313 70 男 堤防の強化 

1314 70 男 連絡。状況を早く連絡をとる。 

1315 70 男 
蟹江町としての防災の取組みが十分でないと感じるので、定期的に講演会、訓練等をや

って欲しい。（町主催の講演会、訓練をやられているが参加者が少ないと思う） 

1316 70 男 

・舟入地区は避難出来る高台、場所が無く、自宅 2 階が最も安全だと思う。 ・台風は

伊勢湾台風を経験しているが、あれ以上の台風が、あのコースを通ってくるとは思えな

いので、今回のアンケートはピンとこない。 ・地震の液状化対策の方が深刻に思う。 

1317 70 男 
伊勢湾台風後に造られた名古屋港をとり囲む防波堤が大幅に沈下・風化しているとの報

道があったが、当初以上の規模で補修・復元して欲しい。 

1318 70 男 町（蟹江町）の水害防災公園整備が遅れているので早く整備してもらいたい 

1319 70 男 

町からの情報が全く入らない状況を解決しなければ、どんな立派な対策を取っても空念

仏と同じでしょ!!先ず（その時）情報が入って来ないと、何も出来ないでしょ!!このイロ

ハの“イ”をキッチリと解決してから（足元を固めてから）色々と対策を考えなさい!! 

1320 70 男 木曽三川が何処にあるのか分らない 

1321 70 男 

今回の意識調査により、防災の危機感を持ち、考える事が出来ました。住民が集まる機

会（町内まつり、PTA、婦人会、老人会、福祉会、図書館企画コーナー）に「防災簡易

アンケート」などを配布し、意識を持てる様にして頂けると良いのでは。／非常時の衣

食住の知恵の実践活動の様子の DVD 等、過ごし方など考える日を伊勢湾台風の日など

にイベントを企画（ボラなどによる）。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-112 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1322 70 男 

堤防等の防災の為の工事が行われて来たと思うが、どの程度の効果があるのか知らされ

ていないので、伊勢湾台風レベルでは大丈夫と思っている。具体的で正確な情報が理解

出来るよう努めて欲しい。 

1323 70 男 
自治体が町内会毎により具体的に、いつ、何処へ避難させるかを指導すべき（必要とす

る世帯へ） 

1324 70 男 

各避難所が建設されていますが、その運営に不安があります。防災体制に魂を入れる必

要があると痛感しています。以下、必要と思っている事です。 ・行政がリーダーシッ

プを発揮すること。 ・避難所の運用、組織を統一し、地域に責任を持って実施（訓練

等）させること ・避難所は、日常の地域行事の場所として可能な限り使用させ、身近

な施設と感じさせる事。 ・防災組織を根本的に見直すこと。（現在は区長・組長等の

充て職が多く、責任感が希薄（1～2 年で交代）過ぎる。 

1325 70 女 

桑名高校には避難場所になっている。大勢の人が避難してくると思われるが、殆ど対応

出来る備蓄も無い。せめて洋式トイレの確保、毛布等無いに等しい。この様な調査をす

る前に避難場所にもお金を掛けなければ混乱が出ると思う。 

1326 70 女 
・住んでいる地域依り避難先の方が低く、揖斐川に近い様に思われます。  ・特にＰ

5 の地図は高齢者の方々には読み、見え辛いです。 

1327 70 女 

桑名の高台と言えば大山田、多度、員弁。みな橋を渡らなくてはならず、移動（車）ス

ムーズに行けるか？長島内で何ヶ所か取り敢えず土台のしっかりとした高台、避難場所

を作って欲しい。 

1328 70 女 

避難先では、どんな問題が起るか、どんな心得が必要か？多勢の生活は、こんな事が起

こる、そんな情報も必要かと思います。事前に少しでも知っていれば健康な人は自分が

何を出来るか、各自が考えて行動に移すと思います。リーダーにも従えると思います。 

1329 70 女 

中学１年生の時に伊勢湾台風に遭っているので、特に水には怖い。台風というと水害と

思い、下の物を２階に上げて、そわそわ２日前位からし始める。明治生まれの父がその

時は居て、水に流されたら大きな物に掴まり、足がついたら高い所に逃げろと言ってく

れた。幸いに２階迄水が来たが家が流されず、大屋根で何とかなった。生きた心地がし

なかった。 

1330 70 女 

自治会長等には色々な資料や説明があるかもしれないが、一般の元には情報が少ない。

情報格差を無くし、皆が共有する様な働きかけ、指導が行政から行われる事が必要と思

われる。障害や介護を必要とする家庭には、災害時の行動を時系列にとれる様な工程表

が必要と思われる。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-113 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1331 70 女 標高 40ｍ位の所に住んでいるので、このアンケートに実感がわきません。 

1332 70 女 
大藤学区ですが避難場所迄が近く無い為、車を出している間に水害に遭いやすいのでは

ないかと思う。また、スピーカーがあるのだけで聞き取りにくい（向き方で） 

1333 70 女 
色々とやっているとは思いますが避難する事は考えていません。進められても行きませ

ん。罪になるのでしょうか？お荷物にはなりたくないです 

1334 70 女 1 年に 1～2 回は防災訓練を町内に市役所の人が来て指導して頂きたい。 

1335 70 女 

洪水もさる事ながら、今は古い木造住宅に住んでいるので、地震が一番心配です。耐震

に対する啓蒙活動を積極的にやって欲しい。築年数は把握出来ていると思うので、働き

かけももっと具体的にして欲しい。（愛西市に対して） 

1336 70 女 
地域防災の重要性をもっと強く発信して欲しい。各自の字単位での広域避難先を考えた

方がいいのかを思っています。それらの情報をもっと欲しいと思います。 

1337 70 女 
愛西市で一番先に水害に遭う地域ですので、高台や避難場所が歩いて行くには遠すぎま

す。早目に避難出来る様に対応して頂きたい。 

1338 70 女 

広報車等の情報伝達は出来るだけ早く多く欲しいです。現在は走る歩くは平気ですが、

これから先どうなるか…もし避難しなければならない時は早目に決められた避難場所へ

行くと思います。 

1339 70 女 住んでいる地域から避難所が遠すぎる。避難所へ行くのは無理。 

1340 70 女 情報は早目に出して頂くと良いのですが、地区毎に分かれば尚、良いです。 

1341 70 女 
高齢と障害者という問題を抱えて、日々不安です。今後、町として、住民に対する広報

がある場合、出来るだけ参画し、具体的対策を身につけていきたいと思います。 

1342 70 女 
2 日間避難出来るだけで良いので、取りあえず身を寄せる建物を確保してほしい。それ

以降は知人、身内の家に行く話し合いはついています。 

1343 70 女 本当は自宅に居たい。あまり他人様に迷惑を掛けたくない。 

1344 71 男 
小学校・公民館に避難せよとの決まりは、現実には全く不可能。建前だけのお役所ごと

では生命は守れない。福島地区から修徳迄どうやって行けるのか。 

1345 71 男 問 12 は良く分からない 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-114 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1346 71 男 

・洪水が乗り越えても決壊しない堤防の構築。 ・排水機場の保守管理。  ・避難路

の確保（桑名市は一応丘陵地があるが、長島町・木曽岬町・蟹江町等は全く高台が無

く、避難するとすれば間近の桑名市や海津市の高地となる恐れがあり、主要道路は国道

1 号 23 号等、橋を渡らなければならず、桑名市旧市街にあっても、避難道路はＪＲ、

近鉄等で遮られており、高架道路は 1 本しかなく、混乱が予想される）。高速道路開

放。 

1347 71 男 

住居のある場所は桑名市の行政から取り残されている気がする。旧東海道の道沿いであ

るにも関わらず、歴史的マップにも記載されて無いし、重要に思われて無いのが残念で

ある。 

1348 71 男 

国土交通省の仕事で城南元気村（上）の工事の件で、波返しの間（エラス）が入ってい

る所が 5～6 箇所確認がある。それは 15ｃｍ位開きが出来た。補修する業者に伝えた

が、未だそのまま。この様な事で災害が起こる。 

1349 71 男 

娘の家族が市内蓮見町（バロー桑名店前）に住んでいますが、有事の避難場所として

は、付近の高層マンション、デポ屋上等がありますが、マンションは通常ロックされ子

供も通常入れません。避難場所の指定を宜しくお願い申し上げます。 

1350 71 男 
①大型施設（スーパー等）の屋上駐車場の開放とその場所等のマップ作り  ②避難経

路のマップ作り 

1351 71 男 
避難棟を長島町全体に 500m or １km 南北に１つずつ建てて欲しい。長島町民優先の

避難棟を建てて欲しい。 

1352 71 男 
近い場所に避難所を作る事が一番だとは思うが、簡単に作れないので、難しいが、やっ

ぱり高い所に避難する事が一番だと思います。 

1353 71 男 
避難するタイミングや、その場所に行く手段は？夜間の問題、歩くのが一番良いと思う

けど？場所が遠く、行くのが無理？明るい内に早く連絡して欲しい。 

1354 71 男 

群馬大学の片田先生に災害への取り組みについて、ご指導を願っている一人です。伊勢

湾台風未経験者が過半数を超えた現在、自覚させるには、繰り返しシミュレーションで

見せるしか無い様に思います。広域避難の時、果たして多数のバスがチャーター出来る

とは、とても考えられないのです。個人的に 12 人乗りシェルター（250 万円）を購入

した方がベストか？ 

1355 71 男 
広域避難対策より各市町村に小規模避難出来るタワーの設置を希望します。（現在、避

難所に指定されている建物に併設する） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-115 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1356 71 男 
広域避難を考えるより、自治体毎の高台避難場所を確保して欲しいです。（当自治体に

は助命壇が有り、上屋も有り利用出来ます）→伊勢湾台風時避難した。 

1357 71 男 

安八水害以来、洪水災害を受けていない為、近年、時間雨量が 100ｍ/ｍを超えるの

で、いつ発生するかが分らなくなっている。 そこで早急に、何を想定し、何を何処迄

実行していくか、（備える為に）が問われていると思います。国土交通省や市役所等に

よる検討も必要と思います。 

1358 71 男 
私の居住地は水害の心配は無いが、今後養老断層に繋がる地震が心配である。この場合

は、避難にかかる対応が重要になるので宜しくお願いします。 

1359 71 男 

兎に角先ず、安全を確保する事が第一の事柄と思われるが当地区に避難場所が無い。確

保されていない点。先ず取り敢えずの安心安全が確保の場所が無い事が 1 番の不安。現

在の指定の避難場所は遠く且つ途中、中小河川の橋が有り且つ避難通路の道路事情も

（安心安全でもそこまで辿り着くのかどうか？の不安）不安要国である 

1360 71 男 

当地は伊勢湾台風で大きな災害に遭った事を承知している。避難については最終的には

個々の判断であると考えている。（市町村が全ての住民に指示は不可能では。従って日

頃からマスコミ等を通じ情報収集をしておく事が 1 番の重要と考えている）只、弱者に

対する対応について、自治体が最大限のフォローをする事は当然の事と考えている 

1361 71 男 

兎に角、堤防決壊に依る浸水が１番心配。高潮に依る浸水は一時的で高潮に依る鍋田地

区のアンテナが流されて来て二次災害に繋がる。木曽川堤防で嵩上げもしにくい鉄道、

国道の橋の部分から水が浸入し、その部分を削り取って決壊になる可能性が多いので、

その部分の対応が大切。又、浸水したら１～２ヶ月間の食糧、生活用品の各避難所への

配布体制をきちんと作る事の方が現実的。２ヶ月間浸水する事、前提で広域支援を貰う

様に 

1362 71 男 広域避難先の確保とそこへの避難訓練を行って欲しい 

1363 71 男 
地域の防災取り組みをしても参加する人～参加しない人も居るので地域毎の各班に取り

組んだ方が依り把握出来るのではないかと思う 

1364 71 男 
名阪３橋インター付近に避難用高地又、サービスエリアの建設運動を県・国と高速道路

会社に働きかけ弥富市北部に避難地を設定して広域避難の中間地域として設定する 

1365 71 男 

０ｍ地故０以下何ｍか。例え２ｍとして津波が６ｍ以上となると１０ｍの津波があると

予定して、第一に命を救ってそれからが始まる故死なない事を第一に願い何処へ逃げる

事が出来るかを心掛けている 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-116 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1366 71 男 

・高潮、洪水の避難場所として学校、市の施設が指定されていますが何れも浸水地帯で

す。そこへ行くのも大変です。自宅近くの高層ビルに避難した方が安全と思われますが

弥富市はビルオーナーと避難場所としての契約を結んでいません。住民が市に要望しま

したが進んでいません。早くして下さい。 ・防災スピーカーは全く聞こえないです。

市役所に苦情要望を出しましたが全く聞いて貰えません。（家の外では聞こえますが室

内では普段でも聞こえません）（最近の警報が出た時も全く聞こえません）何とかして

一市の対応は全くダメです 

1367 71 男 自主防災会を通じて近隣住民へ、訓練等の積極的に参加を呼び掛けたい 

1368 71 男 

自然災害(台風・地震）の巨大化、堤防の補強や嵩上げ程度では想像を絶する自然の脅威

には人間の知識・知能では命を守る事は難しいと日頃から思いつつ居る。大規模シェル

ターや個人シェルターを確保する事が自分の命を守る一縷の望と考えている。甚だ失礼

な回答をご容赦願います 

1369 71 男 
防災スピーカーは窓を開けて、風・雨音等なければ、聞き取れるけど 殆ど聞き取れな

い。車のスピーカーも風で音が流され聞き取り難いです。 

1370 71 男 中学校、体育館 エアコンが無い為、避難したくありません。 

1371 71 男 
災害は忘れた頃にやって来ると言う言葉が有る様に地域の会合等にて防災に対しての備

える話が必要と思う。 

1372 71 男 防災知識の再確認をしました。 

1373 71 男 
・各家から避難場所への避難のシミュレーション ・堤防・空き屋・危険箇所 etc.のチ

ェック 

1374 71 男 

広域避難対策：マイナンバーを確実に伝達出来る様、日頃から準備しておく。 町内会

単位高齢者の 1 人住まい状況を把握し最優先で手助けが出来る様、協力体制を確立して

おかなければならない。 

1375 71 男 

防災スピーカーが近くに有るが、聞いた事が無い。家の前に有る県道の交通量が多い

為、聞こえなかったのかは不明。家にいなかった為かも、年に何回かテスト放送をして

欲しい。 

1376 71 男 
海岸堤防の大型化による補強。三大河川の堤防の見直し（補強化）。避難用の輸送手段

として船を取り入れてはどうか。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-117 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1377 71 男 

私は現在町内会の役員をしていますが、津島市葉苅町では自主防災会の役員も兼任して

います。今年（28 年度）の自主防災訓練も参加してきましたが、実際この年（71 歳）

の私にはきついです。出来れば 60 歳位迄の若い方にお願い出来たらと思っています。

以上。 

1378 71 男 高齢化社会に伴い、情報の伝達方法の検討と広報の仕方に工夫。 

1379 71 男 リニアの残土を確保し津島市全体の 5ｍ以上の土盛をする事。 

1380 71 男 この冊子の 5 ページに記載の洪水浸水想定図を見ようとしたが、見られなかった。 

1381 71 男 

伊勢湾台風を名古屋市南区で被害を受けました。（平屋の天井まで約十センチ）水の浸

水速度はあっという間で、風雨と真っ暗の中避難もままならず、一晩屋根裏で過ごしま

した。その後、約２週間２ｍ前後の水の中での生活で、衣食住の大切さを体感しまし

た。（特に排便が流したものが戻ってきて苦労した）被害の想定は無理だから、早期避

難は絶対必要です。 

1382 71 男 

・高潮・洪水防災避難場所がなく「高さ」に備える対応に大いに不安。防災避難ビル建

設に注力してもらいたい。 ・何時・何処へ・どうやって避難の点から。何時は基準作

りを徹底。何処へは「高さ」から全く不安。そのため、どうやっての考えまで全く及ば

ない。ぜひ高さを満足させた場所確保を!! 

1383 71 男 
・広域避難という言葉を初めて聞いた（この地区での） ・何ｋｍ離れた場所か、どう

いう市町村か情報がまったく無い 

1384 71 男 
蟹江町は人口の割に高い建物が少ない。1 階を超える浸水の場合、緊急避難出来る様、

民間のアパート、マンション等へ避難をお願いしたい。 

1385 71 男 

・安全な避難場所が近くに無い為、3 階以上の高所の避難場所を造ることが大切だと思

います。 ・海部津島水防組合蟹江大海用水防倉庫の所へ壁勤建物を作って堤防より出

入り出来るようにしたらどうか。（水没しても大丈夫だから）身動きができるから。 

1386 71 男 日光川の堤防が心配です。直ぐにでも手直しを望みます。 

1387 71 男 河川整備、堤防強化、排水機整備 

1388 71 女 

東名阪道への避難階段を設置して頂いていますが、車椅子での移動は不可になっていま

す。階段の横にでもストレートな坂を設置して頂ければ、何とか老人 2 人でも移動出来

るのでは？ 

1389 71 女 一人暮らしの方には、いつも声を掛けて頂ければ嬉しいです。 

1390 71 女 {情報の伝達・避難先の確保｝確実に検討して欲しい 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-118 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1391 71 女 市役所の洪水災害に対する取組を市民に詳しく教えて下さい。市民は知りません 

1392 71 女 

7 階部分に住んで居るので水害の事を重く感じた事も無く甚だ自分勝手な答えが出てし

まいます。自分自身の立場でなく考えた場合は私が答えて来た解答は弱者（ここでは一

建屋）の人の事を考えていません。とて難しいアンケートでした 

1393 71 女 
・家の近くに高い建物が無い。せいぜい３Ｆ位の小学校や幼稚園です。地震等が来て川

等が決壊等したら逃げる所が無く心配です。 ・高い建物を作って欲しいです 

1394 71 女 

愛西市役所の職員さん方に宜しくと思いますが、（一人暮らしの為）市の職員さん方

も、ご家族があるので、難しいお願いです。伊勢湾台風の時は、自衛隊の皆様に大変お

世話になり、今でも感謝しております。 

1395 71 女 
周りを見ても、3 階建ての建物が無い。家も 2 階建てなので、介護している家族を（週

3 日程家に居る）連れてまでの避難を躊躇う。 

1396 71 女 １人暮らしの人が多いと思います。その時の対応は、どうしたらいいでしょうか。 

1397 72 男 海面表示 0ｍ、どの程度迄かマップが欲しい（簡素化にした方が良いと思う） 

1398 72 男 連絡等の充実 

1399 72 男 
指定避難先は途中の道路が冠水して通行不能になる可能性が大きい。避難経路と浸水状

況を含めた検討、周知が必要。 

1400 72 男 

伊勢湾台風は経験したが、当時依り堤防が補強されているので、切れる事は先ず無いと

思う。只、台風の前に地震等が起きて堤防にヒビ等が入っていると決壊の恐れがあり、

水害の危険があると思う。特に河口堰上流の中堤は危険。 

1401 72 男 

いきなり広域避難では無く、もっと身近な避難所の指定・設置等、市の役割、責任の体

制が見えない。国土交通省の検討は良く分かったが、桑名市の対策、広報活動はどうな

のか。連携していっているのか良く分からない。 

1402 72 男 赤須賀地区は年寄りが多い為、一人で避難は無理な人が居る。 

1403 72 男 
当地区は高い建物が無く、短時間での洪水に弱い為、一時避難出来る場所が必要と考え

ます。 

1404 72 男 
町民に徹底し避難させる方法。防災サイレンだけでは大雨の際、連絡が通じないと思

う。地元には、お寺が多いので「鐘」鳴らした方が良い。 

1405 72 男 

防災訓練に毎回（一年に一回）参加しているけれど、一年経過すると訓練した事を殆ど

忘れているので、半年に一回くらいの訓練が有っても良いのではないかと考えておりま

すが、如何でしょうか。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-119 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1406 72 男 
この辺りは余り防災について関心が薄い様だが、高齢化になり、その対策とコミュニケ

ーションの大切さを痛感している。 

1407 72 男 

自治体も高齢者ばかりで、避難時は早目に伝えた方が良いと思います。各自防災リュッ

クは用意されているでしょうが、近くの学校に行くにも直ぐに動けない人が多いです。

防災訓練、年に 1 度有りますが、皆さん関心を持たれていますので、続けて欲しいで

す。早くに避難呼掛けお願いします。 

1408 72 男 
簡単なゴムボート（5・6 人用・ロープ付き等）を多く用意する。明りを多く用意して

おく。（発電機・電池等） 

1409 72 男 

・近い将来起り有る巨大地震による大津波発生時の水害については、自宅及び避難先建

造物が正常であって尚且つ備蓄品も持ち出せる状態であれば、質問の内容にも解答がス

ムーズに出来、机上では安心であります。仮に避難経路が瓦礫で困難やも知れず、身内

や一般市民の方々、ほんのひと手間手助けの欲しい方が居るやも知れません。  ・そ

れ以上に発生しても最小限に被害が止められる行政上の対策を日夜巡回して地元の声を

反映させて頂きたいものです。10 兆円余かかるリニア新幹線、既存の増強・補修で十

分です。それより、山河の荒廃を防ぎませんか？  ・大・中河川の堤防は道路と一体

化させれば、国土のすべての地域の安全が一石二鳥で確保されるのでは？役割行政の弊

害？ 

1410 72 男 地域の人達と空振りを喜びあえる共通の価値観にしたい。 

1411 72 男 避難場所が少ない!! 

1412 72 男 

長島町は地盤が低い為、高い避難場所が少なく、堤防より高速道路に、緊急の場合は入

れる様にするか、高い避難場所が欲しい。今、作ってあるのは道路からですが、低い

為、水が溜まると利用出来ない。 

1413 72 男 
避難しないといけないのは解っているが本当にスムーズに出来るのか不安です。災害の

起きる前から「こういう時はこうする」という事を事前に決めておくと良いと思う。 

1414 72 男 

①高須輪中排水機場が 100％稼働すれば堤防が決壊しても排水可能との説明を受けたこ

とがあるので、万全な備えで対応して欲しい。 ②一番心配するのは、洪水時に巨大地

震の発生による決壊と思っているので、早急な完成堤防を築いて欲しい。 

1415 72 男 

阪神・東日本、熊本等実際の災害現場の写真・録画等現実味の有る映像や避難所での被

災者の生活、地元役員の係割りなど実際に必要な事、過去の教訓を生かした集会・講演

を機会あるごとに、しつこく実施していくことが大切・必要と思います。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-120 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1416 72 男 

最近は此らのアンケートは多く回答してきていますが、意見が反映されてく事は一度も

有りません。我が市及び町内では災害や防災時は近くの「集会場」に避難する様、毎年

訓練しておりますが、集会場は平屋建ての為、「洪水」時は役に立ちません。近くに、

学校が有りますが、他町の建物の為、我々が避難するも気が引け、現状では難しい。行

政側から当地域も学校への避難が可能との広言を何度もお願いしているが、何ら変わり

なし。従って、今は犠牲覚悟で自宅に留まるつもりです。堤防の強化と指定避難先の指

定を望む！ 

1417 72 男 
堤防の補強整備が小間切れに行われている。連続して行った方が経費は安くなるのでは

ないか 

1418 72 男 
避難建物を設定し、公表してほしい（高層建築物） そこまでの避難方法（公共交通・

バス） 

1419 72 男 
高潮、洪水に対して近くに避難する場所は無い。（弥富中学校は自宅と同様に浸水する

と思われる。）従って他の市町村の安全な場所が必要と思う 

1420 72 男 
防災に対し地区の代表数名を入れ検討して欲しい。私達の地図には緊急避難場所（20

分～30 分以内）が少ない 

1421 72 男 

地勢的、地質的に難しい地域である為、地震にも弱い。避難も難しい。戸建、共同住

宅、避難所に拘らず水の中に孤立して生活する人が相当数出ると思われる。水・食糧の

供給、汚物の処理対策を考慮する必要があると思われる。プロペラボート有効か？ 

1422 72 男 
尾張大橋は昭和８年に完成していて心配しています。早く建設をされたい。何年を目途

にしているのか？重要な道路の一部では無いか！ 

1423 72 男 

・災害時にもっとも大切な指令塔となる市役所がいつまでたっても作られない事に不安

が募る ・弥富市には多くの人が避難出来る建物が何処にも無い。皆が「あの建物があ

るから、いざという時はあそこへ行こう」と思える建物を早急に準備して欲しい。 

1424 72 男 伊勢湾台風を体験しているから問１２の②は必要と思う。 

1425 72 男 
広報のサイレンが鳴っても（例えば地震等）案外、家の外へ避難行動をする人が少ない

事があり危険に対する反応が鈍いと感じます。印刷物等では案外ダメなのかも… 

1426 72 男 

具体的な訓練が必要で有ると考える。 １．「避難」にもその「避難」場所は人数が多

すぎる等の為、何処に「避難」するのか具体化する。 ２．近所の老人は誰が声を掛

け、手を貸すか等。 

1427 72 男 学習の場の提供を！ 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-121 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1428 72 男 
台風（高潮・洪水）だけでは無く大地震も含めた避難計画にして欲しい。担当する役所

が違うのですか？ 

1429 72 男 各地区に住民ぐるみの避難訓練を→自然とその大変さ必要性が実感出来ると思う 

1430 72 男 行政は早目に手配する様にお願いします。 

1431 72 男 
当地域は海抜ー１．５ｍからー２．５ｍの土地ばかりであり緊急避難が出来る高い場所

が必要 

1432 72 男 個人情報が超過保護にされて人間関係を考え直す時代になったと思われます 

1433 72 男 避難場所が遠すぎる 

1434 72 男 

低地に土もりをせず、新築をさせない。更に低地以外に住む様に、又、低地では暮らし

難い様に、施策をしていく。そうでないと税金や借金が増えて生活保護的自治体や国に

なる。 

1435 72 男 防災無線を正確に、早目に流して欲しい。（避難場所を決める予想が可能になる為） 

1436 72 男 愛西市の防災対策の方針について提示してほしい。 

1437 72 男 
基本的には家または近くの避難場所、広域避難には交通渋滞、未知の場所への不安等が

あり抵抗がある。 

1438 72 男 

施設の取り決め等やることが沢山あると思います。ご苦労様です。最近の事象は想定外

が多く発生し、被害が拡大している、そんな中、適切な対応・手段は何々難しいです

ね！頑張って地域を守りましょう。 

1439 72 男 下流の地盤沈下が著しい。 

1440 72 男 公務員さんの（心）（良心）（民に対する本気度） 

1441 72 男 
以前、日比川の堤防が決壊し、床上浸水を経験致しました。堤防の再強化をお願い致し

ます。（現在、堤防の幅が狭く非常に危険です） 

1442 72 男 
今回のアンケート調査にて知る事が多くありました。今後も情報を多く発信して下さ

い。 

1443 72 男 もっと簡単なアンケートも考えて下さい。 

1444 72 男 良いと思うがどう知らせるか？ 

1445 72 男 
防災講演会や防災サミットイベント佐屋中心でそこ迄行けないので、各地区でもやって

欲しい。老人会・子供会・町内会等でもやって貰えたら良いと思う。 

1446 72 男 自宅から徒歩で 30 分以内の場所へ、一時的な避難所を設置して欲しい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-122 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1447 72 男 

緊急避難場所がコミュニティーホール(市の施設）など、現実には海抜 0ｍの地域故、自

宅よりも低い場所が大半です。緊急避難所は堤添等、高所の場所を各自が決めておくと

良いと思う(個人で） 

1448 72 男 

自治会の役員の時は色々と参加するが、役員を離れると講演会、イベントに参加しな

い、情報が入らない。海抜 0ｍ地域洪水災害等に取り組まなくてはと思うのだが、中々

参加出来ないのが現状である。 

1449 72 男 

愛西市として一括論議は無理がある（佐屋・永和）（立田・八聞）(佐織）で立地条件が

大きく違う為！3 地区で自主防災会の連合体会議で対策を取り組むと良いと思う。今回

のアンケート集計も 3 地区別での結果が見たいです。（講演会を催して下さい） 

1450 72 男 

前には、防災用スピーカーがあったけど、今は無くなり、電柱からのスピーカーでの音

で中々聞き取れないです。前にあった様に家庭に取り付けて貰えると嬉しいです。「聞

き取れないです」愛西市から 

1451 72 男 
早い災害発生予想の発信をお願いしたい。 避難方法（車の集中による避難は難しいと

思いますが、車しか方法がないので） 

1452 72 男 水・食料の備蓄は 1 週間以上分を確保する。 

1453 72 男 

住民意識調査は今後どの様な形で私共の方に分るのでしょうか？以前にも調査が有った

と思いますが、調査のフォローが何も無い様な気がします。  問 5 他のどの様な伝達

方法が取って頂けるのでしょうか。 

1454 72 男 

◎この様な書類による住民調査は無とは言わないが、正しい住民の声は聞けないのでは

ないのか。地区毎に会合、話し合いを持つのが一番の意識、心掛けが出来るのでは。 

◎この書類を初めから最後まで目を通し、回答した人が何パーセントいるだろうか。調

査項目が細かく、苛つく。目が見にくい。 

1455 72 男 
1.周辺を見ても、避難場所が平地の為（高台が無い） 2.高齢者が多く対策も必要（1

人住まいの方） 

1456 72 男 

避難場所より近くに鉄筋で 5 階建て以上の建物があり、そこも一時凌ぎの避難場所に指

定を要請して欲しい。以前、序の役員の時に役場に確認したが、鉄筋であるが、現在の

建築基準では、指定出来ないと言われたが、命あっての事、一時的でもその方が安全と

思われる。 

1457 72 男 情報をたえず流して、たえず気を付けるようにしたい 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-123 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1458 72 男 

防災スピーカーをどうにかして欲しい。外迄出て行き確認（内容）しても、何を言って

いるか分からない。役所に電話を毎回しないといけない。窓を閉めていては、尚更気付

く筈がないです。 日々困っています。 

1459 72 男 危機管理に対して行政の積極的な取組み、指導力が感じられない。 

1460 72 男 

今、認知症の人が増えています。私の家族にも居ます。避難はしたいが他人に迷惑をか

けるのではと心配ですし、避難を躊躇うかもしれません。出来れば他人に迷惑のかから

ない場所（部屋）があると良いと思います。是非お願いしたいです。 

1461 72 男 

旧差尾川堤防の破壊（祖父江～弥冨）が目に余る。旧天王川堤もしかりである。現状で

は緊急避難すら出来ない。指定避難先へ辿り着く事が出来ない。径路が安全でない。

「絵に描いた餅」の避難先指定は行政の大義名分に過ぎないのでは？第一次避難方法を

考える事が先決でなないか？ 

1462 72 男 

1.津島市の避難所は学校や体育館が主で 1ｍ50 の冠水浸水で全て利用不可能。各教室の

利用が主である。階段利用や避難所、共同生活の体験の場を増やす。 2.浸水時の移動

手段の確保が長期化する程必要となるので準備する。  3.地震と台風とでは災害情況

が違うので、一つの方法では無理と思う。 

1463 72 男 

①先ず地域の人との関わりを必要と考えていますし、高齢者（自分も含め）を助ける為

の各種の交流活動に参加し、災害を減災にする啓発活動を充実する方策を何回も繰り返

してやって下さい。  ②町内に防災用品のストック場所を少しでも増やして欲しい。

（津島市の場合は水路が多い為、避難所まで行くのに危険で行くに難しい） 

1464 72 男 

我家にはとても大事な 3 匹の猫が居ます。彼らを残して避難する事はとても考えられま

せん。そんな家は多いと思われます。本当に災害が起こった事を考えたら、どうしたら

良いのか悩みます。 

1465 72 男 
我家は土地上げをしてある為、二階で救助を待つ事になると思いますが、いつ救助に来

てくれるのか心配です。 

1466 72 男 
退役した警察・消防・自衛官等の人々の意見を利用し団体行動・通信等に役立ててくだ

さればと。 

1467 72 男 

防災への取組みは形式的であってはならないと思う。只、単に広報すれば良いとも思い

ません。末端迄認識する組織的な取組みが必要。行政の真剣な取組みが必要（現状は表

面のみ） 

1468 72 男 近くに高い建物（3 階建て以上）が無いので不安 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-124 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1469 72 男 
地域に居住している全員に関わる問題であるが、現状啓蒙活動（具体的な）が殆どない

と思っています。もっと地域住民に浸透する方法を考慮して欲しい。 

1470 72 男 地域の纏まりを強くする 

1471 72 男 

下水（汚水）設備は整えられたが、雨水の下水インフラが無い為、湛水による浸水被害

が度々起きる。予算が無いという通り一遍の答えしか持たぬ地方自治体の役人共の態度

に腹が立つ。 

1472 72 男 日光川水系のトラブルの方が心配です。 

1473 72 男 
・避難用の舟を用意している。 ・フロートの小屋（水害と地震）の建設の予定。 ・

井戸水の利用。 

1474 72 男 
高齢者（一人住まいの）人が多いのでその対策を考えてほしい。※いざとなった時は我

が身が一番と思う。 

1475 72 男 ①液状化現象対策を行って欲しい  ②日光川堤防強化対策を行って欲しい 

1476 72 男 

河川の堤防の除草（草刈り作業）の際、草を集める際に、作業後 2～3 ヶ月経っても作

業の為に利用した金具の跡が明確に残っています。これで堤防は大丈夫ですか。もの凄

く不安です。アンケートの前に現実を把握してしっかり対応を望みます。 

1477 72 男 
名西道路の近くに日光川排水機場の排水機を 1 台新設してほしい。雨が降ると川が洪水

し易い。 

1478 72 男 

伊勢湾台風の時は救助が名古屋市南区辺りに集中した。飛島村に救助応援が来たのは、

1、2 日後だったと記憶している。一度の被害地区全部救助は難しいが、周辺地区と日

頃情報交流等を密にして、災害時の応援体制を整えてほしい。 

1479 72 女 
・その時点の状況に依っても変わるかも。  ・秋葉町上流（揖斐川堤防）の水門近く

の石垣が壊れていますが、ちゃんと見ていますか？いつも心配しています。 

1480 72 女 
私は揖斐川に沿い 40～50 年前迄は揖斐川の葦を刈って、葦図用に出荷していました。

今では葦と柳の木が生え放題で洪水があったら、水位が上がるのか心配です。 

1481 72 女 

全く意識していない事です。このアンケートでじりじりと備え、避難の必要性を感じて

います。しかしその情報すら何処で入手するのか不明です。この年令では自宅で最期を

迎える事に抵抗はないかな…？？ 

1482 72 女 
海津市(町）は高台が無いので各地域５～１０ヶ所に避難高台があると良い。普段は公園

か集会所、駐車スペースとして使用すれば良い 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-125 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1483 72 女 
市町村の避難場所や市役所等洪水に遭った場合、食糧、衣類、安全 何処迄やれるか不

安です。 

1484 72 女 歩いて行ける場所で無いと無理だし、近場で避難する大きい施設の無い不安がある。 

1485 72 女 高台が無い為、名阪（高速道路）の上に上がれる様にして欲しい。 

1486 72 女 

弥富は海抜０ｍ又高い所も無い。何も無いのに、この様なアンケートは良くやっていま

すが、何か私達が知らない所で良い対策案とかやっているのでしょうか。川底に建って

居る家も沢山居ます。川・海全部に防波堤は作れないのでしょうか。良い対策期待して

います 

1487 72 女 
この辺りは（平島町五反割）土地が低いので例えば東北の様な地震が起き津波が発生し

た場合の避難する場所を広報誌で示して欲しいです 

1488 72 女 
愛西市は余り高い建物がありません。三重県が実施した様に所々に高い避難タワーを鉄

骨で作っておくべきと思う。又、市民での避難訓練を年に一度はするべきと思う。 

1489 72 女 自由に歩き回れない為、諦めている。 

1490 72 女 

災害が起きかけた時点で一番に大切な時点は、近所の方々との連携だと思うが、常日

頃、挨拶も近所声掛けもしない人が多くなってきている。防災の講習の時にも先ず声掛

けの大切さをして欲しい（共助） 共助の段階は、情報通達で判断を早めに出来ること

になるのでは 平日の出来ること、共助と訓練の大切さを願う ***そうゆう街作りに

*** 

1491 72 女 
「問 13」の 9 が段々と気になります。車で行ければいいのですが、徒歩となると避難

をしないと思います。 

1492 72 女 

伊勢湾台風を中学校 3 年で経験しました。飛島の方で身動きが出来なく、中学校の校庭

に降りて見えた事が思い出されます。この地方は 0m 地帯ですので、心して準備したい

ものです。 

1493 72 女 

周りに高い場所が無く、津波、堤防の決壊等あった時の場合の防災について、もっとし

っかりした意見、今後の計画なりを自治体は示して欲しい。どうも佐屋地区ばかりに重

きをおいているようだ。市長以下その部下はもっと全体に目を配るべき 

1494 72 女 防災スピーカー、家内にいては聞き取り難い 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-126 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1495 72 女 

洪水災害等が一旦起きた時、津島市の市民に対するサポートがどの程度構築されている

か？物資の備蓄だけでなく、避難所の運営の仕方、組織作りがきちんと準備されている

か？常に「海抜 0ｍの地帯に住む」という気持ちを忘れずに幾つか必要な取組みを進め

て頂きたい。 

1496 72 女 避難準備情報がどの様に確実に私達に届く事が出来るかが知りたい。（問 5 について） 

1497 72 女 
アンケートも良いが本当に遭った人でないと何とも言えない。中々難しいと思います。

71 才。 

1498 72 女 
地域の避難所への具体的な避難訓練等、市の指導が全く無いので不安に思っている。町

内での連絡網の確認等きめ細かな指導が必要！ 

1499 72 女 
避難しても介護２の主人は皆様にご迷惑をかけ本人も生活環境が変わり辛いと思いま

す。最後まで我家で頑張ります。もし生き延びればラッキー。 

1500 72 女 
避難場所として図書館ですが、とても狭く避難場所としての役割を果たせないと思いま

す。図書館自体が水害になる低地にある。 

1501 73 男 

私自身は現、気象庁職員で近年、東員町での公民館講座（参加者は極めて少ない 3～5

人程度-有料-）と居住地の市内新地の 2 ヶ所でパワーポイントで作成した「大雨や台風

に備える」と「地震と津波に備える」について画像を見て貰いながら話をしました。新

地では私の地元でもあり多くの方が参加されました（無料） 

1502 73 男 

台風と地震及び津波とどんな違いがあるのか？話し合いがあれば…それに対応した自分

の対応が違って来るのではないか。対応時間に余裕のある台風と瞬時に対応を求められ

る二つについて皆で話し合いが欲しいですね！！ 

1503 73 男 

細かい区域（例えば自治会）毎に近くの民間の大きな建物（銀行・病院・マンション・

店・等）のオーナーと事前協議をしておいて避難先として災害時開放してくれる様に決

めて、住民に連絡をして予めの認識が必要だと思うので、市の方で行動して契約して欲

しいと考えます。 

1504 73 男 

木曽川下流部は現在迄に堤防は補強されて来ましたが、二級河川の員弁川（町屋川）

は、大雨が続くと避難準備情報が出されています。川の流れの中央部には森の如く木が

立ち並び大雨で立ち木が流され、国道 23 号線の橋脚に堰き止められれば、堤防の決壊

は免れない。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-127 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1505 73 男 

大雨や台風に依る災害は、予測が可能なので個人的には心配していません。しかし南海

トラフ大地震の場合、液状化現象で堤防が崩壊する恐れがあり、この場合は時間が無い

ので広域避難は不可能。豪雨や台風災害のみならず、大地震災害をも考慮した取組みが

必要です。 

1506 73 男 もっと地域住民に災害時の準備とか具体的に知らせて欲しい。 

1507 73 男 
情報を早く判り易い伝達網が必要と、高齢者も多くなり、避難をする時、困難者に対し

ての援助等、行政として確立して欲しい。 

1508 73 男 
地域（学区）での防災の取組みをしていますが、もっと中身を重要にして組織化して災

害に対応出来る様にして欲しい。 

1509 73 男 
・市内の自治会の中で防災活動に全く動いていない箇所を確認する必要。 ・防災活動

について伊勢湾台風から時間が流れて市民の考え方が弱くなっているのではないか。 

1510 73 男 
現在マンション 6 階に居住しています。水害等の非常時、付近の住民の方がマンション

に一時避難を可能とする仕組みも必要ではないでしょうか（状況 8～10） 

1511 73 男 桑名市で避難先が指定されているが、徒歩では遠い。 

1512 73 男 
自治会毎に災害に対する対策と支援を考え、認識を共有しあう態勢を事前にしておく

事。 

1513 73 男 
現在住んでいる場所は、幸い高潮洪水の可能性が比較的少ないので、考えの深刻さが少

ない。 

1514 73 男 
何事も早目に情報が欲しい。テレビ等で情報が入るが、もう少し狭い地域別に情報があ

ると良い。早目に町内会の会長宅へ連絡をして欲しい。 

1515 73 男 

・伊勢湾台風以後、堤防強化に感謝し安心している。堤防は最も近い高台で有り、我が

家の屋上はそれより高い。これが沈むとあれは、どうしたらいいのか。シミュレーショ

ンは嘘か？  ・我が家の前の堤防は沈下し、ペンキでよく塗られるが、未だ（5～2

年前）そのまま。住民の説明もない。チェックはするが上へ報告が無いのか、やらない

のか。（パトロール車に質問すると、私はパトロールするのが仕事と、ゴミ１つ移動は

しないと聞く）本当？ 

1516 73 男 桑名市（至桑名郡）、高層的な避難場所が無い所に作る（津市の様に） 

1517 73 男 

町民が 5～10 分以内に避難出来る高台を各地区に至急作る事が必要である。広域避難

対策は現実的では無い。伊勢湾台風で死にそうになった者としては、先ず命を助ける

事。津波や高潮、洪水が収まってから、生きる為の避難所を考えるべき。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-128 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1518 73 男 
一般市民として、情報の確認が一番重要であり、正確な情報伝達が何よりも大切に思っ

ています。 

1519 73 男 
水害で決壊する事はダムが出来ているので無いと思う。台風がそれよりも心配だ。木曽

三川は堤防がしっかりしている。 

1520 73 男 
この頃になって、地域で防災訓練等よく行っている。現住まいが高台にあり、洪水等は

関心がない。安全と思う（西園地区）山に近い為、土砂災害の方が心配、地震災害等 

1521 73 男 山に近く高台と地場が堅く部落は高潮・洪水災害は良いと思う。 

1522 73 男 
広域避難プロジェクトの活用の前に自治体で確実に避難出来る所を確保する事が一番、

その次に他の所からどれだけ受入が出来るかを検討して下さい。 

1523 73 男 
疑問！ 1.河川敷の雑草林への流木による加動、河川幅の減少  2.川底による流出に

よる水の流れ  上記 2 件によっての洪水等に対する影響は 

1524 73 男 

この地域は、ご案内の様に我が国最大のゼロメートル地帯です。1959 年 9 月 26 日

「伊勢湾台風」に依る洪水では、この広い地域一体はその年の年末 12 月 25 日約 3 ヶ

月、場所に依っては翌年 3 月迄冠水しました。そこで、先人達の知恵を借り"輪中”を設

ける方法はどうか？東西に走るメイン国道 1・23 号線・東海道路・JR 等南北に走る尾

張中央道、国道 155 号線等土盛り嵩上げ、そこに掛（架）る橋には水門を設け緊急時

スイッチ 1 つで遮断。地域全体の洪水（冠水）を防ぐ。勿論膨大な建設費は掛かるが日

本全体に及ぼす経済停滞や損失、その後に掛かる復興費から見ればトータル的に安価で

はと思う。又、個人やデベロッパー開発、工場用地の嵩上げした土地には税制面で優遇

する等 50 年 60 年 100 年先を見極める事が肝要であります。 

1525 73 男 

問 5 の同報無線の件  窓を閉め切っていると同報無線スピーカー音声が聞こえない

為、ポケットに入れるタイプのデジタル（59.255MHZ)受信機は有りますか？個人的

には購入希望ですが！住民各戸に無償貸与している自治体も有りますが！伝達方法とし

ては有用機器です。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-129 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1526 73 男 

現在、本市では非常事態に際し市役所から市民に対し防災行政無線（同報無線）が市内

90 ヶ所に設置され屋外に対する拡声装置（スピーカー）の為、屋内での聞き取りが極

めて不鮮明である。その為には全家庭に子機を設置（全市負担、若しくは半額負担）し

て道路等の情報の伝達が出来るシステム作りを強く望む。  ・アメリカのニュージャ

ージー州で 2011 年～12 年に考案された災害から命を守る取り組みとしてタイムライ

ン（事前防災行動計画）で大型ハリケーンに際し上陸の 36 時間前に避難所を開始する

等、早目の対策を取った所、他州では 72 名の死者が出たが当州では 1 人の犠牲者も出

なかった事で有効な防災対策として注目され出した。国内でも導入する自治体が増えつ

つあるとの事。本市にあってもタイムラインの早急は運用に向け取り組んで行く必要性

を痛感する。 

1527 73 男 

※私の住んでいる地域は、地域の中の３Ｆ建て以上の建物に一時避難場所の指定がして

あります。 ※④⑤ページは、私は知っているが、良いが知らない人の為に自宅へ残る

様にして欲しい。次回の参考の為に 

1528 73 男 
住んで居る場所から避難するべき場所が歩いて行くには遠い為、自動車で行けない場合

困る。現在、老人二人で住んでる居る為、困る 

1529 73 男 

１、地区に高台の設置や既存の建物、高速道路等を一時避難場所に設定されたい ２、

地区における避難誘導訓練を反復実施されたい 弥富市の災害担当課に強力に申訪願い

ます 

1530 73 男 
高台のモータープールを数ヶ所作り車で生活出来る様に！！（東名阪等へ入って生

活！！） 

1531 73 男 
木曽川下流部の決壊場所に依って異なる時間差シミュレーションをマップに記載しては

どうでしょうか？ 

1532 73 男 

私の思うのは高潮、洪水も心配ですがそれ以上に液状化が心配です。大昔は海だったと

聞いています。大きな地震があった場合、絶対に起きると思います。しかし液状化に対

しては対策の取り様が無いと思います。１つだけあるとすれば早くこの地域から逃げる

事だと思います 

1533 73 男 

・私の愛西市勝幡地区は、木曽三川よりいつも水がいっぱいある日光川があるし、40

年位前に決壊した目比川が流れているので、大いに心配。川の対策はなされているのか

疑問、あれば PR して欲しい。川の改善が最優先では（行政）  ・高齢者、体の不自

由の人が多いことについての対策が必要。  ・日本はオリンピックアジア大会で、お

金を使っている場合じゃない。災害を最小限にする為の日本列島改造を最早ですべき。

リニヤ列車のあんな早い列車が必要この金を災害対策に。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-130 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1534 73 男 この地区に住んでいる以上、程度は有るが、高潮・洪水が有れば諦めるしかない。 

1535 73 男 

洪水ハザードマップは我が家には平成 22 年 3 月作成のものしかない。最新のものは、

インターネットで検索すれば良いのですが、高齢になるとインターネットより、紙媒体

の方が利用し易いと感じています。啓発を兼ねて、毎月発行される公報誌を通じ、年 1

回は最新のマップや心構えを周知されてはと望みます。 

1536 73 男 
コミニティセンターが避難所に設定されているが、海抜 0m の所に二階建てなので、我

が家と同じです。意味がない。早急に 3 階～4 階建てを検討して欲しい。 

1537 73 男 
昭和 51 年の地域の堤防の決壊を経験している。地域によってヘドロ土の体積が酷いの

で、川の土石を取る事が必要である。 

1538 73 男 
市指定の避難場所が遠い為、避難出来ない？ 県、国と協議して早急に東名阪を開放し

て欲しい。（行政で進めて）※本部町住民の意見（他市町村は既にやっている） 

1539 73 男 0ｍ地域なので、早急に住民に対策等を少なくとも書面にて連絡して欲しい。 

1540 73 男 全員参加の防災を毎月行う様にしたい。 

1541 73 男 
堤防をコンクリートで包むと浸水しても一時的、自動車での避難場所に車の登り坂、ト

イレも、ソーラ、風力発電、水道も必要です。 

1542 73 男 

問 14 での高潮・洪水災害に対する木曽三川下流部での取り組み、大規模水害に関する

報道・災害への備えに関しての講演会案内とかイベントの催しの案内や防災取り組みの

報道そのものに付いて案内等が知らされないのでは？ 何かしら、この様な重要な事項

が一般市民に知らされず関係者が集まり話し合えるケースが有る様で、今回のアンケー

トは少し勇気が涌きました。ご苦労様です。 

1543 73 男 
人命には代えられない事を考え、耐震、防災の為のシェルターを 1ｋ㎡に 1 戸設置す

る。最優先事業とする。（全国注目の成果）歴史に残る偉業です。 

1544 73 男 今の対策では役立たずと思う。 

1545 73 男 移動手段 移動場所が現実に合ってなく、指定移動場所はかえって危ない 

1546 73 男 佐織町として以前あった無線機は役に立った 

1547 73 男 

・防災スピーカーは通常でも聞き取り難い。広報車も同じ雨戸を閉め嵐の場合は尚

更 ・特別警報は各戸、確実に伝達して貰いたい。 ・広域避難は今回初めて聞いた。

プランと住民行動が伴う計画をお願いします。 ・④⑤頁は別紙の方が有難かったで

す。 

1548 73 男 早目の避難の連絡が重要です。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-131 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1549 73 男 

愛西市や近くの市町村は低地帯で高台が無く避難するには遠い名古屋迄は避難が必要

で、各川の伊勢湾川港口の堤防の強化と排出ポンプの増強を願い少しでも水害を守って

欲しい。 

1550 73 男 地域の防災ボランティアをしています。 

1551 73 男 市の防災無線の個別取り付けを、もう一度して欲しいと思います。 

1552 73 男 

災害が来る度に何年経っても、さあ水が無い。食糧がない。トイレが無いの繰り返し

で、もっと根本的に発想を変える必要があるのではないでしょうか。例えばノアの箱舟

みたいな浮かぶ倉庫を各県に造り（当然途方もなくでかい倉庫です）、中に水、食糧、

紙、毛布等を備蓄しておき愛知県がやられたら、岐阜県からヘリで輸送するとかしたら

良いと思います。 

1553 73 男 

私は川東に住んでいる者ですが、木曽川が氾濫しても日光川又、日比川やその東の川で

流れが止まると思うので、少しは時間の余裕があると思います。慌てず避難出来ると思

います。 

1554 73 男 行政の適格な指示に従うので早急な指示を望む。 

1555 73 男 

今後高齢化が進むので空振りでも良いから避難を早目に通報して頂く様にお願いしま

す。一年に少なくとも一回位は防災意識を持つ話し合いの場を持って危機感を持つ事が

大事だと思います。 

1556 73 男 

昭和 34 年の伊勢湾台風を 15 才で経験しており、被災地の実状も見地しており、又、

避難者の救援物資等を届けたりしたので、その後東南海地震等でも予想意見を考える

時、未だ発生していない。災害は自然の現象であり、人の手で対策しても、相殺出来る

事ではない。「人生成る様になる」のが心情でとり越し苦労をしたくない。海抜 0ｍ地

区への転入者も多くあり、第三者がそれらの人達の事を深く考える必要はない。担当の

方は給料の資に、この様なアンケートをしていると考えるが、全て税金。自然の流れで

良い。 

1557 73 男 

伊勢湾台風の経験より。私の住む地域は当時、田舟が１戸に１艘有り、日光川の西堤

迄、家の二階に住み、２ヶ月間居住し生活していた経験から浸水程度に依り舟の準備を

考えております。 

1558 73 男 
災害に対して細かい情報、例えば発生しうるシミュレーション、避難場所、手段、方法

等々が全く伝わって来ない。如何なものか？ 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-132 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1559 73 男 

65 歳以上の一人住まいの老人が増えていると思うので、行政である程度の事を決め

て、それを何らかの形で座談会、報告会みたいにして意志の疎通を計る事が出来ないの

でしょうか？？ 

1560 73 男 災害に備えをしているが、想像しているよりも大きいと思う。 

1561 73 男 

・いざ避難！となるタイミング…空振りを恐れず行政は判断すべし。 ・老齢者、身障

者、病人それと子供の安全確保に留意する。常日頃からの防災、減災意識を広く周知す

る対策が是非必要と考えます。 ・インフラ復旧への理解向上の為、官民共働を推進す

ることが重要。電力会社、ガス会社、行政（水道）は特に大切。合わせ通信事業も同等

でしょう。 

1562 73 男 若い世代を一番に考えた防災が有れば良い。 

1563 73 男 
足が悪いので歩いてもゆっくりなので早目に行動しないと駄目だと思う。訓練を何回か

して貰えると良いかと思う。 

1564 73 男 ８頁のハザードマップあるなら欲しいです。 

1565 73 男 

現在住んでいる場所は海抜－1.5m で、東側に福田川、蟹江川、日光川、西側に善太川

がほぼ 1.5km 以内にあり、地震台風等による災害発生した場合、高台及び避難所が近く

にない為、いざの時には心配である 

1566 73 男 
①対策の啓蒙が不充分 ②地域毎被害を想定した具体的対策の説明と質疑応答の機会設

定 ③行政と住民との対話 

1567 73 男 

地盤沈下が激しい様に思う。以前は地下水の汲み上げが原因であると言われていたが、

温泉の汲み上げも大きな原因であると思う。早く地盤沈下の原因を追求してほしい。地

下水の汲み上げが原因と言いながら、小規模の井戸掘りをしている。行政はしっかりし

て頂きたい。 

1568 73 男 
・堤防の補修 ・防災学習会を催しているが、参加者が一部の人に限られている。町全

体として捉えてほしい（小・中学生、その親御さん） 

1569 73 男 
災害が起こる前に遠方へ避難するのは考えられないと思う。まず、地域の避難所へ行き

ます。水害が長期化するなら広域避難になると思います。 

1570 73 女 自宅は高潮・洪水に依る浸水の無い高台にあり、自宅に居るのが最も安全と思う。 

1571 73 女 地域の指定避難所が低地に有る為、危険だと思うのでもう少し高台にして欲しい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-133 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1572 73 女 

一人暮らしの為、どうしたら良いか分かりません。誰も頼る人が居ません。足が悪いの

で一人では避難出来ません。食べ物は何とかなりますが、ここで一人で住んでいると思

います。携帯やスマホが無い為、どうしたら良いのか分かりません。 

1573 73 女 子供達が色々考えてくれている。 

1574 73 女 
伊勢湾台風は名古屋に住んでいたので、長島では経験していません。床上迄、水が来ま

した。 

1575 73 女 
避難を指定されている所が低い場所であり、私達の場合は一寸、遠い所なので近い所を

考えて欲しいです。 

1576 73 女 
アパートの人達との繋がりが無い。町の掃除の時も 2～3 人しか出て来ない。役場から

の公報が来ますが頭には入りません。1 人暮らしなのでいつも不安です 

1577 73 女 

広報車の情報伝達が他の車の音等で全く聞き取れない。途切れ途切れの伝達で余計に不

穏になる。絶対聞き取れる方法を実施して欲しい。少し外れた場所に居住している者も

居る事を理解して欲しい 

1578 73 女 

今、一番気にして居る事。それは町内の中の避難の連絡方法。連絡の漏れが無い様。そ

して大きな家に一人で住んでいる老人達、全員が無事に避難出来る様にと思います。私

は名古屋で伊勢湾台風に遭い沢山の人が亡くなった。それを見て来たから、皆無事に避

難出来る様にお願いします 

1579 73 女 以前に水害を経験している。一週間位佐織体育館で過ごした。 

1580 73 女 近くの避難先の建物が老朽化している為、公共建物の再検討をして頂きたい。 

1581 73 女 
現在一人で住んでいますが、地域の方の連携が非常に必要と痛感しています。常日頃声

掛け合いの気持ちを忘れず行動していきたいと考えています。 

1582 73 女 

不安を感じ遠くへ避難する事は老人にとっては無理！近くにガッチリとした避難ビルを

建てて貰いたい！なるべく多くの住民を収容出来る建物。高ければ高い程、多くの人が

安心出来るのでは？弥富町も蟹江町も避難ビルを建てられたと聞いております。津島の

地域の避難に高い安全な建物はありません。 

1583 73 女 

市の情報誌は読んでいるが、これ程真剣に考えていなかったので、恐くなった。伊勢湾

台風の経験者であり、市の要請で炊き出し（熱々ご飯でおにぎり作り）にも参加した事

があります。（高校生の時） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-134 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1584 73 女 

※家族が居る時は話し合い、場所決め等していましたが、一人住まいになると高齢のた

め早めに行動したいと思う。 ※災害の大小によって徒歩にするのか、車にするのか違

う。 

1585 73 女 

避難の指示や消防の車のアナウンスが良く聞こえない。（風雨の中で広報車のスピーカ

ーは何を言っているか分からない）避難のタイミングも分からない。一人暮らしの高齢

者はどうしたら良いのか？ 

1586 73 女 
自治体で出来る事も限界があるでしょうし、やはり各々が自覚を持って用意出来る事、

心構えが必要だと思います。絶対これで安心と言う事は無いと思います。 

1587 74 男 
一番の心配は水災害です。近い所で高層建物が少なく、あっても津波に耐えられるもの

であるのか？が分からない。防災対策された建物を地域別に知らせて貰いたい。 

1588 74 男 

1.広域避難に関する勉強会を開催して欲しい。そして避難先の指定と広報を行って欲し

い。  2.防災講演会を開催して欲しい。  3.高齢者世帯などの要援護者リストの更

新版を自治会長に情報として下さい。 

1589 74 男 
多度川（←県管理だと思うが、国土省及び、指示指導願いたい）の堤防が完全で無いの

で破堤の心配がある。 

1590 74 男 

★アンケート結果についてはどの様な方法にせよ、お知らせ下さい  ★具体的なプロ

ジェクトについても自治体と連携されて可能な限り早急に対策実現に努力して下さい。  

★自治会単位で考えられる想定危険度を説明して頂ければ有難いと思う。 

1591 74 男 町内の避難先は福島の「中部建設協会？」の 2 階に避難させて貰える事になっている 

1592 74 男 別になし。余り気にしていない。 

1593 74 男 
要介護の家族をどうするか。移動させるにもどうやって？置いて行く訳には行かない。

待っていても助けに来る保証は無い。季節によってはトイレ、冷暖をどうするか。 

1594 74 男 子供から防災教育を。 

1595 74 男 調査完了後のアンケート結果を地域に公表する様にお願いしたい。以上 

1596 74 男 
1.当地区内に避難が容易にできる建物を早急に建設していただきたい。 2.当地区内に

広報・情報が確実に伝達出来る（体制を含め）様にして頂きたい。 

1597 74 男 
仕事や外出で沿岸部に出る時や、車で通行する時、もし津波や高潮に遭遇したら、何処

に逃げたら良いか不安になる。海に近い場所に目立つ避難塔が有ればと思う。 

1598 74 男 
当地区は平成 26 年 2～3 月に規約と各担当割と 1 年に１回は地元消防団員と協力して

避難場所（陽和中学校）迄、徒歩ｆｒ（約 10 分）で経路を確認している。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-135 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1599 74 男 

自治会、学校、地域と連携し、専門家の指導に基づき、避難経路における安全対策を図

る為、水路・ブロック塀・空き家・工作物等の危険箇所の実態を把握し、現在ハザード

マップを作成中で、近い将来地域別に配布予定をしている。 

1600 74 男 プロジェクトの皆様ご苦労様です。宜しくお願い致します。 

1601 74 男 早くしないと間に合わないよ!! 

1602 74 男 

昭和 34 年 9 月 26 日の伊勢湾台風の経験者であるが、行政関係担当者は、その様な恐

ろしい経験をしていない為、感心が薄い。特に長島町内は伊勢大橋、尾張大橋が老朽化

し、交通手段が最も心配。伊勢湾台風位の台風が来たら、長島町内は全滅になるので

は。もっとしっかりやって貰いたい 

1603 74 男 

長島町は高地が無いので、何処へ避難しても同じと思って、自宅から出ない可能性が高

いです。バス等で高地の公共施設へピストン輸送するシステムが確立していれば安心で

すが・・・ 

1604 74 男 
防災に対して報道されているが、実際の施設等はそれに対応せず、本当に必要な物が造

られていない（長島町内の施設全て） 

1605 74 男 
この地に住み、災害について不安ばかり。しっかりした避難所が近くに有ればと思いま

す。 

1606 74 男 一人暮らしの為、関連に関する会議・講演会等には出来る限り参加している。 

1607 74 男 

1.昔は毎年水害に見舞われたと言われているが、今は強固な堤防、更に毎年強固にされ

ているので、災害は考えていなかった。 2.今回のアンケートで東北での災害を身近に

来る事を考えねばならない。 3.アンケートには疑問なく答えたが、恐ろしい問であ

り、答える事が恐ろしい事である。 4.このアンケートの纏めと行政機関の考えを公表

して貰いたい、少なくとも年内に。 

1608 74 男 

揖斐川水害は、木曽三川で一番低く、50 年前に比べて橋脚（海津橋・農道橋）等、私

の知っている状況の内 30ｃｍ～50ｃｍ地盤沈下している感じ。又、揖斐川堤の修繕改

良も進行中ですが、堤防は昔、数十ヶ所決壊の跡があり、埋立後に公共建物や家屋が建

っています。揖斐川もたまに増水すると、水が地下から家屋敷地に噴き出して来て、家

が傾いて来ている。漏水防止工事の徹底をお願いしたい。早期堤防の拡中、嵩上げが重

要課題と思う。 

1609 74 男 私達の住んでいる所、海津市輪中です。長良川と揖斐川の真ん中です 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-136 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1610 74 男 

地域によって状況が異なるが、避難場所が決まっていても、受入以上の人数になった

時、どう対策を取るか、被害が小さいと思えば、（自己判断）家に戻る事も考えるので

はないか。 （被害の発生が高い地域から誘導が始まると避難先の入場数に限りがあ

る） 

1611 74 男 
土砂災害や洪水は地形等、地域の特性によって大きな違いがある。今回の様なそれを無

視した調査には疑問あり、当地域は土砂災害に対し防災意識が高い 

1612 74 男 

国土建設省の本プロジェクトと弥富市防災会議及び我々の自主防災組織を繋ぐマニュア

ルに反映して欲しい。又、東海地震に依る津波の対策として尾張大橋の高架化、堤防の

沈下対策等も宜しくお願いします 

1613 74 男 

木曽三川が洪水災害に弱いので有れば強化するべきであって、又０ｍ地域の排水能力ア

ップをすべきだと思います。災害を未然に防ぐのが国土交通省の役目で有り手をこまね

いていては、役所の役に立たないのでは。高潮・洪水が来ても避難しなくても良い位の

地域にして下さい。 

1614 74 男 住民の意識が低いと思うので地区別で講演・訓練を考えて欲しい 

1615 74 男 
各地区自治会における災害対策につき、かなりのバラつきがあり、行政による強力な指

導が必要と思料する 

1616 74 男 
弥富市を含む西尾尾張は０ｍ地帯。高台に逃げるには木曽三川を渡らなければならな

い。橋の数も限られており避難はかなり難しい面がある 

1617 74 男 ０ｍ地域に住む人の広域避難は夢の避難である。早く実現する事を願っています 

1618 74 男 夜、自宅から避難する場合、何処へどの方向へ行けば良いかハッキリと伝達願います 

1619 74 男 洪水災害が絶対に決壊しないスーパー堤防が建設される事を要望します 

1620 74 男 無駄な税金を使わず費用対効果の出る公共事業をして下さい 

1621 74 男 
防災訓練等に参加しているが、いざ災害が発生した時に落ち着いて行動が出来るか分ら

ない 

1622 74 男 定期的な避難訓練。広域避難対策マニュアルの策定と住民への配布 

1623 74 男 大規模災害については何をしても無理 

1624 74 男 
地震による木曽川、日光川等の堤防の損壊が恐い。愛西市には高台となるものがない。

2～3 町村程度に 1 ヶ所位、高台となるものが欲しい。 

1625 74 男 地震での家屋倒壊と、水害が同時に生じた時の対策を具体的に考えて頂きたい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-137 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1626 74 男 

同じ国交省の高速道路や鉄道、堤防、排水機場等、高い場所が沢山有るのに、災害時に

避難する階段等の逃げて入れる様に整備されていないと考えている。もっと広域に逃げ

る方法の他にも人口が多くて大量に移動出来ない時の事も考えて近くにもっともっと高

い所を有効な避難場所として各方面に整備しないと死者 0 にならないと思う。 

1627 74 男 
自分勝手はいけない地域の人達の協力が必要である。若い人達が先導に立ってやって貰

いたい。 

1628 74 男 
早尾町にある防災コミュニティは田園の中の低い所に建てられています。全く防災につ

いて考えられていません。今回のアンケートが今後の防災に役立つことを願います。 

1629 74 男 

・日比川の堤防が切れた時、家が水に浸かったが避難所での電話が掛けられなかっ

た。 ・堤防が切れてから、私達に情報が入るのに時間があり、避難の時、慌てて何も

出来なかった。（危険水域に達したら、早く情報が欲しい。堤防が切れてからは遅

い） ・身近な避難所（私の家は小学校）が安全な避難所であって欲しい（他の移動は

全く考えてない） 

1630 74 男 

1.設問を回答する前に・・etc.難しく理解出来ない人が多いのではないか 2.地震発生時

の対応等、この様なアンケート結果報告はなされていますか 3.この様な総合的なアン

ケートもさることながら、本当に必要な人達を限定したアンケートも必要と考えます。 

4.多少プライバシーに触れてもお互い助け合う地域作りを要すと考えます。 

1631 74 男 
問 5（1）日頃の放送でも言葉が割れて「放送しているな」と言うことは解っても、話

の内容が解らない。建物の外へ出て耳をすませて聞かないとダメ。 

1632 74 男 

住民個々の関心を促す事もさる事ながら、木曽三川が集中するこの地域の為に、災害を

未然に防ぐ為にも各川の底に溜まった泥を取り除く事が大事。今の状況では川上で大雨

が降ったら堤防を水が乗り越えてしまう。 

1633 74 男 

防災訓練についての訓練の仕方： ・訓練は弱者を中心に実施することを希望す

る。 ・実際の訓練は高齢者が出席できないような設定で実施されている。1）会場ま

で高齢者は遠くて歩いていけない。2）訓練会場が町内に指定された場所と異な

る。 ・役所側の形式的な訓練で実際とは全く異なり弱者を救済する為の訓練ではな

い。 

1634 74 男 
常時災害について気にはしているが、具体的対策まで気が回らない。これからは少しず

つでも対策を考えていきたい。 

1635 74 男 
災害発生時の避難場所は遂次修正されていると思う。年 1 回は重複を考慮して、各家庭

に再配布して欲しい。常に見直し、修正が行われている事を前提として。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-138 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1636 74 男 

私は 75 才の、妻は 72 才の共に身障者です。住まいが有る西保に迄、木曽川が氾濫す

るとは思えませんが仮にその様な事態が起こったらその時は永年連れ添った女房殿に

「有り難うお世話様」と言って覚悟を決めます。私共、高齢者より将来有る若い人達優

先の救助、頼みます。（林 晃） 

1637 74 男 微力で高齢でもあるので諦威しています。 

1638 74 男 
問 15 に関して。水道、電気、ガス等のライフラインが供給停止し、場合には 1 日程度

しか無理だと思う。 

1639 74 男 

伊勢湾台風の体験を風化させない事だ。「犠牲者ゼロ」人命尊重のうえからも大切な事

だ。地域社会の希薄に対して行政と連携して絆を深める。日頃からの地道な努力を惜し

まない事が大切だ。 

1640 74 男 近くには低い建物が多い為、4 階から 5 階建てがあると逃げやすいと思う 

1641 74 男 

地元（自分も）行政も未だ余り力が入って居ない気がする。避難場所等、行政はもっと

力を入れて欲しい。場所に行っても中に入れるか心配です。住民も行政も余り心配して

居ない様に思います。 28 年 11 月に東條町自治会で愛西市に防災についてセミナー

について、コミニテーにて市の職員 2 名に来て頂きましたが、東條町 180 戸近く有り

ますが、出席は 12 名位で如何に危機感が無いか、又、避難場所市江コミニテー市江小

学校、いずれも 2F 建です。これでは、佐屋高校一部 4F 建てと、ここしか有りませ

ん。この地は-2ｍ地ですよ。これでは何処へ避難すれば？？市の職員も隣同志で助け合

って下さいと言うだけでした 何これ 

1642 74 男 
広域避難場所迄の道等がどの様な状況になっているのか分らないので直ぐ行動が取れな

い。 

1643 74 男 
大型災害の到来の時には、諦めている。愛西市は●●のような防災建物を造った（庁

舎）。行政の災害への熱意である取り組みは感じられない。 

1644 74 男 

車で移動：渋滞 徒歩：低い所を歩かないと行けない。水没、移動出来ない。避難する

方法が少ない。又、家に帰る方法もない。これは難しい問題だと思う。近所の人達も

我々は動きがとれないなぁ～と話す事がある。 

1645 74 男 高い避難出来る建物を町単位で建設し「死亡 0」を目指して欲しい。 

1646 74 男 

現在介護者が居る為、考えが纏まらない。水や食料は以前から用意している。現実にな

らないとよく分からないが、34 年の台風の時は中学 1 年生の女の子でした。1 ヶ月以

上水に浸かっていた。妹は母親の元で、私と弟は知り合いの所で過ごしました。 

1647 74 男 市の広報誌等で災害情報伝達について広報をお願いしたい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-139 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1648 74 男 防災への取組みが自治体によって大きな差がある。津島市は取組みがされていない。 

1649 74 男 
地域（小学校区～町内会）への対策を強化して欲しい。河川堤防の強化。排水機能の能

力向上。などを推進して頂きたい 

1650 74 男 

0ｍ地帯であり災害となれば、かなりの被害が出ます。避難時に於いて不安はいっぱい

です。広域避難にしても難しい。  ①情報の伝達は地区区長等を通じ、細分化された

地域毎に通ずる事を徹底して頂きたい。 ②避難場所の増設、ルートの確保、支援応援

の対応等深く考えたい。 

1651 74 男 
学区内の防災意識は有るが役員から各家庭への連絡方法が不明。防災無線の連絡が必要

と思います。 

1652 74 男 

国を始め市町村は国民・住民の命と財産を守る事が最大の使命です。しかし 100 年に

一度の自然災害に備える努力は財政的に無理です。啓発と訓練を繰り返す事が重要だと

思います。 

1653 74 男 新聞テレビで確実な様なシミュレーションを見て身の回りの人達と話をしています。 

1654 74 男 避難方法の指定（方法）安全な→決定指導 

1655 74 男 
高潮・洪水が発生すれば、今住んでいる場所は海抜０ｍですので、直ぐというか、即避

難する以外に方法は無いと思います。 

1656 74 男 町内（3～4）単位でこまめに講習会（総会時）を開くと良いと思う。 

1657 74 男 
高潮・洪水災害に対する避難（地域及び広域）の具体的シミュレーションを地域自治会

単位で示して欲しい。 

1658 74 男 
・洪水は北側からの水の浸入 ・高潮は南側からの逆流 ・地震による液状化 色々あ

る。怖いのは液状化！ 

1659 74 男 
蟹江町は低地である為、侵入があった場合は避難する場所が無いと考える。従って「問

１３」の対策が必要であるが、自治体は真剣に考慮しているのか不明である。 

1660 74 男 
消防自動車（小型）：水害とは関係ないが（火事の話ではあるが）狭い道路へも入れる

利点があると思う。先の糸魚川の火事で思いました。 

1661 74 男 

この地域は 0ｍ地域なので対策は必要だと思いますが、広域避難となると現実は難しい

のではないか。むしろ地域ごとに避難訓練等を実施し、地域の行政指導が大切だと思い

ます。 

1662 74 男 
私は勿論、私の周りの人達も防災に対する意識は高くなく、広報等にて知らしめ、住民

意識を高める事は必要と思われる。大変な事だと思いますが・・・ 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-140 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1663 74 男 

災害が来ると思ったら 1 日前でも 2 日前でも、来ない所の旅館等へ泊りに行って、終っ

てから家に様子見に来る。自前に持出物を準備しておく。（とにかく早めに逃げると決

めています） 

1664 74 男 土地の液状化に対する事が分らない。 

1665 74 女 
問 5（1）団地内にもう 1 基設置するか （3）の個別受信機の設置をして欲しい ※

高齢者で一人暮らしの家庭には、是非取り付けて欲しいです。 

1666 74 女 
長島町は高い建物が無く、高波が来ると避難場所が無い！桑名へ行けと言うが、その方

法・経路も分らない。独居老人としては、とても不安です。 

1667 74 女 
私共の住んでいる所は、（市の指定場所）避難する場所が同じ条件（地が低い）である

為、とても心配しております。 

1668 74 女 

この辺は高い場所が無く逃げる所が無い。学校の校舎や川崎重工のビル等も、どの様に

多くの人々が３階以上へと登る事が出来るのかとビルの前を通った時、考える。高速道

路の上に登る事が出来たら多少安全かなと思う 

1669 74 女 
一応、リックサックに食料以外の品物は入れて万一の時、持って行ける様準備はしてい

る 

1670 74 女 

要介護者を避難させる事は、大変難しいと思っています。弱者・高齢者を一早く避難さ

せる対策を防災訓練などで、もっと細かい所迄安心して暮らせる様に「市」にお願いし

たいです。今の所は私の家の 2 階に上がるより仕方ないと思っています。例えば近くの

施設等へ一時避難出来る様になれば有難いですが。 

1671 74 女 防災意識の低さを感ずる(地域全体） 

1672 74 女 
私は八開地区に住んでおりますが、木曽川の堤防が切れた場合、又伊勢湾の津波が弥富

から入って来た場合、八開に（津島に）どの程度になるか知りたいです。 

1673 74 女 
防災無線すら、活用していないのに、本当に実践出来るのか疑わしい。今後の情報に期

待します？？ 

1674 74 女 
日常少しでも防災に関係した情報を把握する心掛けで過ごし、少しでも実際に活用出来

ればと思う。 

1675 74 女 

先に記入した様に生活が苦しく食料にも困っているので先の事は考えていない。日々の

食べる物も無い現在、生き難い世の中。何時死んでも良いと思って居る。成る様にしか

ならないと諦めている。息子（病弱）と住んで居るが親と一緒。車が有ると生活保護も

受けられない。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-141 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1676 74 女 

6 か月前から一人生活になり、16 才の老犬と 1 日中テレビとラジオを点けての生活で

す。今迄忙しく外へ出た事が無いので、お友達も無く少しずつ同じ世代のお友達の中に

参加したいと思っています。地域でそういう機会を作って頂ければと思っています。 

1677 74 女 
自治体が決めている避難場所も浸水区域（水捌けも悪く海抜 0ｍ地帯）なので、2Ｆ、3

Ｆに避難者が集中すると多分居場所が確保出来ないだろう。 

1678 74 女 広報車が町内を回っていますが、声は聞こえますが内容は分かりません。 

1679 74 女 御苦労様です。 

1680 74 女 地域での避難場所が遠すぎて、そこに行く迄に事故に遭ってしまう。 

1681 75 男 市指定の避難所が低地にあるが、避難所まで行けるかが問題 

1682 75 男 
伊勢湾台風に遭い、1 ヶ月程、水がつき、朝夕の干満期で自宅前が水につき、出入りに

舟を使った。伊勢湾台風以上なら自己対策が無駄になるが、同程度なら何とかなる。 

1683 75 男 木曽三川以外の町屋川等全体の洪水対策をお願いします。 

1684 75 男 

自治会長は組班長を通じ「○○班は○○さんを通じて」「この地域はこんな危険がある

から、この様にして行動して欲しい」と、しなければならないと、具体的な話を下さな

いと、「未だ自分の地域はそんなに危険な事はない」と思い、動かないだろう。 

1685 75 男 
避難所として小学校が指定されているが、環境条件が悪く、特に立地（低地）について

は、住宅地より低い所にあり、機能を果たす事が出来るのか否か心配である。 

1686 75 男 全てに早めの情報を発信して欲しい 

1687 75 男 

私の地域では伊勢湾台風の時には、国道 1 号線で洪水は止った。当時は国道 1 号線と水

田との差が 1ｍ位有りましたが、現在では水田は埋め立てられ殆ど平らな土地になり、

伊勢湾並みの洪水の場合にはスピードも速く、又、水位も上昇すると思われる。又、木

曽三川下流部の高潮・洪水だけではなく、2 級河川（員弁川）等の洪水等も含めて考え

て欲しい。 

1688 75 男 
被害を受けなかった市・県が行政の縄張りを越えて速やかに救助・支援を行うシステム

を考えて下さい。 

1689 75 男 避難に対する連絡の確保の明確化 

1690 75 男 
自治会で年に数回防災訓練をしています。年々、災害が多く少しずつ意識も高くなって

きています。 

1691 75 男 河川と海岸の堤防が老朽化しているので、早く対策と厚く＆高く改修して頂きたい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-142 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1692 75 男 
・昭和 34 年 9 月 26 日伊勢湾台風で大変苦労しました。その時は学生でした。桑名市

内が干潮満潮で一ヵ月近く水浸しでした。 

1693 75 男 
一刻も早く堤防の嵩上げ工事を完了させて下さい。と同時に、排水ポンプの点検整備、

パワーアップを望んでいます。 

1694 75 男 
群馬大学教授の片田さんの講義を受けた（聞いた）事があります。大変有意義でした。

大分前になります。 

1695 75 男 木曽川 R1 号線～木曽川橋に掛けて土砂が堆積して浅くなっている。浚渫必要 

1696 75 男 個人で水、食料の備蓄持って避難する事で命取りに成るのでは。 

1697 75 男 
近所付き合いは、大切にしなければと思っている。互いに助け合わなければ、高齢者が

多くなっているので何事も早目に行動を起こさねばと考えている。 

1698 75 男 

S34 年の伊勢湾台風から 60 年近く年月が過ぎ、洪水、高潮等の事が忘れられてきてい

る。機会を作っては防災への取組を改めて高めて行く事が、大切だと思う。「災害は忘

れた頃にやって来る」と常に心に留めておく事が大事だと思う。 

1699 75 男 

伊勢湾台風で家族二人を亡くした経験から早い自主避難が大切と考え、日頃より心掛け

ています。長島町内では対応場所が不足しています。桑名市全体で高台との協力関係が

最も重要と考えています。 

1700 75 男 
土域の水は 1 滴も自然排水は出来ず、災害時の排水も支障無く余裕の能力と運転出来る

様、維持管理が必要であり、再確認して欲しい。お願いします。 

1701 75 男 

・広域避難対策以前に住民の防災意識を高める（向上）が必要不可欠であると思

う。  ・桑名市の現状で公助は全く期待出来ない。広域避難対策以前に市職員の防災

対策（防災政策）の行動計画（意識救助）が必要である。日常の防災備えがあって初め

て避難が出来ると思います。先ずは市のご指導をお願いします。 

1702 75 男 
長島町は低平地で有る為、広域避難が必要である。だから何時の時点に、何処に避難す

るかを、必ず連絡して欲しい。避難路の交通規制を実施して欲しい。 

1703 75 男 

東北地方の大震災の時、想定外の津波で多数の人が亡くなられました。これを参考に、

これからは想定内だけでなく想定外のことを検討すべきではないだろうか！万一の時、

ゴムボート等に 2～3 日分の水、食料等があれば、その間に救助されると思います。 

1704 75 男 

年に一度だけの防災訓練はあります。指定された場所へ行き、説明を聞いて来るだけ

で、これと言って訓練らしき訓練ではない（限られた時間内）。東北の方達の様に真剣

に取り込んで頂きたいと願います。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-143 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1705 75 男 出来る事なら行政の方で高台の確保をして欲しい。 

1706 75 男 
個別の健康の状態を知って頂き、避難の介助が必要かどうか地域の人に調べて貰って情

報を知って欲しい。病気の人は、日々弱っていくから（病人宅、2 人共） 

1707 75 男 

・地域防災教育、訓練を確実に実施するには市だけでは全地域を一巡することは難し

い。県、国も応援して年 1 回は実施する計画を立てるべきと考えます。 ・小中生をタ

ーゲットにカリキュラムとして防災教育、訓練を考えるべきです。 ・行政（市・県・

国）はかけ声だけでは住民は動かない事を認識し、方策を考えて頂きたい。 

1708 75 男 
海津市は 0ｍ地帯が多いので、土地全体が低く水が入ったら排水に時間が掛かると思

う。排水にもう少し力を入れてはどうか。 

1709 75 男 
（昭和 27 年勝賀）（昭和 51 年安八水害）（昭和 34 年伊勢湾台風）等体験している

ので、防災教育について過去の海津市の話等、次の世代に残して（話）欲しい 

1710 75 男 

老々家庭の為、避難にはどうしても車が必要になります。その為、避難先の駐車場の拡

大。避難先での食料・水の備え・医薬品・発電機・煮炊き出来る様な用具等も準備して

おいて頂きたい。 

1711 75 男 
避難先(場所）について 地震（災害が起きた後）と水害（これから災害が起きる）とは

自ら避難先が違ってくると思う。きめ細やかな対策(訓練）が必要。 

1712 75 男 
近くの公民館や学校等に避難する場合は、どんな物を持って行くのか分らないが、広報

誌等で教えて欲しいです 

1713 75 男 

特に私達、後期高齢者に（昭和１６年(１９４１年）８月２２日生７５歳６ヶ月）とって

は、増して身体障害者（下半身不随）となっては深刻な問題です！！現在は毎日訪問看

護師さんに来て頂いています！！ 

1714 75 男 

ダブル異常気象に依る災害発生の対応（大地震も含む）台風等予報で事前準備行動出来

るが上流部で災害が発生した場合（大垣・安八・美濃等）正確な情報・伝達・行動指針

が欲しいと思う 

1715 75 男 

市指定の一次避難所が居住している地より低地であり、矛盾しており更に二次避難所ま

では徒歩で 50 分程度かかり高齢者等は、到底対応出来るものではない。市に改善を申

し入れても、新指針は示されず、熟知たるものがある。広域避難対策も重要であるが、

先ず初期避難対応の万全さを確率する事が最重要課題ではないだろうか！ 

1716 75 男 

ご近所の住民、グループで集合場所を決めて、時々、元気確認や災害時に声かけ全員で

助け合って逃げられる様にしたい。日常、ご近所との付き合いが無いので、我が家だけ

は・・・と親族との繋がりを大事にしていますが、本当はご近所だと思う。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-144 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1717 75 男 

今回の調べでは、自宅が高台にあり、高潮、洪水の心配の無い地域に住む者には関係の

ない調査項目が多く、回答に困る点が多く見受けられた。養老断層がある地域では、地

震に対する意識も必要かと思いました。 

1718 75 男 もう少し役所の人が説明をする事が大事である。 

1719 75 男 日頃から防災の情報の提供と訓練を繰り返し身に付ける様に 

1720 75 男 

堤防の補強、護岸の仕事は大変と思います。災害は忘れた頃にやって来るとの格言を思

い出しました。常日頃、皆様の御努力に感謝しています。自身も食料品の備蓄をするよ

うに致します。 

1721 75 男 
道路の水没する所が有るので、避難するのに困難な所が有る。（特に主要道路につい

て） 

1722 75 男 

即、避難出来る塔所の確保がやはり必要だと思う。その年の提案として減税等で企業を

誘致し土地建物の３Ｆ迄は企業の事業場所として自由に使用して貰い外階段と４Ｆ以上

と屋上部分を緊急避難場所として町内にあちこち作って貰うと、私達は安心出来ます。

又、企業誘致に依り雇用も増え若い夫婦の家庭も増え人口増にも町の活性化にもなると

思う 

1723 75 男 

東南海地震が発生する確率が高くなってきていると最近ＴＶ等で耳に入って来ている

為。只、不安を感じているだけで具体的にどうしたら身の安全を守れるのか皆で考えな

ければいけないと思います 

1724 75 男 今後もっと勉強します 

1725 75 男 
・他の市町村への避難先が確保出来るのか（数万人規模になると思うが） ・誰々は何

処へ避難するのか決められるか？ 

1726 75 男 

このアンケートの前に防災スピーカーが聞き取れない方々が沢山居る様に思います。建

物（家の間にある等）１度一戸一戸聞こえるか聞こえないかの問をするのも大事な事だ

と思います 

1727 75 男 地域の避難通路の整備及び避難場所への表示、正確な情報伝達の確立（各家族へ） 

1728 75 男 早くして 

1729 75 男 
項目が難しすぎて理解しづらい。年配な者にも解る様な質問にして欲しい。表現が固い

気がする。字を大きくして欲しい 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-145 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1730 75 男 

弥富から桑名市の丘陵地帯へ避難すると言う避難計画案を以前見た事があります。津

波、洪水等が心配される尾張大橋や伊勢大橋の木曽三川を越えて遥か５ｋｍ１０ｋｍを

どうやって避難するのでしょうね。内陸部の愛西市、津島市方面へ向かっても高台は何

処にも無いので逃げ場所が見付からないので諦めですかねぇ 

1731 75 男 

南海トラフ地震の発生が報じられて久しい、洪水は勿論の事、大地震に依って堤防が決

壊し地震発生と同時に浸水する事が考えられる。その場合、取り敢えず退避する場所

（避難所）の確保が大事になる。自宅近くにＪＲと近鉄線路に挟まれたかなり広い有休

地がある。そこを行政主導で事業者と調整し避難所として活用出来る様にして欲しい 

1732 75 男 

災害の発生状況と避難について、地域毎に何回も何回も説明会を実施して頂きたい。書

き物の配布では、配布して見て、それ迄です。身に沁みる迄、説明会を実施して欲し

い。兎に角、高齢になっており、今更とか余命わずかで、まあいいわ！という気持ちに

なっている人が多いと思っている。又、何からどう準備したら良いのかうまく解ってい

ませんので！ 

1733 75 男 
顔が水面より上に出る事を考えねばならないと思っている。救命胴衣だけ買い求めよう

と思う。何を備蓄しても顔が水面から出なければ無駄だ。 

1734 75 男 

自然災害は忘れた頃にやって来る！当地方では原発にも遠いし伊勢湾からも同じかと！

でも最近の災害は予想もしない大きさこれだけが心配です。幾ら技術が進んでも自然に

は人智が及ばずと思います。その時には”成る様にしかならず”と覚悟しています。備

えあれば憂いなし！！か？？？ 

1735 75 男 防災訓練の講習会等の実施（地域別等で）して下さい。参加したいと考えています。 

1736 75 男 
愛西市は高い山、又は林等が無し為、地区の公園等に 15m 位の高台を作る様にして欲

しい。高齢者宅については、密に連絡を取れる様にする。（災害時） 

1737 75 男 
余り防災の事を大々的に放送されると、余計に毎日びくびく暮らしてしまうので適当が

良いと思う。 

1738 75 男 近くに避難出来る高い建物が少なく、浸水等でいつも不安である。 

1739 75 男 

・自宅周辺 500m 以内に 4 階建て以上の建物がなく、避難場所に不安を感じていま

す。津島南小学校は区域外ですが、利用可能ですか？ ・このアンケートを書くことが

防災意識の向上に繋がりました。 

1740 75 男 他市の様に、バス等での避難の実施訓練も行って欲しい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-146 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1741 75 男 

身体障害で歩行が困難で、物を持って避難する事が困難な家族が居る場合は、一般の人

の様に、避難準備及び避難場所への移動に時間が掛かる。避難に支障がある人の対策は

あるのですか？ 

1742 75 男 

現在旧立田地区は全て海抜 0m の場所に防災関係（避難場所）が建てられている 全て

利用出来ないと思う。(水没する） 旧立田地方には堤防 早尾～森川 旧佐尾川西堤防

この様な高台に防災避難場所を建てたなら、大勢の方が避難出来ると思うが、これが第

一に考えられます、又近いので、皆様利用されると思いますね、私も避難します。と思

う。 

1743 75 男 

伊勢湾台風時の経験から、落ち着いて行動出来るのは被災 2 日後以降と考える。従って

①事前に判断して避難②屋根裏で 2 日程度耐える のいずれかを執ると思う。 地元の

広域避難計画は受容れにくい（水害についてのみ）被災後の状況に委ねる方が良さそう

です。 

1744 75 男 

本当に犠牲者ゼロが実現出来ると良いですね。あの大災害を出した伊勢湾台風から 58

年、近年は各地で経験した事の無い様々な災害が発生し、犠牲者が出ています。半世紀

何をしていたのでしょうか 

1745 75 男 愛西市役所は海抜-2ｍ位の位置に立っていますが、大規模水害に対し機能するのかな？ 

1746 75 男 

災害対策は後追いとならざるを得ない。対策すれどもすれども青天井状態であろうと思

われる。検討は大変でしょうが宜しくお願いします。人災対応も重要ですが、発災後の

交通手段についても検討願えれば有難い。 

1747 75 男 

避難といっても、何処迄逃げれば良いのか分からない！近辺に高い所は無いし、車は大

渋滞するだろう。近くの避難所として小学校とコミュニティセンターがあるが以前、堤

防が決壊し水に浸った事があります。不安だらけです。！？ 

1748 75 男 
津島市の西北部で愛妻市と接する地区で、津島市内では比較的地盤が高く、過去の台風

や洪水の経験から、各家庭で新築する場合、土地を高くしている。 

1749 75 男 高潮等浸水対策として避難する所が無い 

1750 75 男 

1941 1943 年生まれの先行き短い私共には、水害や災害が無い事を信じたい。地域

の人達に従いながら、行動する様にしたいと思っています。何も無い事心より信じま

す。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-147 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1751 75 男 

M8 超の大地震が発生した場合の堤防の決壊による浸水では、道路が寸断され避難が難

しくなった場合、市内での避難場所が少な過ぎる。高層建造物が少ない為、避難者が入

りきれない恐れあり。上記に備え県内の被害の少ない市町村への移送方法を検討して下

さい。 

1752 75 男 ＰＲの方法の検討 

1753 75 男 
個人的に知りたいと思っている事。日光川の右・左岸の決壊が津島市上流にてした場合

の状況が知りたいと思っている。 

1754 75 男 

町内会と市が防災への説明会を行い、避難訓練を行って欲しい。色々な災害を想定する

と高齢者で対応出来るか若い時には考えなかった不安があり、急激な変化に対して、病

気や不調が心配。 

1755 75 男 

我々の町内は昭和 44 年末に一斉に入居しました（約 100 戸）。埋め立て地で地下は

液状化している。ゼロメートル地帯（マイナス 1.1 メートル）地下の底上げを願いた

い。 

1756 75 男 

避難場所として取り敢えず（1 週間程度）の建物場所をもっと近くに欲しい。中学校・

小学校は遠いし自宅と高さは同じ。例えば近くの浄水タンクの上部に避難場所を作る

等、又、学校内の上部にもう少し高い場所（駐車場）が欲しい。 

1757 75 男 

①先ず情報!!津島市は防災スピーカー（無線）さえ無い。（メール配信では皆の動きにな

らない） ②避難場所は小学校になっているが、学校も 0ｍ。2 階以上の校舎を開放す

るかもはっきりしていない。 ③毎年防災の講話や訓練があっても一般的話で現実問題

としての話になっていない。 ④広域避難も大切だが、先ず災害発生時のその地域の取

組みをどうするかだ。 ⑤高潮洪水災害だけでなく、地震対策も緊急性大。 

1758 75 男 

1.国や県は国民の生命や財産を守ることが第一義である。スーパー台風等に備えてどの

様な準備、対策、対応を取っているのか分からない。 2.関係官公庁と市民が相まって

対応することが重要。市民の自主防災だけに頼っている様な行政では、全くダメだと思

う。 

1759 75 男 何も起こらないように…。みんな平凡に過ごせますように…。 

1760 75 男 広域避難が重要になっているようだが、近くに避難できる場所があると良い。 

1761 75 男 緑の高い土盛台地等避難場所を作る（平時公園とする） 

1762 75 男 
「避けることが出来ない問題」としての意識が薄いので防災教育をさらに進めることが

重要と思う。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-148 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1763 75 男 
隣町村は全て塞がれている為、広域避難先まで不可能。他県へを指しているのか判断に

苦しむ。 

1764 75 男 
昭和 46 年時に私の住居は海抜 0.5ｍ程度でしたが、現在の状況は不明です。個々の詳

細のハザードマップが必要です。 

1765 75 男 詳しい事はよく分かりませんが、私達年寄りは避難準備情報を優先して欲しいです。 

1766 75 男 

戸建て（平屋・2 階建）、集合住宅（高層マンション等）別のきめ細かい避難対処の方

法の提示。正確な情報の伝達の徹底（ある地方で憶測による情報で混乱したことがあっ

た） 

1767 75 男 
町の対応能力に疑問（広域避難について）。国・県レベルで検討してほしい。市町の区

域を越えた体制を作ることが大切です。 

1768 75 男 他の市町村へ避難するのではなく、各地域で避難場所を考える（作る）べきでは？ 

1769 75 男 ゴムボートを所有したい。 

1770 75 男 地区に高台が必要 

1771 75 男 

考えれば考える程、答えにくい難しいアンケートだった。必ず発生することは理解して

いるつもりだが、いまひとつ切実なこととして捉えていないからだと思う。しつこい位

の広報活動で浸透するようにする必要があると思います。 

1772 75 男 防災に関する話しを聞きたい 

1773 75 男 オランダのようにしっかりした堤防を築いて欲しい。 

1774 75 男 
防災スピーカーがハッキリ聞き取れないので設置場所を増設して欲しい。（須成、南五

本田地区） 

1775 75 男 

蟹江町の中では一番低い地帯に住んでいる者として、伊勢湾台風では当地に住んでいな

かったので水害の予測は出来ない為、余計心配である。当時、蟹江町城 3 丁目に住んで

いたので水害は体験したが、床上 1m 位浸水したが、すぐ引いたところの恐怖は今でも

よく覚えている。その事から考えると、今住んでいる処は伊勢湾台風の時は１階がすっ

ぽり浸かり屋根瓦しか見えなかった事を今でもよく覚えている。堤防が切れたら 3 階以

上のビルに避難するより方法がない。その対策を企ててほしい。 

1776 75 女 町内・地域へ、その様な意識を高められる細かい取組の話をして欲しいです。 

1777 75 女 

この様な調査は大変良い事だと思います。桑名市を良くする為に市民の声、アイディア

を聞き、もっと住み良い町にする事は大切だと思います。今の桑名は余り他県には薄い

様に思います。防災では無いですが？ 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-149 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1778 75 女 伊勢湾台風の時は津市に居たので被害は無かったです。 

1779 75 女 

災害の無い事を祈るだけです。自治会で色々考えましたが、長島町は高い建物を造る能

力が無いので行政の力ででも特に島なので外部への避難が出来ないので、10 か所位高

い建物が必要です。 

1780 75 女 
家族が居るのに、若夫婦は記入出来ないので私が記入しましたが、データとなるの

か・・・？です。もしもの不安はありますが、色々と用意しなくてはと思いました。 

1781 75 女 

伊勢湾台風の経験者が少なくなり、町全体として防災意識が薄れて来ている様に思う。

日常の立ち話において、災害の話題が出た時に多いのが、町の指定避難場所に遠くて行

けないという人が多くいますので、町の方でも、もう少し考えて欲しいと思います。  

1782 75 女 

・７５歳の女です。地内で直ぐに行動出来る事、日頃からきちっと連絡が行き渡る様に

して欲しい。 ・老人ばかりが多くなりました。１件１件素早く行動出来る様に指導者

を作って欲しい 

1783 75 女 
大きな川が東にあり、水害については恐ろしいと感じているが、大地震の時には西にあ

る山が地すべりを起こさないか、とても心配です。松山地区在住。 

1784 75 女 

地震について感じた事です。養老四日市断層が走っているとの事。阪神大地震より大き

いと報道されています。石津小学校より西側に養老鉄道・県道が平行しています。何処

に相談したら良いのでしょうか。 10 年前、市職員に相談しましたら、自分でいって

（その家へ）下さいとの事でした。 

1785 75 女 

家が古く、1 階のみです。自主避難の呼び掛けがあったら、直ぐ準備する様にしていま

すが、この間近くの避難所は開放されて無く、遠い場所迄行かねばなりません。車も無

く、雨の中どうやって行けば良いのでしょうか？毛布とか自分で用意して下さいと言わ

れましたが、老人が荷物を持って歩けないので、その辺りを考えて頂きたいです。 

1786 75 女 地域コミュニティで勉強しています 

1787 75 女 
市から配布されたハザードマップでは浸水 1ｍ位なので、二階にいればいいと思ってい

る。雑談の場でそう話し合っています 

1788 75 女 
高年齢の私が、災害が現実に起きた時、どう行動出来るかとても不安です。出来るだ

け、災害対策の人に従って行動したいと思います。 

1789 75 女 
指定の避難所迄行けない時の事を考え、近くのマンション等に一応市から声を掛けてお

いて頂くと有難いです。 

1790 75 女 全員参加の防災訓練（強制）があれば参加する人が多いと思います。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-150 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1791 75 女 犬がいるので避難するのに連れて行くのは現実的に難しい。多分避難しない。 

1792 75 女 
地域の中で行事や例会の時、出来るだけ多くの人に情報が伝わるよう取り組んで頂き、

外出の少ない人（地域に関わりの少ない人も）にも伝えて頂ける様お願いします。 

1793 76 男 
今後は世界的な異常気象で、益々大型で各地区に災害が多くなって来ると思う。国・行

政・地域住民との連携が必要になって来ると思われます。 

1794 76 男 市長は、なるべく早く避難勧告を出して欲しい 

1795 76 男 
早急に広域避難所を公表して頂き、具体的な訓練の機会を作って頂きたくお願いしま

す。特に高齢の世帯が私共を含めて多い実態に合わせた訓練内容として頂きたい。 

1796 76 男 

3 年前の事でしたが、自主避難の呼び掛けが各戸にあったそうですが、その際自宅に居

たにも関わらず、一切連絡は入りませんでした。上記問 13 の⑥が何も整備されてな

く、確実に避難出来ないのではないか心配です。又、避難先の確保もしっかり設定して

欲しい。 

1797 76 男 身体の不自由な一人暮らしの住民には早目の連絡をお願いしたい。 

1798 76 男 早くルート作りを進展すべき、遅い。 

1799 76 男 広域避難に対する意識は低いと感じます。 

1800 76 男 
高齢化へと進んで行きますので、いざとなると判断が遅れると思います。出来るだけ具

体的な行動が取れます様な、避難指示が求められます。 

1801 76 男 
堤防等人工物の建造ばかり計画しないで自然のままで逃げる方法（手段）検討する方が

良い！！ 

1802 76 男 

設問として台風等による手段と南海トラフによる地震では対応の仕方が違うので、やや

不満が残ると思います。いずれにしても市の方で進んでいると思われますが、市民の方

には伝わって来ず、そこの所が一番知りたい所です。何より被害が出ても最少で済む様

に市役所の役割は大きいので、どんどん発進してくれることを望みます。 

1803 76 男 高潮・洪水災害も心配しているが、地震災害の時を心配している。 

1804 76 男 

行政区域内の半分以上が高台にあるのに、どうして広域に考えるのか？もっと地域内の

移動手段の確保、核家族化、高齢者比率多い事等を考えた方が良いと思う。大山田地区

の学校、公民館、その他の公共施設で十分カバー出来る様に思います。 

1805 76 男 大変良い勉強になりました。ありがとう。 

1806 76 男 他の地区では避難訓練をしていると聞いているが、我が地区では一度もした事が無い。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-151 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1807 76 男 伊曽島地区に約束通り（桑名市と）避難施設を至急整備して欲しい。 

1808 76 男 
町内に数ヶ所の高層避難所の設置。広域への避難より必要な事と思います。高い建物が

周りにありません。 

1809 76 男 車による避難は限界があると思う。徒歩避難を重点的に検討して頂きたい。 

1810 76 男 
長島町鎌ケ地地区は公共の避難場所指定も無いし、訓練もしていない。大規模な災害が

発生したら全滅。木曽三川の堤防の補強工事最も必要。 

1811 76 男 広域避難についてもっと詳しく広報してほしい。 

1812 76 男 

当市に於いては、防災に対する意識付けや危機意識等の防災の意識啓発等が行政からは

希薄さを感じています。０ｍ地帯であるのに、標示は「海抜」とせず、「標高」とした

りするのが、その表れではないかと思います。辞書によるものですが、「イメージが大

きく変わる」のに・・・です。 

1813 76 男 

・避難に際し、最低限持出すものについて、具体的な指導を。  ・避難で空家になっ

たところの防犯はどうなる。 ・持病薬がなくなったらどうなる（現在、2 週間分しか

渡されない） 

1814 76 男 地域のハザードマップを確認し、避難方法を検討する。 

1815 76 男 

自宅は南濃町の養老山麓の高台に有る為、質問に対する回答が、しっくりしない面があ

ります。自分の周辺は土石流災害が心配です。土石流災害に関する項目の設問も加えて

欲しかったです。 

1816 76 男 
避難する場所が余り分らない。災害が発生してからでは遅いので早目に場所を知りた

い。 

1817 76 男 

この様なプロジェクトは兎角紙の上の問題に留まり具体性に欠ける物に成りがちであ

る。実際に避難先を決め移動させる等具体的な訓練迄踏み込んだプロジェクトにしてほ

しい 

1818 76 男 市からの情報等が（防災スピーカーの音声）戸内、又、強風時、把握出来ない 

1819 76 男 

国道１号尾張大橋の路面は＋５ｍ堤防の計画高が７．５ｍであり周辺の堤防高等の不足

及び、橋台等が大きな障害となっている事から平成１０年頃に建設省（当時）は早急な

改善をと表明していましたが三川橋の改善の最後に先送りされています。２級河川の堤

防強化を含めて一日も早い対策を求めます。 

1820 76 男 
市が中層・高層ビル等と避難所として契約交渉を働きかけている様だが具体的に案内等

が無い。東名阪道路等はどうなっているのか？ 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-152 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1821 76 男 地域に依り地盤の強弱が異なる為、地域毎に調査しデータを公表して欲しい 

1822 76 男 

弥富市佐古木地区の住民の一人ですが仲間内で喫茶したり飲んだりすると常に話題にな

ります。数年前に弥富市議会でも議決され予算化されたにも関わらず付近に一時避難場

所としての丘建設が頓挫したままになっている。国の行政指導で何とか実現して欲し

い。議会で議決された事が実行されないのでは幾らアンケートを取っても意味が無いの

ではないか？住民合意は形成されているのに。 

1823 76 男 
昭和３４年の伊勢湾台風で苦い経験をしているので水が引く迄辛い思いが心に残ってい

る 

1824 76 男 

◎防災スピーカーからの放送は風雨他の音等で途切れ途切れで内容が掴めない。 ◎広

報車の場合は停車して内容を放送しないと走行しながらではスピーカー同様内容は掴め

ない。 ◎緊急の時のみサイレン等で知らせる方が良いのでは無いか。事前に取り決め

ておく 

1825 76 男 住民の防災意識の向上 

1826 76 男 御苦労様でございます。余り参考にはなりませんが宜しくお願い致します 

1827 76 男 海抜０ｍ地帯で避難する様な建物もありません 

1828 76 男 

問５関連 室内用防災スピーカー（防災ラジオ）を有償でも良いから斡旋配布して欲し

い(市へお願い） オール電化の給湯タンクの非常コックの様に水道水を確保する為のタ

ンクを開発して欲しい。 

1829 76 男 
広域避難よりも各地域に早く避難用の高い建物を建設した方が良い。広域避難は相当な

人が相当遠くへ移動しなければならない。緊急時にこれは難しい 

1830 76 男 

高齢者にとって指定されている場所は遠いので近くの建物も緊急時は許可して欲しい。

(平日、若者が会社、パート等で居ない時、移動となれば指定場所へは間に遭わないケー

スもあると思う。 ・車が無い家庭 ・車の運転が出来ない高齢者等） 

1831 76 男 

防災スピーは外にいても風向きで聞き取れない。広報車は路地奥迄入って来て欲しいと

思う。※サイレン、●●等緊急音を電話等に流す伝達方法はどうでしょう。  自分の

様に耳の悪い人も沢山居ます 

1832 76 男 

市の避難所は 2 階建が多く、個人宅と高さは同じ位。救助される時は優先されるかもし

れないが、水没リスクは同じです。高台の広域避難先を確保して、早く誘導した方が良

いと思う。（浸水後の防犯についても対策が必要） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-153 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1833 76 男 
何事によらず、立案に際して、広く市民にアイディアを求める様にすれば意外と良い案

が集められるかもしれない。 

1834 76 男 
目比川、以前一部 堤防の決壊あり洪水災害発生した事有り 現在 川の内側に雑木が

生えている処置用す。 

1835 76 男 このアンケートの集約結果が出されましたら、又、広報して下さい。 

1836 76 男 

広報等で結果を知らせて下さい。アンケートだけをやらせて、その結果を知らせて頂け

ないなら、やった意味がありません。各地の（各市町村）広報でも良い。誰でも見る事

が出来ますから。 

1837 76 男 

東日本大震災で亡くなった人の大部分は、手近な高台に到達出来なかった人である。何

処迄行っても平らな土地ばかりである愛西市では、せめて高台の避難出来る場所を周知

徹底しておいて欲しい。東保の総会で何度もお願いしたのに、取り上げられない。この

アンケートより先に取り組むべきなのに残念。兎に角、緊急避難の前に行うべき役所の

課題である。 

1838 76 男 
広域避難は遠方に避難する事等で、交通の便、その他で時間が必要となる。出来れば近

くに避難所があれば安心出来ます。（一時的な徒歩、自転車で行く事の出来る所） 

1839 76 男 設問が理解出来無い所有り 迷う 

1840 76 男 
私の住んでいる地区には確たる避難場所がない。何度も市会議員に頼んでいるが、何も

進展がないので、避難するにも考えが前向きになり難い 

1841 76 男 
マンション高層階に住んでいる為、水害の心配は少ないが、低層階が水害に遭えば何ら

かの影響があると思う。情報は早く伝達して頂きたい。 

1842 76 男 海抜 0ｍ地帯は堤防の補強をすると共に、排水施設を強力なものにして欲しい。 

1843 76 男 
木曽三川の堤防の嵩上げ工事はしてあるようだが、約 60 年でかなり沈下している。こ

の様なアンケートを集めるより先ず実行して欲しい。 

1844 76 男 

私の住んでいる所（3 丁目）は旧名高町と言われている所です。今迄（約 200 年位前

より）一度も洪水災害に遭った事が無いという、言い伝えがあり事実伊勢湾台風時も洪

水災害はありませんでしたが、只、水・食料等に不便をきたした覚えがあります。 

1845 76 男 
町ごとに自主防災活動の内容について話し合い、実施する様に取り組んでいる。毎月 1

回実施している蛭間地区は素晴らしい。 

1846 76 男 
津島市にて高台地を造る必要がある。（数ヶ所）常時の使用方法は公園、高齢者のグラ

ンドに使用する。早急に造って下さい。避難する場所が無い故。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-154 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1847 76 男 

伊勢湾台風、目比川決壊を経験していますが、高齢者が避難所生活を送れるかとても不

安です。避難所は遠いし、到着出来たとしてもトイレや暑さ寒さで体調を壊す人も沢山

居ると思います。 

1848 76 男 防災スピーカーの設置を拡充してほしい 

1849 76 男 

当地は－0ｍ地帯の為、伊勢湾台風では床上まで水が入り、長期間引かなかった。その

為、救援物資も 1 週間ほどなく、辛い思いをした。自治体から、避難の時期等を広報車

等で空振りでもいいので早目に知らせていただきたい。防災無線は近くにあるが、雨が

ひどく戸を閉めている場合は聞き取れない。（余りにもゆっくりのため意味不明にな

る） 

1850 76 男 正しい情報をして下さい。避難先までの時間及び交通手段を分り易く伝えて下さい。 

1851 76 男 

温暖化と共に、スーパー台風の発生が多くなりつつあり、その被害も多大化して来た事

に恐怖を感じています。どうか万全の対策の検討を願ってやみません。（高齢者にとっ

ての将来は、若い人達の足手まといにならない事を思うばかりです。未来ある次世代の

人々の平和な日々が続きます事を祈ります。） 

1852 76 男 
災害の発生について、便利な情報がテレビ、スマホ、町内会等々入り交じるのが怖い

ね。判断の誤が何より大変かと。 

1853 76 男 地区毎に避難場所を作って欲しい。 

1854 76 女 消防団の人達が水門の扉を閉めたりと、何かあれば色々気を付けてくれています。 

1855 76 女 
指定された避難場所は自宅から遠く、安全性も疑わしい。緊急避難先と近くのビルなど

を開放出来る様にしてほしい。 

1856 76 女 

1 人暮らしで不安がいっぱいなので、何かあった場合は、隣近所の人々との掛け声が凄

く大事と思われます。私の場合、台風などの時は戸外に出るのに危険を成している時に

知り合いから「大丈夫か」と電話を貰った時、とても嬉しく安心した。 

1857 76 女 
頭では理解していても、行動に移すのが中々・・・高齢者世帯は伝達事項を受け取る事

すら手遅れが多い。聞き逃す事が多いので、確認して欲しい 

1858 76 女 

・防災は各自である程度、準備、心構えすべき事で「いざ」と言う時は（出来るだけ）

早い警報を出して頂きたい。自分の見合った行動を考えておけば良い。 ・自身の動け

ぬ時はどうすべきか（親戚や家族が遠い）を教えて頂きたい 

1859 76 女 
何処の地域も高齢者が多いのですから年に２～３回に避難場所の話、備蓄の件等もう少

し具体的に知りたいと思っております 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-155 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1860 76 女 76 才の女性で一人暮らしです。早く、確実な情報が欲しいです。 

1861 76 女 
台風はテレビ等の情報で見る事が出来るが、東南海地震等が心配です。私は昭和 19 年

の地震で家を流された経験が有ります。4 才の時ですが。 

1862 76 女 

我が家におきましては、一年以上前迄、高齢の身体障害者が居りまして、その当時、地

区の行政の方から災害に対する調査紙が配布されて来ました。その調査紙には、障害者

で有るが故の家族としての避難先誘導の仕方等（ペースメーカ装着・酸素吸入・車椅

子）左記に記しました様な状態でしたので、詳しく書類に書いて提出致しましたが、な

しのつぶてで何の返答も無いまま時が過ぎ、本人は亡くなり、生の有る間は不安でいっ

ぱいでした。この様な行政の有り方は良くないと思います。私共みたいな不安をお持ち

の方は居られるはずです。どうぞ少しでもお役に立てばと思って有りのままを書きまし

た。 

1863 76 女 
各町内の防災の備えが出来てない町が多いと思う。区長会にもっと町内の防災をしっか

るするよう話し合いをして欲しい。 

1864 76 女 梅ノ郷避難場所を早く作ってもらいたい 

1865 77 男 

水や食料の備蓄は 2 人で 2 日間はしていますが、リュックサックに 2 袋分入れていま

すが、果たして、水分は重いし、食料・トイレットペーパーは嵩張るし、持って出られ

るか心配です。高齢者には大変です。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-156 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1866 77 男 

・伊勢湾台風も桑名市内の中心部に於いて体験しました。当時は何の情報も無く、道路

を走る水の勢いと見て、堤防が切れたのではと疑い、高い建物（当時の八間通りの警察

署）に逃げました。1 階が浸水し 2 階へと上がり朝には 150 人程の人が避難されてお

りました。  ・広域避難を主な方法として検討されておられる様ですが、台風、雨

水、災害は体験してみると一番はその避難をする。又は、しなければならない時間帯で

あるかと思います。  ・電気等の切れた夜中に広域避難は空事です。それよりも 1ｋ

ｍ以内に高い建物の許可を与え、避難時には対応する様に民間の建物を利用出来る様に

検討するべきです。広域避難は晴天時に行楽に行く様なものではないでしょか。桑名市

においても過去何度が防災訓練を行っており、自分もその都度、参加はしております。

地域の学校（避難先指定）に集まり、バスにて 30 分程度の高台の学校に避難の形式を

取っておりますが、集合場所からバスに乗り込みますが、そのバスが避難場所に集中出

来ないので 1 台ずつ止めなければならない等、とても広域避難の危機感はありません。

出来ません。それが避難先の現状です。避難先に着けば余りの多くの人で、テレビ等で

見る避難先と同じで多く集まれば管理等も依り大変になります。今迄の経験から一時避

難を近くの高い建物等過ごし、状況を見て自宅避難をするべき事とすれば、その後の管

理は少し楽な筈です。今の現況は市町村の行政が一極に集める方法の様ですが、伊勢湾

台風等です。緊急性の所を集中し只、水が浸水して来る様な勢いの無い所は十分 2 階に

て避難は可能です。堤防決壊等水勢の影響のある所は直ぐに避難開始すべきです。只、

水深 50 ㎝～1ｍであれば何でもかんでも避難を考えるのは後々大変である事も知るべ

きです。全ては自己の判断で災害予防危険予防は心掛ける毎日です。 

1867 77 男 
地震災害時の津波や洪水は質問の中に触れないのは?地震災害についても考えて欲しい。

情報も欲しいと思います。 

1868 77 男 
当町内は老人が多く避難に際して支援がいる。限られた人手で多数を避難させる対策を

立てておく必要がある。 

1869 77 男 

当地は今迄、防災等の指導等は一切無く心配しています。水路等は土砂で埋まり、水捌

けは悪く心配しています。役所は何を言っても金が無いの一言。駅前等に金を使い、こ

の地は忘れされています。 

1870 77 男 長島の場合、他の市町村への広域避難先が決まっていたら情報として連絡して欲しい。 

1871 77 男 長島町には避難する場所が無いので不安である。一日も早くその場所を作るべきだ。 

1872 77 男 
昨年団地内に自主防災組織が出来たので、今年から各種啓蒙活動を展開。素人が素人を

助ける組織として住民お互い様、助け合い精神の普及活動に努める 

1873 77 男 避難先をもっと明確にする。道路整備（安全） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-157 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1874 77 男 堤防強化とメンテ 

1875 77 男 

伊勢湾台風時は堤防も今の様に広くなかったが、現在は広くなり、護岸工事も出来て大

変喜んでおります。上流の横山ダム、徳山ダムが出来てから洪水の心配は随分少なくな

ったと思っております。 

1876 77 男 年に一度位は避難訓練や広報や情報を知らせ等は少なくないと思う。 

1877 77 男 
家が高い所にある為、食料等は考えるけど、洪水・高潮等はあまり考えないです。山崩

れは心配です。 

1878 77 男 外地域への避難は出来るだけ避け、地域の中で避難場所を作って置く 

1879 77 男 

①東海地震、東南海地震を想定した場合、木曽川左岸堤防は震度７に耐えられるか？ど

の様なシミュレーションをして、どの様な点検をしているか？ ②伊勢湾内の活断層が

動いた場合、津波被害がどの程度になるか？ 

1880 77 男 
自治会を中心として防災、減災訓練の実施回数を増やす。リアルタイムの情報が確実に

各家庭に伝わるシステム作り必要。例えば各家庭に無線ラジオの設置等 

1881 77 男 
木曽川下流事務所様には日頃大変お世話様に相成り有難うございます。御所の規格事例

には時々出席して勉強させて下さい。今後とも宜しくお願い申し上げます。 

1882 77 男 

・地震と津波発生で海水が内陸に侵入する事が心配です。・地震による堤防の崩落で海

水流入が発生する事が心配です。 ・海抜-2ｍ～-3ｍに住む住人は多いです。避難対策

と堤防補強対策を取って下さい。 

1883 77 男 
・自治体が各地域にあった避難マニュアルを作成し訓練を重ねる事が必要だと思

う。 ・避難指示が各自治体によってまちまちである。近鉄電車と自治体？ 

1884 77 男 

災害時にライフラインの供給停止の事を再検討する必要があると痛感しております。私

の住んでいる地域では（永和台団地）日光川の氾濫が最も心配される事と思いますが、

その時の水位がどれ位になるかと云う事が一番知りたい所です。津波の心配は無いと判

断しておりますが、考え方が甘いでしょうか？ 

1885 77 男 災害に備え、地域住民の意識向上に定期的講演会を地区コミュニティで行う。 

1886 77 男 
行政関係が住民の身になって地域全体を見て避難場所を適正配置で施置する事が大切で

ある。地方行政関係へ国土交通省が指導すべきである。 

1887 77 男 近くの指定された避難先に行くのに道路が低く避難先には行けない。 

1888 77 男 町内の高い場所に公共工事等で出た土砂を盛土して浸水しても水が着かない所を作る。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-158 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1889 77 男 
実際に災害が発生した時、地元の自治会や自主防災会がうまく機能するのか心配。それ

らの役員を対象として研修会を毎年実施して欲しい。 

1890 77 男 
地震による津波・高潮が発生した場合、居住区が０ｍ地帯であり、液状化が発生した場

合には、移動手段が無く心配である。 

1891 77 男 

この地域で一番気になっている事は高潮(津波）である。殆ど０ｍ地帯で大きな波が来た

ら、何処へ逃げたら良い分らない。だから、地域の住民が、避難出来る高台等を早急に

作って欲しい。もし費用が無いのなら、民間企業の建物の屋上を利用させて貰うとか、

兎に角、行政でも実際に行動していると言う姿を見せて頂きたい。 

1892 77 男 指定避難所が遠い（高齢の為） 近い他市への避難も進めて欲しい 

1893 77 男 高潮・洪水災害より地震災害に対する方策を検討しつつあります。 

1894 77 男 市の取組みは全く不足している。 

1895 77 男 昭和 52 年目比川決壊による被害を受けこの問題には敏感である。 

1896 77 男 

①    地域・市の防災対策を現レベル以上のものを提起しておき、これにも基づいて各地

区で具体策を作っておく事。 ②    公的機関の指導により、町内会議で事前対策を話し

合っておく事。 

1897 77 男 防災スピーカーを設置して欲しい 

1898 77 男 

いずれにしても、町内会や市講演会等で早急に施している防災内容を周知させて欲し

い。一度も寄付や参加の呼び掛けが無い。意見を求める前に実際に行っているハザード

マップを示した中、訓練を実施されたい。 

1899 77 男 
地域に密着した防災教育、意識啓発と体験（参加型の訓練）をもっときめ細かくする必

要があります。町内役員になった時だけ、形式講演会だけでは意味がない。 

1900 77 男 
避難所は学校しか無いが、どれだけ住民を受け入れられるのか？今の避難所で住民の

何％が収容出来るのか、検討したものを見せて下さい。 

1901 77 男 

市の指導により食料・水・防災グッズ等を徐々に備蓄していますが、災害を想定した住

民全体（町内別、組別等）の避難先への実施訓練を行うべきです。又、自力で移動困難

な人の事前調査も必要です。 

1902 77 男 各町内会でのＰＲをもっと多く。集会所等での教育を。 

1903 77 男 広域（市外）でなく、近くで（市内）避難所等の施設を作るべきです。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-159 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1904 77 男 

津島市内で一番高い土地に住居があり、避難箇所は自分の住居と比べると低地にあり、

現在住んでいる所が水没する位の洪水が来るなら、高層な建物（10 階建て）に避難す

るより仕方ない。防災センターの設置箇所に問題がある（自分の住んでいる所より低地

にあり、しかも平屋建て） 

1905 77 男 

・東南海、南海地震についても同時に検討しないのですか。津波も高潮も同じではない

ですか。その上、地震では堤防決壊は至る所で発生（液状化による）浸水深さも増え

る。 ・最悪のケースを想定して（例えば高潮防波堤は越えてしまう）災害を見積もる

こと。 ・福田川の東側は中川区と蟹江町のハザードマップの浸水状況が違うのは、元

のデータがうまく水平展開できてないのでは。 ・０ｍ地帯の自治体としては最優先課

題として取組むべきなのに、さっぱり見えてこない。 

1906 77 女 足が不自由な為（高齢）障害者用の注意情報が欲しい 

1907 77 女 
災害に対して高齢の為、行政を頼りにして居ります。体を動かしてなるべく自分でやり

ましょうと何時も心掛けて居りますが、宜しくお願いします。 

1908 77 女 

伊勢湾台風の時、名古屋に居住し、千種区（高台）に居ましたので、災害には遭いませ

んでしたが、港区、南区、蟹江、弥富、十四山方面は相当な被害と死者 6 千名が出まし

た。熱田神宮の大木が相当数倒れ、金のシャチホコが名古屋城に取り付けられた年だっ

たので、名古屋人はシャチが水を呼んだと語り草になった。 

1909 77 女 自治会単位で話し合い、勉強会等年に一度はした方が良いと思います。 

1910 77 女 

地域事のシミュレーションを作って欲しい。同じ海津市でも、市役所のある地域と我々

の山の近くの者では、全然違うと思う。雪の場合でも、住んでいる所の雪の量と市役所

の回りでは、今年何かは特に思える。 

1911 77 女 
竹田４丁目（善太橋）から最短避難所野は胃腸科迄独居老人で徒歩３０分必要。せめて

１５分程の所に避難個所を設けて欲しい 

1912 77 女 

ハザードマップに公共建物が避難所になっているか？そこは余り高地でも無いし、近く

に田んぼ等があって安心な所と思えない。伊勢湾台風は経験しているが、（学生の時）

名古屋市南区だったので？この辺の事は分らないので、もっと高い建物で安心出来る公

の建物があって欲しい。 

1913 77 女 
自分も含め、高齢化になっています。もし道路が寸断された時、連絡も取れず、どの様

な対応されますか？ 

1914 77 女 これから洪水・高潮災害の話に耳を傾け、避難訓練に参加したいと思います。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-160 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1915 77 女 
1.堤防が決壊しない様に、整備して頂きたいです。 2.避難場所が学校だけでは少ない

ので、各地区に高台等作って貰いたいです。 

1916 77 女 
日常の生活は親戚に色々助けて貰って居る為、広域避難の場合手助けして頂けるかどう

か不安がある。 

1917 77 女 
国土交通省中部地方木曽川下流河川事務所のホームページを初めて見ました。早く知り

たかったです。 

1918 77 不明 東名阪弥富インターに近いので高速道に入れると良いと思っていますが…？ 

1919 78 男 

情報の伝達状況。台風の時に外の音は聞こえないと思う。大見須地区等は各家庭に警報

のスピーカーを取り付けると良いと思う。台風時に外のスピーカーが聞こえる訳が無

い。 

1920 78 男 

避難の必要性は十分に分かっていても高齢化等に依り、移動手段の確保が難しく、諦め

てしまう方々が多い様に思います。官民あげての避難輸送システムが出来ないものでし

ょうか 

1921 78 男 

防災の為の公報が平時でも殆ど聞き取れないので市町村の連絡方法をもっと徹底してス

ピーカーの増設等を早急に改善して欲しいです。我が家では家庭用発電機、燃料（ガソ

リン）、飲料水 7 日分位確保しています。 

1922 78 男 

1.これまで情報が少ない。  2.揖斐川右岸の堤防工事は良く見掛けたが、その効果や

安全度等知らされていない。  3.このアンケートも纏まり次第、速やかに広報等で知

らせて欲しい。各自の取組みの参考になると思う。 

1923 78 男 
下流河川業務内の施設（非常時の市町責任者集合室）を一般住民へ見学（開放？）の機

会を与えて感心の向上を図れば良いのでは？地区の特徴を徹底する努力が必要です。 

1924 78 男 近くに高い建物等が無いので、車での避難となるので早目に情報がほしい。 

1925 78 男 

防災に対して色々思いはありますが、老夫婦 2 人共々被害のない事、祈るのみ。です

が、防災の市町村の講演会、サミット、避難訓練などには積極的に参加して、意識はい

つも持ち災害に備えていたいと思います。よろしくお願いします。 

1926 78 男 

防災、広域避難の必要性、意識の向上（特に大人）がないと思う！当住民意識調査の前

に説明会等があればと思う次第です。海抜０ｍ地帯に住んでいる事すら解っていませ

ん。まずは防災意識・認識を変えるのが先決です。片田教授ご多忙と思いますが、講演

をお願いします！市当局が動くこと。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-161 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1927 78 男 
自治会の防災に取り組むレベルに差があると思われるので、住民の意識啓発を強力に進

める。自主防災組織の取組の強化。 

1928 78 男 

津波、高潮の避難場所を小規模で頑丈な建物を地域の集落毎に作り、30 分程度で避難

出来る様にし、互いに確認し合う。常に 3～4 日分の食料や水を備蓄する（短期緊急避

難）。 

1929 78 男 

伊勢湾台風で大きな災害を受けた地域で、防災意識は高い町です。高齢になり「運が良

ければ助かるよね」等と話す事もあります。想像を超える自然の力に圧倒されます。町

では防災に取り組んで頂き感謝です。 

1930 78 男 

揖斐川の改修工事を早く進めて貰いたい。昭和 50 年 8 月 23 日揖斐川は伊勢湾台風を

上回る豪雨によって大洪水となりました。福岡橋付近では、堤防から水が溢れそうにな

りました。 

1931 78 男 
揖斐川の右岸堤防は補強工事等が行われているが、特に海津橋地域の左岸堤防の補強工

事もお願いします。 

1932 78 男 弥富・鯏浦地内 海抜-2m 位なので心配である 

1933 78 男 今後共一段の対策、対応強化方念じます 

1934 78 男 

私は平成２年度、地域の自主防災会を立ち上げ再び２８年度、同防災会の会長を兼務し

感じた事ですが、防災、減災に対する住民意識やその他について少しも進化していない

と思いました。高潮や津波の危険性、浸水被害を受けた事で災害に対する言葉の理解、

知識度全て７年前と同じでした。海抜０ｍ以下地帯へ住んでいて、この様な有様です。

２８年度の防災訓練は避難を重点に行いましたが子供会、老人会、文化財保存会と協力

して自主防災会を中心に訓練の大切さを周知する事が必要と思いました。 

1935 78 男 
情報を待つのでは無くて市民サイドも積極的に収集する必要を感じていますと同時に過

剰な情報の選択も必要かと… 

1936 78 男 
町内会での消火訓練は毎年実施されていますが、災害等の避難等について、消防署では

管轄違いか、はっきりしない点が有る。 

1937 78 男 

伊勢湾台風は貯木場の丸太が流れ出して被害を大きくした。現在は海岸部や河川に繋留

されている漁船、ヨット、レジャーボート等が陸地に押し寄せる。これらが、民家(木

造）に当たると確実に破壊される。これらの対策は必要と思うが如何ですか。 

1938 78 男 
愛西市は０ｍ地帯なので、早急に避難場所を作って欲しい。（近くに→徒歩で行ける

所） 緊急連絡サイレン等の方が分り易い。言葉では分り難い、聞き取れない。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-162 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1939 78 男 
多度山に登れば、木曽三川なんぞミミズのような細いもの 大雨で溢れるのは当たり

前、流域にどれだけの雨が降ったら溢れるかのをしっかり住民に周知すべき 

1940 78 男 

避難場所は学区や町内会等に拘りなく、何処の避難場所でもご利用頂けますは結構です

が、ある程度（避難場所）は決めておいた方が最悪の場合、家族の確認・避難所の収容

状況の片寄り・避難経路の確認（個人的に）・誘い合っての避難での意思疎通がし易い

と思います。 

1941 78 男 
ご教示のスーパー台風等、想定すると地域間に於ける緊急避難箇所が少な過ぎる。→逃

げ込める高所の確保が希しい。 

1942 78 男 

①当地域で堤防決壊の時は、広範囲で且つ長期に及ぶ。依って自宅の 2 階で数日間の食

料と飲料を備えて、行政の助けを待つのかなと思う。 ②地方行政は当てにならないの

で、木曽三川災害対策は国家主導でお願いしたい。 

1943 78 男 

問 5（1）伝達状況では、旧佐織町時代には各家庭に情報伝達する機器が備えてありま

した。町村合併によって、取り外されました。現在の防災スピーカーで良いとの事でし

た。現在の防災スピーカーでは、全く聞こえません。（風向きによっては）4～5 年前

より防災スピーカーの増設をお願いしていますけれど、聞き入れてくれません。我が町

内では、今の 1 機ではダメです。せいぜい 5 機～6 機は必要と思います。 

1944 78 男 
自治会で防災訓練、避難訓練を実施され参加はしているが、結構皆さん真剣に取り組ん

でいます。 高齢化現象で私共の住宅地はいざとなると身動きがとれないでしょう。 

1945 78 男 
台風時の浸水より地震による堤防の決壊による浸水が非常に心配である。海抜 0ｍ地帯

故日光川の水位より低いので…。 

1946 78 男 

伊勢湾台風の時は団地もなく農家全員が小舟を持っていたので、移動には水深 2ｍでも

余り不自由はなかった。今では舟は 100％無い。堤防に上がって色々作業も出来たが団

地が増えて車と人で身動き出来ないと思う。車もトラクター等も堤防に上げることも出

来ず。伊勢湾の時に比べて被害は大きいと思う。津島市の避難場所の数では収容しきれ

ないと思う。 

1947 78 男 

過去の災害を再認識の為にも、津島市内の各場所へ伊勢湾台風浸水位置の表示板が設置

されていたが、最近では殆ど見られなくなった。住民の多くは当時の津島市内の浸水状

況は知らない者が多いと思われる。認識を新たにする為には、記録から確認できる各場

所へ「伊勢湾台風浸水位置」と台風年月日の表示板の復旧設置を希望する。（防災意識

の向上の為） 

1948 78 男 台風水害は怖いので早く情報が欲しいです。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-163 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1949 78 男 
余り関心なし。余計な心配はしない。なったらなったで、それで良し!!原発さえ無くせ

ば、その他は大した事は起きない!! 

1950 78 男 

アンケートは住所地の伊勢湾台風の浸水状況を基準にして答えた。同台風時は他の地域

に居住していた。津島市に最近転入した人々には、当時の状況が認識出来るよう広報す

る必要がある。 

1951 78 男 
不安です。現実に訓練は何もしていません。声を掛けてくれる事も今迄は無かったで

す。いざという時、果たしてどれだけ出来るか。 

1952 78 男 

海抜０ｍ地帯に住む者として、安全な方法は広域避難以外にはない。その為の避難誘導

が適切に行われることを望む。伊勢湾台風を経験し、遺体収容に明け暮れた日々が二度

と来ないことを切に願う。 

1953 78 男 

河川堤防の決壊の無い強さの補強を施してほしい。安心して住める住み易い社会を構築

してほしい。市議会議員から地方議員又、公務員の大幅な削減をして、尚ボランティア

等も多いに利用して経費の削減に努めてほしい。 

1954 78 男 

今回調査が高潮・洪水災害の内の後の災害で、濃尾地震等が起きた時に、河川の堤防が

崩壊したりした時には、移動方法はとても考える物がなくなる。どうしても近くに守る

べき●には、便所、水、食糧、雨風を凌げる所の確保が何といっても優先課題と考え

る。濃尾地震から 120 年なので心配だ！ 

1955 78 男 

浸水、地割れ、降雨の規模により、どのタイミングで何処へ避難するか、自分の家に居

るか、判断がつかない。車が使用できる段階か、徒歩か、行動できない状況か。広域避

難の意味がわからない。どのような主旨ですか。 

1956 78 女 
水とトイレが一番大切と思います。トイレに関しては袋・匂い消し等準備しておりま

す。備えあれば憂いなしで最低の準備はしています。 

1957 78 女 

1.高齢者には「ホームページ」を参考に出来ない生活です。大きな文字で簡単に理解出

来る「広報」を頼みます。  2.行政の取組み方の現況も知りたいです。（地域別に順

次説明があれば市民は余計感心が深くなると思う） 

1958 78 女 

私の住所は桑名駅の西側に位置し、桑名高校（この辺り依り大分、高台になってますの

で）が避難場所になっていますので、広域避難と言う事には考えた事は有りませんでし

た。 …が、その時になってみないと分りませんね。 

1959 78 女 
中部小学校に行くつもりだが、安全かどうか不安だ。避難先が、きちんと受入れ態勢が

なされているのかが分からず、不安です。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-164 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1960 78 女 

伊勢湾台風でも生き延びる事が出来ましたので、余り心配していません。あの当時より

も頑丈な堤防にして頂きましたので安心です。どんな災害に遭うのかは分りません。一

番恐ろしいのは火事だと思います。火の用心には心掛ける様にします。地震もいつ起き

るか分かりません。 

1961 78 女 

78 才女、独居老人です。今は車の運転も出来ますが、年々衰える自分が諸々の災害に

対処出来るか、心配になります。特に海津町は大地震では液状化必至ですので、地域指

定の避難所へも行けない事になるかも・・・・。 

1962 78 女 避難する高い山無し、建物無し 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-165 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1963 78 女 

広域避難は住民個人では出来ないと思う。行政がお互いの市町村と提携して緊急時にス

ムーズに避難出来る様すべきです。上流部の堤防の嵩上げ修理をしっかりとして欲し

い。大雨が降ると堤防から溢れないか気になります。 私は名古屋市北区で(２０歳）伊

勢湾台風を経験しました。浸水等の被害は有りませんでしたが屋根瓦が吹き上げられ雨

漏りが酷く浸水と同じ様な状況でした。戦災にも遭わず戦前の木造住宅で雨戸も無く粗

末なガラス戸でしたので強風に飛ばされない様にと父親に言われ押さえていました。強

風の度、怖い思いをした事を鮮明に覚えています。それに比べ現在の住宅は(昭和５３年

築）アルミサッシで雨戸も有り、それだけでも安心です。竜巻等風の被害は運が悪かっ

たと諦めるしかありません。水害や高潮は命迄奪われる事は無いだろうと「高を括って

います」今、一番の心配事は地震です。地面の砂地化に依る家の傾き等が一番心配して

います。これも海部地方に住んだ時点で間違っていたなと思う日々です。ですが山地、

高台に住んでも山崩れ山斜面の崩れのニュースも見聞きします。安全な場所では住宅が

持てませんでしたし、まぁ諦めています。常日頃の坂道での通行の不便さの方が余程、

大変と思います。弥富市に住んで５０年近くになります。天災さえ起きなければ私達年

寄りでも自転車で、何処でも行く事が出来ます。大変住み良い町、土地です、町です。

広域避難等、個人では行動出来ません。近くの保育園、小学校等に緊急避難をし行政の

方達のお世話になる事と思います。住民も自己責任で出来る事はすべきと思っていま

す。日本全国で助け合って行きたいなと思います。去年合併１０周年記念行事として防

災訓練に女性の会の一人として参加しました。「詳細も分らずです」女性の会の会員は

お握りを握る事との事を聞いていました。お米は女性の会の人が無洗米を用意したそう

です。自衛隊守山の方々が炊き上げるとの事でした。自衛隊の人達はお米の取り扱い方

も炊いた事も無い様な若い人が炊飯器車で炊き上げました。ご飯は「芯」があり食べら

れる様な物ではありません。充分に米が水を吸って居ないのです。無洗米は初めて炊い

たとの事でした。常日頃、自衛隊の人達はどんな食事をしているのでしょうか。給食担

当者の美味しい御飯を戴いている事と思います。せめて月に１度でも良いから自分達の

炊いた御飯を食べて欲しい。立派な炊飯車を使用し慣れて欲しい。緊急時に流石、自衛

隊と言われる様、私のささやかな願いです。でも、災害地等では自衛隊の人達に感謝さ

れている住民は沢山居られますね。テレビのニュース等ではスーパーやコンビニ業界等

がお握りを沢山提供し余っている事等も映しています。自衛隊の立派な炊飯隊の一行を

見て宝の持ち腐れでは無いかと思い、又災害が起きない事を願っています。 乱筆乱文

すみません。  

1964 78 女 

・愛西市は幅の狭い用水路が多く夜間は自分の家の周りに水が来た時は怖いです。 ・

雨戸を閉めて寝て 5ｍ先の大事が知らなかった経験あり ・昼間放送対応も考えて下さ

い。 ・雨戸を閉めて寝ている家はサイレンや周りの火事等にどの様に対応するか 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-166 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1965 78 女 

中学 1 年の時 S28 年の熊本の大水害に遭いましたが、水は音も無く来ます。火も恐い

ですが、水も恐いです。何はさておき、命を守る事が第一です。小さい子供達に流され

る時、板かプラスチックのバケツにでも、しがみ付いて浮く事を教える事、材木の下に

なったら死ぬ事、橋桁に木材が引っ掛かります。そんな事を話して日頃から教える事も

大切。 

1966 78 女 

市議員にこの辺も 0ｍ？と聞いても知らないなぁと答える人が居てびっくり。防災訓練

もいつ行われているか知りません。このような調査もこの土地にあった設問があって欲

しいです。 

1967 78 女 
未曾有な自然災害にはあっという間の災害には対処できぬが、生命を守る為には心して

老齢者を助けて貰いたい。一瞬一瞬の大災害には何をしてもさえぎる事は出来ないが… 

1968 78 女 空振りになっても良いから早めに知らせて欲しい。年寄りの一人住まいなので心配。 

1969 79 男 

桑名市の協力で地区の学校（益世小学校・明正中学校）で防災訓練に参加（1 年に 1 度

有り）し、ある程度の防災意識は備えていると思う。三代下流にある桑名市等でこれか

らも避難詳報は欲しい 

1970 79 男 
各自治会内で地域防災について、勉強会・話し合いをする事が出来る様、行政から方向

付け、指導をして欲しい。 

1971 79 男 

伊勢湾の外で津波が発生した時、湾内への流入経路を明確にして下さい。（直線では入

って来ないと思う）波の水高が曖昧である。（科学者は研究していないのか）それによ

って堤防の強弱が判明する。それから１問。日本の住宅は昔から基礎石の上に置かれて

いたのが普通の住宅。現在は基礎にボルト締めの住宅。昔のは水に流されるの良い。現

在は水に流されない。（ボルト締めの住宅だから）伊勢湾台風で聞いた所、逃げ遅れて

家の棟にしがみついて流され助かりました、との事。どうですか… 

1972 79 男 旧多度町地区内は防災無線有り、情報の伝達の徹底。 

1973 79 男 
伊勢湾台風で 1 階部分が浸水した経験が有ります。部落毎に課題が異なります。個人で

考える以上の事を希望。 

1974 79 男 

東北の津波規模だといなべ市の三笠橋迄と聞いている。それに対応する（工事補修）不

可能な事で諦めになる。具現化が必至。具現化への計画実行あるのみ。例 毎週堤防が

危ない。繰り返しのみ。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-167 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1975 79 男 

今住んでいる所では幾ら備えても水浸しになるのが分かっているから何もする気が起き

ないし、安全な所迄行ける体力も無いと思う。せめて歩いて行ける所に津波が来ても移

動出来る公の場所があれば安心だ。私達の所には何の行政の支援は出来ていない。もう

年なので特に移動する手段もなければ、家の二階に上がり、なるようにしかならないと

諦めるしか、今のままではない。でも若い人達も住んでいる近くに高い場所が、安心で

きる所を望む。現状は皆、中途半端。 

1976 79 男 

この様な活動の取組み状況や内容、進捗状況等について、一般市民に広く伝わり、市民

一人一人の防災意識がより深まる様、特別に広報部門を設置して常に公聴会等を開いて

情報の伝達を積極的にに行って欲しい。 

1977 79 男 

河口堰の満々と湛える水を見ると大きな台風や地震が来なくても、いつ堤防が切れても

おかしくない様に思っています。大きな津波が来た時、逃げ遅れた場合、近くの高い建

物の人達は中へ入れてくれるでしょうか。長島町に数ヶ所、公共の頑丈な高い建物があ

ったら命だけは助かるかなと思います。 

1978 79 男 
このアンケートによって（記入すること）、避難場所、持ち物等事前に話し合い確認す

る必要があると気付きました。 

1979 79 男 

高齢者、障害者で周りの方の手を煩わせる事を考えると、自宅 2 階、又は近所の避難所

（家族だけで行ける所）以外は余り考えておりません。万が一は、その覚悟もしてお

り、皆で話し合い、意見を出し合った際、犠牲になる事も仕方がないと思っておりま

す。公の方々の努力には日々、感謝しております。その時々のご判断・行動を信じてお

りますので、出来る限り従いたいと思います。 

1980 79 男 
長島地域の場合、全地域が 0ｍで、避難する高い所がなく、早くバス等で避難する以外

に無い為、開始のタイミング等の設定によりお願いしたい。 

1981 79 男 居住する地域の「自主防災会」の役職に所属している。 

1982 79 男 洪水災害時に高台避難場所を早急に作って頂きたい。お願いします。 

1983 79 男 
私達は伊勢湾台風の経験はありますが、東北地方の地震・高潮・津波の経験が無くそれ

が心配です。 

1984 79 男 
避難連絡を確実にする手段を講じるべき。（例えば電話の利用等） 特に年寄家庭を事

前に把握する。 

1985 79 男 近くに高い施設が無い 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-168 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1986 79 男 

要望  ①防災スピーカー音声が小さくて聞き取れにくい。高音で最初の 10 秒位警告

を出す様に改良しないと役に立たないのでは？（特に暴風等）は雨戸を締めて吃驚する

様な音を出さないと注意しない。大きな問題と思う。消防車の巡回警らは良く聞こえま

す。  ②高齢者の常薬名の書いた物、冷蔵庫に筒で入っています。（愛西消防ご指

導）良い。 

1987 79 男 
木曽川上流（一宮市・稲沢市）の左岸が決壊したシミュレーションも示して欲しい。ど

う流れて何処に溜まるのか知りたい。 

1988 79 男 高潮、洪水に備え、高所（多人数）の確保を常設出来ると良いと思う。 

1989 79 男 
我が家は旧河川の堤に有り、高潮・洪水災害は考え憎いが大震災の恐怖は常にありま

す。 

1990 79 男 地区の防災無線が聞き難い。各家庭にトランジスターラジオ 一台必要です。 

1991 79 男 

・情報：避難の情報は全戸に対し、どのタイミングでどんな方法で周知させるの

か。  ・避難：台風の最中、洪水の中、車の安全を確保しながら避難先へは行けるの

か   ・避難先：多数の人の色々な面の秩序は保たれるのか。方策は？食・金・健

康・通信 etc 

1992 79 男 

1.自主防災組織の活性化 2.自主防災組織にて避難の指導 3.各町内の行政上の長(1 年

任期）（公報等の配布）と自主防災組織の長の 2 つの長(3 年任期）（役割）を設ける。

※一般に兼ねている為 

1993 79 男 

自宅の高さがどの位か分からない。海抜 0ｍ地帯というだけで何ｃｍであるのか分から

ない。浸水するのは低い所から来るので、㎝単位で現在が分かればある程度予想がつ

く。口では発表されているが各町内に市から発表されていない「漠然とした」低さしか

表していない。各家庭のレベルを各家庭に知らせるべきだ。予知に役立つ。 

1994 79 男 
自然災害は予想外が多く発生しますので、予想では判断が難しい。災害に備える個人意

識（知見）は必要で災害を最小限に食い止める事は重要です。 

1995 79 男 

米軍の飛行機からの空襲での焼け野原、食糧難、以後伊勢湾台風による市中の水浸し生

活、阪神淡路、東北地震、最近では海津町長良川の堤防、新川町の堤防の決壊等大きな

災害を新聞・テレビ・ラジオで見て来ました。木曽川、日光川、庄内川等の堤防の管

理、補強、災害時の交通確保、逃げ道の案内、救援物資、ドローンの活用法。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-169 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

1996 79 男 

伊勢湾台風を経験した者として、死者があくる日の朝、万代塀の下敷きになっている光

景は今も忘れる事は出来ない。津島に来て友人達がなかなか水が引かず田船で生活（物

の運搬）したと聞いたが、若者達にももっと話すべきだと思う。「災害は忘れた頃にや

って来る」 

1997 79 男 
津島は駅周辺、この間も膝まで水が来て、いつも土囊が店先に置いてあります。水害よ

り地震の方が恐いです。 

1998 79 男 早速の行動を正確に実施する。自助・共助を一生懸命に日頃より努力する。 

1999 79 男 
台風時は窓を閉め切っているので、広報車等での連絡が聞こえない。（団地内にマイク

を設置することを考えるべきかも）団地として、誰がいつ避難を指示するのかな。 

2000 79 男 
良く０ｍ地帯と言われますが、蟹江町は低い所は－2ｍ位の所があります。０ｍはおか

しくないかと常日頃思います。 

2001 79 男 まずは町内での緊急避難先を周知して欲しい。 

2002 79 男 地域で 3 階以上の建物を保有している所と役場で契約して避難場所とする。 

2003 79 男 

近くに高い場所がありませんが、高いマンションが建っていますので、そのマンション

へ避難が出来るよう町としてお願いしておいて利用させていただけたら、町の指定場所

より近いから安心です。 

2004 79 男 
①生活用水路の整備。農業用水が優先し、集中豪雨で水路が溢れ出て道路が不通にな

る。（田植時期と夏場） ②区会役員の活動と防災担当者の周知不明。 

2005 79 男 

町村は平均的な交差点を基準として、その地域の浸水高位を具体的に提示ないと、人の

行動基準が不明確となり、対策にならない。（例えば学区別の大まかな深水高、平均的

な交差点での深水高） 

2006 79 男 

伊勢湾台風の時、高潮により河合小橋の木造の橋が高潮により流失し、我家の横 100

メートル程の堤防が切れ、家が流されました。以前より蟹江川、日光川に 150 隻程の

ボートが無断係留されており、これが流失し堤防の決壊になると思いますが、防災会な

どの時に問題提起していますが、県の管理とかで話になりません。違法のため取り締ま

り、防災に役立てて欲しい。 

2007 79 男 堤防の液状化が一番心配しています。 

2008 79 女 今迄余り考えた事が無く、安心しているので、もっと皆に分り易く啓発して欲しい。 

2009 79 女 １人で生活しているので避難場所迄行けるかどうかが心配です 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-170 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2010 79 女 
災害は何時起きるとは分かりません。自分で自分を守るより致し方なし。こうして色々

考え取組んで頂いております方々、心より感謝しています。 

2011 79 女 
私は岐阜県笠松町で伊勢湾台風の時に役所に勤めていた。災害対策本部にて仕事をしま

した。今とは違い大変でした。 

2012 80 男 員弁川～その他の川の洪水の方が恐ろしく感じています 

2013 80 男 地域により極端に状況が違うので、今後細かく地域を分けて問題点を指摘して欲しい。 

2014 80 男 

私共は揖斐川下流に有りますが、揖斐川の延長距離は三川の中で一番短いと聞いていま

す。水害（高潮）（台風）以外に地震による水源地徳山ダム等でダム決壊等の時、一時

的に大量の水が出た時には下流桑名は大きな被害が発生するのではないかと！心配して

いる。 

2015 80 男 

伊勢湾台風後に現在地に住み、娘 3 人は成人して高潮洪水の心配の無い所に住んでいま

す。老人 2 人は立派な堤防に守られ安心して生活しています。今後は防災対策宜しくお

願いします。 

2016 80 男 
伊勢湾台風の経験有る為、防災に関して非常に感心が有ります。本当に自然災害の怖さ

は経験した者でないと危機が無いのが非常に怖いです。 

2017 80 男 洪水には山の管理。高潮には防潮堤 

2018 80 男 
老齢で足（車）がない為、避難先への移動手段のみが心配です。この面での配慮を宜し

くお願い致します。 

2019 80 男 

地震による津波は事前に予知できないので河川洪水より対応が難しいと思っている。長

島町では高台地がないので、河川堤防が高地なので、避難場所と思っている。色々機会

に推定でもいいから、具体的指導があればいいと思っている。 

2020 80 男 
各家庭の避難先（広域）の設定取決めをする。上記の訓練を行い、不具合点を検討す

る。 

2021 80 男 避難場所の選定が良く分らない 

2022 80 男 

老夫婦 2 人で足腰に痛み有り接骨院に通って歩くが早歩き出来ない。避難先（広域）が

無いので是非市で確保して下さい。早目に避難しないと行けませんので早目に避難連絡

を下さい（直ぐに動けないので） 

2023 80 男 避難場所を多く確保して欲しい 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-171 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2024 80 男 

◎弥富市＆木曽町に水門工事を行って居る場所は何の為に行って居るか？ １．小屋 

２．大量の動かないボート、漁船、等 色々な重機等を含む持物化して営業を行ってい

る。 ※大量の時点で２３号の橋が倒壊される  ◎水門を第一に考え整備して欲し

い。 ※小生子供の頃の思い。 尾張大橋の上から流れ物を拾った事がある 

2025 80 男 
避難場所と収容能力(スペース)が、１．２．３で知りたい＜近くで＞最低１週間程度の

生活が出来る飲物、食糧、必要品等 

2026 80 男 弥富市役所庁舎等に高層で頑丈な避難場所の確保をして欲しい 

2027 80 男 

具体的な避難先が明確に決まっている訳では無い。町内では全てが低地の為、長期の避

難の場合、不安が大きい。短期の場合なら自宅に居た方がいいかも。近郊では多度町が

高台にあるので避難先として協力を要請するのも一考かと思います 

2028 80 男 自治会組織の充実、災害、防災の教育の徹底、充実 

2029 80 男 高齢者が参加し易い方法を考えて欲しい！今のままでは避難出来る状態ではないと思う 

2030 80 男 放送連絡の訓練と徹底（定期的に） 

2031 80 男 
・広域避難をどの様にしていくのかをはっきり決めて欲しい。佐屋地区は何処の市町村

へ行くのか。 ・旧海部地区では高台は無い。 

2032 80 男 

市民 64000 人が一時避難出来る各人最寄りの避難場所(高所）を普段から割り振ってお

く。（自宅の安全な高所を含む） 一応、全市民が最寄りのその緊急避難場所へ避難す

る。（※現状は全く個人任せである。）災害発生の後、広域避難の計画に従って進め

る。 

2033 80 男 高齢の為、又、伊勢湾台風の水害を見ている為大変不安です。 

2034 80 男 各地域に避難場を分り易く、標示器を明記し、高台を設ける事が必要だと思います。 

2035 80 男 

町方地区及び、周辺は海抜 1～2ｍであるが、万一出水しても道路上 1.5ｍ程度で広く水

が覆う事になると考えられる。避難を煽るより、河川付近の急流被害地区と広大なフラ

ット地区を分けて対策を練るべきだと思います。 

2036 80 男 

自治体が出している防災対策等、実現性が無く、伊勢湾台風で三重・尾鷲の港で見た大

船が流され、打ち揚げられる状況を風雨にさらされ見た私は、何か非現実性の机上案位

にしか見えない。名港には多数の大型船、多数のコンテナ、これらも早く伊勢湾台風の

時以上の被害が発生すると思われます。地震による高波は道路の液状化等を考えると、

何の対策も取れない！自治体はもっと具体案を提示して欲しい。広域で被害を少なくす

る事をやるべきだ（国は勿論）この地域は水害第一だと思う。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-172 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2037 80 男 地震による津波対策は別途考えておく必要がある。 

2038 80 男 

「津島市防災マップ」「第 3 日曜日は家庭防災の日」の文書は大切に保管しておりま

す。事態発生の時それに従って避難など迅速に行う様考えています。出来得れば一度市

民を対象とした避難訓練など実施は如何でしょうか。色々得る様なものがあると思いま

す。 

2039 80 男 後期高齢者対策（特に一人暮らしに対策） 

2040 80 男 

1.浸水状況シミュレーション図（Ｐ5）をカラー印刷したものを配布して欲しい。 2.状

況によっては避難先に到達出来ない事も有り得るので、既に浸水した地域や道路につい

ての情報を放送やスピーカーで知らせる事も大切です。 

2041 80 男 

地域コミュニティの防災訓練等は年 1 回行われているが、高潮・洪水等の大規模水害に

は余りプラスになっていないと思う。どの時点でどう対処し行動を起こしたら良いのか

分からない人が多いと思う。もっと行政より、その時にどう行動を取るべきか、指導を

具体的に表に現して各家庭に配布して欲しい。又その表に沿って訓練も行って欲しい。 

2042 80 男 台風・大雨・異常気象にはその都度注意して一応の準備をしています。 

2043 80 男 

身体障害（脳梗塞後遺症）の世帯主老夫婦暮らし、色々話し合うが、結局どうしたら良

いか答えは出ない。その時になって移動は大変。どうしようもないという結論に至って

います。 

2044 80 男 
市内各所津島市の場合 4 ヶ所程度命山の誓いに建設する。柱は高速道路の主柱の強度。

雨・風除け上屋短期間避難生活出来る程度。 図の記入あり 

2045 80 男 
現実の問題として家族全員で避難出来るか疑問に思う。一人は家に残ると思う。その対

策も必要？？ 

2046 80 男 要望しても期待できず無駄でしょう。 

2047 80 男 
広域避難先の確保及び経路の確保を各市町村に明確に予定される災害の程度により示し

て欲しい。 

2048 80 男 

当該前提の広域避難が必要な事態発生時には、津島市は全域低地の為、全市民を対象に

すると、市が決めた避難場所（小学校及び幼稚園等）では物理的に収客不可能と考え

る。各家庭の避難場所（市奨励避難場所組＆その他場所組）調査による、きめ細かいシ

ミュレーションが必要と考える。 

2049 80 男 
近くに防災スピーカーを付けて下さい。広域避難場所を具体的に定めておいた方が良い

と思います。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-173 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2050 80 男 
・当地区には高台がないため高潮対策が必要である。 ・避難所に至る間に「河川」が

あり、橋が落下した場合に避難場所がなくなる。 

2051 80 女 
老齢でアナログ人間だから、そうした人にはその時の状況とか情報が伝わる様な方策を

とって欲しい。 

2052 80 女 

地域で年 1 回は防災について城南小学校外で有ります。※伊勢湾台風に、その時は名古

屋に生活して居り、その時、空の雲は夕方が暗く風も無く、こんな時に台風は来るのか

と思った。そうすると夜８時過ぎ、雨風が強く、近所の人が「水が」と言う事が聞こえ

たので、外に夫と手を繋ぎ屋根の上、あっという間に屋根近く迄、水。水は家の中、半

月位付いていた。それから私達は桑名の地に引越し、今では３８年この地に早５０年。 

2053 80 女 

大規模災害への対応・対策は早急に進めておくべき事です。市町村と河川事務所で検討

中との事。是非早急にお願い致します。そして、避難対策等決定した事は、全住民に周

知徹底して下さる様、宜しくお願い致します。 

2054 80 女 

大風・台風等の場合、足が余り丈夫で無いので避難するか依り、自宅の２階の方が安全

と思う事があるので、住んでいる町内から浸水予想等知らせて頂く方法を考えて欲しい

と思います。柳原で赤須曽に近い場所です。 

2055 80 女 
昔の様に人と人との繋がりが薄れてしまっているので生きにくい世の中になりました。

私も年を取ったものです。 

2056 80 女 
地域、広域避難をする場合、高齢者の場合、足が無いので、自宅に居るしかない方が多

いのではないでしょうか。 

2057 80 女 放送が聞こえない。広報車に依る伝達を希望する 

2058 80 女 

防災は自助・共助・公助と聞いております。どの様な状況になるかは分りませんが、一

週間位、生活出来る位、備えをしたいと思いました。防災の備品を紹介して欲しいと思

う。又、体験も意義ありと思う。 

2059 80 女 
私達の家から海まで 13ｍだそうです。避難所に着く前に波にのまれますわ。（自転車

でも 15 分以上かかります）皆様諦めています。（市には見捨てられていますわ） 

2060 80 女 

◎余りに遅すぎると思います。取り敢えず近くの電柱に 0 メートル印をつけて貰いまし

たが、これさえかなり最近の事です。 ◎指定避難先は小学校になっていますが、校区

全体なのか場所によって数箇所に分けてあるのか等わかりません。備蓄の状態もわかり

ません。「オレンジの袋を持って小学校に集まる」この様な極めて幼稚な訓練しか行わ

れていない事に常に腹立たしさを押さえきれないでいます。目を覚まして下さい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-174 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2061 80 女 

この津島は堤防より低いので心配だ。地震の時は、（80 才で一人暮らし）どうすれば

良いのか？娘夫婦は直ぐには来られない。今の所、車に乗れるが、避難先迄（場所も判

らない）。最悪の場合死ぬかもしれない。 

2062 80 女 

独居老人、その時その場の状況で自分自身に自信がありません。不安だらけの毎日です

が、皆様に迷惑をかけない様にしたいと思います。最小限の被害で済む対策を日頃か事

前に計画して頂ける様、整備の方宜しくお願いします。 

2063 80 女 私は 19 才の時、伊勢湾台風を経験しています。家が 1 ヶ月以上水に浸っていました。 

2064 80 女 

独居老人・障害者は勿論、同居者が会社員などで昼間不在となってしまって１人で避難

が困難、或いは１人以上の介助がいる家庭の把握を行政は出来ているのか？又、その方

法・手段が出来ているのか？ 

2065 81 男 
マンションの 12 階に居住している事から近隣の人の災害からの一助になる事が出来た

らと考えて居ります。 

2066 81 男 
当地域には避難道路が 1 本しか無いので、通行規制の様な物が有れば上手く流れると思

う。 

2067 81 男 

私は地区老人会に所属の後期高齢で難聴者です。先ず避難に関する広報ですが、老人会

用の読み易い書面で各地区に配布をお願いしたい。尚、全文日本語で作成して下さい。

老人多数の方は文明機器は使用出来ないし、持っても居りません。地区老人会 3～4 町

内程度の説明会等を開催して頂きたいと思います。老人の居住時間はほぼ毎日だと思い

ます。緊急の呼掛けは言葉では通じにくい。急報は避難用サイレンを選定して頂き、車

で走って道路の隅●伝達して下さい。又、各学区の備蓄倉庫ですが、地震用の備えでし

ょうか、水害の地区なら高所に必要で避難の人数の 3 日程の食衣の保存が必要と思うの

ですが、考慮されていますか。もう伊勢湾台風より 55 年程経ちました。海抜 1.0ｍ以

下の学校に台風による高潮浸水水位の標識を設けて後の世に伝達出来る様、お願い致し

たいと思っております。台風遭遇の老人より。 

2068 81 男 

1.防災講演会を年 1 回自治会連合会が実施しているが、参加者は各年決まっている。  

2.従って知る人と知らない人、区分されるので、もっと具体的に各自治会、中に入って

の教育指導が必要。  3.書類での通達文でなく、人が動いて教育指導を行う必要が有

り。  4.各自治会に組織化されている防災組織があるが、年 1 回も具体的に行動演習

したことなし。どの自治会も同じと思う。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-175 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2069 81 男 

①地域の避難場所は海抜の低い方に指定されていて、高い所に避難場所を指定して欲し

い。 ②伊勢湾台風の時の浸水を除棄するポンプの電源が水没して用が足せませんでし

た。排水の電源は海抜の高い所にお願いします。 ③大雨の時吉津屋掘の排水が出来る

ように内陸部から洪水が出そうです。 

2070 81 男 

・高層マンションで埋立地の為、土地の流動化の有無は？  ・地域の方が逃げ遅れの

為、避難に下層階に滞在しているか時々巡回し対処を考えています。 ・揖斐川右岸の

国道 1 号より桑名港くらいまで、遊歩道、ジョキングを楽しめる様、整備し、距離表示

等個々人の目標達成の励みにし、楽しめる安全な所にして下さい。（体力の向上のた

め） 

2071 81 男 

伊勢湾台風級の災害が起きたら、現在輪中の堤防も改修され、堅固さえみられるが、そ

の状況から災害の規模をどの様にシュミレーションされているか情報が欲しい。（堤防

決壊以外高潮のオーバーフロー等） 

2072 81 男 
現在、木曽三川下流部の川底が山からの土砂により高くなっている。台風による海岸か

らと三川による災害対策が必要と思われる。（その他河口堰による障害） 

2073 81 男 
・長島町は木曽三川を渡る事は出来ない。自宅待機しか方法がない。 ・伊勢湾台風時

は名古屋にて水害に遭う。 

2074 81 男 高齢者に対し災害に対する行動基準マニュアルを作り、意識啓発を徹底する。 

2075 81 男 各地域（地区・町内）の避難先を明確にする。（ないところは設定する） 

2076 81 男 

洪水ハザードマップは全世帯に配布されていますが、その時だけで忘れてしまっていま

す。明治 29 年の大水害で私の家も道路より、1.5ｍの石垣上に家があっても 1 階の天

井の下 30ｃｍ迄水が来たと、父、祖父に聞いています。 より一般の人々の感心を高

める為に各自治会に電柱に明治 29 年の水害にはここまで水が来ましたよと「印」を付

けたら多くの人々の話題となり感心も高まると思います。 

2077 81 男 テレビやラジオに依り通信の正確な速報が頼り。老人の避難法？ 

2078 81 男 
緊急時の伝達方法を現状のスピーカー方式では、ダメだと思う。(今の住宅は密閉性が良

い為聞こえない）確実に伝わる方法に代えて欲しい 

2079 81 男 

大雨警報が出た時、「避難場所を確保したから各自、毛布と食糧を持って避難して下さ

い」との呼びかけを耳にした事があります。年寄りが雨の中、どうやって毛布や食糧を

持って行けば良いですか？凄く疑問に思った事があります。行政できちんと準備して欲

しい。避難、避難と言われても年寄り社会で思う様に出来ないと思うし大勢の中が苦手

な人も居るでしょうから。家が壊れない限り私は避難しないと思う 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-176 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2080 81 男 
地域、高潮、洪水情報は早く住民に知らせてほしい、お願いします。老人・女・子供等

です。 

2081 81 男 

伊勢湾台風、日比川決壊による水害を経験し防災意識を認識したものの時の経過と共に

薄れて来た事は事実ですが、昨今の経験した事の無い風水害の被害を見聞するに、防災

について特に準備・避難等のあり方を再認識したが、高齢化と身体の不自由も手伝い、

中々行動に移せないのが現実です。 

2082 81 男 台風と地震とでは違うと思う。 

2083 81 男 
・災害状況報道の迅速化と住民への避難情報の徹底 ・避難所での住民が生活出来るス

タッフと食料、生活用品等の確保 

2084 81 男 
付近には大勢の人が一度に避難出来る場所が見当たりません。分散して避難しなければ

ならないと思いますので、多くの予定地の確保と住民に対する周知が必要と思います。 

2085 81 男 この地域では安全（高台が高いビル等）な避難場所の確保が重要だと思います。 

2086 81 男 私の体力では、何も出来ません。家庭の中でも老老で無理です。 

2087 81 男 

風水害だけでなく、巨大地震に関連して発生する水害にも備えが必要。この地域でいう

なら、地震による河川堤防の損壊によって発する「水害」「地盤の液状化」は風水害に

よる浸水と大きく条件が異なっている。対応の仕方も！異常気象は予測出来るが地震は

予測出来ない。 

2088 81 男 災害時何処へ避難するかの情報を事前に知らせて欲しい。 

2089 81 男 
緊急避難所が分からない。例えば○○小学校等あるが、安全性が乏しい。橋、道路等の

安全が確保されていない。 

2090 81 男 天命を祈る 

2091 81 男 
最も心配なのは、地震による津波と思うが、後者は海岸からも遠方にあり、余り心配し

てない。 

2092 81 女 いつ起きるか分からない。災害日常、常に心しておかなければと思っています。 

2093 81 女 防災や取組に関係している皆さんに町を見守って下さる事にお願い致します。 

2094 81 女 
災害時の時は対策について、もう少し家族と話し合いをしないといけないと痛感しまし

た 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-177 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2095 81 女 

・時々サイレンが鳴りますが声が小さくて家の中に居ては聞こえない。やっと外へ出て

行くと声が止まってしまうので、もう少し長い事言って貰わないと年寄りには分りにく

い、また声をもっと大きくして貰うかして欲しい。  ・年寄りの一人暮らしは足や腰

の悪い人が殆どで避難所迄、逃げられないので、前ヶ須だったら前ヶ須神社のある所

迄、足の悪い人だけでもバスで避難所迄送って頂けると有難いです。とても避難所迄行

けないので困っております 

2096 81 女 

私の家庭は息子が単身赴任で週末に帰宅。その間は私一人の生活です。年なりに足が悪

く移動手段が心配でなりません。早目に避難する様に心しております。今迄も何事も無

く朝帰りをした事がありますが無駄では無かったと思います。 

2097 81 女 80 才、もうじき 81 才、いつも心細い 1 人だから 

2098 81 女 
高齢の為、健康に注意し体をなるべく動かすように心掛けています。鉄骨の 2 階があり

ます為、平素から避難を考えています。 

2099 81 女 

出来るなら町内単位で避難する事が出来たら良いと思います。独り住まいが増えてきて

います。ボランティアにしてもリーダー・コーディネーターを先ず決めて（町内会長で

も可）その他の役を仮で決めておいた方が良いと思う。 

2100 81 不明 

8 階住まいなので、水が出て電気が使え、排水に問題がなければ自宅に居たいと思いま

す。高齢で体育館等の避難は難しい。（トイレに頻繁に行く事が有るので）水があって

も流せないと何にもならない。配管が壊れたり、確認出来る迄、使えないと困る。東日

本の地震の時、津波の注意報で広報車が回っていた様ですが、自宅からは何か言ってい

る程度しか聞こえませんでした。 

2101 81 不明 

・各町内に防災に対する準備や避難する時や避難した時の心構え等、コミュニティ別で

もよいので、話し合える機会を作って自分達を守る準備が出来ると良い。（消防署・市

役所等）関係者の説明も欲しい。 ・町内自治会でハザードマップを作り役員は障害者

幼児高齢者の存在を知っていると良いと思う。 

2102 82 男 

今住んでいる所はＤＬ-1.8～2.00ｍでも、もし破堤したら 2 階迄、水に浸かる所なの

で山の方に仮住宅が建て有り、其処へ行く。伊勢湾台風時、家は流され酷い目に遭いま

した。自分の命は自分で守ります。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-178 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2103 82 男 

木曽三川の堤防等観察して 20 年以上になりますが、消防の訓練で木曽川の水際法面を

コンボーで溝を切って揚水して、訓練の后はそのまま放置しています。何年、毎年違う

場所です。又、水上ボート、見取りの人達で、堤防法面、根石（床石）も 16 年～20

年経過して乱石となり、防護になっていません。法面一部（±20m）程度崩壊している

が、土袋（土のう）で応急施工していますが（もう 4 年以上経ちます。）（野球場も池

を作って、跡、埋戻した丈で不十分です） 別件ですが、堤防は針の一穴から崩壊する

と云われます。2 年前某洪水で堤防決壊は良い例です。河川に対しては、火気、ゴミ捨

て、人力で根石（床石）を移動する事の禁止。河川敷の入場禁止にすべきでは。鍵の利

用も余り意味がありません。夏季は夜遅くまで水上ボートが動いています。（河川土木

工学はどうなっているか） アンケートの前に実施する事が多くなります。机上ではな

く、普段現地のパトロールが大切。 

2104 82 男 

避難の為の道路交通整理を行って欲しい。特に高速道路へ避難する人も多いと思うの

で、IC 入口迄と乗ってからの経路混乱が起きない様、警察、道路公団に徹底して欲し

い。特に IC 入口周辺を!! 

2105 82 男 

私は、S34 年の伊勢湾台風の災害を経験した地域の住民です。あの被災の状況も、40

年 50 年と時が過ぎれば土盛りの堤防も様変わりし、当時の面影は全くありません。ま

た住民の世代も変わり、他の地域からの転入者も多く、毎年行われる避難、防災訓練も

形式のみとなり、参加者も消防団、自治会役員の家族等常連の人が多く、一般住民の参

加は減少の一途を辿っているのが現状です。 更に一部ではあるが、地域に住む行政の

職員を始め、元公職にあった人の参加態度はとても訓練とは思えない有様です。特に積

極的にお手本を示すべきそれらの家族の中には関心も薄く、参加さえしない住民が多く

みられます。防災意識を高めるためにも訓練終了後、地区別参加状況を広報誌等で公表

しては如何でしょうか。 

2106 82 男 

長島町は大きな盥(たらい）のような地形で、囲まれた堤防の一ヶ所でも破れたら全域が

水没します。千倉の水門（鉄橋の北側）の周辺堤防が他の地区に較べ貧弱で危ないので

はないかと思いますが検討して下さい。 

2107 82 男 

海抜０m 地帯に住んでいるので心配です。木曽川の堤防にヒビが入ったら木曽岬町は直

ぐ水浸しになります。地震、台風の時が１番心配です。又、上の方に大雨が降った場合

も心配です。知らずに来たけど、もう 40 年になりますが、これから先が大変と思われ

ますが、宜しく 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-179 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2108 82 男 

10 年余り、地区で防災について、取り組んで来ましたが、活動計画を立てる際、具体

的な指針が少ない事に悩みました。市等の上部計画では、やむを得ないのかもしれませ

んが、抽象的な言葉が多く見られます。それで、住民の意識の向上は図れるのだろうか

と疑問に思っています。この調査の「広域避難」にしても、具体的な場所を示されない

と、しっかり考えられないし、回答もいい加減になる様な気がします。 

2109 82 男 
海抜０ｍ地域は、特に弥富市・海部地域では道路、避難通路が確保出来るのか。現実的

に出来ないのでは無いか。具体的な避難通路の確保を是非お願いしたい。 

2110 82 男 

高潮等で海岸堤防が決壊したら弥富市の９割は床上浸水するだろう。海抜－２ｍから

３．５ｍの地域で公的避難所(命の島）が無い。特に福祉避難所も無い。ボートも無けれ

ば(伊勢湾台風時は沢山有った）浸水したら隣の家へも行けない。「自力、共助、公助」

のスローガンは逆立ちしていませんか。 

2111 82 男 

伊勢湾台風の悲惨な話をしても子や孫はあまり感じない。ましてや行政がパンフレット

を配布しても読まない。今後は、スマホ、ラインで緊急時には適切な情報を流して対応

すべきではないか 

2112 82 男 

私の住んでいる所は、木曽三川よりも領内川、日光川での洪水災害が頻繁に起こる態勢

が有る。洪水災害が起きない様にして貰いたい。木曽三川は国でしっかりと固めて欲し

い。 

2113 82 男 山を作り植林をし、老人、子供の体力増強に役立てたい 

2114 82 男 

・国交省の道路補修予算を全部①堤防補修増強拡大と②テトラポットの増産 テトラポ

ット国営メーカー発足に回して貰いたい。「猫を叱るより皿を引け」諺にあ

る。   ・災害が発生しても被害に遭わない国にする。 

2115 82 男 

広域とは、どの程度遠方か。昼間か夜間か速く歩けるか、佐屋地区として、どの道を使

うか等々、年配者は考えが及ばない、強制されなければ 2 階に籠る事となる。停電する

と、電話も聞けない(光回線）こういう点も考えて下さい。 

2116 82 男 
我が居住地では自主防災会が比較的充実しており、年間 2～3 回の『訓練を実施してお

り、近隣住民の連携は万全』ではないかと思う。 

2117 82 男 

私はこの冊子 3 頁上段 3ｍ～5ｍ浸水想定地域（津島市百島町）に居住しています。台

風大雨予報の度に不安です。私の住所地はマイナス 1.7ｍ堤防の決壊・地盤沈下が心配

です。災害があって指定された避難場所に移動するのに高齢の夫婦で安全に行けないと

思う。遠い道路は冠水する交通渋滞する、駐車場がない。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-180 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2118 82 男 

昭和 34 年伊勢湾台風経験者（勤務先寄宿舎住）としてその後の被害（36.6 豪雨目比

川）等の体験から高潮・長期浸水の被害に対する対応は何となくわかるが、地震火災に

ついては未経験なのでより知識を広め、被害を最小限に止るよう、日頃からの準備に心

掛けようと思う。（82 才男）（名大の福和伸夫先生の講演は毎年楽しみ） 

2119 82 男 
自然排水が不可能な海抜 0（マイナス）メートル地域での「特異な対策」を考えて頂き

たい。 

2120 82 男 行政で、高いマンション等が 1 日程で良いので、避難出来る様にして欲しい。 

2121 82 男 

災害の時の市の避難場所は市内 8 小学校が一時避難場所で、先ず体育館との事ですの

で、浸水の場合深くなると体育館だと教室の方へ移動するには全小学校とも舟がなくて

は移動出来ないので、初めから教室の二階以上に避難した方が良いと思う。伊勢湾台風

の時は 2 ヶ月以上、昭和 36 年集中豪雨の時は約 1 ヶ月浸水したので、全校水に浸かっ

た状態だと多数の住宅は長くは居られないので今から考えておく必要がある。 

2122 82 男 

伊勢湾台風の経験からすると防風対策に必死になり実状に対応することとなる。予防と

したら避難塔の設置とか思い切った政策が必要と思う。直後の対策が急務。配水とか舟

の準備、区域を把握した司令塔の役割者が特に必要と思います。 

2123 82 男 

伊勢湾台風を経験。船で従業員宅の見舞いをして被害の大きさを実感（勤務先も船方、

永徳で被災した）。新川の氾濫時、県の防災からの電話でボランティアをした（80 歳

になった時に防災ボランティアを辞退した）。 

2124 82 男 

町内の防災スピーカーも良いけど、一家に 1 台の防災無線があった方がもっと良いので

はないでしょうか。老人には耳の遠い人もいるので、外でスピーカーが鳴っても分から

ないのでは。家の中だと分かると思います。 

2125 82 男 
伊勢湾台風を体験しているので関心がある。災害防止を図るため積極的な PR をすべき

と思う。 

2126 82 男 

スーパー伊勢湾台風は必ず発生すると思います。私の町内は、海抜０ｍ地帯、他の市町

村へ避難するしかありません。台風の進路は予測できます。少しでも早く広域避難の指

示をお願いします。鉄道が止まる前なら蟹江から 10 分で名古屋駅に着きます。駅前の

ビル街に避難場所が確保できれば安心ですね。 

2127 82 男 

補強された防潮堤が伊勢湾台風後どの程度かによる。古い家（昭 17 年築）であった

が、瓦 1 枚も飛ばされなかった。風の強さは余り心配してない。排水力も大きくなって

いるが雨台風だと心配だ。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-181 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2128 82 男 
物事は全て素早く、命令系統は色々とシミュレーションを作り出すこと。ミスが大きな

災害をもたらし、取り返しがつかない。経験と体を動かし型を作り実行する事。 

2129 82 女 

伊勢湾台風を経験していますので、災害の恐ろしさは充分に承知しています。4 年前に

一人になって、生活に便利な桑名市中心のマンションに転居しましたので、知人や親し

く付き合っている人が居なく、いざという時一人でどうなるのか心配しています。隣り

に誰が住んでいるのかも分からない状態で、避難の情報が伝わるのか不安です。 

2130 82 女 
地域の防災の避難場所は近い所ですが、水害の避難する時、自宅の高さと変わらない

為、高台の指定場所を決めておいて欲しいと思います。 

2131 82 女 

各家庭に依って近くのマンションとか鉄骨建てとか不安の無い家もあるので（頑丈

な）、本当に危ない家も有る事を自治会（市）等本当に危険な場合は早く対策をして欲

しい。（頭からいつも離れません）。経済的な心配。 

2132 82 女 
一人暮らしは、その事態にならないと分からないが、情報伝達のお願いと避難の困難が

想像出来る。 

2133 82 女 
いざの時、高齢（82）考えてはいるが、その場になったら後 1.2 年で判断能力が無くな

ると存じます。 

2134 82 女 
伊勢湾台風の時に、おにぎりが入っていましたが匂いが着いて食べれらませんでした。

沢庵は入れないで下さい。塩おにぎりにして下さい。 

2135 83 男 

マンションの高層階に住んでいるので、自宅が水害に遭う事は余り考えていませんが、

断水・停電がが長引いた場合は具体的にどうしたら良いかは考える事が出来ない様に思

います。その様な時は、他市町へ避難する事になるかもしれません。 

2136 83 男 
昔に比べて今は逃げる所が近くに有るので、有難いと思っています。いざと言う時が無

い様に祈ります。 

2137 83 男 

1.防災スピーカーは近くに有るが、方向（向き）が悪いのか聞き取り難い。雨戸を閉め

たら全く聞こえない。 2.インターネットをやっていない家でホームページが見られま

すか？（Ｐ5 の中央部）  3.Ｐ2 の状況発表が昼間か夜間では判断が難しくなりま

す。 4.川の決壊は場所に依り避難方向が異なります。（揖斐川右岸 12Ｋｍの場合）…

伝達方法は？ 

2138 83 男 
災害時に避難する場所等について平常時に住民に周知・徹底してほしい。又、その時点

の交通方法・手段等もお願いします。 

2139 83 男 年 1 回（7 月頃）防災講演・サミットを 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-182 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2140 83 男 
今尾地区は特に低地ですので、鉄骨の高台を幾つも（沢山）作り、避難場所にして頂き

たい。 

2141 83 男 居住する地域によって対策は異なるので、各地域に取り組むべきでないでしょうか 

2142 83 男 

木曽三川下流部 広域避難実現プロジェクト 地域防災とこれからの取り組みについて

の意見書。   ＊昭和 34 年 1 月長野県（海抜８００m）から鍋田干拓へ５期生とし

て（独身）２６歳で入植、４月に住宅建築、片手間に僅かな整地・田植えをして、その

稲の小さな穂が実る。９月２６日の伊勢湾台風である、１６９８全戸流失・１３３名の

犠牲者、泳ぎを知らない私は極限の恐怖の中で１００死に１命を拾った、３日目に泥の

中から救われて甚目寺中学に収容され、そこから遺体捜査に通い朋輩の亡骸を収容、荼

毘に付した。  ＊あれから５６年、当時の入植者は８０歳前後の末期高齢者、”米作

りでは飯が食えない”時代、２代目の農業経営者は僅か１０人そこそこ、それも大多数

が高齢者に代わる請負耕作、若者は街へ稼ぎに行き集落の自治活動等は「後回し」と言

うのが現状である。＊あの悲劇を後世に語り継ぐべく「語り部小劇場」に加わり年一度

の公演、学校への出版公演等を重ねて来た、映画「それぞれの伊勢湾台風」にも出演し

た。  ＊さて本題のアンケート、東海・東南海地震の項目が無いのは何故でしょう

か？不思議でなりません。今の天気予報は極めて詳細、いざともなれば避難もしよう。

昨今、各地で起きている大地震、予報の出来ない地震、東海・東南海地震に襲われれば

３川の堤防・海岸堤の決壊による冠水、市役所鍋田支所にある「伊勢湾台風被災水位３

９００㎝」とある。   ＊鍋田は用水が不足して掘った深井戸（深さ１５０ｍ・径３

０吋・９基）に依り、当時依りも更に地盤沈下が進んだ。パイプ抜け上り現象で１００

～１５０ｃｍ沈下している事が確認できる。  ＊地震ともなれば液状化現象による地

面の冠水・道路の寸断・高齢者等逃げ遅れた者に迫る洪水、斯くなる上は集落内に避難

所の建設を急ぐ外は無いと断言する。鉄筋コンクリ２階建の公民館はあるが全住民を収

容するには足りない。市には順番があって各学区に先ず１棟が行き渡ってからで無いと

出来ないと言う。入植者が中心の鍋田老人クラブの総会で「早期実現」を図って自治会

に要望したが２世の若者は忙しくて中々動いてくれない。  ＊臍の緒で繋がった母親

と男児の遺体、家族４人の遺体を並べて通夜だと言って雨の堤防で一夜を過ごした友

人。忘れ様にも忘れられないトラウマを背負った８３歳の老体であるが、戦争然り、災

害然り・・私のライフワークとして訴え続けて行く外は無い！！！！可愛い孫の為に

も・・・ 目を通して頂ければ幸いです。 

2143 83 男 東海大地震を心配して居ます 

2144 83 男 こちらの方は水害等無いと思っている。だから余り考えない 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-183 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2145 83 男 
町内指定の避難 光小学校が自宅より遠く 海抜を考えると広域避難を確保しないとダ

メです。 

2146 83 男 

大野町の永和駅の近くに住んで居ります。伊勢湾台風の時、永和駅だけ盆地の様に水道

は出て、水を避ける事が出来ました。永和駅の北側は、田で場所の良い土地ですが、駅

を生かされて居らず、とても残念です。駅の高さに住宅地にすれば良いと思います。 

2147 83 男 自力で避難が出来ない人への具体的な対策を設定して下さい。 

2148 83 男 

木曽三川堤防が決壊すると、半日～1 日前に分ると、親戚、姪、娘の所に電車、自動車

で避難するかも。決壊したら、名古屋迄全滅だと昔からいっている。死ぬ時は皆同じと

話をしている人が多い。 

2149 83 男 大きな字で書いて欲しい 

2150 83 男 

伊勢湾台風の際、木曽川水害予防組合の職員として、上司と木曽川の決壊を想定し、０

ｍ地域の被災想定について小学校を廻り話したものです。然し組合の中を含め「そんな

事あるものか」と笑う人が多かった事を今も忘れません。それにも屈折せず、部下の小

生を連れて廻られた時の上司を災害が何処かで発生する度に思い起こします！「この地

域がまさか」と思っている民が多くいると思います。一ヵ月余りも家に帰らず災害復旧

に活動した事等々を思い起こす今日、「啓発活動」が大切か。人は勝手な者です。「身

に降り掛かれば他人のせい。行政のせい。」にする今日です。市町行政にも促し、住民

意識の高揚に努めて頂く事を要望します。 

2151 83 男 
三川下流の日光川の堤防補強が片側のみ実施されているが、その理由を「市政のひろ

ば」（津島市の場合）等ではっきりと説明する必要があると思います 

2152 83 男 
市の校区指定の避難小学校は、私達現住所より低い所ですので、校区は違うが业部方面

の高い場所の方がと思う。 

2153 83 男 

伊勢湾台風時の経験から敷地を大潮の満潮時の高さまで嵩上げしており、地盤沈下が考

えられる今日でも二階避難でと考えている。水上移動手段？弥富市の間崎支所（当時）

は二階に避難して助かっている。（被災甚大場所）一昨年作製された伊勢湾台風 55 周

年映画で感動というか、余り災害時状況が捉えられているとは感じられなかった（観客

の様子）ので、講演会の開催も如何なものか効果は薄いのでは。伊勢湾台風についての

書籍も出ているが、内容に充分調査しないで誤った記載があり情報の方法も考えものと

感ずる。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-184 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2154 83 男 

地域に弥富のような 4～5 階建ての避難建物を 1ｋｍ以内に作って欲しい。予算は国に

申請してお願いして頂ければと思います。現在住んでいる場所の広域避難場所がある

が、地域全体の人が収容しきれず、また、安全面も不安があります。 

2155 83 男 
今思うと 5F 以上のマンションに住んでいないと災害には対応出来ない。障害者には避

難することはとても難しい。 

2156 83 男 
高齢者に対して分り易い連絡方法を考えて欲しいです。（目や耳が悪い。判断力が無い

等、不安要素がある。） 

2157 83 男 避難場所をしっかりと説明して欲しい。 

2158 83 女 

伊勢湾台風の時は避難警報も何も出なかったので、畳の上迄、浸水して来る迄、気が付

かなく二階に逃げるので精一杯だった。鴨居まで直ぐだった。校区の学校か避難先とな

っているか広域避難か必要の場合、どの地区は何処へ、と言う様に避難先を確保して欲

しい。余裕を持って避難出来る様、早目に警報を出して欲しい。 

2159 83 女 

土着の者ではなく、親戚も近くにおらず、独り身になった高齢者ですので、色々考えて

も高台も無く、全く心細い限りです。名古屋へ逃げるにしても鉄道の事を考えると、早

目の勧告をお願いしたいと思います。又、平地より堤防の方が高そうなので、止むをえ

ぬ時は堤防に逃げた方が良いでしょうか？ 

2160 83 女 
他の県がやっている(静岡又は三重県、南部地方での）避難タワーを多数建設してみて如

何かと思います。仮の場所としても有効では？前向きなご検討宜しくお願いします 

2161 83 女 近くに川も有り、自宅も土地が低いので心配 

2162 84 男 

名港高潮防潮堤が嵩上げ工事、完了したにも関わらず、堤外の桑名市等の堤防の嵩上げ

工事が未完成である事。（国道 1 号線を通れば、一目瞭然です）高潮は名港内だけ防げ

ば良いのですか？ 

2163 84 男 

1.伊勢湾台風で体験した世代が少なくなり、自然災害への対応が自治会全体として甘

い。自治会総会等で発言するが「立派な堤防が出来たから」等安心感が強い。 2.自治

体の防災訓練が、全市画一的で各自治会の状況に合わせない。重点訓練になってない。 

2164 84 男 指定の避難所は成徳中学校だが、海抜が低い為、見直す必要が有ると思います。 

2165 84 男 
広域避難対策は問題山積みである。地域内での検討(一時避難から～順次避難する）が必

要！！ 

2166 84 男 
このアンケートに記された災害対策について具体的な計画（特に避難場所経路等）の地

元（自治会単位）にきめ細かく説明して欲しい。今迄その事例は全く無いに等しい。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-185 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2167 84 男 

私共は高い所に居住していて飲み水は山の涌水が有り、谷が近く有り、水には余り心配

していません。但し、娘達が 0ｍ地帯にいるので、他人事では無く心配があります。私

事で済みません 

2168 84 男 地域の災害時の避難場所が非常に狭く不安です。 コミュニティーセンター 

2169 84 男 高齢者なので情報を早く欲しい 

2170 84 男 

自宅住居付近に指定された高層建築の避難所がありません。自宅の２階より少し（高

い）鉄筋構造で建てられているから丈夫ですが水に浸かった時はどうなるか？付近のマ

ンションに避難しても施設（室内）が完備してない不十分で市で安心して避難出来る高

層な建築物を造って貰いたい 

2171 84 男 
木曽川の近くに住んで居るので常に防災に付いて時々どの様にしたら安全に避難出来る

か話をしている 

2172 84 男 

市指定の避難場所は机上の空論で現実的ではない。市は真剣に考えているか疑わしい。

住居から遠い収容人数無視など、公共施設に拘らず、堅固な民間建物と契約すれば良

い。 

2173 84 男 
今回の住民意識に対する調査ですが、市が主になって広域避難についての対策を住民

に、具体的な説明・指導を資料に基づきして欲しいと思う。 

2174 84 男 別に有りませんが、何事も実行あるのみ。 

2175 84 男 

今決められている避難先が自宅より土地の低い場所になっているから、避難出来ない。

自宅にいるしかない。せめて隣の市と話をして、自宅より高い場所に避難出来る様にし

て欲しい。 

2176 84 女 一人暮らしの為、問 13 の 9 避難の困難な方への支援対策の実施が重要と考えます。 

2177 84 女 

自宅に食品や水などトイレ用品等も備えていますが、自分の力では持ち出せない。自宅

で停電、断水などの場合は役に立ちますが、他へ避難の場合は役に立ちません。どうす

れば良いでしょうか。 

2178 84 女 防災の話は余り聞いた事は無いです。この辺は大丈夫ですかね・・・ 

2179 84 不明 車椅子なので避難し難い。 

2180 85 男 

私の西鍋屋町は S３４年伊勢湾台風で床上 1.2ｍの浸水被害があった。食べ物に困り、

近鉄益生駅の売店に●●とパン等を買う事が出来、助かった。夕方は閉店していた。ト

イレが使用出来ずに困った。水は 24 時間後に引いて行った。避難する事無く自宅で頑

張った。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-186 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2181 85 男 
現居住に入居後 10 年となるが、旧地（伊勢市）の様な知り合い・土地勘が少ない為、

避難が難しいと考えます。 

2182 85 男 

台風等の予報、予告がある場合は一応対応できるが、地震、津波等の突然又は短時間で

到来するものに対しては避難場所が決まっていないのが心配。当然車は使えないので徒

歩避難となるが、現在の市や町の方針は全く非現実的。高齢者が 40 分～50 分かけて

避難する事は死を意味する。出来れば 5～10 分以内に安全に避難出来る処を作って欲

しい。 

2183 85 男 
東海大地震と言われて久しいが、全然起こっていない。言われていない地方ばかりで起

こっている。しかし、東海地震は必ず来ると思う。 

2184 85 男 

昭和 34 年 9 月 26 日の伊勢湾台風を経験して思った事  ◎自宅の周辺は、海水（約

40 日間浸水が続く）なので、交通手段は、舟・ボート・イカダ（自家製）である。 

◎電気、水道は停止の為、水・飲料を確保する。 ◎風呂、トイレの簡易な物を用意す

る。 

2185 85 男 

自治会で「避難誘導」「救出救護」「給食給水」等役員を決めているが 70 歳過ぎてい

る人も多く、実際にそういった事態が発生した場合、自分の事で精一杯で他人の事まで

出来る訳がないと思う。避難支援が必要な人が大勢いるのに、支援する人がいないとい

う、何処の地域でも抱えている問題は、解決方法があるのでしょうか。不安です。 

2186 85 男 

①町役場の指示によって行動する以外に手立てはないので、その点、宜しくお願いしま

す。 ②避難場所は自宅の近くにこした事はない。遠くまで老人・病人等の家族連れは

到底行けそうにないのではなかろうか。 ③自宅近くに避難場所とする事も出来ない状

況となれば、その他の地域に避難する事になるが、平素からその場所を確認しておく必

要もあろうかと思う。そこに行くには、どうして行くか、荒天候、夜間、交通の服装

等々。広域避難と簡単に言ってしまえば、それで事は処理できましょうが、避難は相当

心身ともに困難を極める事になるのではなかろうか。災害が起きない様、心から祈るの

み。大変な対策、身体に気をつけて頑張ってください。 

2187 85 女 

私の家は少し高い所に有るので、水害については殆ど考えていない。避難場所は桑名高

校ですが、高齢の為、辿り着く迄の道中が危険だと思う。水害より東向きの高台に建っ

ているので、最悪の場合、風に依る倒壊しないか心配。その時になってみないと判断出

来ないかも知れない。 

2188 85 女 
避難袋は 2～3 ヶ用意はしてあるが、それさえも果たして持って出られるか不安であ

り、身体だけでも難しい現状です。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-187 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2189 86 男 

他の 1 名と同居。しかし公務員、早期出勤勤務をする為、災害発生時は一人暮らしの

筈。現在私（87 才）は聴力障害による認定障害者、電話聴取は不能、屋外からの呼び

掛けは聴取困難であり諸連絡が受け取れるかと不安。自治会には防災隊が組織されてい

るが、形式的になり易い。具体的な想定に基づく具体的な対応。又、練習が必要と思

う。（これは自治会内の事で有り自分達で解決すべき事であるが、実体では他の多くの

自治会内組織でも同じ様な状態では無いかとの思いから・・・） 

2190 86 男 
体が少し不自由になり高齢になった今。今迄に避難経験が無く、近い所に高台が無く、

此の対策は早く世帯に行き届く様、確立して欲しく思います。 

2191 86 男 台風対策より東南海地震対策が問題です。 

2192 86 男 
今回のアンケートで災害に対する認識を依り深めました。災害に対する対策等逐次、個

人で出来る範囲をしていきます 

2193 86 男 今、工事中の学校が出来るので避難場所として、心強く思っている。 

2194 86 男 
中小河川の堤防強化が大切である。大河川と同じように浸水被害が出た。（伊勢湾台風

の折） 

2195 86 男 
問 12 のその他に記入した状態ですので、自宅 2 階で救助を待つ。参考ですが、伊勢湾

台風では床上 70 ㎝でした。 

2196 86 男 伊勢湾台風後、排水を強化した 

2197 86 女 

過去に東名阪自動車道法面、緊急避難施設完成使用のお知らせがありましたが、大勢の

住民が命を守れる訳がありません。急な工事災害で命を守る為にしっかりした高台、大

勢の人が避難出来る為の安心出来る避難対策が必要だと思います。 

2198 86 女 
高齢者と体の不自由な（車椅子）者の二人暮らし故、災害避難について行動が起こせな

い。不安大です。 

2199 87 男 市の最底地なので、どうしようもない。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-188 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2200 87 男 

物申す。我家４人で一人一人読んでみました。問の中には天々の答えが出て来た。前方

の家族の人に読んで貰って、一家全員一致した答えが出るかどうか。県や市からの通達

でも、いつもの如くである。小生共が其れなりに納得していても全く異なっている事が

多々有る。其都度出掛けて行って直接立ち会って問うている。電話では書類を読むのと

殆ど変らない答えしか返って来ない。いつもそうで有る様に、公に関する所から来る書

類は、此の方程を変えようとしない。公務員は世間話をしないのかな。家族や近辺の

人々と話合う時、一々法に●った事を心に浮かべ話す訳でも無いでしょう。我々は、そ

んな文章で無ければ心の中へ自然に入って来ない。役所ばかりで無く銀行や保険会社か

らも時々、来る。此点はと直接問うと先ず、小生共に充分納得するだけの説明の出来る

者は●●では誰も居ない。それでも、何度でも送って来るので小生は、その都度読ま

ず、其のまま何も記入せず送り返してます。次回からは普通の文章にしてお送り下さ

い。 

2201 87 男 災害に備え充分な備蓄が必要と思います。「備えあれば憂いなし」の諺の如し 

2202 87 男 
私達が住んでいる所は谷川が 6 ヶ所と輪中の排水械(6 ヶ所）が有り、多い量の雨が降っ

た時津屋川（排水械）の洪水の被害が高いのが心配です。 

2203 87 男 大地震に備えて住宅の耐震知識と指導を受ける行政を行って欲しい！！ 

2204 87 男 

アンケート調査を答えるに当たって改めて市の防災マップ、市のＨＰを見直しました。

津波・高潮緊急等、避難場所が設置されている事に気付きました。まだまだ私自身、や

ってくる災害に対する意識が大変低いです。災害に対する教育・啓発活動を頑張って頂

きたいです 

2205 87 男 災害時の避難先を具体的に示してほしい。 

2206 87 男 
地区が－1.1ｍ地帯にあり、本家木造家なので、特に心配（伊勢湾台風の被害に名古屋南

区であったことから） 

2207 87 男 
近くに逃げる所がありません。西小学校が避難場所になります。昭和 36 年？37 年？

集中豪雨で床上浸水しました。 

2208 87 男 

伊勢湾台風時（昭和 34 年 9 月）より現在は消防団をはじめ隣組の組織は弱体化してい

る。又、水に対する舟輸送の手段の必要性は救助の手段として重要であるが、もう舟を

家族で持っている人は殆どなし。救助組織も文書のみで実体は実際の訓練は殆どしてい

ない？ 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-189 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2209 87 男 

災害はいつ来るか分からない。常日頃の注意が必要。 ①災害が来てからはそう遠くへ

逃げられないので、個々の住んでいる近くに 100～200 幹單位で避難場所を行政が骨

折って建設するとよい。老人の世の中だから。 

2210 88 男 

自主的に避難をと言われても、要介護 5 の人を支えながらの避難は極めて難しいと言わ

ざるを得ません。仮に避難所迄行けたとしても、その後のケアが出来なければ、生活は

困難です。これからは、この様な人達が増えると思います。何らかの対応が望まれま

す。 

2211 88 男 当地域では堤防へ逃げるのが一番と思う。 

2212 88 男 このようなアンケートを基に 広報などに情報提供をお願いします。 

2213 88 男 
地域全体が低いので、その条件の中では指定の避難場所にも不安がある。従って中々

夜、動き出す気分にならないだろう 

2214 88 男 自宅の近くに避難場所を作って欲しい 

2215 88 男 
申し訳ない。小生少々ボケています。記入する能力がありません。日々ベットに座して

天命を待つ生活です。 

2216 88 男 海抜ゼロメートル地帯の為、しっかりした避難場所が欲しい。 

2217 88 男 地震による災害の被害の可能性を具体的な事をもっと積極的に PR するべきだ 

2218 88 女 

大変な災害と理解していますが、２人共高齢で歩くのも家の中は良いが外では水害の時

等は腰位迄の水でも到底無理で主人はとても１人では歩く事も出来ないし私自身もとて

も出来ない。そんな家庭は多くあると思うが只、そんな時は死を待つばかり。それが本

当だと思う 

2219 88 女 

①介護又は支援を受けている者への色々な話が何もされていないので、事が起きた時の

事を考えると不安は非常に大きいです。 ②日常の移動（病院等）は全部タクシーのみ

です。色々な事は市の広報だけです。 

2220 89 男 地区別に具体的な指導をして欲しい 

2221 89 男 地震の津波対策も重点に考慮して欲しい。（台風対策より配慮が必要である。） 

2222 89 男 

私も嘗ては伊勢湾台風の被害者であり遠隔地に避難致しましたが長期化と劣悪な居住環

境の中で生活を強いられたが年も若かったので心身共に耐えられました。しかし高齢化

している現在、災害時に助かっても避難所生活に耐えられない心配があります。私しか

申し上げて居る事が災害時には適用が無理かと思いますが高齢者の意見として申し上げ

ます 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-190 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2223 89 女 徒歩で５分位の所に一時避難が出来る高い建物が有ったら良いなぁと思います。 

2224 90 男 

多度町香取地区では避難先が地之小学校となっているが、海抜 0ｍの所で三階建てであ

り堤防からは櫂鉢の底の様な感じがして、津波の対策にはならないと思う。近くの山之

の避難が最上と思われるが、其処迄の交通手段は大丈夫かなと思われる。高齢者で（86

歳と 90 歳）移動は容易ではない。 

2225 90 男 問 11～13 迄は余りにも漠然としていて答え兼ねない。難しい。 

2226 90 男 地域の海抜（ｍ）を知らせて欲しい。避難の道路の高低を知らせて欲しい。 

2227 90 男 

私の住んでいる所は、伊勢湾台風の時に水害に遭わなかった。その為に水害に対しては

「無い」と言う意識がある。その為に水害に対する備えは余り考えていないのが実情で

ある。 

2228 90 男 

建設省ＯＢ（９０歳）ですが、次の点が気に掛かっています。 １．排水機場のポン

プ、発々の浸水時の安全性（高さ）。災害時１番の仕事は電気系統  ２．破堤は深堀

れに対応出来るか（干満差に依る流速増、ポンプ船の有無。（伊勢湾の時はサンドポン

プ船と粗●沈床を用い干潮時に一気に締切る）  ３．地震時の対策（堤防２，３０％

沈下、全国平均で。液状化による機場、下管の基礎枕の脆さ。昔の地震安全率は強度５

強程度の筈。） ４．庄内川は地震対策は済。木曽川は未施工。 ５．堤防土質は砂、

表土３０ｃｍが土。 

2229 90 男 避難行動の指針、方法等についてのパンフレット等の配布を検討して欲しい。 

2230 90 男 災害に備えて良い食料、水 5 人分を備えたら良いか 

2231 90 女 

災害対策 己人 地域 国 世界 縮図 拡大図 絶対安心はない 被害細少 備え 

その時その場の気丈夫さを心掛け養っておく事 あくまで個人受難？ 覚悟する 心得

は大事 

2232 91 男 

伊勢湾台風を経験した者として二度と、あの様な悲惨な目に遭いたく無いと思いながら

も、地球温暖化による異常気象現象の出現に備えは万全を期すべきだと思います。皆様

方の日頃の研究防災対策の努力に感謝しております。 

2233 91 男 伊勢湾台風以後の(現代の）地形図を発表して欲しい 

2234 91 女 
高齢で１人暮しをしていますが、災害の遭った場合、皆さんに御迷惑をお掛けすると思

います。普段の生活は健康なので公民館、体育館にお邪魔して楽しんで居ます。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-191 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2235 92 男 

伊勢湾台風の時は米国に留学中であったが、急いで帰国（ボストンでテレビを見て）

し、名古屋熱田より漁船で帰った。当時はテレビやラジオ等が無く夜間で家族が避難す

るこ事が出来ず屋根裏に逃げた。其の後、２階を増築した。 

2236 92 男 
絶えず現在の地盤沈下や水害の水位の表地を毎月の広報なり各町内への連絡で報告され

たい 

2237 92 女 災害に遭ったら運命と思い諦める。 

2238 93 女 
長期によるコンタクト使用のため炎症を起こし片目で自由に書けません。アンケートに

欠けているかも分かりません。あしからず。 

2239 94 男 
下流事務所長の所轄のもとに市町村で自治的な「防災団」（消防団の様なもの）を設置

する…無理無理！夢の話。 

2240 94 男 避難が困難な１人暮らしの場合はどうしたら良いのでしょうか 

2241 96 男 

一時に避難の為に人々が殺到したら、道路・橋・交通機関が大渋滞を起こし、それだけ

でも避難に時間が掛かり、銘々勝手に動く事に疑問を感ずる。地域毎に時間差をつけ、

方向性も大体同じ方向に動く様な規制の下に移動する様な指導・指示があれば良いと老

人の思いである。弱者を運ぶ大きな交通機関が欲しい。 

2242 97 男 
市報かいづに「防災だより」等の項目にて毎月 PR したら如何ですか？（他の市町村公

報誌についても） 

2243 不明 男 地区内のネットワークを考えられたい。ハード整備には限界があります。 

2244 不明 男 

若い人は職場で朝早く夜遅い帰りですので、高齢の 92 歳 85 歳の老人は、いざとなる

と途方に暮れます。体が急に思う様に動かないので本当に心が暗くなって来ます。宜し

くお考え下さい。 

2245 不明 男 

如何なる状況にあたっても、第一に自分自身の身の安全を考えて行動すべし。それ故に

あらゆる情報を如何にしてキャッチするかは、平素の防災活動を認識、体験することが

大切である。天災は忘れた頃にやって来ることを念頭に置くべし。 

2246 不明 男 
今迄に大きな台風、震災に遭った事が無いので（食料品等は）準備をしていても不安は

ある。（伊勢湾台風は２，３才の時なので・・・） 

2247 不明 男 
地元の方々に防災について、もっと考えて頂きたい。進んで消防団の訓練に参加して少

しでも役に立つ何かを身に付けて頂きたい。（入団云々だけでなく） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-192 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2248 不明 男 

災害に遭う時間、場所は色々。 ①自宅に居ない時の対応をどうしたら良いかと思いま

す。 ②備蓄していても地震・津波に遭ったら意味が無いのでは… ③自宅に一人だ

け、車の運転出来ない。避難が心配。 ④日中は不在の家が多い為、避難情報を得るに

はどうしたら良いか？ 

2249 不明 男 避難にあたり高齢者対策をしっかりお願いします 

2250 不明 男 
夏に町内で防災訓練に関した炊き出し、消火体験が行われていますが、避難場所は 0ｍ

のため、とても危険で河の水位よりも屋根が低い地域の方は深刻な問題です。 

2251 不明 男 
本件アンケートは無意味。意味不明の設問が多く、折角の情報収集が充分に生かされな

いのが極めて残念である。設問者の的を射た設問に今後、期待したい。 

2252 不明 女 

脳内出血の後遺症の為、歩行困難。訪問リハビリ等の指導を受けていて自立を志してい

るが（８６歳）限界が有る。現時点では、流されて、あの世直行も１つの選択肢として

いるのが現在の心境です。家族は四日市、東京在住の為、１人暮らし 

2253 不明 女 近隣のマンション等の屋上に避難が出来る様、行政から要請して頂きたい！ 

2254 不明 不明 
何処の地域も同様ですが、避難先の確保が少ない点が問題で高いハードルと考え、その

事で即、避難が考え難い。施設として民間との契約を望む。 

2255 不明 不明 
伊勢湾台風で近くの堤防が決壊。自宅前 1ｍの高さで浸水。その経験が有り避難の参考

としたい。 

2256 不明 不明 
学校や公民館への避難所を設けているけど、日進小やその学区の中学校等は海抜 1ｍ以

下なのでは？必ず学校が安全とは思えないが、如何なものか？ 

2257 不明 不明 
地区から至急避難の連絡が各家に確実に分る様にして欲しい。テレビだけでは分りませ

ん。 

2258 不明 不明 何よりもペットが心配 

2259 不明 不明 

現在住んでいる地域は、ある程度高台にある。養老線の下深谷駅に近くて避難は桑名北

高校と決めている（徒歩又は自転車）。いつも台風等の進路を見て、情報を把握して、

テラス雨戸等の補強をしている。水は２０ℓ何時も保管している。 

2260 不明 不明 

国交省木曽川下流河川事務所は、堤防の高さ迄、地盤を嵩上げしていますが、市民の住

む浸水エリア全体も同様に計画を立て、実施されては如何ですか。50 年・100 年単位

の計画になるとは思いますが。＆事業費の中に自宅のリフォーム代金迄、紛れ込ませて

いる公務員が居ますが、税金は市民の為に使って下さい。そういう方は財源確保の為、

返金して下さい。（ＯＢであっても） 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-193 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2261 不明 不明 地域の防災の情報をもっと欲しい。 

2262 不明 不明 避難先が近くに欲しい。 

2263 不明 不明 

伊勢湾の一番奥にある木曽岬や名古屋に津波が到達する為には、志摩半島、渥美半島、

知多半島を全て薙倒さなくてはなりません。そんな凄い津波を起こす様な地震が起きた

時点で、木曽岬は天地がひっくり返っているでしょう。 

2264 不明 不明 
役場だけでなく、もっと住民が避難できる高台を作って欲しい。スーパー堤防じゃ意味

ないと思う…。 

2265 不明 不明 
・本部（市役所）を 0 メートル地に建設が間違い、地震による液状化したらどうする

か？  ・公報無線は緊急時に何の役にも立たない。各家に公報無線受信器をつける。 

2266 不明 不明 

市で決められた所まで 2km はありますので、何処にも行かず家の 2 階に居るしかあり

ません。集会所は平屋です。近くにグランドがありますが、川に近いですからダメで

す。 

2267 不明 不明 

木曽川立田大橋の下に砂浜が有る。それが最近大きくなり葦が生え出し大潮の時にも見

える様になり４～５年前には無かった。上流より土砂が流れ滞積している。最近気にな

る。スーパー堤防が出来ても川の中も調査すべきと思う 

2268 不明 不明 木曽川左岸尾張大橋付近整備が遅れていませんか特に橋の所等 

2269 不明 不明 昨年末迄、海外生活の為、実際の取組等について良く分っていない 

2270 不明 不明 
鍋田川の下流に水門をもう１基設置して欲しい。今ある水門１、２あるが古いので安全

性に欠けるので！ 

2271 不明 不明 

当地域では、伊勢湾台風の際の浸水も、翌日になって徐々に深くなっていった状況で、

人的被害は殆ど考えられない。その後の地番沈下の影響は有るものの、高潮防波堤の築

造、海岸堤防の改修等もあり、実際の被害が発生する可能性は相当低いと感じている。

しかし、一旦発災すれば（田舟も無くなっており）孤立する事は確実なので、避難は避

けられないと思う。その落差が大きいので避難勧告等、行政の判断は困難を極める事と

思う。又、当地方の様な海から隔たった地域において、現実にどの様な状況が想定され

るのか、シミュレーションが欠かせないと思う。特に津波等について。 

2272 不明 不明 早く堤防を高くして下さい 

2273 不明 不明 木曽三川以外の川が心配。堤防の補強等各自治体で計画方針を説明して欲しい。 

2274 不明 不明 独居老人の為不安な事ばかりです。 



これからの高潮・洪水災害に備えるための住民意識調査  

基本集計集【地域の防災や取組み等に関する自由回答】 

 

自由回答-194 

 

地域の防災やこれからの取組みに関してご意見がございましたらご自由にお書きください。 

     

No. 年齢 性別 内容 

2275 不明 不明 

伊勢湾台風昭和 34 年 11 月 26 日に私が満 23 才の時に経験をしましたが、風速約 45

ｍ以上の風が東から西北に吹き、道路に立つ事が出来ず自然に崩れる状態で一日半経っ

て、用水や川の水が北西に流れるのを見た時は茫然としてしまいました。すると数日過

ぎてから伊勢湾の塩水が金魚と共に流れ 2 ヶ月浸水の状態でした。今私 80 才です。 

2276 不明 不明 県の住宅公社の分譲住宅問題あり進めた公社に問題あり 

2277 不明 不明 歩いて避難できる場所に避難所を設けて欲しい 

2278 不明 不明 近くに日光川があり堤防の嵩上げが必要とされている。中々実行されず不安です。 

2279 不明 不明 

伊勢湾台風の経験から各家で天井から屋根に上る工夫をしておくべきです。（当時南区

柴田に住んでおり、避難道中に流された人が多く、身動きの出来ない人が天井に上がり

多くの人が助かっています） 

2280 不明 不明 高齢一人暮らしなので、何かにつけて心配です。 

2281 不明 不明 
津島市は人口 6 万程々の田舎、土地の確保は容易。大きな防災センターの設立を望みま

す。 

2282 不明 不明 
家の前の道路は年 2 回程大雨になると水位が上がり、その中を自動車が波を立てて通行

するので、床下まで駐車場を越えて入ってくるので、津島市に要望したい。 

2283 不明 不明 
近くに防災スピーカーが無いので町内会に相談するが、町内の予算が無いと返答される

ので、予算の検討が必要。 

2284 不明 不明 

私達の地域は高齢の方が多い為、避難方法を含む対策を完備する事が肝要である。仮に

避難した時、生活環境の変化に伴う体調管理（体調不良者に対する医療活動を含む）の

整備が必要ではないかと思う。 

2285 不明 不明 

国や地方自治体は生命と財産を守る義務がある。従って税金の使い方を生命と財産や平

和、自由を守る為に税金を注ぐべきです。天下りや自衛隊の南スーダンへの派遣、沖縄

辺野古基地、原発への国民の血税を使いすぎです。 

2286 不明 不明 

①先に書いた様な広域避難の意味が分らないのと、個人避難か木曽川町の様に全体避難

か分らなく、先に国県町として、伊勢湾台風クラスが来たら高潮防波堤が壊れると言う

ので先に早く作り直してほしい。 ②個人避難の調査をする前に、町として何をするの

か、この用紙を先に町に渡して、町としての結果を出してほしい。その結果に対する個

人調査をもう一度して下さい。私は心臓が悪いので、以前海南病院に避難した所怒られ

ました。病を抱えて何処へ行けば良いのか！町の取組みを聞きたい。 
 


